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SECRETARIO 
 
(B-523) Acuerdan Agricultura y Gobierno de Quintana Roo impulsar el potencial 
productivo del sector primario de la entidad 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, acordaron emprender acciones para fortalecer 
al sector primario de la entidad y sumar esfuerzos en proyectos prioritarios productivos que 
mejoren los ingresos y calidad de vida de las comunidades rurales. 
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-agricultura-y-gobierno-de-quintana-roo-impulsar-el-potencial-
productivo-del-sector-primario-de-la-entidad/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/11/08/acuerdan-agricultura-y-gobierno-de-quintana-roo-impulsar-
el-potencial-productivo-del-sector-primario-de-la-entidad/ 
https://ntcd.mx/noticias-acuerdan-agricultura-gobierno-quintana-roo-impulsar-potencial-productivo-
sector-primario-entidad 
https://drvnoticias.com/mara-lezama-se-reune-con-titular-secretaria-de-agricultura-y-desarrollo-rural-del-
gobierno-de-mexico/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/acuerdan-agricultura-y-quintana-roo-impulsar-sector-primario/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-gobierno-de-quintana-roo-impulsar-el-
potencial-productivo-del-sector-primario-de-la-entidad/ 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1590092058114531330 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1590087809968312321 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=644034290474171&set=a.556144725929795 
 
Rector de Chapingo y Secretario de SADER se reúnen 
El día de ayer, el doctor Ángel Garduño García, rector de la Universidad Autónoma Chapingo, 
se reunió con el doctor Víctor Villalobos Arámbula, Secretario de la SADER, para tratar los 
temas importantes de la institución universitaria; la cabeza de sector recibió y estuvo atenta a 
las propuestas presentadas que requieren la atención y trabajo coordinado en beneficio de la 
comunidad universitaria, institución líder en México y América Latina en la formación de los 
agrónomos. 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/rector-de-chapingo-y-secretario-de-sader-se-reunen-9160655.html 
 
Dos violaciones al T-MEC, energía y alimentos 
Dos mensajes de la oficina de representación comercial del gobierno de EU (USTR) le hicieron 
llegar al gobierno de López Obrador a través de su secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro. En el 2020 López Obrador decretó prohibir el maíz modificado con biotecnología 
y a partir del 2024 será ilegal su consumo. Y así como tiene el presidente su grupo oscuro de 
asesores y funcionarios en materia energética, así lo tiene en el tema de los llamados 
transgénicos. Pero con la novedad que, hasta el propio secretario de Agricultura, Víctor 
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Villalobos, ha advertido que si se prohíbe su importación se violaría el acuerdo comercial de 
América del Norte. Tal como ocurre con la política energética. 
https://arribaelcampo.com.mx/dos-violaciones-al-t-mec-energia-y-alimentos/ 
 
(B-516) Expresa México compromiso de transformación hacia sistemas alimentarios 
sustentables, productivos e inclusivos 
Al participar en la Primera Conferencia Mundial sobre Producción Vegetal Sostenible del 
organismo internacional, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo que la seguridad alimentaria de las futuras generaciones 
depende de la salud de los suelos, mejor aprovechamiento del recurso hídrico y el cuidado de 
la biodiversidad. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-expresa-compromiso-de-transformacion-sistemas-
alimentarios-sustentables/ 
 
Facetas de México / Afectaría prohibición de plaguicidas salud económica y productiva 
del campo / Jorge Martínez Cedillo 

¿Cuáles son las consecuencias de una prohibición de plaguicidas en el campo 
mexicano?  Afectaría la producción de cultivos porque no habría un medio eficaz para combatir 
plagas y enfermedades. A los críticos de los plaguicidas no les gusta el dato que la FAO estima 
la pérdida de 40% de los cultivos si estos no se protegen con productos fitosanitarios y de 
pérdidas en el comercio de productos agrícolas por más de 220 mil millones de dólares al año. 
El propio secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, dio un dato 
contundente en el Parlamento Abierto en el Senado en materia de plaguicidas y fertilizantes, 
el pasado 24 de octubre, dijo que sin plaguicidas habría una reducción de entre 30 a 40% en 
la producción de 64 cultivos agrícolas. La Tribuna, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_08112022/08112022014399nc.pdf 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Agradecemos la participación del titular del Órgano Interno de Control de la Consejería Jurídica 
del Ejecutivo Federal, Edmundo Bernal Mejía. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1590081412543447040?cxt=HHwWgIDU6denjZEsAAAA 
 
@vmva1950 
Contamos con un cuerpo de abogados que motiva y fundamenta nuestras acciones y 
contribuye al perfeccionamiento del sistema normativo que regula la actividad de un sector 
pilar de la economía nacional. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1590081408458162177?cxt=HHwWgoDQsbmnjZEsAAAA 
 
@vmva1950 
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https://twitter.com/vmva1950/status/1590081408458162177?cxt=HHwWgoDQsbmnjZEsAAAA
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Con nuestra Abogada General, Rosa Chávez Aguilar, y responsables jurídicos de las 33 
representaciones de la dependencia, instalamos el Consejo Consultivo Jurídico de  
@Agricultura_mex 
https://twitter.com/vmva1950/status/1590081401172684801?cxt=HHwWgsDTjYOnjZEsAAAA 
 
@vmva1950 
Grata reunión con la gobernadora de #QuintanaRoo, @MaraLezama, encaminada a conjuntar 
trabajos para potenciar la actividad agropecuaria, acuícola y pesquera, que sume a la 
seguridad alimentaria del país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1590073731699073024?cxt=HHwWgIDTic3oiZEsAAAA 
 

SECRETARÍA 
 
(B-522) Presenta México avance científico para determinar huella digital del vino 
nacional 
El representante científico de México ante la Organización Internacional de la Viña y el Vino 
(OIV), José Enrique Herbert Pucheta, informó que, con el apoyo de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, se logró determinar, a través de resonancia magnética, las 
características genéticas de distintos vinos, lo que permitirá proteger su origen. 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-
nacional/?fbclid=IwAR0v8GL3aBhhYqinn7pmfpdQkXI2gbDcE6xOGIkVP3h1xmU8G4WE3ZGv3To 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/11/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-nacional/ 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-presenta-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-
vino-nacional/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/11/08/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-nacional/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/11/08/presenta-mexico-metodo-para-determinar-huella-digital-del-
vino/ 
https://mundotech.news/con-resonancia-magnetica-identificaran-caracteristicas-geneticas-de-vinos/ 
https://coneme.com.mx/2022/11/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-
vino-nacional/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/11/08/presenta-mexico-metodo-para-determinar-huella-digital-del-
vino/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/37071/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-
del-vino-nacional 
https://www.voragine.com.mx/2022/11/08/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-nacional/ 
https://www.periodicomitierra.mx/presentan-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-
mexicano/ 
https://hojaderutadigital.mx/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-
nacional/ 
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https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-presenta-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-nacional/
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https://hiptex.com.mx/noticias/37071/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-nacional
https://www.voragine.com.mx/2022/11/08/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-nacional/
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https://argonmexico.com/2022/11/08/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-
del-vino-nacional/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-
del-vino-nacional/ 
https://cxunews.com/2022/11/08/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-
vino-nacional/ 
https://www.tierrafuerte.mx/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-vino-
nacional/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-
del-vino-nacional/ 
https://imagenagropecuaria.com/2022/presentan-avance-cientifico-para-determinar-huella-digital-del-
vino-nacional/ 
https://ntcd.mx/noticias-presenta-mexico-avance-cientifico-determinar-huella-digital-vino-nacional 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/11/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-nacional/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/presenta-mexico-avance-cientifico-para-determinar-huella-
digital-del-vino-cional/fbclid= 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1590092824824848384 
https://twitter.com/DiarioMarcaOax/status/1590148641070751744 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1590101876602699777 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1590045777727930368 
https://www.facebook.com/photo?fbid=143447155106356&set=a.132706089513796 
 
(B-521) Afinan Agricultura e industria porcina estrategia de regionalización zoosanitaria 
Con el objetivo de salvaguardar el comercio exterior de carne de cerdo ante una amenaza 
sanitaria, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura) presentó, junto con el 
sector porcícola, una estrategia de regionalización que permita designar territorios libres de 
una enfermedad. 
https://www.porcicultura.com/destacado/presentan-acuerdo-de-regionalizacion-para-blindar-el-comercio-de-la-
porcicultura-mexicana 
https://www.periodicomitierra.mx/afinan-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria-en-materia-porcina/ 
http://hablemosdelcampo.com.mx/2022/11/08/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-
regionalizacion-zoosanitaria/ 
https://reflexion24informativo.com.mx/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-
regionalizacion-zoosanitaria/221107-agricultura-senasica-e-industria-porcina-afinan-estrategia-1/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/afinan-porcina-estrategia-de-regionalizacion-
zoosanitaria.html 
http://www.mexicoganadero.com/ 
https://laverdad.com.mx/2022/11/afinan-sader-y-porcicultores-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/ 
 
(B-520) Alistan productores cosecha de flor de Nochebuena para las fiestas 
decembrinas 
Ciudad de México, 8 de noviembre de 2022. De cara a los festejos de la próxima temporada 
de Navidad y fin de año, floricultores de siete entidades del país se preparan para el inicio de 
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https://www.periodicomitierra.mx/afinan-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria-en-materia-porcina/
http://hablemosdelcampo.com.mx/2022/11/08/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/
http://hablemosdelcampo.com.mx/2022/11/08/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/
https://reflexion24informativo.com.mx/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/221107-agricultura-senasica-e-industria-porcina-afinan-estrategia-1/
https://reflexion24informativo.com.mx/afinan-agricultura-e-industria-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/221107-agricultura-senasica-e-industria-porcina-afinan-estrategia-1/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/afinan-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/afinan-porcina-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria.html
http://www.mexicoganadero.com/
https://laverdad.com.mx/2022/11/afinan-sader-y-porcicultores-estrategia-de-regionalizacion-zoosanitaria/
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la cosecha de la flor de nochebuena, para su posterior comercialización a partir de noviembre 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://www.2000agro.com.mx/floricultura/cosecha-de-flor-de-nochebuena-se-alista-para-fiestas-
decembrinas/ 
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-
las-fiestas-decembrinas-KI2921084 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/cosecha-flor-de-nochebuena-fiestas-decembrinas-jvgl 
https://www.milenio.com/negocios/agricultores-alistan-cosecha-nochebuena-fiestas-decembrinas 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/11/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-las-
fiestas-decembrinas/ 
 
Entrevista a Kenneth Smith, exjefe negociador del T-MEC, sobre las declaraciones de 
Raquel Buenrostro 
Mencionó que en la primera reunión que sostuvo la representa comercial de EU Katherine Tai 
con Raquel Buenrostro, se pusieron los temas energéticos y en donde quedó de manifiesto 
que se tiene que resolver el tema energético lo cual implica cambiar drásticamente la política 
energética de México o irse a un panel, y el otro fue el tema en donde el subsecretario de la 
SADER Víctor Suárez señaló que México restringirá la importación de maíz transgénico de 
EU, lo cual está permitido por las leyes México y plasmado en el T-MEC.  
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:16 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98421560 
 
Comienzan siembras en zonas de bombeo 
Ya inició el ciclo otoño-invierno, actualmente se está trabajando en la SADER, en las 
estimaciones de la superficie a sembrar con cultivos como las alfalfas, avenas, trigos, declaró 
Carlos Castilla Garza, jefe de Distrito 013 de Desarrollo Rural. El funcionario detalló que se 
labora en estadísticas de acuerdo a años anteriores de cómo se han ido comportando las 
superficies que establecen año con año los productores, lo cual también va en función del agua 
disponible en cada ciclo agrícola 
https://www.tierrafuerte.mx/comienzan-siembras-en-zonas-de-bombeo/ 
 
Acusan desabasto de básicos y maíz concejos comunitarios de Oaxaca 
Hay desabasto de productos básicos, sobre todo maíz, frijol y azúcar en las tiendas rurales 
Diconsa de los 570 municipios del estado de Oaxaca, sostuvo el presidente de la Unión de 
Concejos Comunitarios de Abasto del Estado de Oaxaca, Miguel Ángel Hernández Trujillo, 
quien ante la falta de respuesta de la paraestatal SEGALMEX, este martes pararon actividades 
en las oficinas centrales de la ciudad de Oaxaca y en los 30 almacenes regionales de la 
entidad. 
Con una protesta en la gerencia de DICONSA en el estado, los representantes de estos 
consejos de abasto reclaman los incumplimientos por parte de la empresa hacia las 
comunidades del estado. Indicó que estos incumplimientos son falta de presupuesto, abasto 
de productos de la canasta básica y principalmente de maíz. 
https://dialogosoaxaca.com/acusan-desabasto-de-basicos-y-maiz-concejos-comunitarios-de-oaxaca/ 

https://www.2000agro.com.mx/floricultura/cosecha-de-flor-de-nochebuena-se-alista-para-fiestas-decembrinas/
https://www.2000agro.com.mx/floricultura/cosecha-de-flor-de-nochebuena-se-alista-para-fiestas-decembrinas/
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-las-fiestas-decembrinas-KI2921084
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-las-fiestas-decembrinas-KI2921084
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/cosecha-flor-de-nochebuena-fiestas-decembrinas-jvgl
https://www.milenio.com/negocios/agricultores-alistan-cosecha-nochebuena-fiestas-decembrinas
https://www.diariomarca.com.mx/2022/11/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-las-fiestas-decembrinas/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/11/alistan-productores-cosecha-de-flor-de-nochebuena-para-las-fiestas-decembrinas/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98421560
https://www.tierrafuerte.mx/comienzan-siembras-en-zonas-de-bombeo/
https://dialogosoaxaca.com/acusan-desabasto-de-basicos-y-maiz-concejos-comunitarios-de-oaxaca/
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Abre registro para leche Liconsa en Ciudad Juárez; habilitan 34 puntos de distribución 
Familias juarenses podrán adquirir 2 litros de leche en polvo a un precio de 11 pesos, anuncia 
el delegado de los programas de Bienestar en Chihuahua, Juan Carlos Loera de la Rosa 
Programa de Liconsa también apoya a mil 200 productores de leche en la entidad con una 
inversión de 1,768 millones de pesos La mayoría de los puntos de distribución son tiendas de 
barrio de la ciudad fronteriza. El Gobierno Federal atiende mediante el abasto social de 
leche Liconsa a quienes lo necesiten para poder adquirir dos litros de leche en polvo a un 
precio de 11 pesos, informó Juan Carlos Loera de la Rosa. 
https://segundoasegundo.com/abre-registro-para-leche-liconsa-en-ciudad-juarez-habilitan-34-puntos-de-
distribucion/ 
 
Oaxaca: Por desabasto, suspenden operaciones 30 almacenes regionales de Diconsa-
Segalmex 
Oaxaca.- 30 almacenes regionales de Diconsa-Segalmex anunciaron su cierre de 
operaciones ante el desabasto de productos dela canasta básica, protestaron en las oficinas 
centrales de la Ciudad de Oaxaca al no tener respuesta de las autoridades. La manifestación 
ocurrió la mañana de este martes ocho de noviembre, en las oficinas de Diconsa-Segalmex 
ubicadas en la agencia municipal Santa Rosa panzacola de Oaxaca de Juárez. 
https://www.elpinero.mx/oaxaca-por-desabasto-suspenden-operaciones-30-almacenes-regionales-de-diconsa-
segalmex/ 
 
Ante desabasto en tiendas rurales, 30 consejos comunitarios protestan en oficinas de 
Segalmex en Oaxaca 
Juchitán.- Representantes de 30 consejos de abasto comunitario rural, conocidos antes como 
almacenes Diconsa, iniciaron una jornada de protestas que incluye un plantón frente a las 
oficinas de SEGALMEX, en la capital oaxaqueña, ante el desabasto de los productos de la 
canasta básica.  La protesta, explicó el presidente estatal de abasto rural, Miguel Ángel 
Hernández Trujillo, se debe a que desde el año 2019 iniciaron los recortes al presupuesto en 
todo el país, lo que ha acarreado el desbasto en las tiendas rurales de este sistema. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/ante-desabasto-en-tiendas-rurales-30-consejos-comunitarios-
protestan-en-oficinas-de 
 
Dio Segalmex a empresas ligadas a priístas 139 mdp en contratos  
La institución Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) actualmente está en la mira, pues 
la administración de Ignacio Ovalle (2018-2022) acumula al menos 22 denuncias relacionadas 
a desfalcos millonarios. De acuerdo con la versión pública de un contrato de este año, 
Segalmex realizó un acuerdo comercial por 139 millones 203 mil 700 pesos con la empresa 
"Almacenes Doña Eugenia del Sureste, S.A. de C,V." para la "Adquisición de Maíz Blanco 
Nacional, Ciclo de Cosecha otoño-invierno 2021-2022", dónde el representante legal fue 
Humberto Ignacio Herrera Moro, quien durante el sexenio de Vicente Fox (2000-2006) cometió 
un fraude millonario mientras era consejero de Diconsa. Basta, 1 y 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000504nc.pdf 

https://segundoasegundo.com/abre-registro-para-leche-liconsa-en-ciudad-juarez-habilitan-34-puntos-de-distribucion/
https://segundoasegundo.com/abre-registro-para-leche-liconsa-en-ciudad-juarez-habilitan-34-puntos-de-distribucion/
https://www.elpinero.mx/oaxaca-por-desabasto-suspenden-operaciones-30-almacenes-regionales-de-diconsa-segalmex/
https://www.elpinero.mx/oaxaca-por-desabasto-suspenden-operaciones-30-almacenes-regionales-de-diconsa-segalmex/
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/ante-desabasto-en-tiendas-rurales-30-consejos-comunitarios-protestan-en-oficinas-de
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/ante-desabasto-en-tiendas-rurales-30-consejos-comunitarios-protestan-en-oficinas-de
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000504nc.pdf
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Rancho Cuatro Encinos. La granja con vacas libres que fabrica los mejores quesos de 
Zacatlán 
A 10 kilómetros de la cabecera municipal de Zacatlán, en la Sierra Norte de Puebla, se ubica 
el Rancho Cuatro Encinos que ofrece quesos estilo europeo entre los que destacan el 
manchego y el camembert. Con la experiencia adquirida, en el Rancho Cuatro Encinos se 
implementó un sistema de producción de leche de vaca sencillo, higiénico y eficaz, en el que 
las vacas pastan en libertad. 
Su producción láctea está certificada por el Senasica como exento de tuberculosis y brucelosis 
bovina. 
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/que-hacer/rancho-cuatro-encinos-la-granja-con-vacas-libres-que-
fabrica-los-mejores-quesos-de 
 
Reconoce GN labores de escolta 

Al informar los avances de la consolidación de la Guardia Nacional al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional (GN),  aseguró 
que del 27 de octubre al 7 de noviembre, esta corporación apoyó a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) "para proporcionar escolta y monitoreo a los vehículos 
que distribuyen fertilizantes desde los puertos de Lázaro Cárdenas, de Coatzacoalcos, 
Veracruz, y desde La Barca, Jalisco, a los estados de Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Tlaxcala, 
Morelos, Durango, Nayarit, Campeche, Puebla y Zacatecas. El Sol de México, 5 / El Sol de Toluca, 
24 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002281nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001862nc.pdf 
 

Los jóvenes y el campo: un futuro promisorio para México 

El campo tiene un papel relevante para el país, no sólo en cuanto a fortalecer el consumo 
regional sino también para abastecer otras partes del mundo, hacia las que envía productos 
como cerveza, jitomate, aguacate, chiles, pimientos, frutos rojos, tequila y café. Datos de la 
Secretaría de Agricultura y de Desarrollo Rural (Sader) indican que, durante el primer 
semestre de 2022, las exportaciones del sector agroalimentario sumaron 27 mil 645 millones 
de dólares (mdd), un incremento de 15 por ciento respecto al mismo periodo de 2021. La 
Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022003001nc.pdf 
 
Gripe aviar de alta patogenicidad, ya en 7 estados 

El infectólogo Alejandro Macías advirtió sobre la peligrosidad y los alcances del brote de gripe 
aviar que surgió recientemente y que ya se ha extendido a siete estados de la República. El 
especialista mencionó que los casos de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad AH5N1 que se 
han reportado hasta el momento "son detecciones que nunca se habían hecho en México". 
Por ello, destacó que es indispensable la detección temprana por parte de los granjeros, así 
como la comunicación constante con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica). La Razón de México, P.p 1-14 

https://www.eluniversalpuebla.com.mx/que-hacer/rancho-cuatro-encinos-la-granja-con-vacas-libres-que-fabrica-los-mejores-quesos-de
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/que-hacer/rancho-cuatro-encinos-la-granja-con-vacas-libres-que-fabrica-los-mejores-quesos-de
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001862nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022003001nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002435nc.pdf 
 
Brújula del cambio/ México y E U rumbo a una colisión, uno defender la soberanía y otro, 
urge agilizar consulta / Rafael Abascal y Macías 

Tai, jefa de la USTR, subió a la mesa de las discusiones, el evitar una interrupción en las 
exportaciones de maíz, conforme a un decreto emitido en el año 2020, por el presidente AMLO, 
que tiene como objetivo, el ir eliminando gradualmente las exportaciones de maíz 
genéticamente modificado y el herbicida glifosato, para 2024. En este sentido, el senador 
republicano de lowa Charles Grassley, pidió al USTR iniciar un proceso de solución de 
controversias al amparo del T-MEC, lo que fue secundado esta semana por la Asociación 
Nacional de Productores de Maíz de EU; ya que, desde México, la Secretaría de Agricultura 
ha estado poniendo diferentes tipos de barreras por más de un año, a las importaciones de 
maíz genéticamente modificado; incurriendo en posibles violaciones al T-MEC. El Independiente, 
18 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000674nc.pdf 
 
Descartan riesgo por consumo de pollo y huevo 
Es improbable que la transmisión del virus de la gripe aviar AH5N1 haya sido local, de animales 
que hayan sido trasladados de Tabasco a Chiapas, como sugirieron habitantes de la ranchería 
Nicolás Bravo primera sección, del municipio de Juárez, lugar donde se detectó un brote que 
mató a cientos de pollos, aseguraron autoridades federales. “Esos son mitos y suposiciones 
basados en prejuicios”, aseguró a Grupo Cantón, el vocero de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), Gabriel León, quien precisó que la transmisión del agente 
infeccioso se está dando por medio de aves migratorias que vienen de Estados Unidos y 
Canadá.  Tabasco Hoy, P. 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022004366nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Acuerdo por el que se declara como zona bajo protección a la papa (Solanum tuberosum L.) 
de las plagas: Clavibacter michiganensis subsp. sepedonicus, Ralstonia solanacearum raza 3 
y Leptinotarsa decemlineata, en los municipios de Altar, Caborca, Pitiquito y Trincheras del 
Estado de Sonora. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670890&fecha=09/11/2022#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
(B-515) Inauguran Centro de Estudios Vitivinícolas, al servicio de la ciencia y desarrollo 
de la enología nacional 
La inauguración del Centro, celebrada en el marco del 43 Congreso Mundial de la Viña y el 
Vino que se realiza en Ensenada, Baja California, tuvo como testigos de honor al presidente 
de la Organización Internacional de la Viña y el Vino (OIV), Luigi Moio, así como funcionarios 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002435nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000674nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022004366nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670890&fecha=09/11/2022#gsc.tab=0
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de los tres niveles de gobierno, directivos, investigadores, académicos y representantes del 
Consejo Mexicano Vitivinícola. 
https://agronoticias.com.mx/2022/11/08/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-en-baja-california/ 
 
Decrece 30% superficie de cultivo de maíz 
Por la falta de políticas públicas la producción de maíz en la entidad ha disminuido, así lo afirmó 
Vicente Álvarez Delgado, presidente del Sistema Producto Maíz en el estado de México, quien 
detalló que la problemática se incrementó con la pandemia y los costos elevados del 
fertilizante. 
https://asisucede.com.mx/superficie-sembrada-d-maiz-reduce-30-en-el-estado-de-mexicoficina/ 
 
Aprobado cultivo de jitomate morado modificado genéticamente 
CDMX.- Más de mil 200 litros de jugo de tomate morado llegarán pronto a Gran Bretaña, 
procedentes de Canadá. Aunque algunas variedades naturales de esta planta solanácea se 
aproximan al color púrpura, los tomates en cuestión tienen una cualidad especial: han sido 
modificados genéticamente para adquirir esa intensa pigmentación, muy parecida a la de los 
arándanos. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/aprobado-cultivo-de-jitomate-morado-modificado-geneticamente/ 
 
México produce café, chile, tomate y amapola con mano de obra infantil: Gobierno de 
EU 
El Departamento del Trabajo de EU reveló que niños mexicanos son explotados laboralmente 
en México en 15 bienes como son el cultivo y cosecha de café, chile, tomate, cebolla, 
berenjena, pepino, ejote y hasta amapola. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-produce-cafe-chile-tomate-y-amapola-con-mano-de-obra-infantil-
gobierno-de-eu 
 
Presentan “Acuerdo de Regionalización” para blindar el comercio de la porcicultura 
mexicana 
Con el objetivo de salvaguardar el comercio exterior de carne de cerdo ante una amenaza 
sanitaria, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura) presentó, junto con el 
sector porcícola, una estrategia de regionalización que permita designar territorios libres de 
una enfermedad. 
Estos trabajos, desempeñados en conjunto con la Organización de Porcicultores Mexicanos 
(Opormex), están enfocados en las principales regiones productoras del país, en las cuales se 
concentra 78% de la producción nacional de carne de cerdo. 
https://www.porcicultura.com/destacado/presentan-acuerdo-de-regionalizacion-para-blindar-el-
comercio-de-la-porcicultura-mexicana 
 
Desempeño de por vida de las cerdas, ¿cómo medirlo? 
Las evaluaciones de rendimiento en cualquier sistema de producción tienen como principal fin 
la generación de información que permita tomar decisiones de valor de manera oportuna y 

https://agronoticias.com.mx/2022/11/08/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-en-baja-california/
https://asisucede.com.mx/superficie-sembrada-d-maiz-reduce-30-en-el-estado-de-mexicoficina/
https://www.2000agro.com.mx/analisis/aprobado-cultivo-de-jitomate-morado-modificado-geneticamente/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-produce-cafe-chile-tomate-y-amapola-con-mano-de-obra-infantil-gobierno-de-eu
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-produce-cafe-chile-tomate-y-amapola-con-mano-de-obra-infantil-gobierno-de-eu
https://www.porcicultura.com/destacado/presentan-acuerdo-de-regionalizacion-para-blindar-el-comercio-de-la-porcicultura-mexicana
https://www.porcicultura.com/destacado/presentan-acuerdo-de-regionalizacion-para-blindar-el-comercio-de-la-porcicultura-mexicana
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adecuada.1 En este sentido, dentro de la industria porcina, incrementar el potencial de 
desempeño o rendimiento de las cerdas a lo largo de su vida productiva puede originar 
beneficios a los productores mediante la disminución de los costos de producción y de la 
ineficiencia económica, ya que de estos animales se espera un retorno de inversión lo más 
oportuno posible. 
https://www.porcicultura.com/destacado/desempeno-de-por-vida-de-las-cerdas-como-medirlo 
 
Facetas de México / Afectaría prohibición de plaguicidas salud económica y productiva 
del campo / Jorge Martínez Cedillo 
El debate sobre los plaguicidas altamente peligrosos, los famosos PAPs, parte de una premisa 
tan sencilla: los químicos son nocivos para la salud y el medio ambiente y en consecuencia, 
hay que eliminarlos para tener alimentos saludables y cuidar el medio ambiente. Suena bien, 
pero el argumento es tan reduccionista como falaz: lo "peligroso" de los plaguicidas es la dosis 
que se aplica a los cultivos, no la sustancia en sí. La Tribuna, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_08112022/08112022014399nc.pdf 
 
Canasta básica es lejana para la mayoría 
Al menos siete de cada 10 clientes de pequeños comercios tienen recursos insuficientes para 
adquirir una canasta básica, de modo que la tendencia es comprar menos cantidades y no 
adquirir cárnicos, dijo el presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), 
Cuauhtémoc Rivera. En la presentación de su 18va Encuesta: Inflación y Carestía, la cual se 
aplicó a comercios de todo el país, Rivera expuso que el consumo de los clientes ha sido bajo 
y pobre. 
Por ejemplo, "la tortilla ya no se compra por kilo, se compra por medio kilo. Los huevos se 
consumen por pieza, la leche por litro, el pan por pieza, embutidos y quesos por medio kilo, el 
aceite por medio kilo, el arroz, el frijol y el azúcar por medio kilo". El Universal, 26/ El Heraldo de 
México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002571nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000047nc.pdf 
 
Cuenta corriente / México actualiza sus NDC y le piden que las certifique/ Alicia Salgado 

En la COP 27 de Sharm el-Sheikh, Egipto, hoy se conocerán detalles de las National Determine 
Contributions (NDC) o Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional de México, en materia 
de cambio climático. Nos cuentan que Iniciativa Climática de México (ICM), que encabeza 
Adrián Fernández, dará a conocer hoy, desde Egipto, una serie de insumos técnicos que 
sustentan acciones puntuales en todos los sectores involucrados: electricidad y eficiencia 
energética; petróleo y gas; agricultura, silvicultura, descargas de agua y manejo de ríos y 
cuerpos de agua, otros usos de suelo- manejo y compactación de residuos; transporte e 
industria. Excélsior, 33 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002963nc.pdf 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/desempeno-de-por-vida-de-las-cerdas-como-medirlo
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_08112022/08112022014399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002571nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002963nc.pdf
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Nestlé México realiza donativo en beneficio de la juventud y el campo del sureste 
mexicano 

Nestlé México anunció la donación de 250 mil dólares, que, en alianza con la Agencia de los 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacional y Rainforest Alliance, se suman a los 
esfuerzos del gobierno federal para contribuir al desarrollo económico de la zona sureste de 
nuestro país. Esta alianza surge con el firme propósito de garantizar un futuro sostenible para 
el sector cafetalero y del cacao en México, para proteger la naturaleza y mejorar los medios 
de vida de los agricultores y las comunidades forestales. La Tribuna / Edomex, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_08112022/08112022014352nc.pdf 
 

Petroleras y países ricos deben pagar por cambio climático 

Los líderes de los países pobres criticaron a los gobiernos ricos y las compañías petroleras por 
impulsar el calentamiento global, en la cumbre climática COP27 para exigir que paguen por 
los daños que están infligiendo a sus economías. El presidente colombiano, Gustavo Retro, 
hizo un llamado a sus pares región alisten la COP27 para reunirse en 2023 y abrir un diálogo 
para recuperar la Amazonia. La Amazonia se extiende en esos países por aproximadamente 
7 millones de kilómetros cuadrados y ha sido afectada por deforestación, incendios, 
pasterización, ganadería, minería y cultivos de uso ilícito.  El Financiero, 42 / El Economista, 35 / 
Eje Central , 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022003034nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001924nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000115nc.pdf 
 
La agricultura puede detonar la recuperación económica en AL: experto 

Manuel Otero, director del IICA, afirmó lo anterior y añadió que para el cierre de 2022 se estima 
una caída de 7 por ciento del producto interno bruto en la región, así como una inflación anual 
acumulada de 8.1 por ciento y un aumento de 28.1 en los precios internacionales de los 
alimentos que integran la canasta familiar. Al participar en el seminario virtual Retos de la 
Innovación Agroalimentaria ante las Nuevas Tendencias Nacionales y Globales, llamó a 
acelerar el uso de tecnologías digitales en el campo para encarar la "crisis múltiple" global, 
situación que se agrava por el conflicto en Ucrania ante la incertidumbre por el cierre de 
mercados, aumento de precios de combustibles, fertilizantes y otros insumos. La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002895nc.pdf 
 
Importado, más de la mitad del grano que consume el país 

Como consecuencia de la menor producción nacional, más de la mitad del consumo de granos 
básicos de la población mexicana depende de importaciones, en un contexto de precios 
internacionales elevados, lo que ha provocado un gasto sin precedente en la adquisición al 
extranjero de estos productos esenciales. Datos recopilados por el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA) indican que entre enero y septiembre de 2022, el consumo 
aparente de granos como maíz, trigo, sorgo, soya, arroz y frijol ascendió a 41 millones 909 mil 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_08112022/08112022014352nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022003034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001924nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002895nc.pdf
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toneladas métricas, mientras en el mismo periodo las importaciones fueron de 22 millones 944 
mil toneladas. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002807nc.pdf 
 
Temen mayor presión a relación México-EU 

Martha Bárcena, ex Embajadora de México en EU, señaló que, si bien en este momento la 
relación con México no es prioridad para los estadounidenses, sí lo es la crisis migratoria y el 
tráfico de fentanilo. La ex Embajadora aseveró que un eventual control republicano de las 
cámaras podría traer mayor presión al País en temas de drogas, seguridad, crimen organizado, 
migración, energía, agricultura e implementación del T-MEC, además de que la posibilidad de 
una reforma migratoria se vería más lejana. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002552nc.pdf 
  
EU: niños mexicanos, explotados en la agricultura 

El Departamento del Trabajo de Estados Unidos reveló que niños son explotados en México 
en 15 ramas agrícolas: cultivo y cosecha de café, chile, tormate, cebolla, berenjena, pepino, 
ejote y hasta amapola. Durante el foro El trabajo infantil y trabajo forzoso en México, desde las 
perspectivas del Gobierno de Estados Unidos y del Gobierno Mexicano que organizó el 
Senado, se destacaron los esfuerzos del gobierno mexicano, pero pese a ello prevalecen 
prácticas de explotación en el trabajo infantil que involucran al menos a 3.5 millones de 
menores. El Universal, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002217nc.pdf 
 

Drones, herramienta de patrullaje para la seguridad 

En un principio los drones que sobrevolaban el espacio aéreo tenían como única finalidad 
acciones más recreativas como el captar imágenes de lugares públicos emblemáticos; sin 
embargo, en la actualidad representan algo más que eso, pues se les ve como una herramienta 
tecnológica inteligente cuya capacidad puede aprovecharse en materia de seguridad, 
agricultura, e incluso, como ayuda de localización de personas en lugares de difícil acceso, así 
lo describió la empresa integradora de tecnologías para seguridad, Seguritech Privada. Contra 
Réplica, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001140nc.pdf 
 
Pagará hasta 96 mil pesos de multa quien haga quemas clandestinas de pastizales 

En el Estado de México, quien realice una quema agrícola sin capacitación y acreditación, 
recibirá una multa que irá de 100 hasta mil veces el valor diario de la Unidad de Medida y 
Actualización (UMA), equivalente actualmente a más de 96 mil pesos, establecen las reformas 
al Código para la Biodiversidad, impulsadas por los diputados Gerardo Lamas Pombo y 
Enrique Vargas del Villar, integrante y coordinador del grupo legislativo del PAN. 
Portal, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001117nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002807nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002217nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001140nc.pdf
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Costo de fertilizantes "pegará" a precios de árboles navideños 
Concluida la época del pan de muerto y las celebraciones para las y los difuntos, la temporada 
navideña se acerca con rapidez, dando inicio al corte de pinos navideños. No obstante, el 
aumento en los precios de  fertilizantes 'pegará' a precios de árboles navideños en este 2022. 
https://www.ejecentral.com.mx/fertilizantes-afectaran-precios-de-arboles-navidenos/ 
 
La gran depresión / Presupuesto caprichoso y electoral / Enrique Campos Suárez 
Los programas de apoyo a la comercialización para los campesinos desaparecieron, hay 
menos dinero para comprar medicinas y para reconstruir escuelas. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001579nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Querétaro se posiciona como el cuarto productor de pollo del país 
Querétaro.- La producción de carne de ave ascendió a 276.781 toneladas de enero a 
septiembre de 2022, ubicando al estado como el cuarto productor del país, aportando el 9,9% 
de la producción nacional, según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(LISTO). Este tonelaje representa un aumento de solo 1,5% (4.185 toneladas más) con 
relación al acumulado de enero-septiembre de 2021, cuando produjo 272.596 toneladas, 
variación que estuvo por debajo del promedio nacional de 3,4%. 
https://trendswide.com/queretaro-is-positioned-as-the-fourth-producer-of-chicken-in-the-country/ 
 
¿Listo para recibir en su granja a la cerda de mayor rendimiento? 
Durante 60 años, PIC ha estado continuamente mejorando el desempeño de la Camborough®. 
Año a año, ella continúa entregando cerdos uniformes, más pesados y con mayor capacidad 
de supervivencia antes del destete. ¿Listo para recibir en su granja a la cerda de mayor 
rendimiento? Contacte HOY mismo a su representante de PIC en 
pic.latinoamerica@genusplc.com 
https://www.porcicultura.com/destacado/listo-para-recibir-en-su-granja-a-la-cerda-de-mayor-rendimiento 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Emiten recomendaciones por casos de influenza aviar en granja chiapaneca 
El SENASICA encontró un nuevo caso del virus de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad 
(IAAP) AH5N1 en aves silvestres de Tijuana, Baja California y en una granja de postura familiar 
del municipio de Juárez, en Chiapas, con una población de 186 aves 
https://aquinoticias.mx/emiten-recomendaciones-por-casos-de-influenza-aviar-en-granja-chiapaneca/ 
 
Implementan acciones para contener la gripe aviar en Jalisco y Sonora 
Jalisco, principal productor avícola del país, iniciará este lunes un reforzamiento de medidas 
preventivas de bioseguridad a cargo de autoridades federales y estatales, luego que 

https://www.ejecentral.com.mx/fertilizantes-afectaran-precios-de-arboles-navidenos/
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001579nc.pdf
https://trendswide.com/queretaro-is-positioned-as-the-fourth-producer-of-chicken-in-the-country/
https://www.porcicultura.com/destacado/listo-para-recibir-en-su-granja-a-la-cerda-de-mayor-rendimiento
https://aquinoticias.mx/emiten-recomendaciones-por-casos-de-influenza-aviar-en-granja-chiapaneca/
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el SENASICA ha detectado siete puntos del país -incluido Tepatitlán- con brotes de Influenza 
Aviar de Alta Patogenicidad H5N1. 
https://soyagropecuario.com/Post/Implementan-acciones-para-contener-la-gripe-aviar-en-Jalisco-y-Sonora/2415 
 
Emmanuel, el emú más famoso de internet, bajo sospecha de Influenza Aviar 
El emú Emmanuel, una de las aves más famosas de redes sociales, se viralizó en las últimas 
semanas después de que se reportará un brote de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad en 
Knuckle Bump Farms, la granja donde habita, ubicada en la región sur de Florida. 
https://www.avicultura.mx/destacado/emmanuel-el-emu-mas-famoso-de-internet-bajo-sospecha-de-influenza-
aviar 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Surgen desplazados climáticos de un pueblo engullido por el mar en México 
Habitantes de un pueblo destruido por la erosión marina en el Golfo de México se convirtieron 
en desplazados climáticos que piden su reubicación porque temen ser víctimas de la crisis 
ambiental. Habitantes y ambientalistas climáticos de Greenpeace advirtieron el 7 de noviembre 
que, de un total de 90 familias, 30 emigraron y 15 están en riesgo. 
https://www.expreso.ec/actualidad/mundo/surgen-desplazados-climaticos-pueblo-engullido-mar-mexico-
140580.html 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
América Latina representa 7% de las exportaciones de leche 
El diálogo en torno a los lácteos en Colombia y en el mundo se enmarca en las diferentes 
situaciones económicas a nivel mundial que impactan el comportamiento de los sectores, entre 
ellos, el de la agricultura y la leche. Es por esto, que el más reciente informe de la FAO y La 
Federación Panamericana de Lechería (Fepale), ‘Más allá de la finca lechera’, presenta los 
indicadores de la producción láctea, en el país y América Latina. 
https://www.portafolio.co/internacional/america-latina-representa-7-de-las-exportaciones-de-leche-573787 
 
Vuelven a caer los precios de los granos ante el rápido avance de la cosecha en EU 
Culiacán.- El Departamento de Agricultura de EU informó que la Unión Americana ha 
cosechado el 87 por ciento de la superficie de maíz, lo que significa 31 millones de hectáreas 
y una producción estimada de 338 millones de toneladas, esto es 4 puntos porcentuales arriba 
del año pasado y 11 puntos arriba del promedio de los últimos 5 años. El rápido avance de la 
cosecha mantiene deprimidas las cotizaciones. 
https://losnoticieristas.com/post/315114/vuelven-a-caer-los-precios-de-los-granos-ante-el-rapido-avance-de-la-
cosecha-en-estados-unidos/ 
  
Niega Buenrostro haber despedido a equipo negociador del T-MEC en materia eléctrica 

https://soyagropecuario.com/Post/Implementan-acciones-para-contener-la-gripe-aviar-en-Jalisco-y-Sonora/2415
https://www.avicultura.mx/destacado/emmanuel-el-emu-mas-famoso-de-internet-bajo-sospecha-de-influenza-aviar
https://www.avicultura.mx/destacado/emmanuel-el-emu-mas-famoso-de-internet-bajo-sospecha-de-influenza-aviar
https://www.expreso.ec/actualidad/mundo/surgen-desplazados-climaticos-pueblo-engullido-mar-mexico-140580.html
https://www.expreso.ec/actualidad/mundo/surgen-desplazados-climaticos-pueblo-engullido-mar-mexico-140580.html
https://www.portafolio.co/internacional/america-latina-representa-7-de-las-exportaciones-de-leche-573787
https://losnoticieristas.com/post/315114/vuelven-a-caer-los-precios-de-los-granos-ante-el-rapido-avance-de-la-cosecha-en-estados-unidos/
https://losnoticieristas.com/post/315114/vuelven-a-caer-los-precios-de-los-granos-ante-el-rapido-avance-de-la-cosecha-en-estados-unidos/
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La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, negó haber despedido al equipo de la 
Consultoría Jurídica Internacional de esa dependencia, que se encarga de revisar las consultas 
solicitadas por Estados Unidos y Canadá en el marco del T-MEC con Estados Unidos y 
Canadá, por la Ley de la Industria Eléctrica (LIE). 
https://www.24-horas.mx/2022/11/08/niega-buenrostro-haber-despedido-a-equipo-negociador-del-t-mec-en-
materia-electrica/ 
  
Entra en crisis el 64% del campo europeo por la falta de agua 
“Sólo en que va de año se han tenido que sacrificar 27 mil vacas lecheras en España y 
venderlas en el sector cárnico, pues se ha vuelto insostenible mantenerlas. Era eso o cerrar, 
como han hecho ya centenares de producciones”, explicó Carles Camorera, un ganadero que 
tiene su explotación en la provincia de Barcelona y augura un futuro muy sombrío por la sequía 
y el cambio climático. 
https://soyagropecuario.com/Post/Entra-en-crisis-el-64-del-campo-europeo-por-la-falta-de-agua/2417 
  
Resumen, en EU se realizaron las elecciones intermedias 
En EU se realizaron las elecciones intermedias. La secretaria de Economía Raquel Buenrostro 
compareció ante el Senado y en donde sostuvo el discurso de la defensa de la soberanía en 
el contexto de las consultas en torno a la política energética de México en el marco del T-MEC. 
El conductor José Yuste comentó que si el presidente AMLO y la secretaria de Energía Rocío 
Nahle no flexibilizan su posición en torno a la política energética y sobre la ley de bioinsumos 
agropecuarios de México, no va a haber manera de negociar con EU y Canadá en el marco 
del T-MEC 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:59 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98421139 
 
Ya son ocho, las plantas de producción de minerales orgánicos para Alltech, se sumó 
Vietnam a la lista 
Alltech inauguró su primer centro de producción de minerales orgánicos en Vietnam, el cual 
tendrá una capacidad de producción de hasta 7,000 toneladas por año, volumen con el que se 
atenderá al mercado local e internacional. 
Por medio de un comunicado, la firma con sede en Kentucky, Estados Unidos, indicó que con 
el inicio de actividades en estas instalaciones de última generación, ya cuentan con ocho 
fábricas dedicadas a la generación de dichos insumos, esto a nivel mundial. 
https://www.porcicultura.com/destacado/ya-son-ocho-las-plantas-de-produccion-de-minerales-
organicos-para-alltech-se-sumo-vietnam-a-la-lista 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Por inflación y carestía, se pide fiado o se opta por marcas desconocidas y productos a 
granel: ANPEC 

https://www.24-horas.mx/2022/11/08/niega-buenrostro-haber-despedido-a-equipo-negociador-del-t-mec-en-materia-electrica/
https://www.24-horas.mx/2022/11/08/niega-buenrostro-haber-despedido-a-equipo-negociador-del-t-mec-en-materia-electrica/
https://soyagropecuario.com/Post/Entra-en-crisis-el-64-del-campo-europeo-por-la-falta-de-agua/2417
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98421139
https://www.porcicultura.com/destacado/ya-son-ocho-las-plantas-de-produccion-de-minerales-organicos-para-alltech-se-sumo-vietnam-a-la-lista
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De acuerdo con la 18 encuesta “Inflación y Carestía” de la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC), 85% de los mexicanos pide fiado porque no les alcanza, de ellos 47 
por ciento son personas nuevas, es decir, quienes nunca lo habían hecho, y el promedio de lo 
que piden es de 500 pesos. 
https://www.milenio.com/negocios/7-10-problemas-comprar-canasta-basica-anpec 
  
Arranca la Expo Agroalimentaria 2022 
Desde que las puertas de la Expo Agroalimentaria abrieron fueron varias las personas que 
ingresaron al recinto, que para este año creció en sus invernaderos, pues ahora son 22 los 
que hay, además de que hay 175 parcelas demostrativas y 800 expositores tanto dentro como 
fuera de las naves. Para este año, España y Holanda son dos de los países que han llegado 
con la mayor cantidad de innovaciones tecnológicas aplicables al campo, en donde la 
tendencia es la producción de más alimentos con menor cantidad de recursos e incluso en la 
menor superficie posible. 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/arranca-la-expo-agroalimentaria-2022-9161419.html 
  
Cuánto subió el kilo de tortilla en las 53 ciudades del país durante la última semana 
La tortilla es uno de los alimentos por excelencia en México y es uno de los mayores símbolos 
de tradición cuando se habla de la cocina; aunque actualmente las máquinas elaboran 
toneladas de éstas en las tortillerías, en muchas regiones sigue siendo todo un proceso 
manual. En las zonas urbanas el consumo anual puede llegar a los 56.7 kilogramos por 
persona mientras que en las zonas rurales la cifra se eleva a los 79.5 kilogramos, según 
estimaciones realizadas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval). Un kilo de tortilla tiene aproximadamente 27 unidades en promedio, ya que 
depende del tamaño y el grosor 
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/cuanto-subio-el-kilo-de-tortilla-en-las-53-ciudades-del-pais-durante-la-
ultima-semana/ 
 
Aplican inteligencia artificial en la producción de alimentos 
La automatización e inteligencia artificial han llegado al campo mexicano y la tendencia indica 
que lo ha hecho para quedarse, no sólo para mejorar el rendimiento y producir más con menos, 
sino también para contribuir a la utilización de la menor cantidad de químicos que terminan 
contaminando agua y suelos de las zonas de cultivos. 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/aplican-inteligencia-artificial-en-la-produccion-de-alimentos-
9161174.html 
  
¿Eres cafetalero?, Así puedes evitar multas y exentar impuestos 
Xalapa.- Si eres contribuyente puedes aprovechar las caravanas itinerantes de la Oficina Móvil 
del SAT y de Mi Hacienda Veracruz para realizar trámites con los que podrías librar multas o 
pagar de más con el Impuesto Sobre la Renta (ISR) a través del Régimen Simplificado de 
Confianza (RESICO). 

https://www.milenio.com/negocios/7-10-problemas-comprar-canasta-basica-anpec
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/arranca-la-expo-agroalimentaria-2022-9161419.html
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/cuanto-subio-el-kilo-de-tortilla-en-las-53-ciudades-del-pais-durante-la-ultima-semana/
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/cuanto-subio-el-kilo-de-tortilla-en-las-53-ciudades-del-pais-durante-la-ultima-semana/
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/aplican-inteligencia-artificial-en-la-produccion-de-alimentos-9161174.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/aplican-inteligencia-artificial-en-la-produccion-de-alimentos-9161174.html
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https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/11/8/eres-cafetalero-asi-puedes-evitar-multas-exentar-impuestos-
400888.html 
 
Más gente pide fiado por el alza de precios 
En comparación con el año pasado, el consumo esencial bajó 30%, es decir, 7 de cada 10 
personas, igual que el año pasado, tienen dificultades para comprar la canasta básica y cuando 
lo hacen la primera opción son las marcas no reconocidas o patito, genéricas y a granel como 
las especies, no por calidad sino por el precio; así como productos en presentaciones más 
pequeñas, ya sean pan, bebidas, lácteos, embutidos, jabón, entre otros, que a veces salen 
más caros. 
El ticket promedio tradicional es de 100 pesos y los incrementos en los precios de los productos 
modificaron el consumo de los clientes, quienes compran por pieza el huevo, tomate, cebolla, 
aguacate y papa; la leche por litro, solo medios kilos de tortillas, arroz, azúcar o frijol, y se 
abstienen de comer carne. Milenio Estado de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001290nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN 
 
En el marco del programa “Un país, un producto prioritario” presentan proyectos para 
acciones mundiales 
Roma.- Una iniciativa clave de la FAO, encaminada a ayudar a los países a promover sus 
productos alimentarios y agrícolas distintivos dio hoy un gran paso adelante con la designación 
de los cinco primeros países piloto: Bangladesh, Egipto, Malawi, Trinidad y Tobago y 
Uzbekistán. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/en-el-marco-del-programa-un-pais-un-producto-prioritario-
presentan-proyectos-para-acciones-mundiales/ 
  
Beneficia Gobierno del Estado a 120 familias de Carichí con entrega de apoyos 
alimentarios 
En beneficio de familias de pueblos originarios y para fortalecer la estrategia de entrega de 
apoyos en especie que se implementa en la zona serrana, el Gobierno del Estado, a través de 
la Comisión Estatal para los Pueblos Indígenas, benefició a 120 familias del municipio Carichí 
con paquetes alimentarios de maíz y frijol. Diversas comunidades fueron atendidas de forma 
directa en un trabajo en conjunto entre la COEPI y el ayuntamiento de Carichí. 
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/beneficia-gobierno-del-estado-a-120-familias-de-carichi-con-entrega-
de-apoyos-alimentarios/ 
 

CONTINGENCIA  
 
México se compromete en reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero 
México anunció su compromiso de aumentar su Contribución Determinada a Nivel Nacional 
(NDC) para pasar del 22 al 30 por ciento en la reducción de emisiones de gases de efecto 

https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/11/8/eres-cafetalero-asi-puedes-evitar-multas-exentar-impuestos-400888.html
https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/11/8/eres-cafetalero-asi-puedes-evitar-multas-exentar-impuestos-400888.html
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001290nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/en-el-marco-del-programa-un-pais-un-producto-prioritario-presentan-proyectos-para-acciones-mundiales/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/en-el-marco-del-programa-un-pais-un-producto-prioritario-presentan-proyectos-para-acciones-mundiales/
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/beneficia-gobierno-del-estado-a-120-familias-de-carichi-con-entrega-de-apoyos-alimentarios/
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/beneficia-gobierno-del-estado-a-120-familias-de-carichi-con-entrega-de-apoyos-alimentarios/
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invernadero con recursos propios, además de una meta condicionada fortalecida del 36% al 
40%, aseguró la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González. Durante una transmisión para exponer las acciones del Gobierno de México durante 
su participación en la COP27 sobre Cambio Climático que se celebra en Egipto, la titular de la 
Semarnat ratificó que la reducción de emisiones de carbono negro se mantiene en 51 por 
ciento en forma no condicionada y 70% condicionada. 
http://imagenagropecuaria.com/2022/mexico-se-compromete-en-reducir-sus-emisiones-de-gases-de-efecto-
invernadero/ 
 
Ante cambio climático, la humanidad tiene que elegir entre cooperar o perecer 
Mientras las emisiones de gases de efecto invernadero y las temperaturas globales siguen 
aumentando el planeta se acerca rápidamente “a puntos de inflexión que harán irreversible el 
caos climático”, alertó el secretario general de la ONU en la COP 27, la conferencia de la ONU 
sobre cambio climático, que este año se celebra en la ciudad egipcia de Sharm el-Sheik. 
http://imagenagropecuaria.com/2022/ante-cambio-climatico-la-humanidad-tiene-que-elegir-entre-cooperar-o-
perecer/ 
 
Áreas Naturales Protegidas invadidas por intereses económicos 
Los gobiernos del mundo han acordado no extraer minerales ni combustibles fósiles en áreas 
protegidas, pero en la práctica no sucede así pues, cuando hay intereses económicos, se 
pasan por alto estos acuerdos y cada vez se reducen más esos espacios, señaló Kjell Kühne, 
director de LINGO (Leave it in the Ground Initiative), organización que tiene como objetivo 
acabar con la era de los combustibles fósiles. 
http://imagenagropecuaria.com/2022/areas-naturales-protegidas-invadidas-por-intereses-economicos/ 
 
Critican a empresas por engaño tóxico 

Durante la conferencia se presentó un plan global para ayudar a las comunidades más 
empobrecidas del mundo a resistir los impactos del calentamiento global. Al establecer 
objetivos en temas que incluyen alimentación y agricultura, agua y naturaleza, y costas y 
océanos, los sectores públicos y privados trabajarán con objetivos comunes y acelerarán la 
adaptación al cambio. Los objetivos urgentes destacados por la Presidencia de la COP27 
incluyen llevar a cabo al mundo unas prácticas agrícolas más sostenibles que podrían 
aumentar los rendimientos en un 17 por ciento y reducir las emisiones un 21 por ciento. El Sol 
de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002594nc.pdf 
 

COVID-19 
 
Covid-19 en México: 2 mil 310 contagios y 13 muertes en una semana 
México reportó este martes 2 mil 310 nuevos contagios y 13 decesos por Covid-19 durante la 
última semana. Además, la Ssa señaló que en el país la pandemia continúa “en un periodo 
inter epidémico”. Por tanto, la cifra total de casos se incrementó a 7 millones 113 mil 429 y el 

http://imagenagropecuaria.com/2022/mexico-se-compromete-en-reducir-sus-emisiones-de-gases-de-efecto-invernadero/
http://imagenagropecuaria.com/2022/mexico-se-compromete-en-reducir-sus-emisiones-de-gases-de-efecto-invernadero/
http://imagenagropecuaria.com/2022/ante-cambio-climatico-la-humanidad-tiene-que-elegir-entre-cooperar-o-perecer/
http://imagenagropecuaria.com/2022/ante-cambio-climatico-la-humanidad-tiene-que-elegir-entre-cooperar-o-perecer/
http://imagenagropecuaria.com/2022/areas-naturales-protegidas-invadidas-por-intereses-economicos/
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002594nc.pdf
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número de fallecimientos aumentó a 330 mil 406. De acuerdo con el Informe Técnico Semanal 
de Covid-19 de este martes 8 de noviembre, el 62% de los decesos se registró en hombres y 
la mediana de edad fue de 64 años. No obstante, cabe señalar que durante la semana 
epidemiológica número 44 (del 30 de octubre al 5 de noviembre), el promedio diario de casos 
por semana subió de 265 a 285, con una cifra de cero defunciones promedio. Por otro lado, la 
ocupación nacional hospitalaria en camas generales disminuyó de 3% a 2 %. Y en camas con 
ventilador se mantuvo en 1%. Aunado a ello, los casos activos estimados aumentaron, al pasar 
de 3 mil 579 a 3 mil 709, durante la última semana. 
https://www.pacozea.com/covid-19-en-mexico-2-mil-310-contagios-y-13-muertes-en-una-semana/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Por ahorcamiento o golpes, 42% de los feminicidios 

En los primeros nueve meses de 2022 (enero-septiembre) se han registrado 711 feminicidios, 
y de estos, 42%, es decir 298, han sido provocados "con otro elemento", de acuerdo con cifras 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Expertos 
especificaron que se trata de golpes, asfixia y ahorcamiento, entre otros. Las armas de fuego 
concentraron 24%, es decir 173 casos; arma blanca, 23.7%, que representa 169 eventos, y 
hay un rubro "no especificado" con 10%, que suma 71 víctimas. El Universal, P. p 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001813nc.pdf 
 

Aprueban el PEF 2023; la oposición busca atarlo con reservas 

La Cámara de Diputados aprobó ayer en lo general el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2023 -que considera un gasto por casi 8.3 billones de pesos- y de inmediato 
decretó un receso para organizar las más de 2 mil 500 reservas de todas las bancadas, que 
pretenden modificar íntegro el proyecto de decreto, desde el título, los antecedentes, las 
consideraciones de la comisión, los cinco títulos con todos los artículos y los transitorios, hasta 
la fecha. La Jornada, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002559nc.pdf 
 

Queman en Pemex Dls. 2 mil millones 

En los últimos tres años, México ha quemado, literalmente, alrededor de 2 mil millones de 
dólares, equivalentes a casi 40 mil millones de pesos, debido a que Pemex no tiene la 
infraestructura para guardar y almacenar el gas natural. De 2019 a 2021, 16 mil 700 millones 
de metros cúbicos de gas natural han sido quemados en México durante el proceso de 
producción de petróleo por parte de Pemex, según estimaciones del Banco Mundial (BM). Esto 
equivale a un valor de ventas de mil 923.5 millones de dólares, es decir, poco más de 37 mil 
426 millones de pesos, señala el Informe de seguimiento de la Quema de Gas en el Mundo 
2022 (Global Gas Flaring Tracker) del organismo mundial. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022001853nc.pdf 
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Retrasó las consultas el equipo anterior: Buenrostro 

El periodo actual de consultas sobre el sector energético bajo el Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) se alargó más allá de los 75 días porque no se entregaron 
respuestas completas a los socios comerciales, aseguró la secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro. Ante cuestionamientos de senadores sobre cuál era la situación actual del proceso 
de las consultas con los socios comerciales, Buenrostro explicó que el equipo de la Secretaría 
de Economía que llevaba el caso no entregó de manera satisfactoria las respuestas a las dudas 
que tiene Estados Unidos y Canadá respecto a las leyes mexicanas en temas del sector 
energético. El Financiero, P.p. 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002249nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 

 
Gobierno trabaja por mejores regulaciones y para estimular la inversión: SE 
Durante la comparecencia ante el Senado de la República, con motivo de la Glosa del Cuarto 
Informe de Gobierno del presidente de la República, AMLO, añadió que con Estados Unidos 
se está trabajando en establecer algo que se llama "corredores de confianza", que es un 
acuerdo para que ciertos productos y empresas puedan agilizar mucho los trámites y servicios 
del comercio exterior. 
https://www.milenio.com/negocios/gobierno-trabaja-por-mejores-regulaciones-y-por-inversion 
  
“Sembrando Vida” estrena en Guachochi la Primera Feria de Semillas 
Bajo el lema “Sin maíz no hay país” 122 stands mostrarán la diversidad de productos hechos 
a base del cereal mexicano El “Tianguis Campesino” se realizará este sábado 12 de noviembre 
en la Plaza Esperanza con expositores de las Comunidades de Aprendizaje Campesino 
Asistentes podrán observar la preparación metodológica de mercancías de la región, la forma 
de consumo habitual, conservación de la semilla y rituales Llama coordinadora territorial en 
Chihuahua y Sonora a aprender y apoyar a los pueblos originarios que expondrán sus 
productos realizados a base de maíz 
https://segundoasegundo.com/sembrando-vida-estrena-en-guachochi-la-primera-feria-de-semillas/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Destaca Rubén Rocha impulso al agro, pesca y ganadería en Sinaloa 
Morelia.- El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, informó que trabaja en recuperar el 
estatus zoosanitario que se había perdido, para impulsar la producción y comercialización 
ganadera, además de que se ha apoyado a propietarios de 600 mil hectáreas sin acceso a 
riego. En entrevista con el director de Quadratín Sinaloa, Jorge Miguel Ramírez, y con la 
periodista Leticia Acosta, mencionó que uno de los principales intereses de su gobierno es el 
proceso de comercialización de los granos, principalmente del maíz, así como del ganado, 
aunque en este rubro Sinaloa no es potencia, es el sexto productor. 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022002249nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/gobierno-trabaja-por-mejores-regulaciones-y-por-inversion
https://segundoasegundo.com/sembrando-vida-estrena-en-guachochi-la-primera-feria-de-semillas/
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https://www.quadratin.com.mx/politica/destaca-ruben-rocha-impulso-al-agro-pesca-y-ganaderia-en-sinaloa/ 
  
Con obras se lleva justicia social al campo tuxpeño 
Tuxpan, Ver.- Esta tarde, autoridades municipales inauguraron la rehabilitación de un camino 
sacacosechas en la localidad Frijolillo, que impacta de manera positiva en beneficio de 
productores de la zona y sus familias. Con una inversión de 2 millones 860 mil 053 pesos, 
provenientes del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las 
Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal, se rehabilitaron 2.73 kilómetros de camino. 
https://noreste.net/con-obras-se-lleva-justicia-social-al-campo-tuxpeno/ 
  
SADERMA conforma Comité Interno de Mejora Regulatoria 
Morelia.- La Secretaría de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (SADERMA), 
llevó a cabo la conformación de Comité Interno de Mejora Regulatoria, el cual estará integrado 
por su titular Guillermo Marín Chávez, presidente del mismo y por las cuatro Direcciones de la 
dependencia. La finalidad de la instalación de dicho comité, es agilizar trámites y servicios de 
la dependencia, así como actuar con base a procedimientos que establece la Ley de brindar 
atención objetiva, oportuna y a su vez, de transparencia. 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/saderma-conforma-comite-interno-de-mejora-regulatoria/ 
  
¡No somos tres, somos más de 100! Se manifiestan extrabajadores del campo, la CTM 
los quiere despojar de su edificio 
Guasave, Sin.- Los quieren hacer ver como tres mal vivientes que llegan y se apoderan de 
algo que no es suyo, cuando la realidad es que el edificio del Sindicato de Trabajadores del 
Campo de la extinta Agrícola Bon, estructura que se ubica en Estación Bamoa, es algo que les 
costó el sudor de su frente, afirmó Juan Perea. El líder de los extrabajadores al igual que 
Filiberto Félix y Rubén León, fueron citados este día en la Unidad Regional de Mecanismos 
Alternativos de Soluciones de Controversias Penales, en Guasave, demandados por Diego 
Aguilar Acuña, secretario de Agricultura del Comité Nacional de la CTM, demandados por 
invasión. 
https://losnoticieristas.com/post/315082/no-somos-tres-somos-mas-de-100-se-manifiestan-extrabajadores-del-
campo-la-ctm-los-quiere-despojar-de-su-edificio/ 
  
Comentario de Maricarmen Cortés, locutora, sobre la comparecencia de Raquel 
Buenrostro ante el Senado 
Maricarmen Cortés, locutora: 

- Señaló que se celebraron las elecciones intermedias en EU. Comentó que la secretaria 
de Economía Raquel Buenrostro compareció ante el Senado y reiteró que en las 
negociaciones de la política energética en el marco del T-MEC ante todo se tiene que 
respetar la soberanía. Dijo que no se trata de privatizar ni a Pemex ni a la CFE o que 
EU y Canadá invadan la soberanía nacional sino lo que quieren es que se respetan las 
inversiones de sus empresas en México. 

https://www.quadratin.com.mx/politica/destaca-ruben-rocha-impulso-al-agro-pesca-y-ganaderia-en-sinaloa/
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Marco Antonio Mares, locutor: 
-Consideró a Raquel Buenrostro como una persona pragmática pero hoy ante los 
senadores su posición fue dogmática al sostener lo que hasta ahora el gobierno 
mexicano ha venido diciendo, la defensa de lo que considera la soberanía energética. 
Puntualizó que si el gobierno continúa por esa vía, es muy probable que ganen la 
controversia EU y Canadá a México y que terminen por imponerle sanciones 
arancelarias afectando principalmente al sector automotriz y al agropecuario. 

José Yuste, locutor: 
- Declaró que Raquel Buenrostro se está topando con lo que se topó Tatiana Clouthier, 
que en la Secretaría de Economía funciona como coordinadora de todo lo que es el 
gobierno y no pone las posturas y ahí es donde el gobierno federal no ha cambiado un 
ápice en la postura dura ultranacionalista de energía y en el tema de bioinsumos 
agropecuarios. Informó que el Presupuesto de Egresos 2023 va a pasar en la Cámara 
de Diputados sin cambiarle una coma, y una de las pocas modificaciones que ha sufrido 
es quitarle recursos al INE y ampliárselos al Tren Maya con más de 140 mil millones de 
pesos por 20 mil del INE. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98420011 
  
Entrevista a Patricia Terrazas Baca, diputada por el PAN, sobre la aprobación del 
presupuesto 2023 

- Patricia Terrazas Baca comentó que hoy se llevó a cabo la advertencia de que no se 
le moverá ni una coma al presupuesto.  Informó que lo que se ha hechos son algunas 
reasignaciones, pero no importantes porque lo quitaron al INE y a la Cámara de 
Diputados se le metió a los temas de bienestar, pero la realidad es que no se ven los 
beneficios en los ciudadanos porque hay 6 mil pobres más y no ha mejorado la 
salud.  Recalcó que en México ha ido creciendo la inseguridad y la inflación está 
rampante; los energéticos, la tortilla, la luz, el agua y el gas cuestan cada día 
más.  Mencionó que con todos estos recortes se está perdiendo la libertad de varios 
sectores, aunque destacó que toda la oposición tiene más de 2 mil reservas al respecto. 

Otros actores: 
- Paul Lara comentó que se aprobó la Ley de Presupuestos de Egresos 2023 de manera 
general en la Cámara de Diputados con 273 votos a favor y 222 en contra, donde habrá 
una reducción de presupuesto para los organismos autónomos en México. 

Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:32 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98420982 
 
Malestar de campesinos por el presupuesto aprobado para el sector 
Diversos líderes de organizaciones campesinas analizan promover amparos en contra del 
Paquete Económico para el año 2023 que aprobó el Congreso el pasado 26 de octubre, ante 
el bajo presupuesto que se etiquetó para el campo. Humberto Sandoval Zamora, secretario 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98420011
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98420982
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general de la Central Campesina Cardenista en Morelos, confirmó la intención de diversas 
organizaciones agrarias por promover acciones jurídicas en contra del presupuesto de egresos 
para el próximo año, en el que sólo se asignaron 127 millones de pesos para el sector. 
https://brioagropecuario.com/2022/11/08/malestar-de-campesinos-por-el-presupuesto-aprobado-para-el-sector/ 
 
Todo listo para el Congreso Nacional de la Papa 2022 en Los Mochis en su edición 18 
Los Mochis.- Con una excelente respuesta por parte de quienes integran la cadena productiva 
de la papa, continúa la venta de carnet y los preparativos para la edición número 18 del 
Conpapa 2022, que se llevará a cabo del 16 al 19 de noviembre en el Centro de Usos Múltiples 
de Los Mochis. Gildardo González Saldívar, presidente de la Sección Especializada de Papa, 
de la Asociación de Agricultores del Río Fuerte Sur, indicó que hasta el momento se ha tenido 
una mejor respuesta que en la edición anterior en cuánto a los expositores y patrocinadores 
del evento, así como en la venta de los carnets, por lo que están seguros que este Congreso 
Nacional de la Papa será un éxito. 
https://losnoticieristas.com/post/315164/todo-listo-para-el-congreso-nacional-de-la-papa-2022-en-los-mochis-en-
su-edicion-18/ 
 
Mayoría de Morena aprueba presupuesto 2023 en lo general 
Resta el debate de los artículos reservados que presentó la oposición, para intentar hacer 
cambios al presupuesto del siguiente año. La sesión continuará este miércoles en el palacio 
Legislativo de San Lázaro. La oposición reservó para debate la metodología, los antecedentes 
del proceso de dictamen, el contenido general del proyecto, el proceso de análisis, todos los 
artículos, todos los anexos y todos los artículos transitorios 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mayor%C3%ADa-de-morena-aprueba-presupuesto-2023-en-lo-
general/ar-AA13TjVf 
 
Patentan recubrimiento biodegradable para la conservación de frutas y hortalizas 
Un grupo de científicos del departamento de Biotecnología de la UAM obtuvo la patente de un 
recubrimiento para la conservación pos-cosecha de frutas y hortalizas. A diferencia de los 
materiales que son usados para el empaque de estos alimentos, el propuesto por los 
investigadores Concepción Keiko Shirai Matsumoto, Carmen Leticia Hidalgo Mujica, Carmen 
Guadalupe Hernández Valencia y Jorge Barrera Guevara ofrece las ventajas de ser 
biodegradable; prolongar la vida pos-cosecha; estar elaborado con materias primas de origen 
natural; prevenir la evaporación de la humedad, y provocar un efecto antioxidante en esas 
especies vegetales. 
https://agronoticias.com.mx/2022/11/08/patentan-recubrimiento-biodegradable-para-la-conservacion-de-frutas-y-
hortalizas/ 
 
Salomón Jara presenta a 12 de su gabinete 

El gobernador electo de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, presentó a 12 de los integrantes de su 
gabinete legal que lo acompañarán en su administración a partir del próximo 1 de diciembre. 

https://brioagropecuario.com/2022/11/08/malestar-de-campesinos-por-el-presupuesto-aprobado-para-el-sector/
https://losnoticieristas.com/post/315164/todo-listo-para-el-congreso-nacional-de-la-papa-2022-en-los-mochis-en-su-edicion-18/
https://losnoticieristas.com/post/315164/todo-listo-para-el-congreso-nacional-de-la-papa-2022-en-los-mochis-en-su-edicion-18/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mayor%C3%ADa-de-morena-aprueba-presupuesto-2023-en-lo-general/ar-AA13TjVf
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mayor%C3%ADa-de-morena-aprueba-presupuesto-2023-en-lo-general/ar-AA13TjVf
https://agronoticias.com.mx/2022/11/08/patentan-recubrimiento-biodegradable-para-la-conservacion-de-frutas-y-hortalizas/
https://agronoticias.com.mx/2022/11/08/patentan-recubrimiento-biodegradable-para-la-conservacion-de-frutas-y-hortalizas/
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Víctor López Leyva ocupará la Secretaría de Fomento Agroalimentario y Desarrollo Rural antes 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Pesca de Oaxaca. El Heraldo de México, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000751nc.pdf 
 
Falla oposición para modificar el PEF 

Tras seis horas de sesión, con 273 votos a favor, 222 en contra y cero abstenciones, la Cámara 
de Diputados aprobó en lo general el dictamen de presupuesto de egresos que permitirá un 
gasto por 8 billones 299 mil 647 millones a la administración pública federal. De acuerdo con 
las cifras que fueron aprobadas en lo general, se dirigirán 49 mil 130.6 millones de pesos al 
campo para ese fin, 16 mil 381 pesos más que en el ejercicio de este año. Al interior, los 
fertilizantes tendrán un aumento del 567%, que pasarán de 2 mil 500 millones, a un 
presupuesto de 16 mil 684.1 millones de pesos. Otro rubro que implica al campo es el 
Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, que aumentará 7.38%, 
es decir, que serán mil 638.3 millones de pesos. Eje Central, P.1-5 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000054nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000751nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_09112022/09112022000054nc.pdf
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¡SONRÍA, Presidente! El inquilino de Palacio Nacional
anda muuuy de malas en estos días y no oculta el mo
tivo de su molestia: Andrés Manuel López Obrador
trae atravesada en el estómago la marcha ciudadana
del próximo domingo.
YA NO sólo ataca a quienes llama sus "adversarios" e in:
sultá a las personas que apoyan al INE, sino que ahora
también está lanzando incomprensibles descalificacio
nes contra ñguras intelectuales como el escritor Juan
Villoro y, ayer, Roger Bartra.
NADIE en su sano juicio y con el mínimo conocimien
to de la política nacional podría llamar "conservadores"
al escritor y al sociólogo, pero el Presidente insiste en
inventarse enemigos. El asunto es que no es lo mismo
ser Premio Herralde de Novela, como Villoro;
o Premio Universidad Nacional, como Bartra,
que ser el personaje central de un libro como
"El Rey del Cash"

¡CHANGOS! En México todavía no hay vacuna para
la viruela símica porque la burocracia de la 4T nomás
no la deja llegar.

DICHA vacuna se produce en Dinamarca, que la vende
a Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea, que
ya la andan aplicando. Inclusive, el biológico ya cuenta

con el visto bueno de la Organización Mundial de la
Salud. ¿Y por qué en México no se puede usar? Porque
las autoridades sanitarias coi, cof, Hugo López
Gatell le piden más y más requisitos para aprobarla.
HA DE SER porque el sistema de salud mexicano ya es
mejor que el de Dinamarca, pero nadie se ha enterado.

¡OUCH! Quienes andan promoviendo la idea de que
Ana Lilia Herrera deje el PRI y se vaya como candida
ta de Movimiento Ciudadano se llevaron un portazo
en las narices. Y quien les cerró la puerta fue el mismí
simo Dante Delgado.
LUEGO de que la priista no obtuvo la nominación de '
su partido para la gubernatura del Estado de México,
algunos acelerados han estado moviendo la idea de que
sea postulada como abanderada naranja. Sin embargo,
el propio dirigente de MC ya aclaró que no andan pes
cando candidatos para la elección mexiquense.
Y SOBRE la idea de que Herrera pudiera dar el salto
a Morena, ella misma ha dejado en claro, con su labor
como diputada federal, que no comulga con las ocu
rrencias de la 4T, como ayer que votó en contra del
Presupuesto y, claro, se opone a la reforma electoral
que desmantelaría al INE.

NO SE vestirán de Chivas, pero desde una cancha
de fútbol en Guadalajara, unos 600 afiliados de la
Coparmex van a hacer la ola en favor de la democracia.
El organismo que encabeza José Medina Mora hará
un nuevo y mucho más sonoro llamado a defender
al INE y rechazar la regresiva reforma electoral. Como
quien dice, los empresarios le van a meter un gol
al autoritarismo presidencial.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Hay en el cementerio de Ábrego una
tumba. Quienes saben oírlas voces de

las tumbas pueden ahí escuchar estas
palabras:
"... Nací... Viví... Morí... Eso fue todo. Y aun

esas palabras pueden quedar reducidas a
una sola: viví. Porque nacer y morir son
parte de la vida. No son el principio y el
ñnal de la vida, ahora lo sé, sino sólo un
momento del vivir. Nacer es morir a una

vida anterior: la que vivimos en el seno
de la madre. Morir es nacer a nueva vida

en un seno que no recordamos, como no
recordamos el señó materno, pero en
el cual ya hemos estado antes.

"Nacer es empezar a morir. Eso es muy
cierto: lo saben hasta los ñlósofos. Pero

morir es también empezar a nacer. Para
saber eso no hace falta filosofía: hace falta

esperanza. Y la esperanza es más bella que
todas las sabidurías. Y es, también, más
verdadera...".

Así dice la voz callada de esa tumba. La he

escuchado, y a todas partes va conmigo
el sonido de esa voz.

iHasta mañana!...
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El mundo sigue

DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

Ninguna ideología puede detener
los cambios que en el mundo
ha traído consigo la modernidad.

Un tipo le dice a otro en la ma
risquería "Con los ostiones
me dan ganas de hacer el

amor". "Qué cosa más extraña se sor
prendió el otro. A mí esas ganas me
dan nada más con las mujeres"... Un
joven sacerdote venido de España fue
enviado a trabajar en la parroquia de
un pequeño pueblo en Michoacáa En
ese bello estado hay muchas poblacio
nes cuyos nombres terminan en ato,
como Turicato, Susupuato, Tanhuato
y Tingambato; más otras en el vecino
estado de Guanajuato, como Irapuato
y Uriangato. En su segundo día de es
tancia en el lugar, al terminar la misa,
el padrecito se dirigió a la feligresía
"Un buen número de hombres y mu
jeres dijo vinieron ayer a confesarse.
Me dijeron que viven en amasiato, y
yo les dije que éso no es pecado. Todas
esas personas deben regresar a confe
sarse de nuevo. Yo pensé que 'amasia
to'era un pueblo"... Un antropófago le
comentó a otro: "Es difícil esto de ser
caníbal vegetariano. Las únicas partes
que puedes comer son la palma de las
manos, las plantas de los pies, la man
zana de Adán y la flora intestinal".» Un
granjero fue al río a traer un balde de
agua Al llegar escuchó gritos y risas
de muchachas. Un grupo de jóvenes
mujeres había llegado de la ciudad, y

las chicas se habían despojado de sus
ropas y se bañaban en el río. Al ver al
hombre todas se sumieron, y deja
ron fuera únicamente la cabeza Una
de ellas le dice al granjero: "Estamos
desnudas, y no saldremos de aquí has
ta que usted se vaya No queremos
que nos vea". Respondió el hombre
al tiempo que mostraba la cubeta que
traía "No vine a verlas, señoritas. So
lamente vengo a traerle su comida al
cocodrilo". El resto del cuento se ima
gina.. Por encima de los errores oficia
les, el mundo sigue su marcha Quiero
decir que ninguna ideología, ningún
dogma, pueden detener los cambios
que en el mundo ha traído consigo
la modernidad. Pretender frenar esas
transformaciones es como intentar
detener las cataratas del Niágara con
un tapón de corcho. Si no podemos
hacer a un lado fenómenos como el
de la globalización tratemos entonces
de entenderlos, y busquemos también
que nos beneficien lo más posible y
que nos dañen lo menos posible. To
do lo demás es demagogia, o manipu
lación tendiente a establecer nocivos
maximatos... Sigue ahora un cuento
muy largo y muy majadero. Las per
sonas que no gusten de leer cuentos
largos y majaderos deben saltarse has
ta donde dice: "Sigue ahora un cuen

to muy breve y muy majadero"... Una
chica norteamericana fue por prime
ra vez a una corrida de toros. Admiró
la elegancia de los matadores al hacer
el paseíllo; los aplaudió llena de entu
siasmo cuando salieron a saludar al
tercio. Apareció el primero de la tar
de, un tarazo negro zaino de 600 kilos;
bien puesto de pitones; pronto en em
bestir y con mucho trapío. Los peones
lo corrieron, y luego salió el matador.
Ciertamente no se veía muy seguro de
sí mismo: al parecer lo había impresio
nado el peligroso poder de su enemigo.
La visitante les dijo a sus amigos: "Ese
toreador tener mucho miedo". "¿Có
mo lo sabes?" preguntó uno de ellos.
Respondió la observadora chica "Lo
que antes se le veía mucho en la en
trepierna, ahora se le ve muy poco"...
Sigue ahora un cuento muy breve y
muy majadero. Las personas que no
gusten de leer cuentos breves y ma
jaderos deben suspender aquí mismo
la lectura.. Don Senilio, señor nonage
nario, salió a pasear por el campo con
su nieto. El anciano se detuvo a hacer
una necesidad menor. Le dijo el nieto:
"Abuelo: te estás mojando los zapatos".
"¡Caramba! exclamó con asombro el
viejecito Debo tener alguna excita
ción, porque lo que me mojo siempre
son los estos"... FIN.
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JAQUE MATE

Odio del paciñsta

SERGIO SARMIENTO

Es lamentable que insultara los opositores
tenga buen rendimiento político. AMLO
se precia de ser un pacifista pero reparte
odios continuamente.

"El odio no puede expulsar el odio,
solo el amor lo puede hacer".

Martin Luther King, Jr.

Para un político que afirma "yo
no odio, soy pacifista", "soy fe
liz", la manera en que el pre

sidente López Obrador se refiere a
quienes tienen ideas distintas a las su
yas es extraordinariamente virulenta.
Nada más este 7 de noviembre se re
firió a quienes quieren participar en
la marcha por la democracia del 13
de noviembre como "muy corruptos,
muy rateros", "una cúpula de poder
económico y político con achichincles,
voceros y despistados, aspiracionistas
que buscan llegar a ser fifís", "todos
esos, aunque vayan a misa los domin
gos, no le tienen amor al pueblo, y son
racistas en su mayoría, clasistas y muy
hipócritas".

Me imagino el rechazo de la so
ciedad si cualquier otro Presidente se
hubiera expresado así de sus oposito
res. En el México de hoy, sin embargo,
esto es apenas un día normal de vitu
perios desde la mañanera. Una de las
funciones políticas del Presidente es, al
parecer, repartir calificativos de odio a
quienes piensan distinto.

México no es el único país en
el que esto está ocurriendo. Donald
Trump hizo igualmente costumbre
lanzar descalificaciones e insultos
contra opositores y críticos. Jair Bol
sonaro lo hizo en Brasil. En Eüro

pa y Latinoamérica han proliferado
también los populistas intolerantes
y agresivos.

Lo peor es que políticamente fun
ciona Si bien Bolsonaro perdió una
cerrada elección presidencial este 30
de octubre frente a Luiz Inácio Lula
da Silva, que mantuvo siempre una ac
titud respetuosa hacia su rival, los alia
dos de Bolsonaro conservaron el con
trol del Congreso y de muchos gobier
nos estatales. El errático régimen de
Bolsonaro y su irresponsable manejo
de la pandemia no fueron suficientes
para acabar con su movimiento. Hoy
está en posición de hacerle la vida im
posible a Lula, y de aspirar a regresar
al Palacio de Planalto más adelante

Trump cometió faltas muy graves
como presidente de Estados Unidos.
Ejerció el poder de manera autoritaria
e hizo caso omiso de las leyes. Desde
antes de las elecciones de 2020 anun
ció que no reconocería una derrota y
desde entonces ha promovido la men
tira de que perdió por un fraude. Pre
sionó abiertamente a los responsables
de los recuentos electorales, como al
secretario de estado de Georgia, para
que le consiguieran votos que no reci
bió. Lo peor fue cuando el 6 de enero
de 2021 azuzó a una multitud para to
mar con violencia el Capitolio en un
intento por revertir la ratificación del
voto del Colegio Electoral. Presionó
abiertamente al vicepresidente Mike
Pence para que votara contra la rati
ficación, pero éste se negó. Pese a to

do, Trump es el aspirante más popular
para la candidatura presidencial re
publicana de 2024, y si se enfrentara
nuevamente a Biden en una elección
presidencial podría ganar.

El caso de López Obrador es tam
bién muy claro. Las descalificaciones
e insultos a quienes piensan diferente
no solo no han afectado su populari
dad, sino que la han fortalecido. Hay
razones para pensar, incluso, que el
Presidente le ha recomendado al se
cretario de Gobernación, Adán Augus
to López, que sea más agresivo y des
califique a la oposición para volverse
más popular. La fórmula parece estar
funcionando.

Es lamentable que insultar a los
opositores tenga tan buenos rendi
mientos políticos. Hay quien piensa
que esta intolerancia es fruto de las re
des sociales. No lo sé. Pero es claro que
a López Obrador, quien se precia de ser
un pacifista que vive sin odios, le gus
ta repartir odio entre quienes tienen
puntos de vista diferentes a los suyos.

• BARTRA

Es y ha sido siempre un pensador de
izquierda. Que AMLO considere a Ro
ger Bartra como un "ideólogo abierto...
del bloque conservador" revela lo leja
no que está él mismo de la izquierda
democrática. Que afirme que Krauze
"lo convenció", exhibe su intoleran
cia, como si nadie pudiera llegar por
sí mismo a conclusiones diferentes a
las suyas.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA DIRECTORA de
Desarrollo Social
de Miguel Hidalgo,
Alessandra Rojo
de la Vega, aseguró
que no ha cesado
el acoso y que el
lunes la siguieron
nuevamente para
fotografiarla ¡hasta a
la hora de la comida!

EN UNA ciudad

que destaca por su
videovigilancia,
seguro va estar
fácil investigar
este asunto.

BUENO, ¡quién sabe!,
.pues tendría que
hacerlo la Fiscalía.

Y NO HAY que olvidar
que ya alguna vez
intentó por todos los
medios (500 fojas de
carpeta y seis MP para
exponerla) y a través
de la Fepade que fuera
vinculada por delitos
electorales que
no existieron.

• • •

¿Y QUÉ tal va

el tan anunciado
convenio de
Claudia Sheinbaum

con la empresa
multinacional
Airbnb?

LA PREGUNTA viene

al caso luego de la
muerte de 3 turistas
estadounidenses

por una fuga de gas,
justamente en uno
de estos alojamientos.
CUANDO la Jefa
de Gobierno
anunció con

bombo y platillo
el acuerdo, de
inmediato saltaron
voces de quienes
advierten riesgos por
la gentrificación...
y justamente
por la seguridad
de los usuarios.

TÍPICO: cuando hay
problemas, así como
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
dicen una cosa,
dicen la otra.
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sigue sacando jugo a

::::: Nos comentan que hoy, el dirigente nacio
nal de Morena, Mario Delgado presentará
una encuesta acerca de la percepción que la
ciudadanía tiene de la reforma electoral, utili
zando el mismo cuestionario que aplicó el

Instituto Nacional Electoral
en septiembre. Esto, como
parte de un reto hacia el
consejero presidente, Lo
renzo Córdova. quien lue
go de que se revelaron los
resultados que favorecían a
la iniciativa presidencial,
aseguró que la opinión pu
do haber cambiado en los

í Delgado últimos meses. Aunque la
encuesta del órgano electo

ral se aplicó a 400 personas, nos dicen que
Morena tomó una muestra más amplia El
partido oficial, nos hacen ver, busca exprimir
al máximo la pifia que el instituto cometió al
realizar una encuesta mal diseñada, y luego,
' complicar el acceso a los resultados.

Almirante no recibe a youtuber
le la mañanera que pide dinero
::::: Nos comentan que en las conferencias de
prensa mañaneras del presidente López Obra
dor el tema de los youtubers que reciben di
nero, "moches", por realizar preguntas o por
gestiones sigue. Nos detallan que la semana
pasada un youtuber que está acreditado recla
mó al Presidente que el almirante José Ra
fael Ojeda Duran, secretario de la Marina,
no lo recibía, pese a que el mandatario dio la
instrucción de hacerlo para que le planteara
supuestamente algunos problemas en el tema
marítimo. El youtuber dijo que el almirante le
mandó decir que no lo recibía porque "le pi
do dinero". El Ejecutivo federal no quiso pole
mizar, pero salió en defensa del almirante y
pidió a su vocero, Jesús Ramírez, que fuera
"el juez" y revisara el tema ¿Será que ya en
I Presidencia se arrepienten de haber entregado
acreditaciones sin verificar a las personas a
las que se les otorgaron, y que están convir
tiendo el ejercicio de comunicación presiden
cial en un mercado de chismes?

le comentamos sobre los ries

el gobierno federal de
Quintana Roo Carlos

González como embajador de México
Canadá, y ahora nos comentan varios sena

dores que una eventual ratificación se ha co
menzado a tambalear. Legisladores comentan
que han acusado recibo de las protestas de cá
maras empresariales por una deuda que don
Caños contrajo con sus proveedores de más de
6 mil 500 millones de pesos, y que heredó a su
sucesoia, la morenista Mata Lezama. ¿Ya habrá
plan B para la misión diplomática en Canadá?

Fiscal implicado en el caso de
Ariadna en el radar de Morena
::::: El fiscal de Morelos, Uriel Carmona se
ñalado por la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, por el presunto encu

I' brimiento del feminicidio de Ariadna Fer
nanda López Díaz, no es la primera vez que
es motivo de acusaciones por parte de políti
cos. Nos recuerdan que hace mes y medio, se
nadores de Morena, encabezados por Sergio
Pérez Flores, presentaron un punto de acuer
do para cuestionar la labor del fiscal Cardona,
por la falta de investigación y persecución del
delito de homicidio doloso en ese estado. To
do indica que el caso, como la ha solicitado la
jefa de Gobierno,, y ahora el propio presidente
López Obrador, tendrá que ser investigado por
la Fiscalía General de la República, que enca
; beza el fiscal Alejandro Gertz Mañero.
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Delan a PRIyPAN sin palabras
::::: Quienes se sienten ignorados en Baja Cali
fornia Sur, nos cuentan, son los militantes del
PRI y PAN por el silencio de sus dirigentes lo
cales, Fabrizio del Castillo Miranda (PRI), y
la senadora Guadalupe Saldaña Cisneros
(PAN). Nos explican que el gobernador Víctor

Castro Cosío (Morena) "tiró
§ la casa por la ventana" el fin
S de semana para recibir al
£ secretario de Gobernación,

f ¿ '*7 Adán Augusto López Her
nández (Morena), y dejarle

lljÉHMHk en claro que será su "gallo"
2024, por lo que varios

^m acusaron "un descarado" ac
Fabrizio del to anticipado de campaña
Castillo Sin embargo, nos dicen que

ni don Fabrizio ni doña
Guadalupe fueron para levantar alguna de
nuncia y ni siquiera una pequeña critica, lo
que molestó a decenas de militantes. Será que
"¿calladitos se ven más bonitos?".

Creel. con agenda multipartidlsta
::::: Desde Nuevo León nos platican que más
de uno se quedó con la ceja levantada por la
ecléctica agenda del presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, San
tiago Creel Miranda (PAN), en "la tierra

del cabrito". Nos relatan
que don Santiago anduvo
repartiendo volantes "por
la defensa del INE" con
militantes panistas y se
reunió por separado con el
gobernador Samuel Gar
cía (MC) y el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo

Santiago Creel Colosio, pero el encuentro
Miranda que más causó el morbo

ftie el que sostuvo con el
líder nacional del PT, Alberto Anaya, y su
esposa Guadalupe Rodríguez (aliados de
la 4T), pues hasta fue "invitado de honor"
al visitar el CENDI Felipe Ángeles, proyecto
que encabeza doña Guadalupe.

La semana de ocho meses
::::: El que anda "como abonero en quincena"
en Guanajuato, nos comparten, es el secreta
rio de Salud, Daniel Alberto Díaz Martínez.
Nos relatan que don Daniel se queja amarga
mente de que, a pesar de la cercanía del cie
rre del año fiscal, el director general del IMSS,
Zoé Robledo Aburto (Morena), no ha cum
plido su compromiso de pagar 52 millones de
pesos a la Secretaría de Salud estatal por la
subrogación de salud materna que se ha otor
gado en los últimos cuatro años a sus dere
chohabientes, y recuerda que, en marzo pasa
do, don Zoé se comprometió a que en una se
mana quedaría liquidado el adeudo, pero así
pasaron 8 meses y "nanai", y a pesar de que
le ha mandado dos oficios para requerirle el
pago, sólo "lo deja en visto". ¡Ouch!

Se le acaban los aliados al PRI
::::: Nos comentan que, en Yucatán, el PRI
busca "echarle toda la carne al asador" para
2024 con una coalición, pero el tema no es
tan fácil. Nos detallan que MC "pintó su raya"
y anunció que no se va "ni con melón ni con
sandía"; quienes levantaron la mano fueron
Nueva Alianza y el PRD, pero no aportan tan
tos votos, y aunque la dirigencia priista le ha
ce "guiño" a Morena, no ha habido buena res
puesta, por lo que el escenario tricolor pinta
bastante descolorido. ¡Qué tal!
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Morena. ¿Intereses

::::: Nos cuentan que Morena revivió el tema
de los escándalos inmobiliarios y ahora acusó
al diputado federal del Partido Acción Nacio
nal Luis Mendoza de beneficiarse con la su

puesta construcción de de
partamentos irregulares. El
legislador en San Lázaro
contestó de inmediato, negó
tales acusaciones y las califi
có de un montaje. Nos co
mentan que el fondo de es
te asunto, al parecer, tiene
una intención más política
que judicial, pues las señaLuis

les que el partido en el goMendoza

bierno envía es que han
puesto en la mira al diputado Mendoza, ya
que se perfila como el candidato de los panis
tas a la alcaldía Benito Juárez en 2024. Aún
estamos en 2022, pero la lucha por las alcal
días ya comenzó en todos los terrenos.

Libre el Zócalo para
marcha a favor del INE
::::: Nos dicen que en la política no existen ca
sualidades, por lo que no es una de ellas que
el juego final de la Copa Mundial de Béisbol
5, la cual se lleva a cabo en la plancha del Zó
calo capitalino, y que estaba prevista para el
domingo 13 de noviembre, haya cambiado de
día, y ahora se adelantó al sábado 12. Así, la
marcha que está convocada para este domin
go en favor del Instituto Nacional Electoral y
en contra de la propuesta de la reforma elec
toral del presidente Andrés Manuel López
Obrador podrá llegar a la Plaza de la Constitu
ción. Por cierto, ayer la propia jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, dijo que había libre
manifestación y que la movilización podía lle
gar al Zócalo, aun cuando no detalló si se mo
verían las actividades, lo cual, al final del día,
sí ocurrió. De este modo, regañados, descalifi
cados e insultados por el Presidente, pero lle
garán a la plaza mayor de la capital los mani
festantes que defienden al INE.

Va tejiendo Del Moral para alianza
::::: La aspirante del PRI al gobierno del Esta
do de México, Alejandra del Moral, nos co
mentan, va avanzando en su interés por ser la
abanderada de la alianza con el PRD para la
elección de 2023. En estos días se reunió con

e' coordinador de los dipu
tados perredistas y el aspi

M JL rante de ese partido a la gu
bernatura, Ornar Ortega,
con quien, aseguran, está
generando acuerdos y alla
nando el camino hacia la

rJW* alianza. Falta la respuesta
ic qUe tendrá Enrique Var
Alejandra gas. panista y también
del Moral coordinador de los diputa

dos en el Congreso estatal,
quien ha levantado la mano para ser el aban
derado por el albiazul, pero también ha dicho
que el mejor cuadro es el que deben apoyar.
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5 datos del voto en EU
Arizona, EU: Ayer fueron

las elecciones interme
dias en Estados Unidos.

Usualmente se sabe que éstas
son un referéndum sobre el pre
sidente que está en La Casa Blan
ca y que salvo muy contadas ex
cepciones, el resultado favorece
al partido que está en el gobier
no. No obstante, las elecciones
de ayer fueron mucho más que
un referéndum sobre el desem
peño de Biden. Aquí van cinco
datos sobre el proceso electoral
estadounidense:

1. Un país dividido y enojado.
Los estadounidenses están di
vididos entre los que creen que
Joe Biden se robó la elección del
2020 y los que aceptan que no
hubo fraude porque nunca se
ha probado que lo hubo. Algu
nos demócratas votaron con
preocupación por el futuro de
su democracia pero los tres te
mas principales que llevaron a
los estadounidenses a votar
ayer fueron la inflación, la inse
guridad y el aborto. Los tres son
temas que tienen enojado al
electorado, no motivados.
2. Fue una noche en la que no

todos los resultados se definie
ron la noche de las elecciones.
Esto ocurrió en 2020 y se repi
tió anoche. Tiene que ver con la
cantidad de votaciones antici
padas, más de 40 millones de
votos. Muchos estados no per
miten el conteo de votos antes
del día de las elecciones. Lo la
mentable es que como los de
mócratas son quienes más vo
tan anticipadamente, muchos
republicanos utilizan la ausen
cia de resultados la misma no
che de las elecciones para ar
gumentar fraude.
3. La omnipresencia de

Trump. Los negacionistas tuvie
ron un desempeño nada desde
ñable. Casi una centena ganaron
anoche. Increíble que sin presen
tar una sola prueba de fraude
electoral, tantos estadouniden
ses le crean la gran mentira a
Trump. Si bien Trump puede no
sertan populary ni siquiera es se

electorado, no motivados.
2. Fue una noche en la que no

todos los resultados se definie
ron la noche de las elecciones.
Esto ocurrió en 2020 y se repi
tió anoche. Tiene que ver con la
cantidad de votaciones antici
padas, más de 40 millones de
votos. Muchos estados no per
miten el conteo de votos antes
del día de las elecciones. Lo la
mentable es que como los de
mócratas son quienes más vo
tan anticipadamente, muchos
republicanos utilizan la ausen
cia de resultados la misma no
che de las elecciones para ar
gumentar fraude.
3. La omnipresencia de

Trump. Los negacionistas tuvie
ron un desempeño nada desde
ñable. Casi una centena ganaron
anoche. Increíble que sin presen
tar una sola prueba de fraude
electoral, tantos estadouniden
ses le crean la gran mentira a
Trump. Si bien Trump puede no
sertan populary ni siquiera es se
guro que lo quieran en la boleta
electoral en el2024, su manera de
pensar y su estilo de política llegó
para quedarse por un buen tiem
po en el partidorepublicano.
4. ¿Marea roja o riachuelo?

Normalmente el partido en La
Casa Blanca tiene malos resul
tados en las elecciones interme
dias salvo contadas excepcio
nes, como en el 2002 cuando el
efecto patriótico del país que
acababa de ser atacado en las
Torres Gemelas, generó que
George W. Bush y los republica
nos crecieran en esas interme

dias. Era evidente que en medio
de la inflación más pronunciada
de los últimos 40 años, estas
elecciones no serían fáciles para
los demócratas. Sin embargo, la

Era evidente que en medio de la inflación máspro
nunciada de los últimos 40 años, estas elecciones |
no serían fáciles para los demócratas. I

polarización es tan pronuncia
da, que lejos de ser una marea
roja, ayer fue más un riachuelo
para los republicanos.
5. Para los demócratas los re

sultados de las elecciones de
ayer muestran que se han aleja
do de las principales preocupa
ciones de los estadounidenses
comunes y corrientes. El aborto
logró movilizar a muchos electo
res en el verano, pero ante el pa
norama económico y de seguri
dad, el enojo demócrata tras la
reversión de Roe v Wade que
permite a los estados penalizar el
aborto se desvaneció y ayer ya no
tuvo la fortaleza para frenar el
avance de los republicanos. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Detrás del caso Ariadna,
la pelea política por la capital
No son sólo dos fiscalías

estatales enfrentadas
por la muerte de una

mujer. No es sólo la disputa por si
se trató de un feminicidio o una
broncoaspiración por intoxica
ción alcohólica. Detrás del dolo
roso caso de Ariadna Fernanda,
hay una pelea por el 2024, tanto
por la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México como por la
Presidencia de la República.
¿Por qué Claudia Sheinbaum

salió personalmente a atacar al
fiscal de Morelos? Porque el fis
cal es enemigo del gobernador
Cuauhtémoc Blanco. Y Morena
está tratando de seducir a Cuau
htémoc Blanco para que deje la
gubernatura en unos meses y se
dedique de lleno a hacer campa
ña en la capital del país con el ob
jetivo de no cedérsela a la opo
sición, que parece enrachada en
la Ciudad.
"El Cuau" como se le cono

ce essumamentepopularenla
Ciudad de México, leyenda del
equipo de fútbol capitalino
América y orgullo de Tepito, el
irónico barrio ubicado en la es
tratégica alcaldía de Cuauhté
moc, que el año pasado le ganó
la oposición a Morena.
Morena quiere que Cuauhté

moc Blanco sea su candidato al
Senado por la Ciudad de México
o a la alcaldía con la que com

gubernatura en unos meses y se
dedique de lleno a hacer campa
ña en la capital del país con el ob
jetivo de no cedérsela a la opo
sición, que parece enrachada en
la Ciudad.

"El Cuau" como se le cono

ce essumamentepopularenla
Ciudad de México, leyenda del
equipo de fútbol capitalino
América y orgullo de Tepito, el
irónico barrio ubicado en la es
tratégica alcaldía de Cuauhté
moc, que el año pasado le ganó
la oposición a Morena.
Morena quiere que Cuauhté

moc Blanco sea su candidato al
Senado por la Ciudad de México
o a la alcaldía con la que com

parte nombre. A cambio de ello,
el gobierno federal enterraría to
das las carpetas de investigación
abiertas contra el exfutbolista
(hasta en la Unidad de Inteligen
cia Financiera lo tienen en la mi
ra), su representante, su herma
no y algunos otros socios, ami
gos y familiares.
La estrategia, me dicen mis

fuentes, está avalada por el pre
sidente López Obrador. Por eso
hace unas semanas, "El Cuau",
que llegó al gobierno morelense
por el Partido Encuentro Social
(PES), se inscribió oficialmente en
Morena Cuauhtémoc Blanco
buscará apuntalar, por un lado, la
candidatura de la secretaria de
Seguridad Ciudadana federal,
Rosa Icela Rodríguez, íntima del
primer mandatario, a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico; y por el otro, encabezando la
fórmula la aspiración presiden
cial de Claudia Sheinbaum, como
líder del mismo grupo político.
Por eso fue personal y direc

tamente la jefa de Gobierno
quien se lanzó contra el fiscal
Uriel Carmona desde antier. Por
que lleva un doble propósito. Pri
mero, defender a una familia
que denuncia que su hija fue víc

¿Por qué Sheinbaum salió a
atacar al fiscal de Morelos?
Porque éste es enemigo del go

tima de feminicidio le reditúa
políticamente, sobre todo des
pués de que ha atacado a las co
lectivas feministas con tal de ali
nearse con el agresivo discurso
de su jefe, el presidente López
Obrador. Y segundo, porque
manda un mensaje de lealtad y
apoyo a Cuauhtémoc Blanco, de
quien el fiscal Carmona ha sido
más que una piedra en el zapato
(a diferencia de la Ciudad de Mé
xico, donde la Fiscalía se maneja
desde la oficina de Claudia
Sheinbaum).
Ojalá que los apetitos políti

cos, de uno y otro lados, no enlo
den la necesidad de justicia y
transparencia en un caso tan
triste y doloroso.

SACIAMORBOS

Por Claudia, por Delfina o por
Rosa Icela, pero la descendencia
tiene que quedar blindada. •

historiasreportero@gmail.com
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La oleadafeminicida del Día
de Muertos
Mientras el caso de

Ariadna Fernanda,
la joven cuyo cuer

po apareció en la carretera
a Tepoztlán, y a la que se
le practicaron dos au
topsias con resultados
diametralmente dis
tintos (deceso por
broncoaspiración y
deceso por politrau
matismo), causaba ~
una revolución en ¡
México, cinco muje
res más fueron pavo
rosamente asesinadas
en Cuautla, Morelos.
El viernes 4 de no

viembre, unos días des
pués del hallazgo de Ariad
na Fernanda, la fiscalía de Fe
minicidios informó del hallaz

go, en la colonia Gabriel Tepe
pa, de los cuerpos desmem
brados de tres mujeres. Las ha
bían abandonado dentro de
bolsas de plástico negro.
Se trataba de una comer

ciante del centro de Cuautla y
sus dos hijas, una de ellas me
nor de edad.
Un segundo levantamiento

de cadáveres se realizó el mis
mo día en la colonia Cuautlix
co. Ahí se hallaban los cuerpos
de dos mujeres más.
Apenas en marzo pasado,

Cuautla se había sacudido
con el feminicidio de Evelin
Afiune Ramírez, de 22 años,
estudiante del Tecnológico
Nacional, que salió a una en
trevista de trabajo y fue en
contrada días más tarde den
tro de una bolsa abandonada
en un canal de riego.
La ola feminicida que ha

pintado a Morelos de rojo ha
bía dejado 530 asesinatos de
mujeres entre 2000 y 2013. La
alerta de género se declaró en
la entidad en 2015, y sin em
bargo la violencia sigue cre
ciendo: 611 casos se han repor

tado, según la Comisión Inde
pendiente de Derechos Hu
manos, entre 2015 y 2022.
Hoy, la fiscalía de Feminici

dios reconoce 31 casos, aunque,
la Coidh ha contabilizado 64,
entre enero y julio de 2022.
Pero la ola no para ahí. En

tre el momento en que Ariad
na Fernanda fue arrojada a un
lado de la carretera a Tepoz
tlán y el siniestro hallazgo de
tres mujeres descuartizadas
en Cuautla, otros hechos
atroces, en una serie impara
ble, sucedieron en la Ciudad
de México.
El periodista Antonio Nie

to relató el caso de una mujer
de 73 años que el 2 de noviem
bre fue asesinada a batazos

por un hombre que había en
trado a su casa disfrazado. El

periodista Carlos Jiménez re
portó un día más tarde el de
otra mujer, de 74 años, que en
la alcaldía de Tlalpan fue ase
sinada por su pareja dentro de
su propia casa.
De acuerdo con Nieto, ocho

mujeres fueron asesinadas en
la capital del país en solo cinco
días, entre el 29 de octubre y el
2 de noviembre.
A una de ellas la asesinaron

a quemarropa frente al pues
to en que cenaba. A otra la ba
lacearon desde un auto. A
una más la acuchillaron en
Milpa Alta y a otra, de solo 16
años, la cosieron a tiros en
Iztapalapa.

Se registró el caso tam
bién de Lidia Gómez,
quien se aventó desde
un taxi en movimiento
luego de pelear con el
conductor.
El 30 de octubre se

había reportado ante
la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de
México la desaparición
de Sandra Jiménez Bur
gos, de 43 años de edad.
Su hijo, quien la había re

portado, labuscóen todos los
sitios posibles. Finalmente, se
gún su ficha de búsqueda, San
dra fue localizada sin vida
La oleada feminicida del

Día de Muertos nos arroja a la
cara una vez más una de las
grandes tareas pendientes de
México, un país en donde en
tre enero y septiembre fueron
asesinadas 695 mujeres.
Un país en donde las mu

jeres fueron acuchilladas,
golpeadas, calcinadas, acri
billadas, envueltas en co
bijas, quemadas o rociadas
con ácido... Un país en el que
a las mujeres las tiraron en
brechas, carreteras, predios,
cálles, callejones, sembra
díos y, sobre todo, dentro de
su propio hogar.
Un país, en fin, en el que

todo se olvida hasta que vie
ne a sacudirlo el pavoroso
caso siguiente. •

Los datos arrojan una de las grandes
tareas pendientes de México, un país
en donde entre enero y septiembre
fueron asesinadas 695 mujeres.
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Petróleo y litio son "seguridad nacional"
en EU y Canadá: ¿y en México?

ALFREDO JALIFERAHME

EL LITIO ADQUIERE mayor dimen
sión geoestratégica que las baterías
de carros eléctricos y los adita
mentos para celulares (https://bit.
ly/3DUv3pS) cuando China recurre

al "oro blanco" para sus submarinos, dejando
atrás el "plomo ácido (https://bit.ly/3zXXhiw)".

CHINA LIDERA LA carrera del litio y pene
tra las entrañas argentinas mediante Tibet
Summit Resources, donde invertirá 2 mil 200
millones de dólares en su exploración (https://
bit.ly/3EdDoqc). China y EU luchan por el
alma del litio argentino. Página/12 expuso la
"indiscreción del embajador Stanley", quien
manifestó "el interés estratégico (¡megasic!) de
EU sobre el litio argentino en su batalla contra
(sic) China (https://bit.ly/3FY0LoU)". Según el
rotativo globalista neoliberal Financial Times
(https://on.ft.com/3UB6zJH), "Canadá ordenó
alas empresas chinas a desinvertir (¡megasic!)
sus participaciones en las minas de litio" y sen
tenció que "actuará en forma decisiva cuando
las inversiones amenacen su seguridad nacio
nal (¡megasic!)".

EL PETRÓLEO, ANTES de que lo despilfarra
ra Washington a precios regalados, formaba
parte de la "seguridad nacional" de EU a lo
que nunca hicieron caso los entreguistas neo
liberales antimexicanos: desde Reyes Heroles
González Garza, pasando por la triada nihilista
Zedillo/Fox/Calderón, hasta Videgaray (https://
bit.ly/3zWYmXC y https://bit.ly/3teNYXy).

CANADÁ ES PARTE de la anglósfera que los
chinos en forma simpática definen como los
"cinco ojos", y a la que le faltó el "sexto ojo" del
espionaje global de Israel, de la monarquía
británica, del Comando Norte, de la OTAN y
del TMEC, donde se ha plegado a los dictados
de EU contra México en materia automotriz
(¿por el litio?). El ministro de Industria cana
diense FrangoisPhilippe Champagne senten
ció que la "demanda por los minerales críticos"
confiere a su país una "oportunidad económica
generacional (sic)".

LUEGO DE LA atroz persecución de la hija
del mandamás de Huawei, contra todas las
leyes (sic) del "libre mercado" que antes fa
vorecía a Canadá, ahora ésta "ordenó a tres
grupos chinos desinvertir sus tenencias de

las empresas de minerales críticos de Canadá
(sic), después de que una revisión de espionaje
y defensa concluyó que tales inversiones cons
tituían una amenaza a su seguridad nacional".

SINOMINE RARE METALS Resources, con
sede en Hong Kong, recibió la orden de retirar
su tenencia en la minera de litio canadiense
Power Metals. Asimismo, Canadá instruyó a
Chengze Lithium International desinvertir su
tenencia en Lithium Chile y hacer lo mismo
con Zangge Mining Investment (con sede en
Chengdu) para abandonar su inversión en la
canadiense Ultra Lithium. Champagne operó
una acrobática pirueta bizantina en su torre
de Babel lingüística al dar la bienvenida a las
"inversiones foráneas directas (FDI, por sus
siglas en inglés)" de empresas que "compar
tan nuestros intereses y valores (https://bit.
ly/3FZn8u5)" para ocultar la "guerra del litio
(https://bit.ly/3WKlTVC)" que está perdiendo
la anglósfera frente a China. ¡Ahora resulta
que habrá una dicotomía entre "litio democrá
tico" y "litio autoritario"!

CANADÁ, CON SU gobierno de "izquierda
travestí" vinculado a los Rothschild/Soros,
abulta los "riesgos de seguridad a la crítica
cadena de abasto del litio" con el fin de apun
talar ideológicamente el "empoderamiento de
la economía digital verde" que hace agua en
Occidente. Sucede también que en el rubro de
la "economía digital verde" China ya se adelan
tó a Occidente. ¿Cómo se comportarán Austra
lia, miembro de la anglósfera y del AUKUS, y
Chile que es todo un enigma? Ladefenestrada
ex secretaria de Economía (sic) Clouthier
Carrillo de Martínez, carecía de formación
geopolítica/geoeconómica, por lo que favoreció
los intereses de EU en referencia al litio que
forma parte de la "seguridad nacional" de
México: término ininteligible para los entre
guistas neoliberales antimexicanos (https://
bit.ly/3fOZE05). ¿Qué advendrá con la firma
china Gangfeng que compró a la empresa ca
nadiense Bacanora Lithium, en Bacadéhuachi,
Sonora (https://bit.ly/3zY98gC)?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
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Estanques de salmuera y áreas de procesamiento del yacimiento de Litio de La firma chilena
Sociedad Química Minera, en eL desierto de Atacama, en septiembre pasado. Foto Afp
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Rayuela
Un recordatorio para los
cuentachiles: en la paz
también se invierte.
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Neonazis activos en México # Librería

Heidelberg, convocante // Concierto
en ¡a CDMX //Bandas de México y España

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA LIBRERIA HEIDELBERG
(www.leerheidelberg.com), sin ins
talaciones físicas pero distribuidora
de libros "especiales" a través de
Internet desde "Monterrey, Nuevo

León, México y/o su área metropolitana: San
Nicolás de los Garza, Apodaca, San Pedro Gar
za García y Santa Catarina", se define como
la "librería independiente de los lectores más
valientes" yjpropone a quienes a su página se
asoman: "¡Unete a nuestra cruzada!"

LA PRIMERA IMAGEN que ofrece su portal
muestra portadas de libros del francés Char
les Maurras, ideólogo de la Acción Francesa
y promotor del antisemita "nacionalismo
integral"; del también francés Pierre Drieu
La Rochelle, defensor del colaboracionismo
con los nazis; del español Jorge Mota, quien
fue presidente del nacionalsocialista Círculo
Español de Amigos de Europa (Cedade); de los
hermanos alemanes Strasser (Gregor y Otto),
dirigentes de la Liga Combativa de Nacional
socialistas Revolucionarios, conocida como
Frente Negro; del belga León Degrelle, quien
fue colaborador del nazismo, y de los españoles
Arturo y Carlota Pérez Reverte con la novela
El capitán Alatriste.

DESDE EL PORTAL de la mencionada libre
ría virtual (Heidelberg es una ciudad alemana
donde se construyó un anfiteatro, Thingstátte,
para actos del partido nazi y las SS) se convocó
al "concierto El imperio contraataca", que se
realizó el pasado 29 de octubre en un local de
la colonia Santa María la Ribera, en la Ciudad
de México. En preventa, el costo de entrada
fue de mil 500 pesos, con un cupo máximo de
150 personas. La ubicación del sitio de la toca
da se reveló un día antes. El contacto se hizo
por WhatsApp, a través del número teléfonico
5630820309. Las bandas anunciadas fueron
Batallón de Castigo (España), Irreductibles
(España), Last Chance (España), Sun City Skins
(México) y Royal Aces Convicted (México).

LA DEVELACIÓN PERIODÍSTICA de este
"concierto" fue realizada por la edición mexi

cana del diario español El País, en nota sin
firma, con el subtítulo: "Las esvásticas y los
gritos y tatuajes hitlerianos se repetían en la
sala en la que actuaron bandas mexicanas y es
pañolas. El País entró y grabó las consignas y la
actuación de los grupos neofascistas". Habrían
sido "más de 300 ultras en una noche salvaje
donde se corearon consignas de odio y se hizo
apología del nazismo".

EN EL TEXTO mencionado se asegura que
"el público de El imperio contraataca realizó el
saludo nazi durante la presentación del grupo
Irreductibles". En la reseña se menciona: "¡Al
arma! ¡Al arma! ¡Al arma soy fascista, terror
del comunista!," gritaba uno de los vocalistas
frente a los cientos de cabezas rapadas que gol
peaban con fuerza sus cuerpos los unos con los
otros (...) El saludo nazi acompañado de las pa
labras "Sieg Heil" (expresión en alemán usada
en los encuentros políticos del Tercer Reich, y
que se puede traducir como "salve, viva, eterna
victoria") cobró presencia al pasar la noche.
Decenas de integrantes del público lo coreaban
entre canción y canción, e incluso, algunos de
los músicos hicieron la seña antes de bajar del
escenario" (https://bit.ly/3tgdWdk).

POR CIERTO, LA cuenta tuitera de la citada
librería on line @leerheidelberg publicó en
septiembre pasado: "¡Nos vemos este próximo
sábado en Guadalajara, Jalisco!", en referencia
al "ENCUENTRO #Nacional y «POPULAR
EN GUADALAJARA! #Patria #JusticiaSocial
Libertad" que el 24 de ese mes organizaron el
Movimiento Nacional Sinarquista y el Frente
Nacionalista de México, que proponen: "Ni si
lencio sumiso de izquierda domada. Ni prédica
sin sentido común de derecha liberal" (https://
bit.ly/3UHw2Ri).

Y, MIENTRAS TRANSCURRE el conteo de
las elecciones intermedias en Estados Unidos,
que pueden significar un reacomodo impor
tante de fuerzas legislativas en ese país (con
Donald Trump como virtual aspirante cantado
a un nuevo periodo en la Casa Blanca) y en
gobiernos estatales, e incluso en el corcholateo
oficial mexicano, donde Marcelo Ebrard no
parecería favorecido por un republicanismo
redivivo, ¡hasta mañana!
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Que solo el título del Presu
puesto de Egresos 2023 quedó
ayer aprobado de facto en la Cá
mara de Diputados, pues tanto
el bloque opositor como la coa
lición lopezobradorista reser
varon la totalidad de contenido,
artículos y anexos del dictamen
para su discusión en lo parti
cular, según la enumeración de
Santiago Creel, a lo que se suma
la versión de que la mayoría de
Morena pretende extender el de
bate hasta los primeros minutos
del domingo 13 para palomear
ese día el gasto público como re
galo de cumpleaños para AMLO
y repetir la dinámica de cantarle
"Las mañanitas" desde "la más
alta tribuna de la nación".

Que por disparatado que
parezca, dos políticos amagaron
con tener una discusión sobre
libros. En respuesta a Andrés
Manuel López Obrador, quien
ofreció remitirle un diccionario

sobre política con el significado
de "oligarquía", el panista San
tiago Creel enviará al Presiden
te el t I 11 o Política de Aristóteles

con todo y dedicatoria: "El pue
blo somos todos, incluyendo a la
oposición, las minorías y la diver
sidad que existe en el país. Sin ser
éste un diálogo, cuando menos se
ha abierto la comunicación entre

usted y yo, gracias a los antiguos
griegos". Qué miedo.

Que algunas novedades que
arrojóla elección de Estados Uni
dos es que Massachusetts tendrá
por vez primera una gobernado
ra, la demócrata Maura Healey,
así como la reelección de Ron

DeSantis en Florida, lo que lo
pone en competencia directa por
la candidatura republicana de
2024 frente a Donald Trump.
En la frontera, malas noticias pa
ra la migración y para los gober
nadores mexicanos de la zona

porque repetirá Greg" Abbott en
Texas, a quien festej aron, hágame
favor, con mariachis.

Que en el más reciente ca
pítulo de Ayotzinapa, los cuatro
militares imputados denuncia
ron ante la FGR al subsecreta
rio de Derechos Humanos de

Gobernación, Alejandro Enci
nas Rodríguez, como presunto
responsable de falsificación de
documentos, contra la adminis
tración de la justicia, falsedad de
declaraciones y lo que resulte.
Además, van por todo y solicita
ron que se llame como testigos a
los integrantes del GIEI y al pro
pio subsecretario.
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Liópez Obrador: derechos humanos, cero
En una entrevista con la revista Forbes, Tyler Mattiace, de Human Rights Watch,
reprueba al Presidente en el tema, "no porque sea peor que sus predecesores, sino
porque su política se ha centrado en negar que existen abusos sistémicos"...

Gil arrastraba la cobija cuando
se encontró una entrevista en
la revista Forbes de Natha

niel Parish Flannery a Tyler
Mattiace, de Human Rights

Watch, sobre la situación de derechos hu
manos en México. Gil los invita a leer.

Nathaniel Parish Flannery: El presidente
de México, López Obrador, se vio obligado
a confrontar evidencia de que su gobierno
ha espiado a críticos, incluidos periodistas
de investigación y un activista de derechos
humanos. ¿Por qué son importantes estas
acusaciones?

Tyler Mattiace: Las recientes acusacio
nes de que el ej ército ha usado el software
espía Pegasus, que fue diseñado para que
los gobiernos lo usen para monitorear alos
presuntos grupos terroristas, para espiar
a periodistas y defensores de los derechos
humanos, son preocupantes en varios ni
veles. Primero, está claro que esta vigilan
cia fue ilegítima. Se llevó a cabo sin una
orden judicial y estaba dirigida a periodis
tas y defensores de los derechos humanos
que investigaban abusos cometidos por
militares, lo que sugeriría que su propósi
to era proteger la reputación de las Fuer
zas Armadas, y no tuvo nada que ver con la
aplicación de la ley o la seguridad pública.
En segundo lugar, encaja en un patrón de
décadas de intimidación y hostigamiento
oficial de los defensores de los derechos

humanos y los periodistas por parte del
gobierno mexicano. Bajo el gobierno del
ex presidente Enrique Peña Nieto, Méxi
co fue el mayor usuario de Pegasus en el
mundo. Una investigación de 2021 mos
tró que la administración de Peña Nieto
había usado Pegasus contra al menos 15
mil personas, incluidas las familias de las
víctimas de Ayotzinapa. El presidente Ló
pez Obrador había prometido un enfoque
diferente. Pero, desde que asumió el cargo
en 2018, ha utilizado sus conferencias de
prensa matutinas diarias para señalar y
hostigar públicamente a los periodistas y
defensores de los derechos humanos que
critican al gobierno. De nada vale que Mé

xico sea uno de los lugares más peligrosos
del mundo para periodistas y defensores
de derechos humanos. En tercer lugar, es
preocupante que la evidencia sugiera que
fueron los militares los que espiaron, pero
el presidente López Obrador ha dicho que
no sabía que los militares estaban usando
el software.

López Obrador ha encabezado una gran
expansión del poder, la autonomía y el
papel de las fuerzas armadas en la vida ci
vil. Ha llamado alos militares "incorrupti
bles" e insistió en que están subordinados
a las autoridades civiles. Pero cada vez hay
más pruebas de que el ejército no solo es
pía alos civiles, sino que también ha tenido
vínculos con grupos criminales, ha inten
tado intervenir en la legislatura y ha tra
tado de presionar a las autoridades civiles
para que eviten rendir cuentas.

Parish Flannery: En general, ¿qué
tres palabras usaría para describir el en
foque de López Obrador sobre los dere
chos humanos?
Mattiace: Es difícil resumir su enfoque

de los derechos humanos en tres palabras,
porque no creo que él vea el mundo desde la
perspectiva de los derechos humanos. Tal
vez: "superficial", "desdeñoso" y "hostil".
Otros países citando la idea de soberanía,
sugiriendo que las organizaciones interna
cionalesy los gobiernos extranjeros no de
benplantearpreocupaciones sobre abusos
de derechos humanos en México o Estados

Unidos. Brindar apoyo o financiamiento a
grupos mexicanos de derechos humanos
porque los abusos alos derechos humanos
en México son de alguna manera un pro
blema de soberanía nacional. Esto es, por
supuesto, absurdo. Todo el fundamento de
los derechos humanos es que sonuniversa
les, que los gobiernos tienen la responsabi
lidad de protegerlosy que los signatarios de
los acuerdos internacionales de derechos

humanos tienen la responsabilidad de ani
marse mutuamente a respetarlos dere
chos humanos y denunciar las violaciones
de esos derechos.

Nathaniel Parish Flannery: ¿Qué cali
ficación le daría a López Obrador por sus
políticasy discurso en materia de derechos
humanos?
Mattiace: López Obrador obtiene una

F (Failed, reprobado en inglés), no porque
sea peor que sus predecesores, sino por
que su política se ha centrado en negar que
existen abusos sistémicos a los derechos
humanos, lo que hace imposible abordar
sus causas. Estos son solo algunos temas
clave en los que López Obrador está fallan
do en materia de derechos humanos. El cri
men violento estáfuera de control. La tasa
de homicidios, 28 por cada 100,000, es la
más alta en décadas.

Güs'enva

Toda la entrevista aquí: https://www.forbes.com/

sites/nathanielparishflannery/2022/11/02/mexi

cospresidentlopezobradorisahumanrights

disaster/?sh=39b92bc453c6

"El crimen violento está
fuera de control. La tasa
de homicidios es la más

alta en décadas"
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Quemar las naves

oes tiempo de hacerse a un lado o de dete
nerse, menos todavía de dar marcha atrás.

JL, Nohayyaretaguardiahacialacualretirar
se enbusca de un refugio seguro. Tampoco es tiempo de
dar opedir tregua, de acomodarse frente aunaoposición
tan ciega como rabiosa y tan sedienta de venganza; "la
nada—como dice el poeta Pedro Salinas— tiene prisa".
Quienes estamos por la transformación de este país

hemos de estar conscientes de que es preciso "quemar
las naves"; no hacerlo así sería un crimen y un suici
dio. No hay, detrás de nosotros, costa segura que nos es
pere ni forma de retornar a ella. Solo nos queda seguir
avanzando, pero, como lo hemos hecho hasta ahora, de
manera pacíficay democrática.
Poca consciencia hay —las herramientas de análisis

se han visto rebasadas por la realidad— de la complej i
dad y la profundidad del fenómeno social que vivimos
en México.
Falla la derecha conservadora al compararlo con lo

que se vivió o se vive en otros países de América Latinay
falla más todavía —su rancio anticomunismo la ciega
ai hablar de una supuesta dictadura en nuestro país.
Falla también la izquierda al tratar de analizarla —de

encasillarla más bien— como una más de las revolucio
nes que alo largo de la historia se hanproducido.
Con un palmo de narices se quedan quienes desde "la

correcciónpolítica" insisten—sin aceptar que aquí se ha
producido una ruptura histórica— en caracterizar al go
bierno de López Obrador solo como "un gobierno más".
Definir y asumir, con clari

dad y contundencia, nuestra
posición ante el cataclismo
social que vivimos es un deber
ineludible. Conviene tomar

consciencia de que la neutra
lidad política, la tibieza y la in
definición son solo una forma

más de tomar partido
Conviene también tomar
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consciencia de que quien al dogma revolucionario recu
rra sin entender que más que el capital es la corrupción
la causa de la desigualdad en este país, terminaráhacién
dose a unlado o peor todavía marchando hacia atrás.
De herejesyheterodoxos, de rebeldes conciliadoresy

revolucionarios democráticos, de pacifistas insumisos
tan libertarios como respetuosos del Estado de derecho,
de luchadoras y luchadores tan radicales como compro
metidos conla defensa de las libertades públicas, halle
gado el tiempo.
"Debemos —dijo Alejandro Magno a sus tropas luego

de quemar sus naves— salirvictoriosos enesta batalla ya
que solo hay un camino de vuelta y es por el mar". Retro
ceder, equivaldría a hundir en el pasado de corrupción,
violenciay autoritarismo alasy los millones de mexicanos
que, consuluchaysus votos,fraguaronla victoria de 2018.
Con dureza nos juzgará la historia si por nuestra indo

lencia, nuestra inacción, nuestra indecisión permitimos
que sele quite,enunfuturo,elpresupuestoalosprogramas
delbienestar,se caigaenlatentaciónde combatir la violen
cia con la violencia, se vuelvan a entregar los recursos natu
rales de la nación a particulares o se someta otra vez el go
bierno de la República alos intereses de la oligarquía
Para transformar a un país con las armas en la ma

no basta un puñado de valientes; para hacerlo pacífica
y democráticamente hacen falta millones de valien
tes. Millones de mexicanas y mexicanos decididos a
quemar las naves y a apoyar, sin regateos y hasta el úl
timo segundo de su mandato, a López Obrador. Millo
nes de ciudadanasy ciudadanos decididasy decididos a
protagonizar una nueva insurrección pacífica en 2024
y, a impulsar con sus votos, un proceso de transforma
ción que apenas ha comenzado. ¦

No es tiempo de dar
o pedir tregua ni de
acomodarse frente
a una oposición tan
ciega como rabiosa
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

El insulto como

discurso presidencial

Hay quepelearpor las causas perdidas.
Las otras segarían solas.

Florestán

Desde hace tiempo tenía claro, y aquí
lo he señalado, que con el correr de
la última parte de su gobierno, que

ya inició, Andrés Manuel López Obrador radica
lizaría su discurso.
Pero siempre pensé que sería a partir de las

ideas y los argumentos, incluso de las consignas
que repite, pero no por la vía de los insultos a la
que se ha subido en un afán de ofender y agraviar,
lo que reflej a que las citadas ideas y argumentos
no son lo suyo, lo fácil, y ya cotidiano es el insulto
reiterativo con arrebato y enojo.
Así se ha mostrado desde el lunes, al referirse

a los organizadores y participantes en la marcha
del domingo contra su reforma política que abar
cala intervención en los organismos autónomos,
INE y Trib unal, ante los que en lugar de debatir,
insultó. Los ha llamado rateros¡, clasistas, hipó
critas, achichincles, despistados, racistas, aspi
racionistas, fifís, retahila con afán de agraviar,
a la que ayer agregó cretinos, corruptazos, vul
garesambiciosos¡, descalificaciones que repite
con frecuencia con el fin de insultar como méto

do: mentirosos¦, farsantes, corruptos¦, matraque
ros, inmoralesi, alcahuetes¦, saqueadores, esto in
dependientemente de las 20 veces que a unos y
otros ha mandado al carajo, agotada su lista.
Sobre esto, el doctor José Antonio Lozano

Diez me decía ayer que la pérdida del lenguaje,
su pobreza, reduce la capacidad de reflexión y de
pensamiento, debilita el diálogo y, por ende, los
sistemas democráticos, afecta la libertad, pro
mueve la decadencia social y su vulgarización.
Yes que cuando faltan palabras, decae la capa

cidad de pensamiento.
En eso estamos con este nivel de discurso

presidencial.

RETALES
/

1. OXIGENO. En su Presupuesto de Egresos de
2023, el Presidente recortó 6 mil 642 millones de
pesos a organismos autónomos, de los que 4 mil
475 se los quitó al INE. A este paso no hará falta
reforma electoral, el estrangulamiento financie
ro será la herramienta. El riesgo es cómo llega el
instituto al proceso electoral de 2024 que inicia
el próximo septiembre. Ala CNDH no la tocó. No
es autónoma;
2. RECORTES. El Presidente anunció que,
ante la baj a del covid, los reportes de salud en
la mañanera serán cada 15 días. Pero también
los de seguridad, donde no hay baja estructu
ral. Al día de ayer los homicidios dolosos en lo
que va de este gobierno sumaban 138 mil 594,
uno cada 16 minutos desde el 1 de diciembre de
2018. En 2020 era uno cada 15 minutos. Esa es

la mejoría; y
3. ZÓCALO. López Obrador retó a los marchis
tas del domingo a llegar al Zócalo, en lo que coin
cido, y no quedarse en el Hemiciclo a Juárez. Pe
ro resulta que el escenario de sus mayores éxitos
está ocupado con cinco diamantes y dos estadios
por la Copa Mundial de Béisbol. ¿Cómo llegar sin
afectar el deporte oficial de la 4T?

Nos vemos mañana, pero en privado

El insulto como

discurso presidencial

Hay quepelearpor las causas perdidas.
Las otras segarían solas.

Florestán

Desde hace tiempo tenía claro, y aquí
lo he señalado, que con el correr de
la última parte de su gobierno, que

ya inició, Andrés Manuel López Obrador radica
lizaría su discurso.
Pero siempre pensé que sería a partir de las

ideas y los argumentos, incluso de las consignas
que repite, pero no por la vía de los insultos a la
que se ha subido en un afán de ofender y agraviar,
lo que reflej a que las citadas ideas y argumentos
no son lo suyo, lo fácil, y ya cotidiano es el insulto
reiterativo con arrebato y enojo.
Así se ha mostrado desde el lunes, al referirse

a los organizadores y participantes en la marcha
del domingo contra su reforma política que abar
cala intervención en los organismos autónomos,
INE y Trib unal, ante los que en lugar de debatir,
insultó. Los ha llamado rateros¡, clasistas, hipó
critas, achichincles, despistados, racistas, aspi
racionistas, fifís, retahila con afán de agraviar,
a la que ayer agregó cretinos, corruptazos, vul
garesambiciosos¡, descalificaciones que repite
con frecuencia con el fin de insultar como méto

do: mentirosos¦, farsantes, corruptos¦, matraque
ros, inmoralesi, alcahuetes¦, saqueadores, esto in
dependientemente de las 20 veces que a unos y
otros ha mandado al carajo, agotada su lista.
Sobre esto, el doctor José Antonio Lozano

Diez me decía ayer que la pérdida del lenguaje,
su pobreza, reduce la capacidad de reflexión y de
pensamiento, debilita el diálogo y, por ende, los
sistemas democráticos, afecta la libertad, pro
mueve la decadencia social y su vulgarización.
Yes que cuando faltan palabras, decae la capa

cidad de pensamiento.
En eso estamos con este nivel de discurso

presidencial.

RETALES
/

1. OXIGENO. En su Presupuesto de Egresos de
2023, el Presidente recortó 6 mil 642 millones de
pesos a organismos autónomos, de los que 4 mil
475 se los quitó al INE. A este paso no hará falta
reforma electoral, el estrangulamiento financie
ro será la herramienta. El riesgo es cómo llega el
instituto al proceso electoral de 2024 que inicia
el próximo septiembre. Ala CNDH no la tocó. No
es autónoma;
2. RECORTES. El Presidente anunció que,
ante la baj a del covid, los reportes de salud en
la mañanera serán cada 15 días. Pero también

los de seguridad, donde no hay baja estructu
ral. Al día de ayer los homicidios dolosos en lo
que va de este gobierno sumaban 138 mil 594,
uno cada 16 minutos desde el 1 de diciembre de
2018. En 2020 era uno cada 15 minutos. Esa es

la mejoría; y
3. ZÓCALO. López Obrador retó a los marchis
tas del domingo a llegar al Zócalo, en lo que coin
cido, y no quedarse en el Hemiciclo a Juárez. Pe
ro resulta que el escenario de sus mayores éxitos
está ocupado con cinco diamantes y dos estadios
por la Copa Mundial de Béisbol. ¿Cómo llegar sin
afectar el deporte oficial de la 4T?

Nos vemos mañana, pero en privado
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El Jefe Musk

Dice TheEconomist que si
Elon Musk tiene éxito en

su manejo de la empre
sa Twitter, de la que es dueño único y
tiránico director, los manuales al uso
de cómo manej ar un negocio tendrán
que corregir supuestos fundamenta
les. (https://econ.st/3DN5Elr).
Porque para ser un visionario, "un

futurista, el señor Musk es un j efe muy
tradicional", dice la revista.
Practica la vieja escuela del control

personal, las decisiones tajantes sobre

la marcha y un inodito que no admite
sino el acuerdo o la renuncia, aunque
normalmente el despido.
Enloque se refiere a cómo hay que tra

baj ar, cómo se toman las decisionesy cuál
es el papel del jefe, el señor Musk va con
traía corriente de todoloque los teóricos
del liderazgo empresarial han pensado y
practicado a lo largo de los años.
Para empezar está el axioma esta

blecido por Peter Drucker, gurú de ge
neraciones en la ma

teria, según el cual el
CEO, cargo que Musk
traduce para sí en su
empresa Twitter co
mo Jefe Twit, es el en
cargado de conectar
el mundo interno de la empresa con el
mundo exterior y reunirlos a ambos en
su liderato, pues es el único que cono
ce el mundo de la empresay el que está
obligado a conocer el mundo externo a
ella, para adecuarse a él, aprovechar sus
vaivenes e influir en ellos, siempre en
favor de la rentabilidad de la casa.

En el liderato del señor Musk no

hay mundo externo, hay sólo la visión
imperativa —genial en los casos de
Tesla y los carros eléctricos y de Spa
ceX y los viajes a Marte— de cómo la
empresa moldeará al mundo externo,
luego de haber sido moldeada por la
visión del Jefe.
Cero trabajo a distancia: al menos

40 horas semanales de trabajo presen
cial en las oficinas... Un ambiente de

trabajo comprometi
do y exhaustivo: cero
bonos de descanso. Y
decisiones piramida
les, no consensuadas.
Todo lo contrario

del CEO solidario, de
ego controlado y baj o, que da autono
mía a sus subordinados, del que hablan
los manuales.

No. El señor Musk es un jefe duro,
impositivo en su visión, impredecible
en sus decisiones y radical en sus exi
gencias de cumplimiento o despido.
Quizá un síntoma de los tiempos.

Todo lo contrario del
CEO solidario, de ego
controlado y bajo
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Ultimamente ha habido
cierta controversia en el

sentido de que Banxico no
aumentó su tasa de interés de referen
cia ante el reciente aumento de su tasa

homologa en Estados Unidos, de 0.75
puntos porcentuales. El diferencial de
tasas entre México y EU obedece a di
ferentes razones y no puede esperar
se una coordinación de manera lineal,
aunque sea un destino comercial atado,
por razones que explico en este artículo.

Por ejemplo, desde 2005 hasta
2008 el diferencial de tasas fue de

más o menos 2 puntos porcentuales
de México, por encima de EU. Duran
te la crisis de 2008, México mantuvo
el mismo diferencial o ajustándose
hacia él. A partir de 2018, ante la in
certidumbre primero presentada
por el cambio de administración en
México, y después por la incertidum
bre en nuestro manej o de la crisis del
covid, Banxico subió paulatinamen
te su diferencial hasta 6 puntos por
centuales, y después
ajusfándolo paula
tinamente a la baja
hacia 3 puntos desde
entonces. Este dife

rencial seguramen
te ha contribuido a la

estabilización del peso que hemos go
zado. Pero, entonces, si la Fed recien
temente aumenta su tasa de referen

cia, ¿por qué México no?
El arte del Banco Central es atinar

le al diferencial de tasas entre México

y EU que provoque una moneda esta
ble y una inflación también estable, y
éste tiene dos componentes: el dife

rencial entre las tasas reales, o natu
rales, que los economistas llamamos
v '% y el diferencial entre las inflacio
nes esperadas de ambos países. A su
vez, la famosa r* obedece principal
mente a la tasa de crecimiento de lar

go plazo de cada país.
Durante 40 años este diferencial

ha sido casi nulo entre ambos países,
por lo que podría decirse que tenía
mos la misma r* Pero recientemente
nuestro PIB anual real ha venido cre

ciendo más que el de EU y puede ser
que tanto Banxico
como los mercados

crean que es una ten
dencia de largo plazo,
por lo que nuestra r*
sería percibida como
mayor que la de EU.

Pero también el diferencial de infla
ción esperada, que se mantenía en 2
puntos, ahora no existe por las políti
cas antiinflacionarias diferenciadas

en México vs. EU... por lo que podría
concluirse que es posible que este
mos "destetando" nuestro destino

monetario del de nuestro principal
socio comercial. =

Nuestro PIB anual real
ha venido creciendo
más que el de BU

Fecha: 09/11/2022
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Hemos normalizado a tal

magnitud la bronca polí
tica, el descontón, los in

sultos}? las descalificaciones enlugar del
trabajo eficiente que parece no extrañar
nos el absurdo que tantas veces vivimoa
En ningún sector de nuestra vida pú

blica esto es tan claro comoenlajusticia.
La politizacióndelajusticiaesquelas vic
timas siempre quedenal último.
Hace nueve días, sí, nueve, en una ca

rretera del estado de Morelos, a solo un
kilómetro de una caseta, se encontró el
cuerpo sin vida de unajoven. En More

los se cuentan más de 80 feminicidios este
año. En aquellos días se sabía que había es
tado la noche anterior enunbar de Ciudad

de México, en casa de unos amigos y des
pués "había tomado un taxi". Poco más.
El viernes pasado, el fiscal de More

los informó que la necropsia realizada
en aquel estado dio como resultado la
causa de lamuerte: "unagrave intoxica
ción alcohólicay una consecuente bron
coaspiración". Que no había indicios de
que fuera un feminici
dio, pero que la inves
tigación continuaba.
Y aunque dijo que no
taron "moretones" en

extremidades, no se
presumía que hubie
ran sido causados por golpes.
También dijo aquel día que "si es que

hubo una intervención ilícita, que pudo
haber sido en Ciudad de México, pudo
haber sido traslada por determinadas
personas o determinables personas
desde Ciudad de México". Y agregó que
ya se trabajaba en conjunto con las au
toridades de CdMx para determinar el
recorrido de la víctima.
El domingo la fiscal de Ciudad de

México informó que una nueva ne
cropsia reveló que el cuerpo de Ariad
na "presentaba diversas lesiones por
golpes, por lo que se determinó que el
motivo delfalleeimiento fue un trauma
múltiple, que se clasifica de mortal".
Además reveló que se tenían videos y
fotografías que presuntamente impli
caban a dos personas en la muerte y
traslado de Ariadna a Morelos. Ambos
ya han sido detenidos.

Dos necropsias, dos
resultados. ¿Se acuer
dan de Debanhi?
El lunes, la jefa de

Gobierno se lanzó con
todo. Acusó al fiscal de
Morelos de tener re

lación con el presunto implicado y de
querer ocultar el feminicidio. Se puso
a hacer política. Nunca tarde, el presi
dente López Obrador ayer le siguió en
la mañanera. El fiscal ya salió acontes
tar y ahora resulta que tiene localizado
al arrestado en el lugar donde se encon
tró el cuerpo... en fin. Todo mal.

¿Y Ariadna? ¿Qué fue lo que pasó? ¿Lo
sabremos? Yo no apostaría. Nadanuevo,
una tristeza. Aquí le tocó morir.

Dos necropsias,
dos resultados. ¿So

acuerdan de Debanhi?
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Un Alito pa' delante,
ocho alitos para atrás

uy conmovedora, la convocatoria que hay
paraacarreargente hacia la defensa heroicaMdelINE. Mi Tatankita Córdovay Muraya
masamí, los Woldenbergboys, deben estar
profundamente conmovidos, pues es her

moso que personas tan probas y santas como Markitititito
Cortés convoquen a la gente que apenas tiene para comer
para que los consejeros presiciientespuedanseguirgozan

do de unos sueldazos de mi vidazos. Seguramente un obre
ro, un campesino, un maestro, y el proletariado en general,
deben estar absolutamente deseosos de apoyarían noble
causaparaqueesosmuciiacliespuedanganarmuchosmás
y así más lana poder cobrar.
La aspiración es muy noble, sobre todo

porque Lorenzo y Cirito son unos héroes
perseguidos por el autócrata que los tiene
prácticamente en un calabozo de oro, pero
los convocantes todo lo desprestigian: Clau
dio XXX (un plutócrata con ideas premoder
nas y un fifilántropo que le quita al pobre pa
ra darle a la clase media altísima) o Santiago
Creel (que de tanto trabajar paralos oligarcas
ahora se siente catador de oligarquías a do
micilio) o la dotora Dresser (que muy probablemente lle
vará una playera que diga: "Yo sobreviví a la dictadura que
todavíanome reprime"), que le ponenenla torre aestamo
vilización que quiere salvar al INE como si fuera El Goloso
de Rorras. Y peor aún la desprestigiada ahora que, después
de un tronido de dedos del que paga manda, Alitititito Mo

reno anuncia que para que esto parezcauna verdadera mo
vilización de la CTM, los priistas van a marchar al ritmo de
"Un Alito pa' delante, ocho alitos para atrás".
Digo, nada más falta que recluten para hacer bola a los

mexicanos nazis que andan de pachanga (de esos nazis ala
ambigua que no saben que su dios, Adolfo
Hitler, los hubiera negado más veces que
Calderón a García Luna Productions). Y
es que ya están como lafiscalía de Morelos,
encabezada por Uriel Carmona, al servi
cio del Nada Grato de Graco Ramírez, que
quiso convertir el feminicidio terrible de
Ariadna Fernanda enuna blanca telenove
laafuerzade mentiras nada piadosas. Solo
los del Colegio Williams lo hicieron peor.

Como muchos bots, quiero salvar al INE porque sin
él el universo pierde rumbo y certidumbre, los aguj eros
negros se colapsany los dioses mueren de sed habiendo
tanta agua. Toda mi admiración a quienes sostienen que el
INE no se toca, aunque ellos no hayan sido precisamente
eunucos en el serrallo pastoso de la democracia.

Quiero salvar al
INE porque sin
él el universo

pierde rumbo y
certidumbre
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La polarización
continental

on sus coloridos matices

i y graves incongruencias
particulares, el continente

americano se ha inclinado en lo gene
ral hacia una política partidista más
progresista en los últimos años. Tras
el triunfo presidencial de Andrés Ma
nuel López Obrador en México, siguió
el de Alberto Fernández en Argenti
na, el de Luis Arce en Bolivia, Xioma
ra Castro en Honduras, Gabriel Boric
en Chile, Gustavo Petro en Colombia

y apenas el dramático regreso de Lula
da Silva en Brasil.
En contraste, por el norte continen

tal todo indicaba anoche otro dramáti
co resurgimiento electoral: el del fan
tasma de Donald Trump a través de la
victoria del Partido Republicano en es
tos comicios intermedios especiales de
EU, marcando así una interrogante so
bre las tensiones que se irían agudizan
do entre el establishment del país nor
teamericano y los del resto de la región.
¿Se abrirá en el porvenir un esce

nario más cotidiano

y endurecido de con
frontación entre in

tereses y posiciones
políticas, económicas
y sociales divergentes
del polo estaduniden
se y el latinoamericano?, ¿qué papel j u
garán en esta bipolarización continen
tal potencias como China y Rusia, o zo
nas integradas como la europea?
Más allá de discursos y arengas,

¿qué tanta es la consistencia real de
las posturas aparentemente progre
sistas y reaccionarias de ambos blo
ques y qué tanto son a final de cuen

tas meras expresiones retoricas va
riadas de un modelo hegemónico que
aunque esté en crisis permanecerá
intacto y unificado?
Con Javier Sicilia al frente, justo

hace diez años, un grupo de víctimas
mexicanas de la llamada guerra del
narco cruzó al territorio estadunidense

para viajar de Los Angeles a Washing
ton durante un mes, denunciando en
pueblos y ciudades el daño provocado
por el injerencismo de la política anti
drogas americana.

Aquei esruerzo in
conmensurable, li
derado además por
un poeta, representó
también un intento

real —y de portento
so simbolismo— que

quizá podría retomarse hoy para bus
car, más allá de oficialismos del norte
y el sur, vínculos de colaboración cul
tural y resistencia social entre colecti
vos y organizaciones de ambos polos, a
fin de burlar la siniestra lógica de aca
paración del poder interno que incre
mentará en cada país la polarización
continental en marcha.

¿Qué papel jugarán en
este escenario potencias
como China y Rusia?
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¥7
128 de abril de 2022, la CNDH emitió la Re

J comendación General46/2022 que reco
noce violaciones graves a derechos huma

nos cometidas por el Estado mexicano entre 1951 y 1965
(www.bit.ly/3WxjZaO). Fue hasta el 28 de octubre pasa
do, seis meses después, que se publicó en el Diario Oficial
una síntesis. Dos días más tarde, la propia CNDH público
un pronunciamiento sobre la recomendación en el que,
lejos de subrayar los hallazgos sustantivos, prefirió enfa
tizar una, entre otras muchas, de las recomendaciones, en

la que se pedía transformar al INE para saldar una "deuda
histórica" con la democracia.
Este pronunciamiento generó preocupación e indigna

ción. El propio Consejo Consultivo de la CNDH lo rechazó.
Comparto las críticasy me parece inaceptable el sesgo de la
Comisión. Pero más allá, esta acción comprometió el deba
te público sobre los resultados de una investigación inédi
ta que documenta las gravesviolaciones alos derechos hu
manos y políticos que el aparato estatal mexicano realizó
en los años 50. Es un reconocimiento de

enorme importancia histórica que tiene
implicaciones en el presente.
En efecto, la Comisión documentó 49

casos que implicaron violencia política,
detenciones arbitrarias, masivas e indi
viduales, desplazamientos forzados, tor
turay ejecuciones por motivos políticos.
Junto con lo anterior, hizo una revisión
del papel que jugaron el Ejército, el Es
tado Mayor Presidencial, la Dirección General de Segu
ridad, la policía del entonces Distrito Federal y el servicio
secreto en estas acciones encaminadas a reprimir la disi
dencia política.
La recomendación señala que "la experiencia de los he

chos vividos en el período 19511965 demuestra que hubo
una estrategia represiva sistemática y además cobijada

institucionalmente por parte del Estado mexicano, que
normalizó, y además encubrió y ocultó, en la total impuni
dad, múltiples violaciones a derechos humanos". Y añade
que "se comprueba que ese aparato represivo tenía como
finalidad limitar los derechos civiles de los mexicanos y
controlar el ejercicio de la democracia".
Llama poderosamente la atención que este reconoci

miento, que reivindica el derecho a la información, a la
verdad y a la memoria colectiva, haya sido silenciado po

lítica y mediáticamente por la propia
CNDH con una posición militante
en contra del INE. Y llama también la
atención que otra de las recomenda
ciones al Congreso (recuérdese que la
recomendaciónfue emitida en abril de
2022) dice alaletra: "Revisar la norma
tiva relativa a la Guardia Nacional, afín
de garantizar su natu raleza civil, deri
vada del espíritu de los Constituyentes

de 1824,1857y 1917, y tal cual érala demanda de lasy los mi
litantes y simpatizantes de los movimientos políticos y so
ciales objeto de la presente Recomendación General".
Ya para octubre, la posición de la CNDH respecto de es

te tema cambió. Y no es difícil suponer la razón. ¡—¡
'.INVESTIGADOR DEL CIDE

En abril, la CNDH
reC0I10CÍÓ violaciones

.I.,...,..}, h,1Tmrino
a 1 1 v 1 ' ¦ '11 umaiiuo
por parte del Estado;
su posición cambió
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Que la ciencia
hable por Ariadna

¦ on dos autopsias aun cadaver y con
«B i clusiones tan excluyentes entre sí. lo

..iM que más enturbia el caso Ariadna es la
explotación política del caso y la ausencia de una na
rrativa lógica en cada una de las versiones.
Para sostener que fue un asesinato vil y no aho

gamiento por congestión alcohólica, con variados
elementos la jefa del Gobierno capitalino cometió
el desliz de invadir funciones aj enas a su responsa
bilidad al erigirse Ministerio Público y jueza para
acusar y condenar al fiscal de Morelos por supuesto
encubrimiento de lo que hiede a feminicidio.
Aprovechando el caso para su causa personal, ca

tapultó su precampaña virtual por la primera ma
gistratura, adoptando una dolorosa veta de la causa
feminista (que no ha sido del agrado del presidente
López Obrador, quien la supone movimiento "fabri
cado" por el neoliberalismo corruptor).
De paso, Sheinbaum afianza su relación con el go

bernador morenianoCuauhtémoc Blanco, quienha
venido fracasando en su afán de que el congreso mo
relense destituya al fiscal Uriel Carmona.
Lo que permanece fuera de la estruendosa decla

ratitis es lo que más importa para la efectiva procu
ración e impartición de justicia: la causa precisa de
la muerte de Ariadna Fernanda López, lo cual no es
materia de quienes vienen ha
blando generalidades como los
fiscales de Morelos y Ciudad de
México, la jefa de Gobierno y el
Presidente de la República.
La narración que se requiere es:
a) La de los médicos forenses

que practicaron las necropsias,
con la explicación de las contu
siones que presentó el cuerpo

de Ariadnay que según Carmona no fueron letales;
b) El porqué se dej ó en libertad al probable femi

nicidapese a que del rastreo de su teléfono celular se
comprobó que estuvo en el sitio carretero donde un
ciclista localizó el cadáver y
c) De la fiscal Ernestina Godoy (o Claudia

Sheinbaum aunque no le corresponda) sobre cuál
o cuáles golpes y en dónde que ambas autoridades
hallaron en el cuerpo eso fueron la causa del deceso.
En el cruce de dimes y diretes y aunque se ape

tezca sumarse a la descalificación y linchamiento
del fiscal de Morelos, a éste hay que reconocerle ser
el único que, sin histeria ni estridencia, mantiene un
discurso técnicojurídico, apelando a su carrera de
28 años en el servicio público y a los canales institu
cionales para que el caso finalmente se aclare.
Al defender la tesis de que la víctima murió por

broncoaspiración, asegura que la necropsia more
lense fue realizada por médicos certificados, inca
paces de alterar pruebas o fabricar delitos. "Niego
categóricamente los señalamientos realizados por
cualquier servidor público hacia mi persona y a la
institución que encabezo", dice, y declina sin chis
tar la investigación de esta muerte para que se haga
cargo su par capitalina que lo acusa.
Y lo mej or es que anuncia lo que debiera también

hacer el MP capitalino: que los forenses detallen pú
blicamente cómo caraj os llegaron a tan repelentes
conclusiones.

Uriel Carmona es
el único que, sin

histeria, mantiene
un discurso técnico

jurídico
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IVoz autorizada. Jorge Carlos Ramírez Marín, se
?nador del PRI, tomó postura en torno a la reforma

electoral que se avecina. Consideró que, en este sentido,
no es el momento de hacer cambios a la Constitución.
Dijo que, "por supuesto, queremos seguir teniendo elec
ciones transparentes, donde los ciudadanos sean los
actores fundamentales; seguir contando con un Institu
to Nacional Electoral que sea autónomo e independien
te; que el INE cuente con todos los recursos necesarios
para poder realizar elecciones (...) Queremos que siga
siendo un instituto determinante para la vida democrá
tica del país, pero éste no es el momento de hacerlo",
precisó. Estuvo cuatro años en el Consejo general del
INE. Sabe de lo que habla.

2 Cero y van dos. El coordinador de los diputados
•del PAN, Jorge Romero Herrera, rechazó que su

bancada esté negociando la reforma electoral con la
Secretaría de (
malmente sent;
to, todavía no ha sesionado, para empezar a hablar de
una potencial reforma electoral, que no gire en torno a
la iniciativa presidencial, pero para nada está negocia
do", respondió. El líder de la bancada azul advirtió que,
si Morena y sus aliados pretenden imponer "el más mí
nimo agravio a la Constitución o a las facultades del INE
y los tribunales electorales federal y estatales", se levan
tarán de la mesa de análisis. Se escucha muy rudo, así
de convencidos estaban con la ley de las Fuerzas Arma
das y ya ven en lo que terminó. ¿Les creemos?

O Va en serio. Dicen que el que se lleva, se aguanta,
O#y toca a Layda Sansores, gobernadora de Campe
che, responder por sus atrevidas revelaciones. El sena
dor Ricardo Monreal interpuso ante la Fiscalía General
de la República una denuncia penal contra Layda por
varios delitos, entre ellos, intervención y difusión de

conversaciones privadas y peculado. Haber optado por
la vía de la autoridad persecutora de delitos tiene por
propósito evidenciar las maniobras ilegales de ataques
sistemáticos, emprendidas contra Monreal. En su justo
derecho. En esta rueda de la fortuna, los escándalos re
velados se le revierten al jaguar. Se excedió con el uso
del poder, doña Layda. Le corresponde hacerle frente
a la ley.

4 INE franciscano. El consejero presidente del INE,
? Lorenzo Córdova, manifestó su "preocupación"

por el posible recorte de 4 mil 475 millones de pesos
que se plantea al presupuesto del INE en el anteproyec
to de presupuesto 2023, que se discute en la Cámara de
Diputados. Reiteró su ofrecimiento de asistir al Congre
so a explicar cada parte del presupuesto solicitado por
el Consejo General del instituto, a fin de que las y los le
gisladores tengan claridad en los recursos. "Preocupa
que, nuevamente, se plantee un recorte al INE, esta vez
por 4 mil 475 millones de pesos. Ofrezco otra vez a la
Cámara de Diputados toda la información que justifi
ca la solicitud presupuestal que hizo el instituto para el
ejercicio fiscal 2023". ¿Un INE pobre en país rico?

Tláloc. Peligra el proyecto de Rocío Nahle de con
tar «vertirse en gobernadora de Veracruz. "La secreta
ria de Energía insistió en que en diciembre se obtendrá
el primer barril de combustible de la refinería Olmeca,
cerca de Dos Bocas, a pesar de que la obra civil aún no
está concluida. Sin embargo, Ana Luisa Castellanos,
presidenta municipal de Paraíso, Tabasco, municipio
sede de la planta Dos Bocas, donde se construye la refi
nería Olmeca, habló sobre la inundación ocurrida el 18
de octubre y aseguró que el 80% de ese municipio, in
cluyendo la refinería, se encontraba inundado, a pesar
de que autoridades federales lo niegan. Quién mintió es
lo de menos; ¿a quién afecta directamente en tiempos
de precampaña? Eso es lo que duele.
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No, la salud siempre es una inversión. La sa
lud no es un gasto. Tú ahorras cuando con
sideras que es un gasto trivial. Y la salud es
fundamental para el desarrollo. Sin ella, no
hay nada. La salud tiene que ser vista como
una inversión y, desgraciadamente, en Amé
rica Latina nuestros países siguen por debajo
del PIB en relación al presupuesto de salud.

De esta manera describe Liliana La Rosa,
exministra de Desarrollo e Inclusión Social de
Perú, lo que pasa en materia de salud en La
tinoamérica. Para ella, lo que se requiere es
aumentar presupuestos, pero también mejo
ra la capacidad de ejecución; que haya una
m ¡jor administración de los recursos; que los
m ítiicós sepan mejor de ciencia y las enferme
ras del cuidado. Este trío, dijo, hará que haya
menos corrupción y más eficiencia.

Sus propuestas formaron parte del Roche
Pifss Day 2022, que se llevó a cabo en Carta
gena, Colombia. En esta ocasión, tras dos años
d®pattdemli la temática giró en torno a Jas
mpéjses, salud e igualdad^

En este r$smo foro, Natalia Jorgensen,
economista dé la Salud en Argentina, coincidió
en que los recursos de los países son limitados,
por lo que la inversión en salud debe hacerse
con procesos muy serios y no asignando los
mayores presupuestos a quien toque más fuer
te la puerta.

Uno de los temas que llamó la atención
en el Roche Press Day 2022 fue el de Retos

y Oportunidades para mejorar el Diagnóstico
Precoz en las Mujeres. Ahí, las especialistas de
México, Brasil y Chile coincidieron en que el
cáncer cervicouterino no deberia existir en los
países de América Latina y que el mismo de
bería ser atendido como lo hacen en Estados
Unidos y en Europa.
f Después de dos años de pandemia y lafal

taide acceso a las pruebas de detección, los
casos van en aumento en Brasil y en México.
Hasta 80% de las pacientes llegan con tumo
res en fases avanzadas. La vacuna contra el
virus del papiloma humano (VPH) evita hasta
ei| 97% el riesgo de desarrollar este tipo de
cáncer, pero no en todos los países está dis
ponible* En el caso deMéxico, Lucely Cetina,

directora del Programa Modelo Integral de
Atención al Cáncer de Cuello Uterino (Micae
la) del Instituto Nacional de Cancerología de
la Secretaría de Salud federal, comentó que
la aplicación del biológico inició entre 2004
y 2005, pero se detuvo prácticamente en su
totalidad durante la emergencia sanitaria por
el coronavirus. Menos de mil niñas recibieron
la vacuna en ese periodo.
ABATELENGUAS

En esta temporada invernal, el virus de la in
fluenza A (H3N2) es el que está circulando más
en México y el que ha generado, hasta el mo
mento, más casos (646) y más fallecimientos
(7). Apenas seguido de la influenza A (H1N1),
con 76 casos y un fallecimiento. Y los grupos

más afectados son los de 25 a los 29 años, pero
son a quienes no se está vacunando. Por el mo
mento, en el IMSS y en el ISSSTE sólo se vacu
na a los grupos vulnerables. Y en los centros de
salud del gobierno capitalino la cosa está peor
porque únicamente aplican la vacuna a perso
nas de la tercera edad, a mujeres embarazadas
y niños; en contraste al grupo de personas que
tienen enfermedades crónicas les niegan lava
cuna. Que alguien le avise a la secretaria de
Salud capitalina, Olivia López Arellano.
BAJO EL MICROSCOPIO

Tal parece que en el ISSSTE les gusta jugar al
ping pong con sus derechohabientes. Nada
más mire. Resulta que les mandan a hacer es
tudios de laboratorio e imagenología con vi
gencia de tres meses para que puedan pasar
con el especialista, pero tardan más de tres
meses en darles cita con los especialistas, de
tal suerte que cuando por fin les dan cita para ir
con sus médicos, los regresan de nueva cuenta
a sus clínicas porque sus estudios ya no tienen
vigencia. Y, así, una y otra vez. Y, mientras, la
enfermedad progresa. Pero no es lo único. Du
rante la pandemia, el servicio de laboratorio en
muchas clínicas del ISSSTE dejó de dar servicio
quesque porque no había materiales. Y ahora
que, supuestamente, comienzan a reactivarse
resulta que sólo pueden hacer exámenes de
laboratorio de química sanguínea de seis ele
mentos, porque no hay material. Que alguien
le avise aJ director del ISSSTE, Pedro Zenteno.
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Aquí he dicho que la oposición tiene que rechazar por com
pleto la reforma electoral propuesta por el presidente López
Obrador. Es un intento burdo de controlar a los arbitros de
la competencia, tanto al INE como al Tribunal Electoral. Sigo
pensando lo mismo. Sin embargo, con el nuevo sistema de
la integración de la Cámara de Diputados que está propo
niendo el Ejecutivo, la oposición hubiera tenido mayoría en
este órgano legislativo después de las elecciones intermedias
de 2021.

O
No sé si López Obrador ya se dio cuenta de esto.
Tampoco sé si los partidos de oposición ya hicie
ron los cálculos para percatarse que pueden salir
favorecidos con las reglas para integrar la Cá
mara de Diputados de la iniciativa presidencial.
Yo realicé un ejercicio matemático con mu

chos supuestos porque no se conocen los de
talles de las fórmulas de integración cameral.
Comparto con los lectores lo que hice:

La Cámara de Diputados se reduciría de 500
a 300 miembros. Los legisladores se elegirían
por representación proporcional en 32 listas, una
por cada estado. Lo primero que hice es repar
tir estos 300 de acuerdo a la población de cada
entidad federativa. De esta forma, el Estado di
México, el más poblado, tendría 41 diputados seguido por la
Ciudad de México, con 22. Habría tres estados con sólo dos
diputados: Baja California Sur, Campeche y Colima.

Utilicé los votos de cada partido de la elección del 2021.
Eliminé los sufragios nulos y los de los partidos que no

alcanzaron el umbral de 3% de la votación para mantener el
registro. De esta forma, se cancelaron los votos del PES, RSP,
FPM y otros. Recalculé los porcentajes para los partidos que
sí obtuvieron más del 3%, a saber: PAN, PRI, PRD, Verde, PT,
MC y Morena.

Supuse una elección de listas de representación propor
cional cerradas.

Repartí los primeros escaños de manera proporcional al
voto que recibieron en cada estado. De esta forma, pude dis
tribuir 214 de las 300 diputaciones.
Los 86 escaños restantes los repartí por el método del

resto mayor, es decir, ordené a los partidos en función de
sus restos y los partidos con mayores obtuvieron los escaños
extra en cada uno de los estados.

¿Qué resultados obtuve?

De haberse llevado la elección del 2021 con las reglas de
integración que está proponiendo López Obrador, Morena
hubiera obtenido 121 escaños equivalentes al 40.3% del to
tal. El PAN se hubiera llevado 66 diputados (22%), el PRI 58 1
(19.3%), Movimiento Ciudadano 22 (7.3%), el Verde 15 (5%),
PRD 10 (3.3%) y el PT 8 (2.7%). '
Los niveles de sobre y subrepresentación en la Cáma 'J

ra de Diputados hubieran mejorado sustancialmente. Hoy, i
con el sistema mixto que tenemos, la ley permite una so
brerrepresentación máxima de ocho puntos porcentuales de
la votación nacional. Pues bien, con la propuesta de López
Obrador, la sobrerrepresentación mayor la hubiera ténido

Morena con tan sólo 2.2% de los votos que obtu
vo en total. El más afectado habría sido el Verde
con una subrepresentación de 1.1% entre esca
ños y votación obtenida.
Pero, y aquí viene lo bueno, la suma de la

alianza del PAN, PRI y PRD habría conseguido ! ;
134 diputados equivalentes a 44.6%. Si se in
cluye a Movimiento Ciudadano son otros 22
escaños para un total de 156, 52%. Es decir, la'y
oposición habría conseguido la mayoría en la J
Cámara de Diputados.
Imagínese usted los problemas que esto hu 'u

biera significado para el gobierno de López
Obrador. Olvídese de reformas constituciona 'n
les como la electoral, que actualmente se está '
discutiendo. El oficialismo ni siquiera hubiera

contado con los votos en la Cámara de Diputados para apro
bar el Presupuesto de Egresos de la Federación de cada año.
Tendríamos un gobierno dividido. El Ejecutivo controladoJÍa
por una coalición de partidos y el Legislativo por una alianza M
opositora. :o:>
Quiero ser muy enfático en que estos cálculos se basan^

en ciertos supuestos que no están claramente definidos erf0'
la iniciativa presidencial. Cualquier cambio pequeño podría
alterar de manera significativa los resultados.
Y sigo pensando que, con todo y que estas nuevas reglas :

de integración de una Cámara de Diputados reducida a 300
podría beneficiar a la oposición, también creo que no valdría
la pena aceptar esta medida a cambio que el gobierno de
López Obrador capture al INE y al Tribunal Electoral con la
mañosa treta de que los consejeros y magistrados se elijan
en una elección nacional.

©
Twitten @leozuckermann

Con el nuevo

sistema que está
proponiendo
el Ejecutivo,
la oposición
hubiera tenido

mayoría en
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Monreal 1, Layda 0
• ¡Les enseñaron las prácticas en que ahora incurren y
se atreven a cuestionar!

Derecho a manifestarse sí, ¡pero sólo en (mi) apoyo!

Más pronto de lo que muchos pudieran haber pensado, el
coordinador del oficialismo en el Senado Ricardo Monreal
Ávila se apuntó un primer round en su enfrentamiento
con la impresentable (ex)salinista confesa y ahora servil
morenista gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
convertida —"por decisión del inquilino de Palacio"— en
francotiradora de turno del fallido gobierno de la 4T...

Ayer, en efecto, un juez de distrito concedió una suspen
sión provisional en favor del zacatecano para que la campe
chana, sus colaboradores más cercanos y otras autoridades
estatales se abstengan de realizar cualquier publicación y
eliminen (de inmediato) de internet y redes sociales las ya
realizadas, en atención a la demanda de amparo (expe
diente 1819/2022), que, por su propio derecho, contra actos
ilegales de la cuestionable mandatariay otros funcionarios
de su admMstradóm presentó aauélelmsadojueyes.
En su demanda, vale destacar, Monreal reclamó por

la vía penal la intervención ilegal de sus comunicaciones
privadas, así como la manipulación, edición, publicación y
difusión a través de redes oficiales, como YouTube, Twitter
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y/o Facebook de las mismas, lo
que abonaría a tipificar el deli
to de "intervención y difusión de
conversaciones, incluso de pecu
lado" en que habrían incurrido
los imputados el 23 de octubre y
1Q de noviembre, unos vía el uso
de redes, y el 25 del pasado mes
cuando la propia gobernadora lo
hiciera desde la sede del gobier
no estatal, a través de su semanal
Martes del Jaguar.
Si bien el actual es apenas el

primer round de una pelea que
se antoja larga y cruenta, lo cier
to es que la resolución emitida
ayer no hace más que confirmar
lo que desde un primer momen
to se advirtió como previsible: la
existencia y promoción desde el
gobierno de un delito claro de
intervención de conversaciones
privadas y su difusión, usando para ello recursos prove
nientes del erario (campechano), lo que hace aún más grave
; el mismo y exhibe de qué están hechos muchos de quienes
I claman que "ellos no son iguales" a quienes les precedie
ron en el poder (federal y/o estatal)... y, sin duda, ¡les en
señaron las prácticas en que ahora incurren y se atreven
a cuestionar!

Por lo pronto, entonces: Monreal 1, Layda 0...

OASTERISCOS

* Molesta e incomoda a las más de seis organizaciones con
vocantes a la macromarcha dominical en apoyo al INE, la
cómoda decisión de Andrés Manuel López Obrador de en
dosar su gestación a Claudio X. para sumar a aquellas todos
los pecados que cada mañana imputa a su "villano favorito"...
* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, será el
próximo 24 cuando se concrete la bienvenida de la comuni
dad católica y otros actores al nuevo nuncio Joseph Spiteri
en la sede de la representación diplomática del Estado Vati
cano. Se prevé concurra el canciller Marcelo Ebrard...
* En el marco de los festejos por su XCI aniversario, la
cooperativa Cruz Azul, que ahora preside Víctor Manuel
Velázquez, recibió en su planta de Lagunas, Oaxaca, la vi
sita del gobernador electo Salomón Jara, quien atestiguó
el aporte a la remodelación del hospital local y otras obras
que ha realizado la empresa...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Fecha: 09/11/2022

Página: 16

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,119

Página 31 de 173



Tres procesos judiciales serán muy importantes para comprobar
si la justicia realmente se mantiene independiente de los pode
rosos en turno o si sigue siendo altamente selectiva.

Primero, la demanda que presentaron los abogados defen
sores del general fosé Rodríguez Pérez y otros tres militares
contra el subsecretario Alejandro Encinas y otros funcionarios
por falsificación de documentos, contra la administración de la
justicia, falsedad de declaraciones y lo que resulte, a partir del
informe que presentó el subsecretario sobre el caso Ayotzinapa
y sus declaraciones acusando al general Rodríguez Pérez del
asesinato de seis jóvenes de la normal, basándose en pruebas
que resultaron ser falsas y testimonios de oídas de un criminal.
Encinas, que ha sido defendido de todas las

formas posibles por el presidente López Obrador,
construyó ese informe con base en pruebas que
los peritajes confirmaron, y Encinas lo aceptó,
eran falsas: 460 capturas de pantalla que alguien
le entregó y que el subsecretario no presentó ante
el Ministerio Público y los peritos para verificar su
autenticidad porque, supuestamente, desconfiaba
de esas autoridades.

Una y otra vez, el presidente López Obrador,
sus voceros y grupos afines, han insistido en la ho
nestidad de Encinas. No la pongo en duda, pero
no es la primera vez que, el ahora subsecretario, ha
cometido errores graves, priorizando las convicciones ideológi
cas a su función como funcionario público o legislador.

Los abogados defensores César Ornar González y Alejandro
Robledo han sostenido que las acusaciones contra los cuatro
elementos del Ejército se basan en pruebas y afirmaciones falsas
y "acreditan la perversión del derecho penal con fines ideológi
cos, que atentan contra la verdad y manchan el buen nombre del
Ejército. Los miembros del Ejército no tuvieron participación en
los hechos que falsamente les atribuye la comisión".

Desde el mismo momento en que se presentaron esas cap
turas de pantalla, fue evidente que no eran auténticas, como
tendría que haberlo comprobado el subsecretario que las tenía
en su poder desde marzo pasado. Es más, esas capturas de pan
talla, que los peritos confirmaron que son falsas, se contradecían
con elementos duros de las investigaciones, como las capturas
de BlackBerry que hizo llegar la DEA sobre las comunicaciones
de los jefes de Guerreros Unidos con sus sicarios aquel 26 de
septiembre de 2014 y días posteriores y, como lo hizo notar el
GIEI, incluso con las conversaciones que se tenían de esos mis
mos sicarios, obtenidas por otros medios.

Más grave aún, en una declaración pública, en la mañane
ra, el propio Encinas concluyó que el entonces coronel (aho
ra general en retiro) Rodríguez Pérez había dado la orden de

asesinar a seis estudiantes, afirmación que, como dijeron los
abogados, "corrompe el debido proceso y la presunción de ino
cencia" del acusado.

La otra prueba que esgrimió Encinas es el testimonio (el
cuarto, contradictorio con los otros tres que había presentado
con anterioridad y ofrecido cinco años después de los hechos y
cuando ya había sido dejado en libertad al convertirse en testigo
protegido), de Gildardo López Astudillo, El GIL quien fue el jefe
de sicarios de Guerreros Unidos en Iguala y responsable directo
de la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa. El Gil tampoco
aportó prueba alguna, más allá de un relato de oídas sobre la
participación de alguien a quien apodaba "el coronel". Como me

dijo el general Rodríguez Pérez cuando lo pudimos
entrevistar en la prisión militar del campo militar
número de uno, es "una vileza y una cobardía" del
funcionario, que privilegió la palabra de un criminal
confeso por sobre la de un general con 44 años de
servicio y con una hoja de labores impecable.

Una segunda demanda penal muy importan
te es la que presentó el líder del Senado, Ricardo
Monreal, contra la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, en la FGR, por varios delitos, en
tre ellos, intervención y difusión de conversaciones
privadas y peculado. Ello a partir de las comunica
ciones que fueron publicadas en redes sociales y en

el programa Marres del ¡aguar por la gobernadora Sansores en
octubre pasado. Además, el senador Monreal promovió una de
manda de amparo contra actos ilegales de la gobernadora y otras
autoridades a partir de la cual el lunes 7 de noviembre un juez de
distrito le concedió a Monreal la suspensión provisional para que
la gobernadora y demás autoridades, se abstengan de continuar
realizando publicaciones, así como para que eliminen de inter
net y de las redes sociales esas publicaciones que, dice Monreal
en la demanda, son "a todas luces falsas, carentes de veracidad,
objetividad e imparcialidad, además de que, con su utilización,
las autoridades actúan con ilegalidad, rebasando sus facultades".

No es un tema menor, porque es una acusación presentada
por el líder del Senado, coordinador de Morena en la Cámara
alta, contra una gobernadora de ese mismo partido que ha utili
zado en éste y otros casos, las intervenciones telefónicas ilegales
para hacer proselitismo y atacar a sus rivales.

La tercera denuncia, y tampoco es menor, es la que alista la
Fiscalía de la Ciudad de México contra la del estado de Morelos,
por la evidente manipulación de la autopsia de la joven Ariadna
Fernanda y la protección de su presunto asesino material, el
empresario Rautel "N". Las pruebas son tan evidentes que obli
garían, por lo menos, a la renuncia del fiscal de Morelos y sus
colaboradores. Y eso debería ser sólo el comienzo.

Desde el mismo

momento en que
se presentaron
esas capturas
de pantalla, fue
evidente que no
eran auténticas.
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I año próximo es clave para la realineación de losE!partidos políticos, cuadros y dirigentes con miras af la elección de 2024, cuando serán elegidos el nuevo
Presidente de la República, nueve gobernadores, 628 legis
ladores federales, 30 congresos locales con más de mil es
caños y casi dos mil presidentes municipales. Además, el año
próximo se celebrarán las elecciones para gobernador en
Coahuilay en el Estado de México, donde, pese a las encues
tas de este momento, Morena no tiene el triunfo anticipado.
Con diluvio de autopostulaciones, el 2023 tendrá un clima
político de cálido a tórrido, con posibilidades de tormenta,
truenos, rayos y centellas

Los aspirantes a los cargos en disputa pulen insignias par
tidistas, redactan biografías y bajan de las paredes diplomas
para agregarlos al expediente que llevarán como ofrenda a
su gran Tlatoani, señor de todas las decisiones. También ha
cen "guardaditos", elaboran estrategias, juran Compromisos
y hacen proselitismo, unos con sigilo y otros a cielo abierto.
Casi todos incluyen dentro de sus planes uno B, previsto si su
partido no los postula: disciplina, negociación o ruptura son
sus alternativas. Cambiar de bando es uña libertad política,
pero, a criterio de muchos, linda con la deslealtad o el aban
dono de principios; sin embargo, con frecuencia no queda
otra opción para continuar el camino, aseguran.

Al término de la Segunda Guerra Mundial, cuando los ejér
citos aliados avanzaban hacia Berlín después del desembar
co en Normandía, no fue extraño que, al acercarse a París,
ante los mandos norteamericanos se presentaran oficiales
franceses vestidos con relucientes uniformes para ofrecer sus
servicios e incorporarse a la liberación de su territorio. Estos
militares galos eran lo que los miembros de la Resistencia
llamaban naftalinas, esto es, personas que habían sido co
laboracionistas dé los alemanes y en esas fechas sacaban del
ropero sus trajes oficiales al constatar que la victoria de los
aliados era inminente.

Lo anterior sale a colación porque militantes del vario
pinto espectro partidario, seguros de perder con sus propias
Siglas, aspiran abierta o subrepticiamente a ser abanderados
del nuevo Alfa, Morena, porque advierten que es ahí donde
pueden triunfar con poca inversión programática o económi
ca, como ocurrió en la elección de 2018, cuando el arrastre
del hoy presidente López Obrador hizo triunfar a candidatos
hasta éntonces ignorados por los electores, ante su propia
sorpresa.

Este proceder no debe asombrarnos ni extrañarnos, pues
existe un largo listado de historias de cambio de camiseta
política al fragor de la lucha electoral. En los tiempos del PRI

como partido casi único, tenemos el caso de Vasconcelcfé,
que compitió en 1929 contra el candidato oficial, Pascuál
Ortiz Rubio, y en 1940 fue el general Juan Andreu Almazán
quien desafió al oficialista Manuel Ávila Camacho. Otra divi
sión interna se vivió en 1946, cuando el entonces secretario
de Relaciones Exteriores, Ezequiel Padilla, compitió contra
Miguel Alemán, y en 1952 el general Miguel Henríquez se
postuló contra Adolfo Ruiz Cortines. J

En la arena actual, existen muchos ejemplos de cómo hay
políticos que, al cambiar de partido, lograron sus objetivos.
Defecciones que no fueron mal vistas por los electores, pues
les dieron, con su voto, el triunfo.

Existe un viejo refrán que postula "con el ganador... hasta
que pierda". Como el caso del PAN, que durante el gobierno
de Fox y después con Calderón incrementó su membresía de
manera exponencial, pero cuando en 2014 depuró su padrón,
pasó del millón 868 mil afiliados a 266 mil. Perdió 86% de
su militancia de temporada. Una de las razones para que
ocurran estas procesiones laicas —además del reprobable,
pero humano oportunismo— es que son alentadas por el po
sicionamiento de los partidos políticos en las encuestas de
preferencias electorales: la cargada.
Los desconfiados dirán que, desde el presupuesto, $1

gobierno también se prepara para las próximas elecciones
abonando a la lealtad de los beneficiarios de los programas
sociales, particularmente el dirigido a los adultos mayores,
que tendrá un aumento de 34.4%, según la propuesta de la
secretaría de Hacienda para 2023.

Por otra parte, la administración lopezobradorista impulsa
la reforma de los órganos electorales, mostrando el caramelo
de la reducción presupuestal, lo que gusta al respetable, pero
no a los partidos, ni siquiera a sus aliados. Siempre ocurrió
que las reformas a los órganos electorales fueron promovi
das por las oposiciones, pero ahora se hace desde el gobier
no, cuando le queda poco tiempo para concluir su periodo
y seria deseable que focalizara sus esfuerzos en resolver los
problemas pendientes.

Hasta ahora, la propuesta de reforma no cuenta con la ma
yoría necesaria en el Congreso, por lo que quizá pase a for
mar parte de la narrativa para distraer a los sectores políticós
y tener leña con que alimentar la hoguera de la polarización.
No hay duda de que se quiere aprovechar la alta aceptación
popular del Presidente para modificar las reglas electorales
para el futuro, ni siquiera para esta elección, donde es muy
posible que su candidat@ obtenga el triunfo ante una oposi
ción sin prospectos fuertes y liderazgos cuestionados.

Una posibilidad para despresurizar el clima político y lo
grar acuerdos en el Congreso sería que los cambios en las
reglas electorales se embarguen hasta la siguiente elección.
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El peligroso péndulo
• La radicalización, el movimiento pendular que ha
permitido el resurgimiento de peligrosísimos extremos.

"Son muy hipócritas. Hablan de que se va a destruir el INE,
que va a haber una dictadura, que lo estoy haciendo por
que me voy a quedar, que va a haber reelección, pues que
no se deje engañar. A la gente que vaya que sepa qué es
una marcha, una manifestación en contra de nosotros por
la política que estamos llevando a cabo en favor del pue
blo...", palabras del presidente de México. Andrés Manuel
López Obrador atiza, atiza, atiza. El Presidente insiste en
mantener encendido el fuego rumbo a la discusión de la
reforma electoral, más ahora con la convocatoria abierta
para la marcha en defensa del INE. Este martes, de nuevo
se lanzó contra Lorenzo Córdova, a quien incluyó en una
lista de aspirantes presidenciales elaborada más por dolosa
corazonada que por certezas. El mandatario, aun así, no lo
saca de su blanco de ataques: "Es evidente que el presi
dente del INE es una pieza clave del bloque conservador en
México (...) Mentiras que vamos a desaparecer al INE, que
vamos a establecer una dictadura, una tiranía (...) Son unos
cretinos, corruptazos..." afirmó ayer.

La política de la polarización, el discurso de confronta
ción que tanto le ha redituado al movimiento de la Cuarta
Transformación, pero, en consecuencia, también ha sido ali
mento para el otro extremo. La radicalización, el movimiento
pendular que ha permitido el resurgimiento de peligrosísi
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mos extremos. Ayer mismo infor
maba en Imagen Noticias sobre
una conferencia anunciada como
Política de Acción Conserva
dora; que agotó boletos para su
proximo evento en la CDMX, en
el que participarán el exasesor de
Trump, Steve Bannon, EduardoBolsonaro, hijo del presidente sa
líente de Brasil, así como Balázs
Orbán, funcionario húngaro, po
lémico por el trato inhumano que
da a los migrantes. Un evento pro
movido por Eduardo Verástegui
y el colmo o lo peligroso más
bien— es que ya agotó las loca
lidades para los días 18 y 19 de

Así de radicalizado está núes
tro país, el mundo en general,
Pocos políticos lo han entendi
do y han actuadoípara buscar
un cambio. En la víspera de la elección intermedia en EU,
los candidatos a la gubernatura de Utah, Chris Peterson y
Spencer Cox, grabaron un spot juntos. Lejos del mensaje
polarizador, lejos, muy lejos de los adjetivos, prefirieron
enviar un mensaje distinto, muy distinto al que escucha
mos con regularidad desde los micrófonos oficialistas: "Hay
cosas en las que ambos concordamos, podemos debatir
problemas sin degradar el carácter de los demás, podemos
estar en desacuerdo sin odiarnos. Y ganemos o perdamos
en Utah, trabajemos juntos, así que mostremos al país que
hay un mejor camino...". Demócratas y republicanos abra
zando sus respectivas causas, pero, en lugar de atizar fue
gos, trazando rutas para que, cualquiera que sea el proyecto
que gane en las urnas, tenga camino libre de conflictos in
necesarios y peligrosos.

"Trump socava las elecciones antes del cierre de la vota
ción: protesta, protesta, protesta", publicó The Independerá
a media tarde de este martes, debido a publicaciones que
el mismo exmandatario escribió en su red social, Truth, en
las que, sin fundamento, habló de resultados amañados.
No aprende.

Continuar con el discurso de radicalización nos deja a los
ciudadanos que sí creemos en las instituciones en medio
del trayecto pendular y a expensas de sus efectos. Hay va
rios espejos en el mundo.
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Subyugar al INE
Para Jossie, in

memoriam, por las
enseñanzas y el amor

incondicional.

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirma que
su propuesta de reforma electoral no busca terminar con el
Instituto Nacional Electoral.

En una de esas, si la reforma se aprueba el INE sólo cambiará
de nombre para agregarle la palabra "Consultas". Pero no sería
más que una manera de cuidar las apariencias, pues, en los he
chos, dicha institución, igual que el Tribunal Electoral, quedaría
sometida a su poder, ya que sus miembros serían elegidos por
la ciudadanía —habría que ver quién organiza esa votación— a
partir de Ustas integradas por los tres Poderes de la Unión.

Si esto sale adelante en el Congreso, una tercera parte de
los nombres que será sometida a votación será propuesta por
él; otra tercera parte por el Legislativo, cuya mayoría la tienen
Morena y sus aliados, y un tercio más, por la Suprema Corte,
cuyos ministros han sido, en muchos casos, obsequiosos con
Palacio Nacional.

Aunque se quiera presentar la elección de consejeros del
INE y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación como un avance, se trata, en realidad, de todo lo
contrario. Lo es en el sentido de que acabaría con los equilibrios
en los órganos electorales (por las razones arriba expuestas) y
probablemente también con la especialización de sus integran
tes, pues por delante de ésta se pondría la popularidad.

Pero no sólo por eso, sino porque México renunció hace más
de un siglo a elegir a los miembros del Poder judicial, del que
son parte los magistrados del TEPfF.

La Constitución de 1857 establecía que los ministros de la
Suprema Corte fueran elegidos. Para ello, bastaba ser mayor
de 35 años de edad y "estar instruido en la ciencia del derecho;
a juicio de los electores" (sic, artículo 93).

La Constitución de 1917 acabó con ese procedimiento y dis>'
puso, primero, que los ministros de la Corte fueran "electos por
el Congreso de la Unión, en funciones de Colegio Electoral", a
propuesta de las Legislaturas de los estados; luego, a partir de
una reforma realizada en 1928, nombrados por el Presidente
de la República y sometidos a la aprobación del Senado, hasta
llegar a la actual modalidad de designación, consistente en la
presentación de temas a los senadores.

Es decir, la elección de magistrados del TEPjF nos regresaría
en el tiempo más de cien años. Lo que los constituyentes de 1917
desecharon en el caso de los ministros de la Suprema Corte, aho
ra el presidente López Obrador quiere instituirlo de nuevo para
integrar el Tribunal Electoral, a la vez que busca desbaratar los
acuerdos políticos que dieron origen al INE, los que él alababa
a finales de los 90, cuando era presidente del PRD.

Su reforma de prosperar, significaria meter al país en el túnel
del tiempo y subyugar a los órganos electorales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirma que
su propuesta de reforma electoral no busca terminar con el
Instituto Nacional Electoral.

En una de esas, si la reforma se aprueba el INE sólo cambiará
de nombre para agregarle la palabra "Consultas". Pero no sería
más que una manera de cuidar las apariencias, pues, en los he
chos, dicha institución, igual que el Tribunal Electoral, quedaría
sometida a su poder, ya que sus miembros serían elegidos por
la ciudadanía —habría que ver quién organiza esa votación— a
partir de Ustas integradas por los tres Poderes de la Unión.

Si esto sale adelante en el Congreso, una tercera parte de
los nombres que será sometida a votación será propuesta por
él; otra tercera parte por el Legislativo, cuya mayoría la tienen
Morena y sus aliados, y un tercio más, por la Suprema Corte,
cuyos ministros han sido, en muchos casos, obsequiosos con
Palacio Nacional.

Aunque se quiera presentar la elección de consejeros del
INE y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación como un avance, se trata, en realidad, de todo lo
contrario. Lo es en el sentido de que acabaría con los equilibrios
en los órganos electorales (por las razones arriba expuestas) y
probablemente también con la especialización de sus integran
tes, pues por delante de ésta se pondría la popularidad.

Pero no sólo por eso, sino porque México renunció hace más
de un siglo a elegir a los miembros del Poder judicial, del que
son parte los magistrados del TEPfF.

La Constitución de 1857 establecía que los ministros de la
Suprema Corte fueran elegidos. Para ello, bastaba ser mayor
de 35 años de edad y "estar instruido en la ciencia del derecho;
a juicio de los electores" (sic, artículo 93).

La Constitución de 1917 acabó con ese procedimiento y dis>'
puso, primero, que los ministros de la Corte fueran "electos por
el Congreso de la Unión, en funciones de Colegio Electoral", a
propuesta de las Legislaturas de los estados; luego, a partir de
una reforma realizada en 1928, nombrados por el Presidente
de la República y sometidos a la aprobación del Senado, hasta
llegar a la actual modalidad de designación, consistente en la
presentación de temas a los senadores.

Es decir, la elección de magistrados del TEPjF nos regresaría
en el tiempo más de cien años. Lo que los constituyentes de 1917
desecharon en el caso de los ministros de la Suprema Corte, aho
ra el presidente López Obrador quiere instituirlo de nuevo para
integrar el Tribunal Electoral, a la vez que busca desbaratar los
acuerdos políticos que dieron origen al INE, los que él alababa
a finales de los 90, cuando era presidente del PRD.

Su reforma de prosperar, significaria meter al país en el túnel
del tiempo y subyugar a los órganos electorales.

BUSCAPIÉS
*Hoy se cumplen dos meses de que la Guardia Nacional quedara
bajo el control administrativo de la Sedeña, luego de que así lo
autorizara el Congreso de la Unión. Desde el verano pasado, el
Presidente anunció que se daría el traslado. "Ya quiero que se
haga ese cambio", afirmó en la mañanera del 8 de agosto, su
puestamente para "rendir buenas cuentas" en seguridad. Pues
resulta que en los 60 días previos a que se publicara la modifi
cación legal en el Diario Oficial —el 9 de septiembre pasado—,
el país acumuló 4 mil 333 homicidios dolosos; mientras que, en
los 60 días posteriores, 4 mil 772, un aumento de más de 10 por
ciento. Y ahora ¿cuál será el pretexto? Quién sabe, porque inclu
so en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
2023, los diputados de Morenay sus aliados ya alistan la entrega
a la Sedeña los casi 44 mil 500 millones correspondientes a la
Guardia Nacional que hasta este año formaron parte de la par
tida de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Con
ello, la Secretaría de la Defensa Nacional administrará 70 por
ciento de los recursos asignados a la seguridad pública. ¿Y las
"buenas cuentas'? Esas no aparecen por ningún lado.
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El PRI se suma
a la marcha; se tambalea
la reforma electoral
Aquí les adelantamos que teníamos información de que el PRI
va a votar en contra de la reforma electoral de AMLO. Nos
descalificaron, nos llamaron cómplices, chayoteros y otras lin
dezas más. A los que aún tienen dudas, derivadas de la postura
contradictoria del tricolor en la reforma para militarizar el país
hasta el 2028, el diputado Alito Moreno les dio una sorpresa:

Anunció en redes sociales —y en un comunicado— que su
partido se une a la marcha en defensa del INE, el 13 de ene
ro (cumpleaños 68 del Presidente). A los que acudan, lo que
mucho molesta en Palacio Nacional, López Obrador los llama
"rateros, hipócritas, racistas, clasistas, aspiracionistas, fifís...".
El presidente nacional del PRI justificó su postura en

Twitter: "Defender la democracia es el mayor compromiso
que, como mexicanos, debemos asumir. Por eso el PRI na
cional estará presente en la marcha del próximo 13 de noviem
bre. ¡México nos necesita unidos en esta importante batalla!".

Con el PRI ya son dos los partidos que anuncian que asis
tirán a la marcha. El PAN lo hizo, a través de Marko Cortés, el
pasado 30 de octubre. Sin los votos del PRI no se alcanza la
mayoría calificada que requiere la polémica reforma.
* Hace cuatro años, el Presidente se comprometió a que
las autoridades estarían en condiciones de llevar a cabo
los procesos necesarios para llegar a la verdad en el caso
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos en sep
tiembre del 2014, y castigar a los responsables. "Promesas
vanas y quimeras convertidas en mentiras", afirmaron, en rue
da de prensa, Alejandro Robledo Carretero y César Ornar
González Hernández, abogados de los cuatro militares de
tenidos por su supuesta participación en ese acto de barbarie.

Ellos son el general José Rodríguez Pérez; el capitán José
Martínez Crespo, el subteniente Javier Alejandro Pirita Ochoa
y el sargento Eduardo Mota. Y es que, según los letrados, de la
"Verdad Histórica" de Murillo Karam pasamos a la "Versión
Perversa" que mancha al Ejército, contenida en el Informe de
la Comisión de la Verdad, a cargo del subsecretario de la Se
gob encargado de los derechos humanos, Alejandro Encinas.

Ese informe dice que existe "evidencia irrefutable" —467
capturas de pantalla— de la participación activa y directa de
miembros del Ejército en la desaparición de los normalistas.
Agrega que, por órdenes del entonces coronel Rodríguez, eli
minaron a seis de los normalistas. "Tras analizar las capturas de
pantalla de las supuestas conversaciones, quedó claro que no
hay forma de demostrar que sean auténticas. Presentan incon
sistencias y discrepancias importantes", subrayan los abogados.

Y le dieron duro a Encinas, cuya renuncia reclaman: "El
subsecretario ha incurrido en violación de correspondencia,
ha presentado declaraciones falsas ante las autoridades, ante
la prensa y ante la sociedad. Ha abusado de sus facultades
como funcionario público para producir chivos expiatorios y
resultados viciados". Los militares detenidos presentaron una
denuncia "contra quien resulte responsable", por fabricación
de pruebas falsas y uso de evidencias falsas en la emisión del
informe oficial de la Comisión de la Verdad.
* Los diputados de Morena y sus rémoras en la Cámara de
Diputados avanzaron en la asfixia de los órganos autóno
mos que estorban al poder unipersonal del Presidente.

Votaron, en lo general, el Presupuesto de Egresos 2023, que
le quita al INE, al Poder Judicial, a las Cámaras del Congreso, a
la Cofece, al Inai y a otros órganos autónomos 637 mil millo
nes de pesos. El más perjudicado es el INE. Le bajan 4 mil 475
millones para dárselos a la Secretaría de Bienestar.

El camino para la aprobación del Presupuesto aún es largo.
Hay 2 mil 199 reservas que se desahogarán en los próximos
dos o tres días. A los diputados les esperan muchas "horas nal
ga". Sobre el debate no hay mucho que decir. Los diputados de
la coalición Juntos Haremos Historia se apoyaron en "los otros
datos" para sostener las bondades del mayor Presupuesto ja
más aprobado en el país: 8.3 billones de pesos.

Pero también el que mayor techo de endeudamiento tiene:
1.3 billones de pesos. La oposición fue unánime al condenar el
recorte a los órganos autónomos —en especial al INE— y criti
car los sobrecostos de las obras prioritarias de la 4T. Coincidie
ron en que pierde la educación, la salud, el campo, el empleo
y el desarrollo del país. El debate, en lo general, se realizó en
el Salón de Sesiones, mientras que en el Salón Verde, dos pi
sos arriba, comparecía Manuel Bartlett. El director de la CFE
atribuyó la pérdida de los 50 mil millones de pesos reportados
al alza de los combustibles en el mundo y negó que la empresa
esté subsidiada "El subsidio es para el consumidor", sostuvo.
La oposición le reprochó el "desastre financiero" que tiene la
CFE y le echó en cara su falta de respaldo a las energías limpias.
El diputado del PRD Mauricio Prieto Gómez arrancó sonrisas
cuando le regaló un dinosaurio. Le citó el cuento de Augusto
Monterroso: "Y cuando desperté, el dinosaurio seguía allí...".

Aquí les adelantamos que teníamos información de que el PRI
va a votar en contra de la reforma electoral de AMLO. Nos

descalificaron, nos llamaron cómplices, chayoteros y otras lin
dezas más. A los que aún tienen dudas, derivadas de la postura
contradictoria del tricolor en la reforma para militarizar el país
hasta el 2028, el diputado Alito Moreno les dio una sorpresa:

Anunció en redes sociales —y en un comunicado— que su
partido se une a la marcha en defensa del INE, el 13 de ene
ro (cumpleaños 68 del Presidente). A los que acudan, lo que
mucho molesta en Palacio Nacional, López Obrador los llama
"rateros, hipócritas, racistas, clasistas, aspiracionistas, fifís...".
El presidente nacional del PRI justificó su postura en

Twitter: "Defender la democracia es el mayor compromiso
que, como mexicanos, debemos asumir. Por eso el PRI na
cional estará presente en la marcha del próximo 13 de noviem
bre. ¡México nos necesita unidos en esta importante batalla!".

Con el PRI ya son dos los partidos que anuncian que asis
tirán a la marcha. El PAN lo hizo, a través de Marko Cortés, el
pasado 30 de octubre. Sin los votos del PRI no se alcanza la
mayoría calificada que requiere la polémica reforma.
* Hace cuatro años, el Presidente se comprometió a que
las autoridades estarían en condiciones de llevar a cabo
los procesos necesarios para llegar a la verdad en el caso
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos en sep
tiembre del 2014, y castigar a los responsables. "Promesas
vanas y quimeras convertidas en mentiras", afirmaron, en rue
da de prensa, Alejandro Robledo Carretero y César Ornar
González Hernández, abogados de los cuatro militares de
tenidos por su supuesta participación en ese acto de barbarie.

Ellos son el general José Rodríguez Pérez; el capitán José
Martínez Crespo, el subteniente Javier Alejandro Pirita Ochoa
y el sargento Eduardo Mota. Y es que, según los letrados, de la
"Verdad Histórica" de Murillo Karam pasamos a la "Versión
Perversa" que mancha al Ejército, contenida en el Informe de
la Comisión de la Verdad, a cargo del subsecretario de la Se
gob encargado de los derechos humanos, Alejandro Encinas.

Ese informe dice que existe "evidencia irrefutable" —467
capturas de pantalla— de la participación activa y directa de
miembros del Ejército en la desaparición de los normalistas.
Agrega que, por órdenes del entonces coronel Rodríguez, eli
minaron a seis de los normalistas. "Tras analizar las capturas de
pantalla de las supuestas conversaciones, quedó claro que no
hay forma de demostrar que sean auténticas. Presentan incon
sistencias y discrepancias importantes", subrayan los abogados.

Y le dieron duro a Encinas, cuya renuncia reclaman: "El
subsecretario ha incurrido en violación de correspondencia,
ha presentado declaraciones falsas ante las autoridades, ante
la prensa y ante la sociedad. Ha abusado de sus facultades
como funcionario público para producir chivos expiatorios y
resultados viciados". Los militares detenidos presentaron una
denuncia "contra quien resulte responsable", por fabricación
de pruebas falsas y uso de evidencias falsas en la emisión del
informe oficial de la Comisión de la Verdad.
* Los diputados de Morena y sus rémoras en la Cámara de
Diputados avanzaron en la asfixia de los órganos autóno
mos que estorban al poder unipersonal del Presidente.

Votaron, en lo general, el Presupuesto de Egresos 2023, que
le quita al INE, al Poder Judicial, a las Cámaras del Congreso, a
la Cofece, al Inai y a otros órganos autónomos 637 mil millo
nes de pesos. El más perjudicado es el INE. Le bajan 4 mil 475
millones para dárselos a la Secretaría de Bienestar.

El camino para la aprobación del Presupuesto aún es largo.
Hay 2 mil 199 reservas que se desahogarán en los próximos
dos o tres días. A los diputados les esperan muchas "horas nal
ga". Sobre el debate no hay mucho que decir. Los diputados de
la coalición Juntos Haremos Historia se apoyaron en "los otros
datos" para sostener las bondades del mayor Presupuesto ja
más aprobado en el país: 8.3 billones de pesos.

Pero también el que mayor techo de endeudamiento tiene:
1.3 billones de pesos. La oposición fue unánime al condenar el
recorte a los órganos autónomos —en especial al INE— y criti
car los sobrecostos de las obras prioritarias de la 4T. Coincidie
ron en que pierde la educación, la salud, el campo, el empleo
y el desarrollo del país. El debate, en lo general, se realizó en
el Salón de Sesiones, mientras que en el Salón Verde, dos pi
sos arriba, comparecía Manuel Bartlett. El director de la CFE
atribuyó la pérdida de los 50 mil millones de pesos reportados
al alza de los combustibles en el mundo y negó que la empresa
esté subsidiada "El subsidio es para el consumidor", sostuvo.
La oposición le reprochó el "desastre financiero" que tiene la
CFE y le echó en cara su falta de respaldo a las energías limpias.
El diputado del PRD Mauricio Prieto Gómez arrancó sonrisas
cuando le regaló un dinosaurio. Le citó el cuento de Augusto
Monterroso: "Y cuando desperté, el dinosaurio seguía allí...".
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Aquí les adelantamos que teníamos información de que el PRI
va a votar en contra de la reforma electoral de AMLO. Nos

descalificaron, nos llamaron cómplices, chayoteros y otras lin
dezas más. A los que aún tienen dudas, derivadas de la postura
contradictoria del tricolor en la reforma para militarizar el país
hasta el 2028, el diputado Alito Moreno les dio una sorpresa:

Anunció en redes sociales —y en un comunicado— que su
partido se une a la marcha en defensa del INE, el 13 de ene
ro (cumpleaños 68 del Presidente). A los que acudan, lo que
mucho molesta en Palacio Nacional, López Obrador los llama
"rateros, hipócritas, racistas, clasistas, aspiracionistas, fifís...".
El presidente nacional del PRI justificó su postura en

Twitter: "Defender la democracia es el mayor compromiso
que, como mexicanos, debemos asumir. Por eso el PRI na
cional estará presente en la marcha del próximo 13 de noviem
bre. ¡México nos necesita unidos en esta importante batalla!".

Con el PRI ya son dos los partidos que anuncian que asis
tirán a la marcha. El PAN lo hizo, a través de Marko Cortés, el
pasado 30 de octubre. Sin los votos del PRI no se alcanza la
mayoría calificada que requiere la polémica reforma.
* Hace cuatro años, el Presidente se comprometió a que
las autoridades estarían en condiciones de llevar a cabo
los procesos necesarios para llegar a la verdad en el caso
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos en sep
tiembre del 2014, y castigar a los responsables. "Promesas
vanas y quimeras convertidas en mentiras", afirmaron, en rue
da de prensa, Alejandro Robledo Carretero y César Ornar
González Hernández, abogados de los cuatro militares de
tenidos por su supuesta participación en ese acto de barbarie.

Ellos son el general José Rodríguez Pérez; el capitán José
Martínez Crespo, el subteniente Javier Alejandro Pirita Ochoa
y el sargento Eduardo Mota. Y es que, según los letrados, de la
"Verdad Histórica" de Murillo Karam pasamos a la "Versión
Perversa" que mancha al Ejército, contenida en el Informe de
la Comisión de la Verdad, a cargo del subsecretario de la Se
gob encargado de los derechos humanos, Alejandro Encinas.

Ese informe dice que existe "evidencia irrefutable" —467
capturas de pantalla— de la participación activa y directa de
miembros del Ejército en la desaparición de los normalistas.
Agrega que, por órdenes del entonces coronel Rodríguez, eli
minaron a seis de los normalistas. "Tras analizar las capturas de
pantalla de las supuestas conversaciones, quedó claro que no
hay forma de demostrar que sean auténticas. Presentan incon
sistencias y discrepancias importantes", subrayan los abogados.

Y le dieron duro a Encinas, cuya renuncia reclaman: "El
subsecretario ha incurrido en violación de correspondencia,
ha presentado declaraciones falsas ante las autoridades, ante
la prensa y ante la sociedad. Ha abusado de sus facultades
como funcionario público para producir chivos expiatorios y
resultados viciados". Los militares detenidos presentaron una
denuncia "contra quien resulte responsable", por fabricación
de pruebas falsas y uso de evidencias falsas en la emisión del
informe oficial de la Comisión de la Verdad.
* Los diputados de Morena y sus rémoras en la Cámara de
Diputados avanzaron en la asfixia de los órganos autóno
mos que estorban al poder unipersonal del Presidente.

Votaron, en lo general, el Presupuesto de Egresos 2023, que
le quita al INE, al Poder Judicial, a las Cámaras del Congreso, a
la Cofece, al Inai y a otros órganos autónomos 637 mil millo
nes de pesos. El más perjudicado es el INE. Le bajan 4 mil 475
millones para dárselos a la Secretaría de Bienestar.

El camino para la aprobación del Presupuesto aún es largo.
Hay 2 mil 199 reservas que se desahogarán en los próximos
dos o tres días. A los diputados les esperan muchas "horas nal
ga". Sobre el debate no hay mucho que decir. Los diputados de
la coalición Juntos Haremos Historia se apoyaron en "los otros
datos" para sostener las bondades del mayor Presupuesto ja
más aprobado en el país: 8.3 billones de pesos.

Pero también el que mayor techo de endeudamiento tiene:
1.3 billones de pesos. La oposición fue unánime al condenar el
recorte a los órganos autónomos —en especial al INE— y criti
car los sobrecostos de las obras prioritarias de la 4T. Coincidie
ron en que pierde la educación, la salud, el campo, el empleo
y el desarrollo del país. El debate, en lo general, se realizó en
el Salón de Sesiones, mientras que en el Salón Verde, dos pi
sos arriba, comparecía Manuel Bartlett. El director de la CFE
atribuyó la pérdida de los 50 mil millones de pesos reportados
al alza de los combustibles en el mundo y negó que la empresa
esté subsidiada "El subsidio es para el consumidor", sostuvo.
La oposición le reprochó el "desastre financiero" que tiene la
CFE y le echó en cara su falta de respaldo a las energías limpias.
El diputado del PRD Mauricio Prieto Gómez arrancó sonrisas

Le citó el cuento de Augusto
desperté, el dinosaurio seguía allí...".
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Tocando fondo(s)
Sin duda lo más importante en estos momentos es defender
al INE e impedir una reforma que entraña la posibilidad
de regresar a los tiempos en que el partido en el gobierno
controlaba a las autoridades electorales. No tengo más que
aportar a lo que decenas de colegas, estudios internaciona
les y yo misma hemos escrito al respecto. No quedan más
que tres cosas que hacer: seguir insistiendo y denunciando
en condiciones desventajosas, porque tenemos un gobierno
que no atiende razones; esperar que la oposición resista, y
alentar a que la sociedad se movilice el próximo domingo
13, y cuantas veces sea necesario, aunque de antemano se
pamos que movilización que no es controlada por el Pre
sidente es tachada de movilización de los conservadores y
no del pueblo.
Con esta iniciativa de reforma, el propio Presidente

tocó fondo en sus intenciones concentradoras de poder
y tocó fondo en su desprecio por la democracia. Quiere,
abiertamente, acabar con nuestro fondo que garantiza la
democracia.

Mientras esto ocurre se tocan otros fondos.

Son fondos económicos, pero que tienen que ver con el
ejercicio democrático del poder, en este caso el poder de la
bolsa. Se trata de los fondos de recursos públicos que van
alimentándose en épocas de vacas gordas para que pue
dan usarse en épocas de vacas flacas. Recursos que van al
Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FE1P),
que alcanzó más de 300 mil millones de pesos (2018) y que
a cuatro años de gobierno ha quedado en la raquítica can
tidad de 9 mil millones.

Ya aprobada la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) por
las Cámaras de Diputados y Senadores con los votos de Mo
rena y sus aliados, el viernes 4 de noviembre se les ocurrió
hacer una modificación a la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendarla consistente en que, "tratándose
del FEIP, la SHCP podrá realizar aportaciones adicionales
consistentes en activos financieros". De inmediato se pren
dieron las alarmas. ¿Qué activos financieros? ¿Podrían to
marse los recursos de las afores, IMSS, Infonavit o Fovissste,
además de los activos financieros de las empresas públicas
u otros organismos? La aclaración por parte del secretario
de Hacienda vino de inmediato diciendo que este no sería
el caso y que no se dispondría de ahorros y recursos de los
trabajadores. Pero como no precisó qué activos financieros
sí entran en el supuesto de la ley, la duda quedó sembrada.

La Ley de Ingresos contiene los conceptos bajo los cua
les se podrán captar los recursos financieros que permitan
al gobierno federal cubrir los gastos de la Federación. La
mayoría provienen de impuestos y derechos. Cuando no
alcanza, el FEIP está para amortiguar la baja de ingresos
presupuestarios o las mayores necesidades de gasto.
¿Por qué entonces las dudas y las alarmas? Por varios

motivos. El primero es la opacidad. ¿A dónde fueron a parar
los 290 mil millones que usó este gobierno del FEIP que le
dejaron los gobiernos anteriores?, y ¿a dónde irán a parar los
nuevos recursos con los que se pretende alimentar al FEIP?

Ni hay ni habrá una rendición de cuentas puntual del uso
discrecional que se hará de estos recursos. No lo hubo de
los famosos fideicomisos disueltos en 2020, y que le dieron
al gobierno alrededor de 62 mil millones de pesos, y no lo
ha habido de las ampliaciones presupuéstales producto de
453 mil millones de pesos de más que se gastaron el año
pasado de acuerdo con la cuenta pública.

El FEIP es para época de vacas flacas, pero si nos atene
mos a las "otras cifras", las de las mañaneras, no se puede
justificar que estamos en épocas de vacas flacas. Una y otra
vez el Presidente insiste en "estamos viviendo un momento
estelar".

La verdad está en otra parte. El presupuesto no está al
canzando —problema añejo de un México con serios pro
blemas en su hacienda pública— porque en 2023 inicia el
quinto año de gobierno y las obras emblemáticas sólo han
duplicado su presupuesto original; porque el Presidente —a
diferencia de casi cualquier presidente de izquierda— no
ha querido hacer una reforma fiscal; porque se ha querido
mantener el subsidio a las gasolinas, aunque esta política
constituya una medida regresiva que beneficia más a los
ricos que al pueblo, y porque estamos en la antesala del
año electoral (2024) cuando la necesidad de destinar más
recursos a los programas sociales personalizados se vuelve
apremiante para ganar la voluntad de los electores. Y no
hablo de la deuda porque, a diferencia de lo que se repite
todos los días, en realidad, ésta ha crecido y ya es la mayor
de los últimos 10 años. Para 2023, se calcula en un billón
176 mil millones de pesos.

No nos hagamos bolas. La reforma que permite pasar
"ciertos" activos financieros al FEIP, responde a propósitos
políticos y a seguir tratando los recursos públicos como bo
tín del gobierno en turno. Para lo que se ofrezca.

Sin duda lo más importante en estos momentos es defender
al INE e impedir una reforma que entraña la posibilidad
de regresar a los tiempos en que el partido en el gobierno
controlaba a las autoridades electorales. No tengo más que
aportar a lo que decenas de colegas, estudios internaciona
les y yo misma hemos escrito al respecto. No quedan más
que tres cosas que hacer: seguir insistiendo y denunciando
en condiciones desventajosas, porque tenemos un gobierno
que no atiende razones; esperar que la oposición resista, y
alentar a que la sociedad se movilice el próximo domingo
13, y cuantas veces sea necesario, aunque de antemano se
pamos que movilización que no es controlada por el Pre
sidente es tachada de movilización de los conservadores y
no del pueblo.
Con esta iniciativa de reforma, el propio Presidente

tocó fondo en sus intenciones concentradoras de poder
y tocó fondo en su desprecio por la democracia. Quiere,
abiertamente, acabar con nuestro fondo que garantiza la
democracia.

Mientras esto ocurre se tocan otros fondos.
Son fondos económicos, pero que tienen que ver con el

ejercicio democrático del poder, en este caso el poder de la
bolsa. Se trata de los fondos de recursos públicos que van
alimentándose en épocas de vacas gordas para que pue
dan usarse en épocas de vacas flacas. Recursos que van al
Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FE1P),
que alcanzó más de 300 mil millones de pesos (2018) y que
a cuatro años de gobierno ha quedado en la raquítica can
tidad de 9 mil millones.

Ya aprobada la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) por
las Cámaras de Diputados y Senadores con los votos de Mo
rena y sus aliados, el viernes 4 de noviembre se les ocurrió
hacer una modificación a la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendarla consistente en que, "tratándose
del FEIP, la SHCP podrá realizar aportaciones adicionales
consistentes en activos financieros". De inmediato se pren
dieron las alarmas. ¿Qué activos financieros? ¿Podrían to
marse los recursos de las afores, IMSS, Infonavit o Fovissste,
además de los activos financieros de las empresas públicas
u otros organismos? La aclaración por parte del secretario
de Hacienda vino de inmediato diciendo que este no sería
el caso y que no se dispondría de ahorros y recursos de los
trabajadores. Pero como no precisó qué activos financieros
sí entran en el supuesto de la ley, la duda quedó sembrada.

La Ley de Ingresos contiene los conceptos bajo los cua
les se podrán captar los recursos financieros que permitan
al gobierno federal cubrir los gastos de la Federación. La
mayoría provienen de impuestos y derechos. Cuando no
alcanza, el FEIP está para amortiguar la baja de ingresos
presupuestarios o las mayores necesidades de gasto.
¿Por qué entonces las dudas y las alarmas? Por varios

motivos. El primero es la opacidad. ¿A dónde fueron a parar
los 290 mil millones que usó este gobierno del FEIP que le
dejaron los gobiernos anteriores?, y ¿a dónde irán a parar los
nuevos recursos con los que se pretende alimentar al FEIP?

Ni hay ni habrá una rendición de cuentas puntual del uso
discrecional que se hará de estos recursos. No lo hubo de
los famosos fideicomisos disueltos en 2020, y que le dieron
al gobierno alrededor de 62 mil millones de pesos, y no lo
ha habido de las ampliaciones presupuéstales producto de
453 mil millones de pesos de más que se gastaron el año
pasado de acuerdo con la cuenta pública.

El FEIP es para época de vacas flacas, pero si nos atene
mos a las "otras cifras", las de las mañaneras, no se puede
justificar que estamos en épocas de vacas flacas. Una y otra
vez el Presidente insiste en "estamos viviendo un momento
estelar".

La verdad está en otra parte. El presupuesto no está al
canzando —problema añejo de un México con serios pro
blemas en su hacienda pública— porque en 2023 inicia el
quinto año de gobierno y las obras emblemáticas sólo han
duplicado su presupuesto original; porque el Presidente —a
diferencia de casi cualquier presidente de izquierda— no
ha querido hacer una reforma fiscal; porque se ha querido
mantener el subsidio a las gasolinas, aunque esta política
constituya una medida regresiva que beneficia más a los
ricos que al pueblo, y porque estamos en la antesala del
año electoral (2024) cuando la necesidad de destinar más
recursos a los programas sociales personalizados se vuelve
apremiante para ganar la voluntad de los electores. Y no
hablo de la deuda porque, a diferencia de lo que se repite
todos los días, en realidad, ésta ha crecido y ya es la mayor
de los últimos 10 años. Para 2023, se calcula en un billón
176 mil millones de pesos.

No nos hagamos bolas. La reforma que permite pasar
"ciertos" activos financieros al FEIP, responde a propósitos
políticos y a seguir tratando los recursos públicos como bo
tín del gobierno en turno. Para lo que se ofrezca.
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Sin duda lo más importante en estos momentos es defender

al INE e impedir una reforma que entraña la posibilidad
de regresar a los tiempos en que el partido en el gobierno
controlaba a las autoridades electorales. No tengo más que
aportar a lo que decenas de colegas, estudios internaciona
les y yo misma hemos escrito al respecto. No quedan más
que tres cosas que hacer: seguir insistiendo y denunciando
en condiciones desventajosas, porque tenemos un gobierno
que no atiende razones; esperar que la oposición resista, y
alentar a que la sociedad se movilice el próximo domingo
13, y cuantas veces sea necesario, aunque de antemano se

pamos que movilización que no es controlada por el Pre
sidente es tachada de movilización de los conservadores y
no del pueblo.
Con esta iniciativa de reforma, el propio Presidente

tocó fondo en sus intenciones concentradoras de poder
y tocó fondo en su desprecio por la democracia. Quiere,
abiertamente, acabar con nuestro fondo que garantiza la
democracia.

Mientras esto ocurre se tocan otros fondos.

Son fondos económicos, pero que tienen que ver con el

ejercicio democrático del poder, en este caso el poder de la
bolsa. Se trata de los fondos de recursos públicos que van
alimentándose en épocas de vacas gordas para que pue
dan usarse en épocas de vacas flacas. Recursos que van al
Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FE1P),
que alcanzó más de 300 mil millones de pesos (2018) y que
a cuatro años de gobierno ha quedado en la raquítica can
tidad de 9 mil millones.

Ya aprobada la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) por
las Cámaras de Diputados y Senadores con los votos de Mo
rena y sus aliados, el viernes 4 de noviembre se les ocurrió

hacer una modificación a la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendarla consistente en que, "tratándose
del FEIP, la SHCP podrá realizar aportaciones adicionales
consistentes en activos financieros". De inmediato se pren
dieron las alarmas. ¿Qué activos financieros? ¿Podrían to
marse los recursos de las afores, IMSS, Infonavit o Fovissste,
además de los activos financieros de las empresas públicas
u otros organismos? La aclaración por parte del secretario
de Hacienda vino de inmediato diciendo que este no sería
el caso y que no se dispondría de ahorros y recursos de los
trabajadores. Pero como no precisó qué activos financieros

sí entran en el supuesto de la ley, la duda quedó sembrada.

La Ley de Ingresos contiene los conceptos bajo los cua
les se podrán captar los recursos financieros que permitan
al gobierno federal cubrir los gastos de la Federación. La
mayoría provienen de impuestos y derechos. Cuando no
alcanza, el FEIP está para amortiguar la baja de ingresos
presupuestarios o las mayores necesidades de gasto.
¿Por qué entonces las dudas y las alarmas? Por varios

motivos. El primero es la opacidad. ¿A dónde fueron a parar
los 290 mil millones que usó este gobierno del FEIP que le
dejaron los gobiernos anteriores?, y ¿a dónde irán a parar los
nuevos recursos con los que se pretende alimentar al FEIP?

Ni hay ni habrá una rendición de cuentas puntual del uso
discrecional que se hará de estos recursos. No lo hubo de
los famosos fideicomisos disueltos en 2020, y que le dieron
al gobierno alrededor de 62 mil millones de pesos, y no lo
ha habido de las ampliaciones presupuéstales producto de
453 mil millones de pesos de más que se gastaron el año
pasado de acuerdo con la cuenta pública.

El FEIP es para época de vacas flacas, pero si nos atene
mos a las "otras cifras", las de las mañaneras, no se puede
justificar que estamos en épocas de vacas flacas. Una y otra
vez el Presidente insiste en "estamos viviendo un momento

estelar".

La verdad está en otra parte. El presupuesto no está al
canzando —problema añejo de un México con serios pro
blemas en su hacienda pública— porque en 2023 inicia el
quinto año de gobierno y las obras emblemáticas sólo han
duplicado su presupuesto original; porque el Presidente —a
diferencia de casi cualquier presidente de izquierda— no
ha querido hacer una reforma fiscal; porque se ha querido
mantener el subsidio a las gasolinas, aunque esta política
constituya una medida regresiva que beneficia más a los
ricos que al pueblo, y porque estamos en la antesala del

año electoral (2024) cuando la necesidad de destinar más

recursos a los programas sociales personalizados se vuelve

apremiante para ganar la voluntad de los electores. Y no
hablo de la deuda porque, a diferencia de lo que se repite
todos los días, en realidad, ésta ha crecido y ya es la mayor
de los últimos 10 años. Para 2023, se calcula en un billón
176 mil millones de pesos.

No nos hagamos bolas. La reforma que permite pasar
"ciertos" activos financieros al FEIP, responde a propósitos
políticos y a seguir tratando los recursos públicos como bo
tín del gobierno en turno. Para lo que se ofrezca.
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CONFIDENCIAL

La reforma electoral
de nuevo se diluye
Los avances en la revisión y acuerdos para el diseño de una reforma
electora] parecen nulosen San Lázaro. Tañes así, que el propio coordi
nador de Morena, Ignacio Mier, deslizó que en noviembre prác
ticamente ya no será posible, por lo que ya habló de que tal vez para
diciembre. "Al decir diciembre es que el último día de noviembre es
martES". Aunque se adelantó al escenario y advirtió que "si a más tar
dar el 24 o 25 de noviembre no hay acuerdo, tendremos que presen
tar la iniciativa del Ejecutivo y ya será decisión de las dirigencias de los
partidos políticos". "Sería darse un balazo en el pie, ¿eso quieren?".

Los escenarios en la contienda

mexiquense
Ante las versiones sobre una posible invitación de la diputada
priista Ana Lilla Herrera a MC, el sempiterno dirigente naranja,
Dante Delgado, salió a rechazar la especie, pues darán la batalla
con el experredista Juan Zepeda como su gallo en la contienda
mexiquense en 2023. Del lado tricolor, nos confían que la legisla
dora está en pláticas con quien será la candidata, Alejandra del Mo
ral, para unir esfuerzos que les permitan dar la pelea a la morenista
Delfina Gómez para la gu be matura.

Layda viola amparo
Layda Sansores atacó de nuevo a Ricardo Monreal, violando
un amparo que un juez otorgó al zacatecano para que no sea mencio
nado por la gobernadora de Campeche en publicaciones infundadas
y difundidas por motivos políticos para descarrilar la aspiración pre
sidencial del también morenista. La campechana desacatóel recurso
constitucional y anoche dedicó su programa Martes del Jaguar contra
el legislador, como lo hizo hace un par de semanas y le valió una res
puesta contundente de Monreal, quien acudió a la Fiscalía General de
la República a interponer una denuncia. La exsenadora no se quiso
quedar atrás luego de que en el terreno legal el líder de los senadores
morenistas le tomara ventaja con la obtención del amparo, por lo que
prometió doble respuesta. Que alguien le diga que está incurriendo en
el delito de espionaje ilegal, además de violar el Estado de derecho.
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CIDH dará conferencia
por caso Ayotzinapa
Se avecina para el gobierno de la 4T una semana difícil en materia
noticiosa. Y es que la Comisión Interamericana de Derechos Huma
nos presentaráel martes 15 de noviembre el informe del Mecanismo
Especial de Seguimiento al caso Ayotzinapa que, es casi un hecho, con
trastará el informe de la Comisión de la Verdad que dirige Alejandro
Encinas, en especial las nuevas evidencias, como son cientos de cap
turas de pantalla de WhatsApp que sirvieron para sustentar la nueva
'Verdad histórica". El informe seraen la normal de Ayotzinapa, frente
a los padres de los 43.

Acostumbrados a la prebenda
A los pocos meses de que arrancaron las mañaneras del presidente Ló
pez Obrador comenzaron a llegar los denomina dos yoiífi/bers, quienes
lejos de hacer periodismo sólo se dedican a realizar gestionesy, eso sí,
tomaron la bandera de atacar a los medios tradicionales, acusándolos
de chayoteros. Ayer, uno de esos personajes gritó al Presidente, hasta
en tres ocasiones, que regalara boletos de la Lotería, cuyo premio es
una mansión en Las Lomas. Al final, el mandatario dejó una planilla de
cachitos para que se repartieran entre las primeras tres filas de asisten
tes, entre ellos el gritón que siempre ataca a la prensa formal.

La Coparmex en defensa del INE
Este miércoles 9 de noviembre a las 7 de la noche más de 600 integran
tes de Coparmex, que encabeza José Medina Mora, usarán las
tribunas del estadio Akron, en Guadalajara, para expresar su posicio
namiento en defensa de la democracia, en defensa del INF: como un
árbitro neutral y en contra de una reforma electoral regresiva, que a su
juicio pretende desmantelar al INE. Veremos cuánto éxito logra esta
singular expresión patronal.
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TRÓPICOS

Reforma electoral,
rehén de fetichismos
Ornar

Cepeda

" T"\ or qué si e n las últi
J yJ mas elecciones que
Vs J ha d isputado Morena
multiplica triunfos irrefutables, el
presidente López Obrador se ha
obsesionado en hacer cambios tan
profundos al INE, capaz de ori
llarlo a perder su autonomía y los
equilibrios que le han permitido
funcionar conforme a los retos
que ha enfrentado?
A lo largo de 32 años, el árbitro

electoral ha impulsado transicio
nes muy oportunas para frenar
movimientos sociales. Sin el IFE
primero, y ahora el INE, México
hubiera sido un volcán en erup
ción con conflictos de todo tipo.
Bajo los cambios políticos, a lo
largo de esas tres décadas, cupo el
triunfo del movimiento de López
Obrador al llevarlo a la Presiden
cia, y un nuevo partido hegemó
nico, Morena.
Por ello, las re formas a las ins

tituciones del Estado, general
mente se proponen cuando llegó

su fecha de caducidad, quedaron
obsoletas o cometen pifias que
ponen en riesgo la estabilidad de
la paz social. De llegar el caso,
los cambios se deben hacer en

conjunto: poderes del Estado, so
ciedad civil y grupos políticos. Sin
embargo, lo que vemos con la pro
puesta electoral del presidente Ló
pez Obrador, es un anacronismo
que perjudicaría más, en lugar de
beneficiar.
Además, las reformas electo

rales se estudian después de que,
habiéndose celebrando alguna
elección, éstas resultaron un
fracaso o bajo comprobables ca
lamidades. En este contexto, no
sólo no ha sucedido esto, sino que
quien propone cambios ha reci
bido todos los dotes sin chistar:
dinero y poder. Su maquinaria
política se ha traducidoen triun
fos innegables, acompañados de
millones de votos. ¿Temen perder
el poder dentro de dos u ocho
añosy por ello su actual objetivo
de controlar el órgano electoral?
Si es así, vivimos un retroceso ab
soluto en nuestra aún democracia
en prooeso de consolidación.
Vale la pena destacar lo que

dijo el domingo por la noche el
tan vapuleado, por el oficialismo,
consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, quien abrió
las puertas para dialogar posi
bles cambios en el instituto, pero
siempre y cuando lo fortalezcan.
Ofreció "insumos" para elaborar
un "diagnóstico certero", pero

sin que nos "regre se a un pasado
autoritario". ¡Bien! Si se trata de
hacer cambios, hagámoslo basado
en un diálogo constructivo, donde
todas las partes formen parte del
debate y el consenso. Y no sólo de
la venia desde el poder, centra
lizado en el actual presidente de
México.
¿Por qué el presidente López

Obrador, a pesar de que el 3 de
abril de 2023 concluye su periodo
frente al INE Lorenzo Córdova,
quiere tomar medidas tan regre
sivas, como quitar el control del
pad rón electoral al INE y llevarlo
a la Secretaría de Gobernación; o
bien, elimina reí Servicio Profe
sional Electoral, que aunado a la
elección popular de los consejeros
y magistrados, abre la puerta al
incondicionalismo, activismo, y a
perfiles sin perfil, cuyo único fin
sería recibir órdenes del señor de
arriba?
La reforma electoral del presi

dente toca los siguientes aspectos:
eliminarel Servicio Profesional
Electoral; definir por voto popular
a los consejeroselectorales y ma
gistrados del TEPJF; desaparición
de los OPLEs; trasladar el padrón
electoral a la Secretaría de Gober
nación; reducir legisladores en el
Congreso de la Unión; disminuir
el financiamiento a partidos polí
ticos; aplicar el voto electrónico;
ajustar la propaganda electoral y
promoción de los partidos políti
cos en medios; disminuir salarios.
¿Con qué de estos puntos se
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queda y con cuáles se asustaría?
Me parece buena idea la pro
puesta de eliminar legisladores,
pero hay que revisar el cómo. El
voto electrónico sería estupendo.
Ya lo hacen varios países y es una
herramienta sin lugar a dudas
eficaz y rápida para el conreo;
además de que ayudaría a dejar
de usar millones de papeletas. La
tecnología contribuiría con el me
dio ambiente.
En lugar de de saparecer los

OPLEs, se podrían adelgazar.
Revisar qué competencias se du
plican o son evitables. Pero elimi
narlos, sin ton ni son, crearía un
verdadero caos a la hora de imple
mentar la logística porestadoen

aquellas votaciones nacionales. Si
los quitan tendrían que engrande
cer mucho más el INEy centrali
zar las actividades a desarrollar
en los estados, de tal manera que
sus tentáculos deberán de multi
plicarse. Otra alternativa es que
creen OPLEs regionales. En fin,
este puntoes debatible.
Pero centralizar el padrón

electoral a manos del gobierno
en turno, para su manipulación
y antojo es un peligro. Al igual
que decidir por voto popular a
los consejeros. Además de que
saldría muy caro hacer campaña,
no cualquiera la podría hacer, se
volvería un asunto partid ista y de
activistas. Que, aunado a la eli
minación del servicio profesional

electoral, haría de los consejeros
y magistrados, una extensión del
partido gobernante. Miren lo que
ha pasado en algunas Embajadas
de México enelexterior. Ponga
mos que hablo de Madrid, o bien,
de Estambul.
Politizada al máximo, en un

momento en que deberíamos
concentrarnos en los resultados

de la 4T, considero que es mejor
esperarnos a que pasen las elec
ciones del 2024, y entonces ver
las fortalezas y debilidades del
árbitro electoral. A partir de ello,
y entonces sí, ver qué tuercas son
necesarias mover. Quererlo hacer
antes, no es más que un peligroso
capricho personal.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
opnor@elfinanciero amura

Las reglas para las corcholatas
A estas alturas del partido

habrá todavía un inge
nuo que crea que la defi

nición del candidato o candidata
de Morena para buscar la Presi
dencia de la República se basará
exclusivamente en lo que seña
len las encuestas que contratará
y pagará Morena.
Marcelo Ebrard y Ricardo

Monreal llevan meses exigiendo
las reglas para definir al candi
dato presidencial de Morena, no
obstante el destape que hiciera
Andrés Manuel López Obrador
de sus corcholatas desde hace
más de un año.
Estos dos suspirantes saben

que los dados están cargados
en favor de Claudia Sheinbaum
y Adán Augusto López y no por
sus capacidades profesionales,
políticas o de liderazgo, sino
simplemente porque tendrán co
rrea de mando directa del tabas
queño cuando éste deje la silla
presidencial.
AMLO acaba de declarar que

toca a Morena definir las reglas
para las corcholatas, sin em
bargo, dice el mandatario, éstas
deben considerar que no haya

tapados, ni dedazo y que el pue
blo sea el que decida.
Bajo estas condiciones básicas

no tendrían ninguna posibilidad
de abanderar la causa del Mo

vimiento de Regeneración Na
cional para ganar la elección, ni
Claudia y menos Adán Augusto,
ya que sus niveles de aceptación
a lo largo y ancho del territorio
nacional son muy bajos, más del
titular de Gobernación, quien
aún con su discurso beligerante
contra los gobernadores de opo
sición, no ha podido despuntar.
Si fuera por popularidad, am

bos personajes están derrota
dos, pero eso no tiene la menor

importancia porque son los fa
voritos del principal huésped de
Palacio Nacional.
Así que la farsa del proceso de

selección del candidato presi
dencial de Morena se mueve
en tierras movedizas, en donde
cualquiera se puede ir al fondo
y más si con esta simulación, se
abre la puerta de paren par para
que la disidencia salga para su
marse al frente opositor.
En los corrillos políticos se

menciona con insistencia la in
corporación de Marcelo Ebrard
y Ricardo Monreal como un tra
buco que buscaría ganar la Presi
dencia de la República con otras
franquicias políticas ajenas a
Morena, como Movimiento Ciu
dadano, PRD o incluso el PVEM.
O abanderar a una coalición

conformada por estos tres par
tidos o, más aún, sumarse a MC
con un candidato de espolones
como sería Luis Donaldo Colosio
Riojas.
Ante la cerrazón y la simula

ción, solo queda el camino de la
dignidad y de buscar espacios
que permitan avanzar la per
meabilidad política para acceder

a puestos de poder.
Si en estos momentos el fuego

amigo en Morena está al tope,
no quiero imaginar cómo se pon
drá en la víspera de la definición
de la candidatura presidencial.
La desesperación de Claudia

Sheinbaum por bajar de la con
tienda a Ricardo Monreal, se re
fleja en el contubernio que trae
con Layda Sansores, goberna
dora de Campeche, para golpear
al senador con la divulgación de
audios obtenidos de forma su
brepticia e ilegal.
De igual manera, se traen de

bidamente "aceitadas" a varias
casas encuestadoras que mes a
mes ubican en primer lugar a la
jefa del Gobierno capitalino y
viniendo de atrás, Adán Augusto
López que ya le está pisando los
talones a Marcelo y a Monreal.
Este absurdo que presentan

los estudios demoscópicos co
rresponde a la lógica de hacer
encuestas a modo de quien las
paga, en lugar de reflejar una
simple realidad.
Marcelo Ebrard y Ricardo

Monreal les triplican, por lo me
nos en años de servicio en res
ponsabilidades relevantes, a las
otras dos corcholatas, empero,
milagrosamente, por arte de ma
gia de las encuestas maiceadas,
están peor colocados que "los
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favoritos".
Ha insistido AMLO que no se

ría deseable que una minoría sea
la que decida sobre los candida
tos, "proceso que antes realiza
ban hasta en el extranjero".
Este argumento es una verdad

a medias, ya que los presiden
tes en turno, fueran del PRI o
del PAN, le corrían la atención a
sus homólogos norteamericanos
sobre los posibles precandida
tos del partido dominante para
competir por la Presidencia.
No para que incidieran en la

decisión, sino para mantenerlos
informados de primera mano
sobre el relevante proceso que
solo correspondía a los políticos
mexicanos.

Lo que son las cosas, ahora
con el presidente López Obra
dor y con la irrupción de una
incipiente dictadura en México,
el gobierno de Joe Biden no solo
ve con recelo este hecho, sino
que, por razones de seguridad
internay en defensa de los regí
menes democráticos del orbe,
estarán muy pendientes e inte
resados en conocer al elegido
por AMLO y que este personaje
se comprometa a apuntalar el
régimen democrático, al tiempo
de combatir al narcoterrorismo
existente del lado sur del Río
Bravo.
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Trump logró envenenar a Estados Unidos
Las elecciones de ayer en

Estados Unidos arrojan un
primer saldo trágico: cuatro

años en la Presidencia bastaron
para que un populista autoritario
y mentiroso, Donald Trump, en
venenara el alma de su país.
A reserva de esperar los re

sultados finales, me quedo con
las encuestas de salida: 34 por
ciento de los votantes considera
que Joe Biden es un presidente
ilegítimo.
Es decir, un aproximado de

56 millones de estadounidenses

creyó la gran mentira de Donald
Trump, en el sentido de que él no
perdió las elecciones y que éstas
le fueron robadas por Biden.
La consecuencia de la mentira

del fraude electoral es una socie
dad polarizada y e n(rentada.
Señalan las encuestas de sa

lida que más de la mitad de los
demócratas consideran "extre

mistas" a los republicanos. Y más
de la mitad de los republicanos
cree que los demócratas son
"extremistas".

Es la polarización en su
máxima expresión, en un país
donde la palabra extremista no
se toma a la ligera: es sinónimo
de terrorista potencial.
Nadaes igual en Estados Uni

dos después de la presidencia de
un hombre que se empeftóen
dividir a la sociedad.
Falta el resultado de la vota

ción misma, que se conocerá en
los siguientes días.
El foco deberá ponerse en los

300 candidatos que puso Donald
Trump, para entender cuál será
el futuro del Parado Republi
cano, y de Estados Unidos.

De esos candidatos, hay 22
aspirantes a gube maturas, 12
a secretarios de Estado y 10 a
procuradores.
Si triunfan sus candidatos en

esos puestos, el destino de Esta
dos Unidos seta sombrío, porque
los secretarios de Estado tienen
la llave de la calificación de las
elecciones, e incluso la forma en
que se cuentan los votos.
Trump no aGeptó la derrota en

2020 y dividió a su país. Sí ahora
se queda con la candidatura re
publicana, tampoco va a aceptar
la derrota en 2024.

La polarización que creo, y sus
alfiles en las secretarías de Es
tadoyen los gobiernos locales,
pondrían a Estados Unidos en
la disyuntiva de la guerra civil,
el caos, oentregarle el mando al
perdedor.
Adiós, pues, al país de leyes,

democrático, con estabilidad polt
tica, sobre los que ha cimentado su
grandeza y su Mderazgo mundial.
A reserva de I resultado, es decir,

de cómo le vaya a los candida
tos de Trump, esta incertidum
bre se insertaen lo que parece ser
un viraje global hacia opciones
intolerantes, polarizadoras, an
ticientíficas, antiintelectuales y
nacionalistas en el peor sentido de
la palabra.
En no pocos países triunfan las

opciones que usan la democracia
para llegar al poder, y una vez ahí
la anulan, destruyen los equili
brios, socavan las instituciones
democráticas, cambian las reglas
deljuego para conservare! podery
cooptan al aparato militar. Parten
en bandos irreconciliables a sus
habitantes.
Los recientes resultados en

Israel son una muestra de la
tragedia: ganó una coalición de
extrema derecha que rebasa cual
quier fanatismo que haya gober
nado ese país.
Netanyahu regresará al poder

no obstante tener un proceso por
corrupción abierto en su contra.
Quienes lo llevaron al poder anun
ciaron reformas legales para que
sus delitos no sean considerados
como tales.
Vie ne ia anexión total de Cisjor

daniay los nuevos gobernantes no
sólo apuntan a los palestinos como

enemigos, sino también a los ara
bes israelíes (21 por ciento de la
población), que serán considera
dos terroristas potenciales. Para
abajo los derechos de las minorías
y golpe a quienes protegen sus
derechos: Netanyahu comenzó
su ataque a la Suprema Corte, a
los medios de comunicación, a las
instituciones independientes.
Todo ello, pat a preservar la

"identidad judia", que creen ame
nazada. La mitad de Israel grita
"¡mueran los árabes!".
Terrible fue el resultado de la

segunda vueltaen Brasil, con Bol
sonaro arriba de 49 por tiento,
sólido, unido, en pie de lucha para
desbaratar la débil coalición de
Lutada Silva, cuya primera pro
mesa de campaña que sera puesta
a prueba es la desmilitarización
del país que emprendió el capitán
Bolsonaro.
Brasil fue convertido en un país

de dos bandos enemigos.
El anrivacuriasy depredador de

la selva amazónica, porque "con
Brasil nadie se meta", copó buena
parce de la administración pública
con altos mandos militares: dos
mil cargos de civiles los entregó
a militares, según Folha de Sao
Paulo. Ocho mil de acuerdo con
Lula.
Deforestó 13 mil millas cuadra

das de la selva amazónica, mandó
al diablo los acuerdos interna
cionales de protección del medio
ambiente y convirtió a Brasil en el
"mejor aliado de Rusia en Amé
rica Latina", según Putin.
Bolsonaro, inmiscuido él y su

familia en casos de corrupción,
tiene al Ejército y al "tigre" para
desestabilizar a Lula casi en el mo

Fecha: 09/11/2022

Página: 37

Area cm2: 488

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 127,953

Página 48 de 173



mentó que lo desee. Sólo tomará
unos meses de vacaciones, mien
tras sus partidarios exige n golpe
de Estado y cerrar la Suprema
Corte de Justicia.
Giorgia Meloni, de anteceden

De; fascistas, es la nueva prime ra
ministra de Italia. Para preservar
'1a identidad italiana", anunció
que pondrá la flota de guerra de
su país en el Mediterráneo y así
impedir la llegada de migrantes.
Que se ahoguen.
México vive un proceso de de

molición del andamiaje institu
aonademocrático, mediante el
vituperio procaz contrae) arbitro
electoral
La campaña de demolición !a

encabeza el Preside nte que llegó
al cargo gracias a las reglas demo
cráticas y a un INE profesional.
Palacio Nacional, hasta hace

poco una casa abierta al diálogo
en la pluralidad, hoy es un lugar
cercado con barricadas de acero
desde donde se insulta, estig
matiza y condena al que piensa
diferente.
El Presidente ha convertido a

México en un país de enemigos.
La derrota que acertadamente

prevé el Presidente para 2024,
se busca impedir desde ahora
mediante un fraude electoral que
parte del control del arbitraje de
los comicios, más la campaña
ilegal de los precandidatos del
gobierno.
De la Primavera Árabe, donde

florecería la democracia e igual
dad de derechos, surgieron gru
pos de fanáticos que se quedaron
con el poder. Son peores que
sus tiránicos antecesores salvo,
quizá, Túnez,
El mundo va mal. Por eso la

importancia del resultado final
en Estados Unidos: qué va a pa
sar con les candidatos de Trump.
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En lo oscuro,
al margen de la ley,

en los pasillos del poder
político
A la salida de la audiencia de Lozoya encaré directamente a sus abogados y le

pregunté directo, dos veces, a Ontiveros que si ya habían encontrado la
aprueba de la bolsa y... como patán y soberbio que es, sólo me ignoró mientras

caminaba hacia la prensa. Claro, ¿con qué cara podría verme o contestarme?,
pues ya les gané dos instancias. Les comprobé que su cliente sí me difamó y que
me causó un daño moral, y ojo, eh, Lozoya, de acuerdo con la segunda sentencia, está
obligado a indemnizarme y a pagarles las cuotas y gastos a mis abogados de ambas ins
tancias, y voy por la tercera.
Acto seguido, ya sintiéndose cobijado entre la prensa en la entrevista de banqueta,

tuvo el cinismo de decir, obvio su recado era para mí, que inhalen y exhalen para
quienes quieran ver a Lozoya hundido, en prisión y sentenciado, no lo ve
rán, ¡ya que lograrán concretar el acuerdo para resarcir el daño!

Se le olvida que su cliente Milo no sólo es un criminal confeso y vulgar mentiroso,
sino que lleva más de un año preso, que viste de belge, que duerme en una
celda, que por ser un corrupto su mamá está arraigada y su hermana huida,
y que su esposa e hijos están en Alemania sin poder salir, y su papá sin poder
ver a nadie a la cara tras escuchar su servilismo en las grabaciones con el
fiscal; vamos, que por su culpa acabó con toda su familia. Si eso no es estar
hundido, fiesí, así en minúsculas Ontiveros, ¿qué es estar hundido?
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¿PERO SABEN QUE ES LO PEOR
DE ESTA DECLARACIÓN?

Que reconoció que Emilio Lo
zoya es culpable y que debe
regresar lo que se robó. Un

Inocente no tiene que confesar, ni
tiene dinero que devolver.

Emilio está solo y no entiende que,
en la audiencia del lunes, su abogado
lo acabó de sepultar y, además, le va a
cobrar. Su abogado dejó claro que su
misión es una, servir a la fiscalía y a la
narrativa política del momento, pues
dijo, con todas sus letrasváyase por
un fuerte, que Peña vive en España del
dinero de las maletas de los sobornos de
Odebrecht. ¿Con qué pruebas? ¿Por
qué este abogado puede señalar, in
criminar y denostar a personas así
porque sí?

El dinero de Odebrecht no llegó en
maletas, llegó vía transferencias a

las cuentas de Emilio Lozoya Aus
tin, tal cual lo declararon los directivos
de Odebrecht ante el Departamento de
Justicia de Estados Unidos y lo docu
mentaron Santiago Nieto y Pablo Gó
mez como directores de la U1F.
¿Se le puede decir a una juez que no

ha revisado todos los documentos y que
le faltan unas pruebas para diferir una
audiencia y salir a pavonearse de que
todo va perfecto y que el diferimiento
es muestra de su éxito y que pronto ve
remos a un expresidente preso o decir
otra cosa sin consecuencias?
No podemos olvidarnos que el li

cenciado Coello Trejo, en su momento
abogado de Lozoya, dijo: "Para acusar
hay que probar y Emilio no tiene
pruebas de nada".
Yo les pregunto, si Lozoya tiene

pruebas, ¿estaría en la cárcel? Ob
vio no. Lo que no entiendo es por qué el
fiscal y la 4T quieren convertir al icono

de la corrupción del sexenio de EPN en
icono de la impunidad del sexenio de
López Obrador.

En esa audiencia, que sólo duró 20
minutos, el representante de la fiscalía
dijo que, en efecto, no le habían entre
gado los CD al abogado de Lozoya, pero
que esta semana lo harían. No dijo nada,
a pesar de haberlo dicho antes de la au
diencia, de que ellos estaban por que
comenzara el juicio. Quien sí lo dijo fue
la representante de Pemex, quien
sostuvo que siguen con su postura
de junio de no aceptar el acuerdo
reparatorlo y quieren que empiece
la etapa Intermedia.
Ancira pagó 210 mdd sólo por

Agronitrogenados; Emilio, por Agro y
Odebrecht, no podría ofrecer menos,
pero ¿de dónde los sacará?, ¿cómo po

drán comprobar el origen lícito del di
nero? Regresar el soborno no es ni fue
suficiente.
Son distintas maneras de decir

que es culpable, pero que todo "está
arreglado".
las audiencias SON PÚBUCAS

Les cuento que llegué al Reclusorio
Norte a las 5:04 amy ahí mis ex
compañeros de Televisa, que ya ha

bían llegado, me dijeron que a las 5:30
am salían los polis y te iban anotando.

Para las 8 am ya se sentía la presencia
de casi toda la fuente y la apuesta era que
la audiencia se iba a diferir, tal cual había
sucedido con la de Agronitrogenados el
viernes 4 de noviembre.

A las 9:20 am comenzaron a llamar
nos tal cual nos fuimos anotando para
hacer la fila y poder ingresar.

Para las 9:30 am ya estaba adentro en
una sala que olía no sabemos si a pin
tura o a humedad, o a algo que no era a
limpieza. Había 19 sillasy una tele ridi
cula, lo digo por el tamaño, y cuando la
prendieron y vi cómo cuadricularon la
pantalla, peor aún, no podías distinguir
ni caras ni gestos ni nada de nada, como
si también lo estuvieran protegiendo.

Después de que la prensa reportó que
Emilio vapeaba en el juzgado del Re
clusorio Norte dejaron de meterlos a la
sala donde se lleva a cabo la audiencia, y
ahora los meten a una contigua y no de

jan ni la tele ni el audio prendidos, como
debería ser. ¿Por? Las audiencias son
públicas. Si no quieren que se do
cumente que Milo viola la ley, no lo
permitan, no tengan doble moral.

No está por demás dejar en claro que
los espacios para el público y la prensa
en los juzgados son el primer paso para
tener una justicia mejor, más transpa
rente, más clara, más eficiente y menos
corrupta.

Pero, a pesar de todo esto, lo vi. Lo vi
un año un mes después de que le tomé
la foto en el Hunan. Lo vi de beige. Tenía
taquicardia, sentía que el corazón se me
iba a salir. Me acerqué a la pantalla para
verlo mejor, analizarlo y sí, ahí estaba
vestido de beige, como preso procesado.
El tiempo ha venido poniendo todo en su
lugar. Vestía con una sudadera y panta
lones tipo GAP o Banana, no se veía que
fueran ni de Loro Pliana ni de Brunello;
traía tapabocas negro, se veía tranquilo
y, a ojo de buen cubero, lo noté más pan
zón, por no decir abotagado. No sé si es
por la ansiedad o por la buena vida
que se da pagando todo tipo de lujos
en el reclusorio o una mezcla de las
dos.
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POR NO DEJAR...

Otro tema importante fue que, después de la audiencia, el abogado final
mente reconoció que la denuncia presentada por Lozoya, esa llena
de mentiras imposibles de probar, es la misma que fue filtrada y que es

conocida "por toda la sociedad" y generadora del daño moral en mi peijuicio.
Ayer, mientras lo observaba en la banqueta, pensé, Ontiveros es el Encinas

del caso Odebrecht. Al tiempo...
UNA IMAGEN DICE MAS QUE MIL PALABRAS...

Ah, su mamá no se presentó en el
juzgado estuvo por Zoom, ni su
papi. Sólo vimos a Milo solo, sin

nadie a su lado, ni un primo, amigo,

tío o compadre, ni Froy ni Enríquez
Autrey, ni Doris ni los demás comensales
del Hunan. La imagen habló más que mil
palabras: sólo sus dos abogados y, atrás
de él, su sombra, el policía que debe cui
dar que no se compone hiera de lugar.
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¿Alito en la marcha?Ayer en la tarde el presidente
del PRI, Alejandro Moreno,
también conocido como

el señor Alito, puso un tuit en el
que decía lo siguie nte: "Defender
la democracia de nuestro país es
el mayor compromiso que como
mexicanos debemos asumir, por
eso el @PRINacional estará pre
sente en la marcha del próximo
domingo 13 de noviembre. ¡México
nos necesita en esta importante
batalla!".
Ese tuites lo que se conoce

popularmente como "ganas de
chingar". En efecto, no otra cosa
es ese tuit que una venganza a los
excamaradas de Alito en la alianza
que él mismo frustró. Claro, el
tuit no anuncia necesariamente

la presencia del nefasto personaje
en la marcha que se pretende muy
ciudadana. Pero el efecto es que
sus examigos, como el presidente
del PAN, se manifiesten al respecto
y techaren o no su presencia
enelevento dominical. Segura
mente veremos a López Obrador
defendiendoel derecho de Alito a
manifestarse pacíficamente. Por
supuesto, la reacción de los or
ganizadores de la marcha puede
generar decisiones políticas. Para
eso es el tuit: si le dicen bienvenido
a la marcha, aquí todos caben, pues
don Alito va a sentir que cuenta con
las credenciales democráticas para
limpiar su imagen de chapopote,
hará un llamado a juntarse alre
dedor de lo que une y no de lo que
divide y cursilerías aliancistas del
estilo; por otro lado, si se le hace un
llamado para que no asista porque
su presencia resulta vomitiva por
decirlo de alguna manera, puesel
señorAiifo podrá justificar su voto

a favor de la propuesta de López
Obrador, no solamente por despe
cho, sino porque alegaría que no
hay voluntad ni actitud democrá
tica por parte de sus inte riocutores.
¿Qué pasara? No lo sabemos,

pero por lo pronto se puede decir
que la marcha a favor del INE tiene
más que preocupado al presidente
López Obrador. Durante más de
una década el Presidente fue el
"marchista mayor" en este país. Na
die ha organizado tantas manchas
y tan grandes como él; sin temor a

equivocación, se puede decir que
es la pe reo na que más veces ha lle
nado el Zócalo capitalino. Así que
a este profesional de las marchas le
debe dolerqueselej unte la gente
para protestar en su contra. Aun
que sean los adversarios que tanto
detesta y a quienes dedica horas de
insultos semanales. Da lo mismo si
son las mujeres las que se organizan
para protestar que los por él llama
dos "conservadores", para el Presi
dente toda marcha en su contra es
ilegítima, tiene intereses ocultos y
quienes asisten son manipulados
porsusarchienemigos: los amos y
señores del mal.
Por eso también hay que ir a la

marcha: para que se enoje. Porque
le fastidia que sean muchos o po
quitos, pero que lo hagan, que le
recuerden que son muchos, muchí
simos los que no están con él y más
le irrita que se junten para gritar en
su contra, porque él y nadie más es
el dueño de la plaza pública. Cierto
que las marchas que organiza la
derecha nunca son gran cosa, pero
no se trata de núme ros, eso ya pasó
hace tiempo. Se trata de la voluntad
de la gente de salir a las calles y ma
nifestarse, de empujar un proyecto,
denunciar una injusticia, reclamar
una política, la actitud de la autori
dad o las siempre legítimas ganas
de mentarle la madre al gobierno.
Ojalá se junte mucha gente en las

marchas del próximo domingo en
distintas ciudades y los asistentes
queden satisfechos de su marcha.
No se necesita más. Ojalá no vaya
Alito.
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Ala calle
A23 meses del fin de su

mandato, Andrés Ma
nuel López Obrador

ha llevado a donde quiere a
aquellos que él considera sus
adversarios: les ha emplazado
a medir fuerzas en la calle.
Quienes ven en su propuesta

de reforma electoral una ame
naza a la democracia marcha
rán este domingo. Él, por su
parte, responderá con una con
centración el 1 de diciembre en
el Zócalo.
Es el estilo del tabasqueño:

mostrar músculo en términos
de movilización, demostrar
que cuenta con más fuerza que
nadie en el territorio. Yhasta
ahora le ha funcionado.
Como se ha dicho, el actual

Presidente no encabeza un go
bierno, sino un movimiento.
En esa lógica, todo se trata de
reforzar los fundamentos de su
grupo: sus mitos fundaciona
les, sus metas aspiracionales. Y
qué mejor que con mítines.
Eliminar a un INE "oneroso"

y "servil con los del pasado" es
parte del universo semántico

del lopezobradorismo, que se
ve a sí mismo como un grupo
que logró imponerse en las ur
nas a pesar de reglas electora

les hechas por sus opositores.
Académicos, activistas, so

ciedad en general y pane de la
oposición formal se manifesta
rán este domingo en las calles
para mostrar su rechazo a la
iniciativa de reforma electo
ral que pretende AMLO. Ven
en ésta el riesgo de la captura
definitiva de los órganos que
arbitran la competencia comi
cial; y advierten que los recor
tes en la estructura, el cambio
en la forma de elegir conseje
ros y magistrados, y la refor
mulación parlamentaria sólo
beneficiaría a quien, desde el
poder, sabrá sacar ventaja de
su actual fuerza.
El rechazo de diversos gru

pos a la iniciativa oficialista es
patente en algunos medios de
información. Y las encuestas
reflejan en términos genera
les la simpatía de la sociedad
por el actual modelo electoral,
incluidos sus imperfectos pero
funcionales organismos.
De igual forma, los partidos

pequeños temen que la nueva
propuesta termine por dejar
los fuera del juego. En cambio,
el PRI que no es tan menor
si se le mide por su peso en

las cámaras, más tres estados
y los ayuntamientos que aún
gobierna coquetea con la
idea de que se puede reformar
la ley sin poner en riesgo la
democracia.
En tal escenario la llamada

sociedad civil organizada, hoy
un concepto eminentemente
opositor al gobierno de Ló
pez Obrador, ha convocado a
manifestarse el domingo 13 en
contra de lo que pretende An
drés Manuel.
La calle, pues, será el esce

nario más que simbólico de
la pugna que es vista como la
más importante de todos estos
años. Y si AMLO insulta a quie
nes acudan al llamado lo hace
no para disuadirlos, sino para
enardecerlos, no para ame
drentar, sino para incitar.
Él quiere que las cosas lle

guen al extremo porque confía
en que, a pesar de todos sus
desplantes, la capacidad de
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convocatoria de los organiza
dores no sea desbordante, y
menos aún rivalice con las mul
titudes que él puede desde la
Federación, y en abuso de todo
tipo de recursos, pero también
con gente que legítimamente
le sigue a donde diga concitar
en poco más de dos semanas.
Ve esta nueva coyuntura, a la

que pretende extraerle renta
bilidad por mesespor ello no
convoca a votar ya la inicia
tiva de reforma electoral, sino
hasta el próximo año, la oca
sión de volver a dejar en claro
que la calle es suya, y que ni
todos sus adversarios juntos se
la pueden disputar.
¿Saldrán a la calle sindicatos,

médicas, feministas, víctimas
de violencia y otros colecti
vos que han sido despreciados
y hasta insultados por Pala
cio Nacional? ¿Reaccionará la
clase media y copará las calles?
Quién sabe, pero AMLO, sí.

La calle será el escenario más que simbólico
de la pugna que es vista como la más
importante de todos estos años
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Revancha
El principal motivo por

el que los republicanos
querían conseguir una

mayoría en la Cámara de Re
presentantes no es empujar un
programa legislativo renovador,
sino echar para atrás leyes que
los demócratas han promul
gado en los últimos años. Esta
intención es evidente tanto en
su plataforma oficial para estas
elecciones (Compromiso con
América) como en otras pro
puestas más radicales de algu
nas corrientes internas (como el
Plan para Salvar a América).
Con intransigencia ("no

nos detendremos ante nada")
y alegando que es un gasto
dispendioso, mal enfocado e
inflacionario, pretenden rever
tir buena pane de las inicia
tivas económicas impulsadas
por Joe Biden. Especialmente
la última, la llamada ley para
controlar la inflación, que tiene
pocas semanas de ser aprobada
y ni siquiera ha empezado a
implantarse.
En parce tienen razón por

que sus rivales envolvieron con
vaguedades sus proyectosy
no es claro qué harán con los
cuantiosos fondos a su disposi
ción. Por ejemplo, muchos de
los proyectas etiquetados como

"combate al cambio climático",
en realidad son obras públicas
promovidas por representantes
demócratas para quedar bien
con los electores de su distrito.
No tienen un propósito primor
dialmente ambiental ni son
parte de un esfuerzo sistemático

en ese sentido.
En otras ocasiones, las medi

das no fueron suficientemente
explicadas, han sido mal inter
pretadas y son impopulares.
La propuesta de contratar (a
lo largo de 10 años) a 87 mil
auditores en la administración
tributaria, con el propósito de
reducir la evasión de impuestos
por las grandes corporativos,
fue manejada por sus contrin
cantes como una ofensiva con
tra los causantes menores. En
los anuncios republicanos se
hablaba de "agentes fiscales" y
se les veía forzando la entrada a
casas modestas, ante la sorpresa
de aterrados ciudadanos, pre
suntamente buenos cumplido
res con sus contribuciones.
Con el fuerte respaldo de los

cabilderos de la industria far
macéutica, intentarán abrogar
los topes a los precios de los me
dicamentos comprados por las
instituciones públicas de salud.
Seguramente buscarán anular

muchas regulaciones ambienta
les que afectan la producción de
carbón y petróleo. La prioridad
ahora es incrementar la gene
ración de energía para abatir el
precio de los combustibles.
Hay proyectos legislativos

que pasarán sin problema. Por
ejemplo, ante la desbandada de
policías que se retiran, otor
gar bonos para reclutarlos o
retenerlos.

Hay otros que propondrán
por su carga simbólica, aun
que saben que enfrentarán el
veto presidencial. No conce
der la nacionalidad a nacidos
en territorio estadounidense,
a menos que uno de sus pa
dres sea ciudadano o residente
permanente, va contra la in
terpretación tradicional de la
Constitución. Haoer obligatorio
presentar una identificación ofi
cial para poder votar o mayores
requisitos para hacerlo por co
rreo son intransitables, porque
se consideran "supresión del
voto".

Biden jamás firmaría una
ley para hacer ilegal el aborto
a nivel federal o para prohi
bir que hombres transgénero
compitan en equipos deportivos
femeninos

PLEITOS

Donde una mayoría republicana
sí le puede hacer mucho daño a
la actual administraciones en la
aprobación del presupuesto y,
en particular, en la autorización
del tope de endeudamiento.
Ante el peligro de que se para
lice el gobierno o se declare en
impago, le van a sacar innume
rables concesiones de gasto y
le van a vetar, de facto, muchos
programas.
No se contentarán con sabo

tear la investigación que está
haciendo el Congreso sobre la
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irrupción de una turba en el Ca
pitolio enenero de 2021, sino
que están planeando llevar ajui
cio político a: Joe Biden (por el
"atropellado retiro de tropas de
Afganistán" y por "provocar la
inflación"]; a Merrick Garland,
procurador general, y a Chrisro
pher Wray, director del FBI (por
el cateo "ilegal", en busca de do
cumentos clasificados, a la casa
de Donald Trump); a Anthony
Fauci, director del Instituto Na
cional de Alergias y Enfermeda
des Infecciosas (por su "errático
manejo de la epidemia de Co
vid"), y a Alejandro Mayorkas,
añilar del Departamento de
Seguridad Interior (por "per
mitir que se descontrolaran las
fronteras").
En todos los casos, será difícil

que se llegue a un impeachment
porque se requieren también los
votos del Senado. El objetivo es
golpear al ya muy debilitado go
bierno de Biden. Por lo mismo,
no tardarán en crear una comi
sión para indagar sobre los sos
pechosos negocios de Hunter,
su hijo.
Para México será problemá

tico porque habrá más pola
rización y se condicionará la
cooperación en diferentes ám
bitos. Tratarán de endurecer las
políticas migratorias y de se gurí
dad y se dará entrada a deman
das proteccionistas en materia
comercial.
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Detrás del feminicidio deAriadna

El feminicidio de
Ariadna ha sido un
pretexto de la clase
política para ajustar
cuentas entre ellos

La intención de
Sheinbaum es

política, pero sobre
todo, su ética es
lamentable

El asesinato de la joven madre
Ariadna Fernanda que las
autoridades están clasifi

cando como feminicidio provocó
estuporen la ciudadanía de la capi
tal federal, y una rápida acción de
las autoridades para encontrar a los
presuntos responsables del crimen.
Pero en medio de la investigación,
la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, sin
razones aparentes, politizó el caso
y acusó al fiscal general de Morelos,
Uriel Carmona, de "encubrimiento"
y de tratar de tapar un feminicidio
por presuntos nexos entre el ase
sino y la fiscalía estatal. Sheinbaum
probablemente violó la soberanía
de Morelos, pero hay razones de
fondo: un conflicto político que está
hundiendo al gobernador Cuau
htémoc Blanco, aliado de la jefa de
Gobierno, que el secretario de Go
bernación no quiso resolver.
Sheinbaum asumió personal y

políticamente el caso, "como muje r
y gobernante", porque ningún fis
cal, aseguró, debe volver a culpar a
una mujer de su propia mué rte. Se
refería a la declaración de Carmona
que, sobre la base de los peritajes
realizados por la fiscalía de More
los, dijo que el cuerpo de la joven
no presentaba signos de violenciay
que había muerto por broncoaspi
radón. La necropsia practicada por
la fiscalía de la Ciudad de México
establecía la muerte como conse
cuencia de "múltiples golpes".
Las difere ncias científicas acuer

pan su ataque político. Blanco
estará agradecido. El presidente
Andrés Manuel López Obrador,
un cruzado contra todo lo bueno y

malo del pasado, también.
Carmona fue nombrado fiscal de

Morelos por la anterior legislatura
local, durante el gobierno del pe
riodista Graco Ramírez, uno de los
enemigos públicos de López Obra
dor. Como ha buscado hacer con
el fiscal en Guanajuato, Carlos Za
marripa, López Obrador quiere que
los gobernadores cabildeen con
sus Congresos para destituirlos. El
gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhue Rodríguez, ha defendido al
fiscal, y el Congreso no ha actuado.
Blanco no ha podido cabildear
porque el Congreso local, inclui
dos varios legisladores de Morena,
está en su contra, y no tiene los 14
votos que necesita para alcanzar la
mayoría calificada de dos terceras
partes para destituirlo. Blanco sólo
controla a cinco diputados de un
total de 20.
La idea de Blanco y en Palacio

Nacional es que Carmona responde
a los intereses de Ramírez, a quien
el gobe mador Blanco ha buscado
involucraren actos de corrupción
desde que llegó al poder en octubre
de 2018, sin éxito alguno. El fiscal
anticorruptión, Juan Sal azar, tam
poco fue un nombramiento de él,
sino de Carmona, a quien en enero,
después de que El Sol de Cuerna
vaca publicó una fotografía del
gobernador con tres líderes locales
del Cártel Jalisco Nueva Genera

ción, Guerreros Unidos y Comando
Tlahiáca, lo denunció en la Fiscalía
General por una presunta campaña
de desprestigio iniciada, supuesta
mente porél, en su contra.
Alo largo de todo el año la des

composición política y social en

Morelos ha crecido. A principios de
octubre fue asesinada la diputada
Gabriela Marín Sánchez, cuyos
respaldos políticos eran los herma
nos Roberto y Julio Yáñez, quienes
fueron los promotores de Blanco
para que e ntrara a la política, de
quienes se distanció desde que
llegó a la alcaldía de Cuemavaca,
bajo el cobijo del entonces secreta
rio de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong. Ese asesinato pro
vocó una nueva e tapa del conflicto
interestatal.
Seis días después del asesinato,

11 de los 14 d iputados que confor
man la mayoría opositora a Blanco
en el Congreso estatal se presenta
ron en Palacio Nacional con la in
tención de hablar con el presidente
López Obrador en la mañanera.
Querían pedirle apoyo para More
los que, en palabras del presidente
de esa cámara, Francisco Sánchez
Zavala, era un 'testado fallido". Ló
pez Obrador no los recibió, pero los
envió conel secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López.
El secretario habló con ellos, pero

la reunión fue muy tensa. López
les dijo que si no destituían al fiscal
Carmona, no había nada qué ha
cer. La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, intervino para que
aquello no terminara en un eniren
tamiento abierto, pero no hubo
continuidad al ofrecimiento de que
analizarían lo que estaba pasando
en Morelos, donde las acusaciones
cruzadas por presuntos vínculos
con el narcotráfico no cesaban.
La falta de respuesta a su de

manda provocó que los diputados
volvieran al campo de batalla con
trael gobernador, y lo golpearon
en la discusión del presupuesto
para el próximo año, que aproba
ron con modificaciones que Blanco
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no quería. Es decir, votaron por
un presupuesto que no deseabael
gobernador, porque no reflejaba lo
que había propuesto. Aunque tiene
la capacidad de veto, no ha querido
hacerlo por algo que parees lógico.
Blanco envió un presupuesto por
poco más de 34 mil millones de
pesos, pero si lo vetara, tendría que
operar el próximo año con el presu
puesto aprobado para este año de
31 mil millones de pesos.
El feminicidio de Ariadna Fer

nanda ha sido un pretexto de la
clase política para ajustar cuentas
entre ellos. Las declaraciones de
Sheinbaum la hace n ver como una
cruzada contra el feminicidio, pera
su gobierno deja mucho que desear
en esa materia. Enelprimer semes
tre del año, se habían registrado
45 feminicidios, convirtiéndola en
la cuarta entidad conel mayor nú
mero de crímenes de este tipo, des
pués del Estado de México, Nuevo
León y Veracruz. Y de manera siste
mática, ha criticado y censurado las
marchas feministas en la capital,
donde la demanda es el fin de los
feminicidios, criminalizando siste
máticamente esas protestas.
La posición de Sheinbaum sería

loable salvo que es una impostura.
De acuerdo con la experimentada
periodista feminista, Sara Lovera,
el feminicidioenel Valle de México
está en máximos históricos, con in
crementos notables en las alcaldías
Azcapotzalco y Gustavo A. Madero.
La jefa de Gobierno ha dicho que el
feminicidio bajó 24% en la Ciudad
de México, pero de acuerdo con Lo
vera, no es cierto. Incluso, agregó,
no ha habido presupuesto durante
su administración para prevención.
El lance de Sheinbaum contra

Carmona es oportunista. Su inten
ción es política, pero sobre todo, su
ética es lamentable.

Fecha: 09/11/2022

Página: 38

Area cm2: 472

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 105,161

Página 59 de 173



DOMADOR. San

tiago'Croel dijo qué
le enviaría al pre*
sidentede Méxi
co, Andrés Manuel
López Obrador, el
libro Política de Aris
tóteles para que di*
ferénciara entre una

oligarquía y una
democracia. El d

putadodijoquéel
mandatario tiene
mochos juicios sub
¡eftvos que están le
¡os de la realidad
y aseguró que con
la lectura del libro
antes mencionado,
López Obrador po
dría darse cuenta
que el pueblo son
todos los ciudada

nos y quesi alguien
no está de acuerdo
con las políticas del
gobierno féderal,
eso no los CGnyiérte
én enemigos ni da
paso a que se cai
^finii rifescslifiaa
cibneso insultos.
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Una política fiscal
agotada
La hacienda pública contiene tres componentes:

gasto de gobierno, deuda pública e impuestos.
Entender exclusivamente que las finanzas pú
blicas son sólo impuestos para entregarle dine
ro a los gobiernos, ha sido un error histórico en

nuestro país. La clase política funciona dentro de la
dinámica que tratar de obtener la mayor cantidad
de recursos de los ciudadanos en la formalidad, sin
retribuirles lo mínimo indispensable en términos de
seguridad, salud y educación. Lo anterior nos ha lle
vado a la preocupante realidad de un gasto público
creciente e ineficiente, la interminable escalada de
programas sociales, el decaimiento de la infraestruc
tura al tiempo que crece la deuda y sólo el 40% de
la economía contribuye con impuestos.
En las últimas décadas, los cambios fiscales han

sido impulsados únicamente cuando los gobiernos
se ven apretados de recursos omitiendo que, por un
lado, existe el lado presupuestal en donde se pue
den lograr importantes ahorros y, por el otro lado,
existe una cantidad considerable de agentes econó
micos que no aportan a las finanzas públicas que
bien pudieran fiscalizarse, acorde a su capacidad.
Al final finanzas públicas son un tema político, en
ellas juegan los partidos políticos, la agenda electo
ral y los equilibrios de fuerzas políticas más que el

balance contable o el impacto de sus medidas en la
economía real. En este contexto podemos deducir
que, la política fiscal sugiere el ingresar recursos de
parte de unos cuantos, con un gasto público orienta
do a los intereses político—electorales y una deuda
cada vez más abultada. Esta realidad no se ajustó
en este gobierno, viene arrastrándose

La caída en la producción de petróleo nos ha lle
vado de 3 millones de barriles diarios a 1.6 en me

nos de 20 años lo que ha provocado que los últimos
tres gobiernos busquen ingresos por dónde puedan,
siempre dejando intocable a la informalidad. Lo an
terior se ha hecho más evidente con la desmedida

carrera por crear programas sociales en donde los
nuevos gobiernos se encargan de aumentar los gas
tos sociales del anterior. Así, hemos alcanzado un
país cuya economía se viene deshidratando bajo la
constante lucha entre el Estado y una parte del sector
privado que busca una tajada del presupuesto, des
plazando a millones de empresarios que sólo quie
ren tener paz para generar empleos y, una clase me
dia cada vez más agobiada por tener que soportar
financieramente al estado.

Las grandes empresas pagan menos de lo que de
ben; por su condición, clases bajas impedidas a con
tribuir y, profesionistas y pequeñas empresas, soste
niendo a sus gobiernos cada vez más necesitados
de dinero. No obstante, hay que entender que el di
nero público no es de los gobernantes sino de los
contribuyentes. Hoy día nos encontramos con intere
ses de la deuda que suman el 1 ó% del presupuesto
cuando en el resto de los países de la OCDE es del
4 por ciento. Es claro que con el sistema fiscal que te
nemos no estamos en condiciones para hacer frente
a los retos en seguridad, salud y educación que ya
nos alcanzaron.
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ENE* la otra encuesta

Bajo contrato anual, obtenido por licitación
pública, las casas encuestadoras BGC,
de lllises Beltrán, y Covarrubias y Asocia
dos, de Andrés Levi, están a cargo de los
estudios demoscópicos encargados por la

Coordinación Nacional de Comunicación Social del

INE sobre la imagen y el desempeño del organismo
autónomo.

El "levantamiento telefónico coyuntural" reportado
por GCE el pasado 20 de septiembre generó una
impetuosa polémica por sus resultados y su costo.
Sobre los objetivos del estudio —medir el nivel de
confianza en el INE, indagar sobre el contenido y el
grado de conocimiento acerca la iniciativa de refor
ma electoral y medir las percepciones sobre el uso
del presupuesto del INE y de la magnitud del que se
reparte a los partidos políticos—, poco se dijo.
Del diseño del cuestionario o el procedimiento

aplicado para seleccionar los números celulares, na
da. Menos, sobre la pertinencia de utilizar marca
do predictivo o levantar los cuestionarios mediante
unCATI.

Desde Palacio Nacional y la dirigencia nacional
de Morena surgió el reto de aplicar una nueva en
cuesta, para registrar con nitidez —ahora sí— la opi
nión pública sobre la reforma electoral propuesta por
la Cuarta Transformación.
El termómetro de la democracia es una medición

que la UNAM ha abierto en línea, a todos aquellos
interesados en participar en el debate sobre la re
forma electoral. Los encuestados deben responder
una veintena de cuestionamientos, sin mayor filtro o
limitante.

Enseguida se reproduce el cuestionario, en la se

cuencia planteada originalmente por sus autores: ¿La
reforma electoral que propone AMLO debilita o for
talece nuestra democracia? ¿En quién confías más
para promover la democracia en México: en los con
sejeros electorales, en los partidos políticos, en el pre
sidente López Obrador, en la propia comunidad o en
los jueces? ¿Recortar el presupuesto del INE y reducir
el número de diputados y senadores fortalecerá o de
bilitará la democracia?

La encuesta es digital y está siendo levantada por
el Programa Universitario de Estudios sobre Demo
cracia, Justicia y Sociedad, cuyo director es el inves
tigador John Ackerman.

El módulo 5.1 plantea a los respondientes expre
sar su sentimiento actual sobre la democracia en Mé

xico, la situación económica del país, la sociedad
mexicana, la Cuarta Transformación y la seguridad
en México. Las opciones —¡lustradas con emojis —
son: esperanza, confianza, incertidumbre, indiferen
cia, angustia, enojo o no sé.

Ackerman —exconsejero de Morena y ex comen
tarista político en distintos medios del Sistema Público
de Radiodifusión— figura entre los principales pro
motores del debate sobre la reforma electoral. Ayer
mismo, participó en la cátedra extraordinaria de de
recho en el instituto de estudios superiores de la Ciu
dad de México Rosario Castellanos.

Alejado de la dirigencia nacional de Morena, el
investigador universitario y el exconsejero del IFE, Jai
me Cárdenas Gracia, han defendido la pertinencia de
la iniciativa para modificar la composición de los ór
ganos legislativos y depurar los órganos electorales.

Efectos secundarios
PROPUESTA. Avanzar con celeridad en una transi

ción energética justa y ajusfar las metas que el go
bierno federal se comprometerá a cumplir en el mar
co del Acuerdo de París, son las propuestas que la
Iniciativa Climática de México —especializada en
la construcción de políticas públicas— pone a dispo
sición de la Cuarta Transformación, en el arranque
de la COP 27.
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Inversión en educación

Un cúmulo de recursos que
representan el 1 1 % de la
totalidad del Presupuesto
de Egresos de la Federa
ción para el 2023 se signi

fican, aunque sin palabras, en un reflejo
de las prioridades del gobierno respecto
de uno de los rubrossi no más bien que
EL rublo para procurar el avance íntegro
de una sociedad. Poco más de 946,000
millones que se destinarán a dar soporte
a la operación, mejora e innovación de
la totalidad del sistema educativo mexi

cano lo cual a su vez representa un 3%
del Producto Interno Bruto del país.

En este sentido, la polémica se profun
diza cuando se estima insuficiente el re
curso destinado, en un escenario en don
de el país, y el mundo en general, se ha
rezagado en materia educativa con mo
tivo del oscuro periodo de la pandemia
por covid. Y es cierto, si reflexionamos
con justicia teniendo como premisa los
graves rezagos que el país experimenta
en todos los componentes que integran
un estado, con seguridad no tendríamos
por satisfechos todos los petitorios que
derivan en un ambiente de astringencia
económica. Por ello, un incremento pre
supuestal para la educación en México
de un 6.2%, si se contrasta con el rezago
educativo, resulta irrisorio. Pero es aquí
donde, resulta interesante el desglose del
gasto destinado donde, probablemente
se refleje con tonos vividos la doctrina
política que soporta al gobierno actual.
Es cierto que el primer pilar, y quizá

el más importante lo constituye la educa

ción básica. Ahí, se adquieren las prime
ras habilidades de conocimiento, se ad
quiere la habilidad de leer y escribir y
se sientan las bases que sustentan todo
el tracto educativo de un mexicano. Es

así que el incremento programático en
este casillero es de un 19% respecto del
año anterior. Poco más de 14,000 millo
nes de pesos tendrán que mostrar efecti
vidad en su aplicación para menguar un
retraso que organismos internacionales
lo ubican hasta en una década. Por otra

parte, la educación media superior por
igual obtiene un avance sostenido del or
den del 11 por ciento.

Pero hay tres cuestiones a destacaren
este análisis; la parte de operación buro
crática, u orgánica funcional de la edu
cación, traducido al gasto de la secre
taría del ramo, representa un gasto de
17 mil 500 millones en números redon

dos. Adicional a ello, la universidad pú
blica recibirá para sus grandes represen
tantes 17,000 millones para la UNAMy
5,000 millones para el Instituto Politécni
co, 4,000 millones para la UAM.
Es así que no solo es cuánto se des

tina a una actividad fundamental en el

estado, sino cómo por igual se aplican
dichos recursos para darles total efecti
vidad. México, a pesar de los pobres
resultados en la prueba PISA es el país
que más invierte en la educación con res
pecto a su propio presupuesto. Sin em
bargo, la poca efectividad en el avance
educativo refleja una situación de hondo
calado, en un tema que debería ser ab
soluta prioridad.
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EU no es el mejor
país del mundo y
tras las elecciones
de ayer será peor
Nunca olvidaré el monólogo que pronun

cia ante un auditorio conformado por es
tudiantes universitarios el periodista Will
McAvoyen el primer capítulo de la prime
ra temporada de la serie de TV The News

room, que en Estados Unidos se transmitió del 24 de ju
nio de 2012 al 14 de diciembre de 2014.

El monólogo es la respuesta que McAvoy, interpreta
do por el actor Jeff Daniels, le da a una estudiante que le
pregunta qué es lo que hace que Estados Unidos sea el
mejor y más grande país del mundo.
McAvoy, que participa en una mesa redonda con un

liberal y un conservador, responde así a la pregunta:
Primero, al liberal: "¿Sabes por qué a la gente no le

gustan los liberales? Porque pierden. Si los liberales son
tan malditamente inteligentes, ¿cómo es que pierden
siempre?".

Luego, al conservador: "¿Le dirás a los estudiantes que
EU es tan asombroso que somos los únicos en el mundo
que tienen libertad? Canadá tiene libertad, Japón tiene
libertad, el Reino Unido, Francia, Italia, Alemania, Espa
ña, Australia, Bélgica tienen libertad. De 207 estados so
beranos en el mundo, como 180 de ellos tienen libertad".
Finalmente, a la estudiante: "Y tú, chica de la sorori

dad, hay algunas cosas que debes saber, y una de ellas
es que no hay absolutamente ninguna evidencia que res
palde la afirmación de que somos el mejor país en el
mundo. Somos el 7° en alfabetización, el 27° en mate
máticas, el 22° en ciencias, el 49° en esperanza de vida,
el 178° en mortalidad infantil, el 3o en ingreso familiar
medio, el 4o en fuerza laboral y el 4o en exportaciones.
Lideramos el mundo en solo tres categorías: número de
ciudadanos encarcelados per cápita, número de adultos
que creen que los ángeles son reales y gasto en defensa,
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donde gastamos más que los siguientes 26 países com
binados, 25 de los cuales son aliados. Nada de esto es
culpa de una estudiante universitaria de 20 años, pero
tú, no obstante, eres sin duda un miembro de la peor ge
neración que ha habido, así que cuando preguntas qué
nos hace el país más grande del mundo, ¡no sé de qué
diablos estás hablando!

"Seguro que lo fuimos. ¡Defendimos lo que era correc
to! Luchamos por razones morales, aprobamos y deroga
mos leyes por razones morales. Le hicimos la guerra a la
pobreza, no a los pobres. Nos sacrificamos, nos preocu
pamos por nuestros vecinos, pusimos nuestro dinero don
de estaba nuestra boca y nunca nos golpeamos el pecho.
Construimos cosas grandiosas, hicimos avances tecnoló
gicos impíos, exploramos el universo, curamos enferme
dades y cultivamos a los artistas más grandes del mundo
y la economía más grande del mundo. Alcanzamos las
estrellas y actuamos como seres humanos. Aspiramos a
la inteligencia; no la menospreciamos; no nos hizo sen
tir inferiores. No nos identificamos por quién votamos en
las últimas elecciones, y no nos asustamos tan fácil. Y pu
dimos ser todas estas cosas y hacer todas estas cosas por
que estábamos informados. Por grandes hombres, hom
bres que fueron venerados. El primer paso para resolver
cualquier problema es reconocer que existe uno: Estados
Unidos ya no es el país más grande del mundo".
McAvoy describe al país cuyos ciudadanos votaron

ayer a favor de un alto número de ignorantes impresen
tables que harán retroceder más a su país y pondrán en
mayor riesgo al planeta.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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POLÍTICA DEL ABANDONO

POR VALERIA LÓPEZ VELA

Octavio Paz decía que la ar
quitectura es testigo inso

bornable de la historia: trascien

de a su tiempo, se vuelve testigo
de una época. Una vez más, el
Nobel de Literatura mexicano
tenía razón.

Los vaivenes económicos de la primera
década de este milenio han dado paso a una
nueva denominación para referirse a las ruinas
de la contemporaneidad: se trata de las grandes
construcciones a medio terminar que han sido
abandonadas, generalmente, por un revés eco
nómico o por corrupción.

En China llaman a estos proyectos fallidos
"lan wei lou", que significa "el podrido final";
en España los han llamado "arquitectura in
terrumpida"; en Estados Unidos se conocen
como "edificios del desastre".

Con el paso de los años, algunos de esos edi
ficios han sido poblados por personas que no
tienen casas, creando una suerte de comunas
sin ley; en otros casos, la naturaleza ha recupe
rado el espacio. En otros términos, el abandono
arquitectónico ha sintetizado civilización y bar
barie; otras veces, conviven los términos de la
civilización con los elementos de la naturaleza.

En términos políticos, mantener dicha ten
dencia sería catastrófico, pues no serían árboles,
ni ríos ni el viento los que moldearían las cons
trucciones, sino que se abriría paso el estado
de naturaleza hobbesiano: la violencia, la ley
del más fuerte, el egoísmo cuasi narcisista y la
dominación.

Y eso es, lamento, lo que estamos viviendo.
El retroceso en el respeto a los derechos huma
nos no es otra cosa más que el abandono "a la
suerte de la naturaleza" de nuestras sociedades.

Así como el mercado no se autorregula
para crear mejores condiciones para los pobres,
tampoco los sistemas sociales tienden natural
mente a la solidaridad ni a la igualdad. Es, en
todo caso, al revés. Si no modelamos los instru
mentos, las instituciones y las prácticas hacia
horizontes de respeto, igualdad, diversidad o
justicia le abrimos paso al imperio de la domi
nación y la fuerza.

Frente a las crisis actuales; el acecho a la de

mocracia, la pérdida del horizonte de inclusión,
el desprecio por la libertad de expresión, tene
mos que reconocer que es difícil vivir entre rui
nas ya sean arquitectónicas o sociales.

Esto es a lo que nos acercamos cada vez que
se vulnera un derecho, que se comete un femi
nicidio, que se desprecia el Estado de derecho.
Ésa es la labor de los populismos, han corroído
a las estructuras democráticas: quieren dejar en
ruinas a la civilización para que no podamos le
vantarnos, sino de los escombros.

Y no, no creo que el sistema anterior fuera
perfecto, pero sin duda las reglas democráti
cas con un sentido que permite gestionar el con
flicto y que evita la polarización creando condi
ciones para el diálogo dieron un rumbo menos
violento que el sinsentido de la palabrarería de
los populismos: lo mismo en Estados Unidos,
México, Nicaragua, Venezuela o Brasil.
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Encinas y soldados, falla y revire
Y a quien ahora buscan sentar en el banquillo de los acusados por el caso Ayotzina
pa es a Alejandro Encinas. Y es que los abogados de los elementos castrenses ac
tualmente detenidos y bajo proceso lo denunciaron ante la FGRpor, según señala
ron, presentar evidencias falsas. Al subsecretario se le ha abierto un nuevo frente, de
color verde olivo, luego de que la Comisión de la Verdad a su cargo incorporara como
evidencias del caso pantallazos de chat, entre los cuales había algunos que apunta
ban hacia militares, mismos que ya han sido desestimados como prueba. También
tiene abierto el frente de los padres de los normalista s, quienes ahora exigen ampliar
los alcances del caso, sobre todo en materia de aprehensiones. Y uno más: con el del
GIEI, que le dio un duro golpe a la credibilidad de los trabajos realizados. Uf.

Aguascalientes: nuevos proyectos
Y hablando de apoyos a la actividad empresarial, nos piden también echar un vis
tazo al caso de Aguascalientes, entidad que acaba de tomar en sus manos Tere Ji
ménez. Y es que resulta que la mandataria ayer encabezó la in auguración del nuevo
edificio de manufactura B6 de la firma Sensata Technologies, dedicada a la produc
ción de autopartes automotrices, cuya inversión alcanza los nueve millones de dó
lares y generará 500 nuevas fuentes de empleo. "Somos un estado próspero para el
crecimiento de las inversiones, por eso no es casualidad que, desde sus inicios, esta
empresa siga creciendo. Es nuestro capital humano el que ha sido fundamental para
consolidar la expansión de nuevas líneas de producción en esta empresa", señaló
Jiménez en el acto. Sensata Technologies con su proyecto fortalece el mercado en
caminado a nuevas tecnologías empleadas en automóviles eléctricos. Ahí el dato.

Del choque PRIMC
Y no hay que perder de vista, nos comentan, el duelo, también frontal, que desde
hace unos días tienen abierto el PRI, de Alejandro Moreno, y Movimiento Ciuda
dano, de Dante Delgado. Ayer, nos cuenta n, se agregó un nuevo capítulo a ese cho
que luego de que Alito anunciara en las benditas redes que el tricolor se sumará a la
marcha en defensa del INE el próximo 13 de noviembre. "Defender la democracia
de nuestro país es el mayor compromiso que como mexicanos debemos asumir,
por eso el PRI estará presente en la marcha...", escribió el líder del tricolor, a lo que no
tardó en responder, y de qué manera, el coordinador de los legisladores naranjas en
el Senado, Clemente Castañeda: "Del cinismo al oportunismo hay sólo una mar
cha". Uf. Así se llevan estos días.

Tlaxcala y el apoyo a las empresas
Y quien tiene en su agenda como tema relevante la promoción y apoyo de la ac
tividad empresarial en su entidad y ayer quedó demostrado, nos aseguran, es la
gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, quien inauguró una línea de ensamble
de la empresa Taurus, en la planta ubicada en el corredor industrial del municipio de
Teolocholco. Trabajamos para darles seguridad, porque eso también es sumamen
te importante. Por quinto mes consecutivo tenemos el primer lugar a nivel nacional
en seguridad con el menor número de delitos en el país", señaló la mandataria ante
directivos de la firma de electrodomésticos. El mensaje busca llegar a otras empre
sas para que aprovechen las certezas que se les ofrecen en el estado para invertir.
Ahí el mensaje.
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N una coma

Un debate en balde y hasta "una pérdida de tiempo" es como algunos consideran
la discusión que el resto de esta semana se desarrollará en la Cámara de Diputados
en torno al Presupuesto de Egresos de la Federación 2023. Dura nte la sesión de este
martes, la bancada de Morenay sus aliados advirtió que no aprobará ninguna de las
propuestas de modificación que presentará la oposición. Si los días transcurrirán
sin que se pueda obtener un resultado diferente, ¿no será mejor opción aprovechar
el tiempo para destrabar otros de los centenares de asuntos que en San Lázaro se
mantienen detenidos desde hace meses en favor de sectores vulnerables del país?,
se preguntaron varios. ¿0 de verdad podrá el debate fijar la narrativa crítica de la
oposición contra la 4T?

Kuri dice que no
Quien de plano se descartó como posible aspirante a la candidatura presidencial
de la oposición fue el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri. Ayer, en entrevista
con la periodista Azucena Uresti, pidió que lo saquen de la lista, porque "aún tengo
grandes cosas que hacer en el estado como para estar pensando en otra cuestión".
El mandatario había levantado muchas cejas el pasado viernes, cuando se afilió
formalmente al PAN, pues más de uno pensó que lo hacía precisamente como una
antesala de algún tipo de destape. Pero no. Lo que confirma que Kuri se afilió al
blanquiazul por convicción y no por algún interés personal de temporada. En todo
caso, promete una mayor cosecha de triunfos el trabajo en el gobierno y no una
decisión adelantada, nos comentan.
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EL DOMINGO. ASOMANDOSE

ALO QUE VIENE
Era previsible la reacción del Presidente ante la

marcha del próximo domingo. Algo similar su
cedió cuando era Jefe de Gobierno y se refirió a miles
ymilesdepersonasquesalieronalacallepara protes
tar por la violencia.

Lo que le ayudó en aquella ocasión fue que no pasó mucho
después de la marcha. Las cosas no cambiaron y no se gestó una
movilización mayor, lo que le permitió al entonces Jefe de Gobier
no apoderarse de nuevo de la narrativa.

En esta ocasión, López Obrador está utilizando calificativos
más rudos a sabiendas de que se vienen tiempos complejos, los
cuales pasan por el balance de la gestión de su gobierno, por los
procesos electorales y porque de por medio está el debate de uno
de los asuntos más importantes de los últimos años para el país,
su Reforma Electoral.

Ha llamado "cretinos, corruptazos e inmorales" a quienes se
van a manifestar el domingo. El Presidente considera "un deber"
aprobar la reforma, como si no hubiera otras formas de contem
plar las cosas.

Una prueba de ello fueron las conclusiones del Parlamento
Abierto, organizado por la Cámara de Diputados, donde se ex
presaron ideas que pueden ser claves para una Reforma Electoral
integral.

El problema está en que de nuevo el Presidente lleva las cosas
al todo o nada, como si no hubiera matices u opiniones diferentes
que pudieran construir entornos a la reforma con base a consen
sos políticos, pero sobre todo crear condiciones que fortalezcan
los procesos electorales y la democracia.

No queda claro cuáles son los motivos que pueden estar detrás
de la reforma del Presidente, siendo que durante años el propio

tabasqueño ponderó los grandes avances que se habían alcan
zado con las reformas a partir de consensos que fortalecieron al
INE, una de las más importantes y significativas, sin duda, es su
autonomía.

El INE merece una revisión y evaluación sistemática. La idea
de que el instituto no se toca tiene que ver con cambios sustancia
les que no con la evaluación y la revisión de lo que hace. La pro
puesta del Presidente hace diferente al instituto y sus funciones.
No todo pasa por la austeridad como sustento para tomar decisio
nes que pudieran tener otros objetivos como sería tener el control
de los procesos electorales.

La democracia nos ha salido muy cara, porque se ha susten
tado en tratar de superar la desconfianza. No porque gobierne
Morena y López Obrador las cosas cambiaron en automático. Hay
muchos vicios que incluso pasan por el partido del Presidente y su
gobierno. El hecho de que el INE mantenga su autonomía fortale
ce la democracia, le da certeza, confiabilidad y certidumbre.

No pareciera tener sentido cambiar el INE cuando fue preci
samente el instituto quien organizó las elecciones que le dieron
el triunfo al tabasqueño y a su partido. Insistimos que la elección
la ganó López Obrador con votos y méritos propios, pero quien
organizó el proceso y dio el aval legal ante la sociedad de su triunfo
fue el INE.

Por más que se quiera negar, las y los marchistas del domingo
no sólo van en defensa del INE van a una protesta contra el gobier
no. No tiene sentido decir lo contrario, porque al final la defensa
del INE es también una protesta contra quien está proponiendo
la reforma.

El reto para las y los marchistas está en lo que venga después.
Estos años se han presentado muchos acontecimientos que me
recerían protestas sociales encarando al gobierno como parte de
la democracia.

Es probable que el Presidente esté visualizando que las cosas

Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,502

Página 67 de 173



no pasarán del domingo, porque la oposición sigue sin tener cohe
sión, discurso, proyecto y respuesta.

La diferencia está en lo que decida el Congreso, ahí es en donde
se juegan todas las canicas.

RESQUICIOS.

No se pase por alto la demanda por falsificación de documentos
que los abogados de los 4 militares acusados en la investigación
del gobierno sobre Ayotzinapa presentaron contra Alejandro
Encinas; es el inicio de un largo, engorroso y rudo problema; no
se van a dejar.

Twitter: @JavierSolorzano
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INTERMEDIAS CRUCIALES

EN ESTADOS UNIDOS

POR RAFAEL ROJAS
Las elecciones intermedias en

Estados Unidos, por lo general,
producen equilibrios desfavorables
al partido que controla la Casa Blan
ca. Éstas no serán la excepción y
pondrán en juego a 535 escaños en
el Congreso federal, con las respec
tivas mayorías y minorías de ambas
cámaras, más 36 gubernaturas, con
todos los cargos estatales que las
acompañan.
El resultado de estas elecciones será importante para
las presidenciales de 2024, pero no necesariamente
decisivo. Muchos sondeos y análisis apuntan a una pér
dida de la mayoría de los demócratas tanto en la Cáma
ra de Representantes como en el Senado. Para el tramo
final de la administración de Joe Biden será una situa

ción complicada, pero siempre queda la posibilidad de
gobernar por medio de acciones ejecutivas, como hicie
ron Barack Obama y Donald Trump.

Lo que hace verdaderamente cruciales estas elec
ciones, y que explica el enorme involucramiento en
la campaña de los tres líderes mencionados Obama,
Biden y Trump, es la mezcla de impopularidad del
presidente y recuperación de la vitalidad del trumpis
mo. Mientras Trump logra posicionar muy bien a sus
seguidores en la contienda, sectores del Partido Demó
crata rechazan que Biden haga campaña.

El proceso de colonización trumpista del Partido Re

publicano, iniciado desde la campaña electoral de 2015
y 2016, tendrá su prueba de fuego en los próximos días.
Si los republicanos ganan la mayoría en las dos cámaras
y buena parte de las gubernaturas, no sólo ese partido,
sino el propio Trump, cantarán victoria.

Trump mismo ha adelantado que en los próximos
días, tal vez el 15 de noviembre, anuncie su candidatu
ra presidencial para la contienda de 2024. En el tipo de
política populista que personifica Trump, y que tantos
otros siguen, desde la derecha o la izquierda, en Europa
o América Latina, las campañas electorales son perma
nentes. Pero aun así, un triunfo republicano este 8 de
noviembre será el disparo de salida para la vuelta de
Trump.

La mayoría de los votantes se guiará por la situación
económica, que golpea a amplios sectores de ingresos
medios y bajos a través de la inflación. A ese malestar
habría que agregar el ascenso de un conservadurismo
popular, en que se juntan el nativismo, la xenofobia, el
rechazo al matrimonio igualitario, al derecho a decidir y
a otras garantías para grupos desfavorecidos.

Las redes ideológicas y mediáticas trumpistas in
corporan a ese conservadurismo popular el abuso de
las falce news y teorías conspirativas y un aislacionismo
que lo mismo sirve para volver sobre tópicos del racis
mo antimexicano que para coquetear, otra vez, con Vla
dimir Putin y la invasión rusa de Ucrania.

No todo, pero sí buena parte del margen de posibili
dades de un regreso de Donald Trump a la Casa Blanca
se abre en estas elecciones intermedias. Pase lo que
pase, en los próximos dos años, los demócratas no po
drán conformarse con el vaticinio de que la democracia
está en riesgo en Estados Unidos.
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POR MARCHA. COLMA
AMLO DE INSULTOS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Aun cuando insiste en negarlo, es

tal el enojo del Presidente Andrés
Manuel López Obrador por la marcha
ciudadana en defensa del INE y con
tra su Reforma Electoral que habrá el
próximo domingo en esta capital y
en otras del interior de la República,
que en un par de días ha colmado de
insultos a quienes la convocan y par
ticiparán en ella en un intento de des
alentarlos y cuya reacción de éstos; sin
embargo, podría resultarle adverso,
como aquella vez en que, vituperados
también, decenas de miles de mujeres
y hombres, vestidos de blanco toma
ron las calles cuando fue Jefe de Go
bierno del exDF.
De aquí al viernes, tendrá ocasión en las mañaneras de
acumular más y más insultos y descalificaciones que les ha
endilgado para que desistan "cretinos, corruptazos, hipó
critas, clasistas, racistas" arguyendo que más que en de
fensa del organismo electoral autónomo, es una marcha en
contra de su Gobierno y de la "transformación" del país, con
la pretensión de que no sean muchos los que participen y se
congreguen en el Hemiciclo a Juárez al que llegarán desde
la columna de la Independencia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tal y como se anticipara, los candidatos del Partido Repu
blicano de Estados Unidos aventajaban anoche en la mayo
ría de la Cámara de Representantes, unnúmero importante
en el Senado y también de gobernadores, con lo que asegu
raron la nueva postulación presidencial de Donald Trump
dentro de dos años.

Por presentar pruebas falsas contra cuatro militares en el
caso Ayotzinapa, sus abogados presentaron una denuncia
contra el subsecretario de Derechos Humanos de Goberna

ción, Alejandro Encinas, quien con ello intentó responsabi
lizar al Ejército de participar en la desaparición y muerte de
los 43 normalistas.

Arrecia el diferendo entre la Jefa de Gobierno de CDMX,
Claudia Sheinbaum, y su fiscal, Ernestina Godoy, con el co
lega de éste en Morelos, Uriel Carmona, por el feminicidio
de Ariadna Fernanda López: ellas al aportar más evidencias
del caso e insistir que la causa de su muerte fue por golpes
y él, en insistir en que la extinta falleció por congestión
alcohólica.

Con la consigna sexenal de no quitarle "ni una coma" al
Presupuesto de Egresos de la Federación para el año próxi
mo, que incluye recortes a distintos sectores e instituciones
y organismos autónomos, en cerrada votación, el pleno de
la Cámara de Diputados lo aprobó ayer en lo general y hoy
lo discutirá en lo particular.
Ricardo Monreal, líder del Senado, logró obtener un am
paro contra la difusión de videos y conversaciones por parte
de Layda Sansores, gobernadora morenista de Campeche,
que no podrá hacerlo y, además, tendrá que eliminar de In
ternet y redes sociales publicaciones "que a todas luces son
falsas, carentes de veracidad, objetividad e imparcialidad".

fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico
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stamos viviendo una etapaEdifícil, compleja, en las rela
ciones entre México y Estados
Unidos, en muchos ámbitos,
pero sobre todo en la seguridad
común, regional y global.

La relación en términos de seguridad entre
México y Estados Unidos no es nueva, tiene
pasado e historia. México, sobre todo desde
la época entre la Primera y la Segunda Guerra
Mundial, ha sido utilizado como un centro de
espionaje. Aquí han operado todos, desde los
servicios de inteligencia cubanos, hasta la KGB,
que fue el servicio de inteligencia y agencia prin
cipal de la policía secreta de la Unión Soviética.
También haciendo trabajos de contra inteligen
cia la CIA estadounidense.

El gran cambio en las relaciones de seguridad
entre México y Estados Unidos se da en enero
de 1917. Ese mes criptógrafos estadounidenses
descifraron un telegrama de parte del ministro
de asuntos exteriores de Alemania, Arthur Zim
mermann, al ministro alemán asignado a México,
Heinrich Von Eclchardt, ofreciéndole a México
territorio estadounidense si apoyaban la causa
alemana. Este mensaje empujó a que Estados
Unidos participara en la guerra y eso cambió el
curso de la historia.

Se acercaba el tercer año de la Primera Guerra

Mundial, la sede londinense de los servicios se
cretos británicos detectó una comunicación tele

gráfica cifrada. En ella, Zimmermann le daba ins
trucciones al embajador de Alemania en México
para presentarle la propuesta a México. La oferta
decía que desde Berlín se respaldaría a México
para que entrara en conflicto con Estados Uni
dos, que hasta ese momento se había mantenido
neutral en la Primera Guerra Mundial.

México había perdido territorio contra Esta
dos Unidos y Alemania prometía que, si México
se aliaba con ellos, recuperarían territorio para
nuestro país.

Así México podría recuperar los territorios de
Texas, Arizona y Nuevo México, conquistados
por Estados Unidos.

Hay un capítulo que marca la historia y es
cuando previo a la Segunda Guerra Mundial, se

descubre un centro de espionaje nazi. La idea era
desestabilizar la frontera sur de Estados Unidos,
para que ese país en vez de mandar sus princi
pales fuerzas a combatir en territorio europeo,
vigilaran su frontera sur. Esto pondría a Estados
Unidos en una situación vulnerable.

En esa época se descubren métodos de es
pionaje muy sofisticados para ese momento. La
principal técnica era el "micro dot." Se tomaban
fotos producto de espionaje, se reducían varias
imágenes al tamaño de un punto, y eran introdu
cidas encartas. Los puntos eran por ejemplo la "i"
en una palabra, o en un punto final.

Cuando llegaban a Alemania, estas imáge
nes se magnificaban con unas lupas especiales
y así se iban descubriendo lo que había en cada
imagen.

La relación de seguridad entre México y Esta
dos Unidos es una historia de más de un siglo, y
para iniciarla debemos retrotraernos para el pe
riodo que abarca entre la Primera y la Segunda
Guerra Mundial. México está viviendo una revo

lución que lo deja en una situación muy precaria,
con una nueva institucionalidad que apenas se
está construyendo al fin de la revolución mien
tras Estados Unidos comienza a convertirse en

una potencia mundial. Mientras tanto en Europa
nacen, por una parte, la Unión Soviética que ter
mina encabezada por José Stalin, y en Alemania
e Italia los regímenes nazis y fascistas de Adolf

Hitler y Benito Mussolini.
La coyuntura no era sencilla, la presencia

alemana en México también era importante.
Existían grupos progermanos en muchas de
las estructuras del naciente Estado mexicano

posrevolucionario.
Pero poco a poco los sectores afines a Alema

nia, que se convirtieron en los 30 en pronazis, co
menzaron a perder influencia y la colaboración
se impuso sin que ésta fuera, abierta, pública. Se

trataba en realidad de una labor conjunta de es
pionaje y contraespionaje que dio enormes fru
tos, una labor de la que hasta ahora poco se sabía.

En medio de este proceso se produce la gue
rra civil española, verdadero prolegómeno de la
Segunda Guerra Mundial. México y Estados Uni
dos están claramente en favor de la república, el
general Lázaro Cárdenas juega un papel funda
mental en este proceso.

Y a partir de la posición de Cárdenas se con
juga una política que abierta o subrepticiamente
es parte de una profunda alianza con Estados
Unidos y con los aliados.

Lo que fue un punto culminante de ello sería
la expropiación petrolera. Para muchos fue un
acto de profundo nacionalismo, y es verdad,
pero también fue parte de una estrategia más
amplia. Si México se mantenía neutral en la
guerra, aunque fuera en el papel, Alemania no
podía apropiarse del petróleo mexicano y Méxi
co podía aprovisionar a Estados Unidos.

La historia de seguridad entre Estados Uni
dos y México es indivisible. Desde la época entre
guerras hasta nuestros días.
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ELTRILEROYSU JUEGO

POR JORGE CAMACHO PEN ALOZA

11 TI 1 trile es un juego de apuestas caE1]illejero que consiste en adivinar
en cuál de los tres posibles sitios está
escondido un objeto que previamente
se ha mostrado y se ha movido de sitio
varias veces con rapidez". En este juego
siempre gana el trilero excepto cuando
alguien del público, previamente en
complicidad con aquél, adivina en dón
de se encuentra el objeto. Los cómplices
se utilizan para animar las apuestas de
los incautos espectadores, habitual
mente turistas extranjeros. El destape
de los aspirantes presidenciales que hi
zo el Presidente Andrés Manuel López
Obrador hace varios meses incomoda

porque éstos aparecen como cómplices
del trilero, al servicio de su tramoya.
Suele pensarse que la igualdad es repartir entre todos a parte
iguales lo que es de todos. Eso no es igualdad, al contrario,
resulta una profunda desigualdad, aunque parezca otra
cosa. En la actualidad, esta manera de entender la igualdad
es clientelismo, es decir, la manipulación de los ciudadanos
con fines distintos. Dar no es siempre sinónimo de igualdad,
tampoco lo es recibir, aunque en ocasiones sea necesario.

La igualdad no implica uniformidad. La uniformidad es

lo que se nos regala como sucedáneo de la igualdad, pero ni
siquiera lo es.

La igualdad exige libertad para que cada ciudadano cons
üuya su vida según su criterio. En realidad, la igualdad reside
en la justicia.

La igualdad sólo se consigue con la aplicación de la jus
ticia. Es una justicia efectiva la que cieña las brechas de des
igualdad, la que asegura las mismas oportunidades, la que
defiende que cada mexicano puede construir su vida como
considere.

En ese sentido hablar del trilero retoma sentido, pues su
juego va mucho más allá de sólo poner sobre la mesa el juego,
sino utilizando lo que está a su alcance para ser él quien de
termine el fin del juego. La justicia es el medio del que nos
hemos dotado para ser libres e iguales.

Por eso es necesario que la justicia, ahora entendida
como el tercer poder, sea independiente, se preste a servir a
los ciudadanos y no a sus propios intereses.

En este caso, el trile consiste en aparentar transparencia
y equidad de alguien cuyas más recientes actuaciones están
vinculadas no sólo con la política sino con el partido Morena.

La pelolita rueda de cubilete en cubilete sin que nadie
exclame: ya sé donde está. Lo paradójico es que todos sabe
mos donde se encuentra, porque lo desveló ya el Presidente.
Menos de dos años quedan para las siguientes elecciones
presidenciales, y a menos que algo extraordinario suceda, la
decisión está tomada.

AHORA SÓLO RESTA ESPERAR.
Pero en democracia es necesario exhibir presuntos abusos
y denunciar presuntos excesos. El Estado tiene recursos de
todo tipo para garantizar unas elecciones limpias y equitati
vas. El tille no es un juego limpio ni equitativo porque sien »
pre gana el trilero. Unas elecciones no son juego de trile.

Twitter: @JorgeCamachoMEX
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LECCIONES DE ARGENTINA. 1985.

PARA LATINOAMÉRICA. 2022

POR HORACIO VIVES SEGL
Hace unas semanas se estrenó en

México la película Argentina,
1985, dirigida por el talentoso cineasta
Santiago Mitre, quien además escribió
conjuntamente el guión con Mariano
Llinás. Tras un enorme éxito en su país
de origen, ahora que arranca la tempo
rada de festivales por el mundo, va co
sechando merecidísimos laureles.
Para quienes estén familiarizados con la historia política con
temporánea de aquel país, el título es un spoiler de la trama.
Se ubica en las escasas semanas que trascurrieron para que
la fiscalía llevara al banquillo de los acusados, en 1985, a los
miembros de las Juntas Militares que encabezaron el terroris
mo de Estado perpetrado por la más atroz de las dictaduras
padecidas por Argentina, la que duró de 1976 a 1983.

Con una equilibrada combinación de hechos reales con
otros de ficción que funcionan estupendamente para contar
una historia muy potente, el filme se centra en el proceso
mediante el cual el fiscal del caso, Julio César Strassera, tiene
que armar, junto con el fiscal adjunto Luis Moreno Ocampo,
al equipo encargado de integrar la investigación para llevar
ante la justicia a los exdictadores. El impecable trabajo acto
ral liderado por el una vez más, espléndido Ricardo Darín,
permitellenar dematices auna personalidadtan contenida y
disaeta como la de Strassera. En una de las líneas clave de la

película exclama "los tipos como yo no somos héroes", para
que quede claro al espectador el desafío hercúleo que tenía
frente a sí ese "hombre común", en su cita con la historia. La
actuación de Peter Lanzani para interpretar a Moreno Ocam

po es igualmente estupenda, como también la del resto del
elenco.

Como era de esperarse, las decisiones respecto al guión
de la película con un tema tan polémico iban a generar impor
tantes controversias. La cercanía de la historia y el tratamien
to de algunos personajes, instituciones y situaciones han
generado polémicas. En los vericuetos del lenguaje cinema
tográfico se permiten ángulos y licencias para contar historias
sin fisuras, que en los libros de texto no serían aceptables.

La película de Santiago Mitre es una obra maestra, valiosa
por distintas razones: demuestra que el horror de la dictadu
ra militar sigue siendo una fuente de inspiración para contar
buenas historias; sin llegar a sarcasmos fuera de lugar, está
narrada con una dosis de humor inteligente que sirve para
evadir al espectador del violentísimo horror al que se está
confrontando; también sirve para cimbrar al espectador, en
por lo menos tres momentos tremendos: el diálogo telefóni
co entre Moreno Ocampo y su madre, el desgarrador testimo
nio de Adriana Calvo y, por supuesto, el alegato de cierre de
Strassera, una pieza discursiva magistral.

Finalmente, es una película con una muy importante
contribución política y social. No sólo es instrumento para
el nunca suficiente ejercicio de concientización y memoria
colectiva para futuras generaciones, sino que además es muy
oportuna para valorar lo preciada que es la democracia, los
peligros que ésta enfrenta casi 40 años después del momen
to que describe la película y quizá lo más importante la
necesaria subordinación que siempre deben tener las fuerzas
armadas al poder civil, para evitar tensiones autoritarias y, en
el extremo, la mptura del orden constitucional. Cosa de ver lo
rispida que está siendo la transición de gobierno en Brasil o la
intensidad de la militarización en México.
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Alcaldes y gobernadores fronterizos
Después de las elecciones de medio

término en Estados Unidos, los
gobernadores y alcaldes fronteri
zos tendrán que hacer un trabajo

muy fino.
Sibien el Senado (como órgano de control

del Estado) tiene en sus manos la aprobación
de los tratados y convenciones diplomáticas
que suscribe el Ejecutivo y analiza la política
exterior desarrollada por el presidente de
la República, la buena vecindad de los seis
gobernadores es fundamental.
La franja de territorio limítrofe comienza

en las ciudades de Tijuana, en Baja Califor
nia, e Imperial Beach, del condado de San
Diego, California; y termina en Matamoros,
Tamaulipas, y el condado estadounidense
de Cameron, Texas.
Atraviesa zonas muy pobladas, con gran

infraestructura, señal de radio y televisión, al
igual que de telefonía celular y también zonas
inhóspitas y peligrosas, como los desiertos
de Sonora y Chihuahua, Nuevo México y
Arizona.

Se habla de 3 mil 185 kilómetros aquí y de
mil 951 millas allá. Es la frontera más activa
del mundo en cuanto a cruces legales y docu

mentados. Pero también es la frontera más

ilegaly corrupta del planeta.
Los estados mexicanos que colindan con

la Unión Americana son Baja California, So
nora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y
Tamaulipas. Los estadounidenses son Cali
fornia, Arizona, Nuevo México y Texas.
Durante las campañas políticas y este perio

do de transición (cambio de poderes); duran
te los ejercicios de los nuevos gobernadores, y
representantes a las dos cámaras, el tema fue
yserá, el gran número de migrantes (legalese
ilegales) que forman parte fundamental para
el desarrollo económico de la Unión Ame

ricana. Y muy en particular los migrantes
mexicanos.
El tráfico indiscriminado de armas, la

facilidad para comprar metralletas y pistolas,
y el comercio legal e ilegal de estos instru
mentos diseñados para matar, es otro de los
temas fundamentales de los dos lados de la

gran frontera.
La dependencia comercial es otro asunto

prioritario. Les interesamos porque les com
pramos sus productos, y ellos nos interesan
porque nos compran los nuestros. Somos
interdependientes. Y aunque algunos ras

guenlas vestiduras: hastalos estupefacientes,
como producto de alto consumo, que pasa por
la frontera porosa, es otra raya más al tigre de

los grandes negocios entre naciones.
Migración, armas y comercio son el

triángulo que nos une. Pero que también nos
divide. Donde hay mucho que trabajar es la
discriminación, ya sea por raza, color de piel
y desconocimiento de la lengua. Los nuestros
sufren de racismo aquí y también allá.
Esperamos que los gobernadores Mari

na del Pilar Ávila (Morena), Alfonso Du
razo (Morena), Maru Campos (Acción
Nacional), Miguel Ángel Riquelme (PRI),
Samuel García (Movimiento Ciudadano) y
AméricoVillareal (Morena) estén a la altura
de las circunstancias que necesitamos.
El 5 de noviembre de 2024, después de

nuestros comicios federales, serán las eleccio
nes de presidente y vicepresidente de EU. Se
pelearán los demócratas y republicanos por
270 votos en el Colegio Electora y las campa
ñas estarán llenas de discursos antimexicanos.

independientesyno reflejan necesariamente
él jSSitaflEyiUK 24 HORAS.
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El enojo del Presidente
Imagínese a usted mismo que, en un

momento de arrebato, entra a la ofi
cina de su jefe y sin más le dice de la
peor forma posible: eres un racista, un

clasista, un ratero y un hipócrita. ¿Cabe la
posibilidad de que lo despida en el acto? Sí.
Pues eso es exactamente lo que hizo ayer

el Presidente, en un arrebato sin justifica
ción, arremetió e insultó a aquellas orga
nizaciones y ciudadanos que el domingo
vamos a marchar libremente para expre
sar nuestro apoyo al INE y a lo que muchos
mexicanos consideramos es un atropello a
la democracia.
Habría que recordarle al Presidente que él

no es un ciudadano común, es el Presidente
de todos, sí, de todos los mexicanos. Al ele
girlo, literalmente, lo contratamos por seis
años para gobernar sin distinción alguna de
credo, género o preferencia política de nin
guna clase. Así lo juró en el Congreso.
Gracias a nuestro sistema democrático,

AMLO ganó la presidencia déla República y,
sin duda, se ganó el derecho de impulsar su
plataforma electoral. Lo que no ganó nunca
fue el derecho de insultar y descalificar a los
que no votaron por él o a aquellos que, ha
biendo votado por él, ya no están de acuerdo
con su forma de conducir al país. Así es la
democracia.
¿Tiene derecho a impulsar la reforma

electoral y al INEC? Por supuesto que sí, pero
no tiene ningún derecho, ninguno, a descali
ficar e insultar a los ciudadanos que creemos
que el INEque es perfectible sin duda debe
permanecer como garante de nuestra de
mocracia y de nuestras libertades.
¿Con qué está enojado el Presidente?

¿Con la posibilidad de que su reforma elec
toral sea de nuevo rechazada en el Congre
so, pese a todos los chantajes a los que ha
intentado someter al PRI y, en especial, a
Alito? No, lo que lo tiene de verdad inquieto
ymuy enojado, es que la dase media, que fue
la que verdaderamente lo impulsó a la presi

dencia, ya no lo respalda y podría truncar su
proyecto político en 2024.
¿Con quién tendría que estar enojado el

Presidente antes que con los ciudadanos que
tenemos una visión diferente a la suya? Le
sugiero a los siguientes:
El canciller Marcelo Ebrard, ¿No tendría

que estar trabajando de tiempo completo en
una estrategia para conducir la relación con
nuestro principal socio comercial y vecino
Estados Unidos ante un cambio interno
de poder en el Gobierno americano que nos
afectará de forma importante?, ¿No tendría
que estar mucho más atento a la disputa
energética en el seno del TMEC en lugar de
estar inmerso en su campaña presidencial
o promoviendo a México como sede de los
Juegos Olímpicos en 2034?
El desastroso desempeño de la secretaria

de Economía, Raquel Buenrostro, que no
ha sido capaz de trazar un plan para frenar
la inflación que tanto daña la economía de
las clases más vulnerables. El despedir a
los expertos en materia de negociación del
TMEC, antes de llegar a un panel, podría
tener consecuencias muy graves para Mé
xico. Eso sí debería tener muy enojado al
Presidente.
La Ciudad de México está en condiciones

deplorables, se está cayendo a pedazos. Si
Claudia Sheinbaum va a ser como todo lo
indica su candidata en 2024, ella debería
atender de forma seria y permanente a su
principal bastión electoral, hoy en el olvido
absoluto.
Sr. Presidente, respetuosamente, ni Méxi

co es de su propiedad o de su movimiento, ni
nosotros somos sus lacayos.
Salgamos todos este 13 de noviembre a

defender lo que es justo: al INE, a la demo
cracia y a nuestras libertades. Presidente, si
tanto cree en las consultas populares, con
voque a una de reforma electoral y veremos
quién tiene razón. Usted o millones de ciu
dadanos libres.
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De plebeyo a führer

Jorge Romero ha acumulado tanto peso
en el PAN que ya se perfila como un can
didato sólido a la dirigencia nacional.
Pasó de sei aquel joven que como cooi

dinador general de Acción Juvenil se movía en
Metro, taxi libre, y de aventón de sus cuates para
cumplir con sus encomiendas de partido a con
vertirse en el "führer", como le llama el grupo
que encabeza.
Ahora se le ve muy cerca a Santiago Creel,

su respaldo es fundamental para alcanzar el
objetivo de dirigir a su partido, y todo apunta a
que pondrá al servicio del presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, su maqui
naria para que él también logre su tan anhelado
sueño de ser candidato presidencial.
Antes de pertenecer a la élite panista, el ac

tual coordinador blanquiazul en la Cámara de
Diputados, era marginado por ésta en algunas
reuniones a pesar de su cercanía a la sobrina de
Margarita Zavala.
La fortaleza de Romero se da a partir de que

como diputado plui inoniinal en Benito Juárez
comenzó una intensa campaña de afiliación, pri
mero entre los familiares de su equipo, papás y
hermanos; lo que se extendió a los amigos más
cercanos, vecinos y luego a los distritos; aunque
no se desestima el apoyo que le dio Ricardo Anaya.
Ya como jefe delegacional algunos de los ope

radores de esa afiliación aparecieron a su lado
en la administración y comenzaron a crecer
políticamente en Benito Juárez: Mauricio Tabe,
Luis Mendoza, Santiago Taboada y Cluistian
vonRoehrich.

Fue coordinado! de los diputados locales,
luego diputado federal; en San Lázaro, primero
fue vicecoordinador y en la reelección logró la
coordinación. Y mientras él se fortalece otros li

deraz gos han comenz ado a decaer. Los tiempos
cambian y los liderazgos también. Otro de los
panistas con peso en las decisiones de partido,
que podría competiiie, es Enrique Vargas, exal
calde de Huixquilucan, pero su atención está
centrada ahora en el Estado de México.

Faltan dos años, pues el cambio de dirigencia
panista se debe realizar apenas pasando las
elecciones para Presidente de México, pero los
suspirantes ya iniciaron camino. Ya hasta se es
pecula en el panismo que Marko Cortés aplicara
la receta de Damián Zepeda para autoimponer
se como candidato plurinominal al Senado y
asegurar un escaño por seis años.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
MORENISTAS PRO DELFINA

Poco a poco comienza a tomar forma la es
tructura moienista que trabajara para Delfina
Gómez, quien será la candidata de ese partido
al Gobierno del Edomex; en Coacalco Darwin
Eslava, Jessica Vega, Axel Tiasviña y Juana
Jaramillo han comenzado a darie forma al

grupo "Mexiquenses de Coiaz ón"... Luz María
Hernández, del equipo de Pedro Zenteno, es
una de las morenistas a las que más trabajo
en tierra se le ve hacer; más allá de las redes
sociales... por cierto, el domingo 30 de octubre
de Ocoyoacac, muy cerca de Toluca, la maestra
Delfina Gómez y Femando Vilchis dejaron
colgados a cientos de personas, con niños in
cluidos, que fueron citados a las 10:00 y hasta
la 14:00 horas les dijeron que los invitados es
peciales no llegarían; algunos estuvieron hasta
esa hora sin desayunar.

LasQptnttjnss por ¡BSSÍMfffntstas sgg
independientes y no reflejan necesariamente

el puntaje vistee 24 horas.
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Los riesgos de la marcha del 13
No es extraño que desde el Gobier

no se trate de desacreditar la mar

cha del próximo domingo 13, en
defensa de las instituciones elec

torales, con insultos a quienes convocan y
decidan participar.
El Gobierno sabe que, con los grupos legis

lativos de Morena en el Congreso y con una
oposición dividida, el único freno posible a
sus deseos es la voluntad popular.
La misma que cada día esgrime elinquilino

de Palacio Nacional para justificar lo mismo
ataques que insultos.
La marcha no es contra el Presidente,

como se ha querido victimizar, sino en contra

de sus intenciones de apropiarse de las insti
tuciones electorales que son, pese a quien le
pese, las mejores calificadas en el país, por
encima de cualquier otra.
No es en contra de "nosotros por la forma

de gobernar", ni es contra de los simpatizan
tes de Morena, como se ha querido azuzar.
Es defensa de las instituciones y de los pro

cesos que han facilitado la transición demo
crática en el país y que permitieron, a partir
del 2000, la alternancia en la presidencia, esa
misma que benefició a López O brador.
Pero los convocantes, así como los partici

pantes corren un riesgo: que el contingente
principal, el de la CDMX, no sea lo suficien
temente concurrido como para ser tomado
como una demostración de fuerza.
A diferencia de los actos de Gobierno o de

campaña, en los que existe sobrada eviden
cia de acarreos y todo el repertorio de viejas
prácticas, para esta marcha no habrá pases de
lista, ni amenazas con eliminar a los ausentes
de los programas de asistencia social, ni tortas
ni refrescos.

La gente que acudirá lo hará por una convic
ción propia, de ejercer su derecho alaprotesta
que Morena casi escrituró a su favor.
Cuando López Obrador despachó como

jefe de Gobierno del entonces DF, más de un

millón de personas marchó en demanda de
mayor seguridad en la capital.
Pero el jefe de Gobierno la descalificó, iro

nizó sobre sus motivos y al final no pasó nada.
Con ese antecedente se convocó a la mar

cha en defensa de las instituciones electorales.

El riesgo que se corre es mucho, desde lúe 
go, no solo por la posibilidad de que la con
vocatoria fracase o se azuce a provocadores
para reventarla (una posibilidad lejana pero
existente), sino que se lance un mensaje de
desunión en un tema de vital importancia
para el futuro del país.
Aver.

Tal como se preveía, Morena y sus rémoras
en San Lázaro aprobaron por mayoría sim
ple (273 votos a favor por 222 en contra), el
presupuesto de egresos para el próximo año
calculado en 8.3 billones de pesos.
No hubo reasignación de recursos, solo el

recorte de más de 4,500 millones de pesos
para los organismos autónomos; el más afec
tado, desde luego, el INE.
Falta aún que se discutan las reservas del

proyecto, unas 2,400, pues la oposición im
pugnará desde el monto hasta el proceso de
discusión del presupuesto.
La pregunta es si habrá esperanza de que

prospere alguna reserva; la respuesta es no, a
menos que ocurra una negociación política en
la que se involucre la reforma electoral.
Yeso sí nos saldría más caro como sociedad.

En el marco de sus 91 años de historia, Coo
perativa La Cruz Azul recibió la visita del Go
bernador electo de Oaxaca, Salomón Jara
Cruz, quien acompañado por los directivos
de la empresa, hizo un recorrido por la planta
productora de cemento y la ciudad de Lagu
nas, Oaxaca.
Jara asumirá el Gobierno del estado el pri

mero de diciembre y ayer nombró a parte de
su gabinete.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Medicinas: la crisis sigue y será transexenal

Hoy habrá dos inauguraciones
simbólicas.

La jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, encabezará

al mediodía el acto para poner en servicio
un par de plantas del grupo farmacéutico
Neolpharma.
Fruto de un largo proyecto porque las in

versiones en este sector no se hacen de un

año para otro, ni siquiera de un sexenio a
otro.

Y más notorio porque se da en condiciones
difíciles de la economía universal y en un
marco de desabasto generalizado de medi
cinas en el país.
Más aún, en un ambiente de animadver

sión desde principios de la administración
federal cuando, so pretexto de combatir la
corrupción, se marginó a los productores
nacionales.

Resistencia gubernamental no superada
siquiera con el fracaso del contrato suscrito
con la pomposamente llamada Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos,
Unops.
El convenio de implementación con el

¿desaparecido? Insabi por una millonada
en dólares, 130 según la versión dominante.
El documento difundido no define el mon

to:

"Ellmabise compromete, dentro de los (15)
quince días hábiles posteriores a la entrada en
vigor delpresente acuerdo, a depositar en dóla
resnorteamericanoselimporteinicialde (..
Se especifica, en cambio, el nombre de la

cuenta (Unops), el banco (JPMorgan Cha
se Bank en 1166 Avenue of the Americas,
14th floor. New York, N.Y., 100361 USA) yla
cuenta: 323846017.

ASIGNACIONES DIRECTAS

La inauguración de plantas es una buena
noticia.

El logro de una industria donde la Aso
ciación Mexicana de Laboratorios Farma

céuticos (Amelaf) de LuisVerduzcoyJuan
de Villafranca empujan y hoy estarán en la
ceremonia.

Pero no significa la superación de caren
cias de equipo, instrumental y medicamen
tos en el sector público porque hay serios
problemas administrativos.
Por ejemplo, el año pasado se informó

que habría licitaciones para diciembre a fin
de acabar con la falta de suministro, pero a
estas alturas si acaso se han difundido 50%
de las claves.
Con una acotación: la mitad de ellas con

asignaciones directas al amparo de la emer
gencia.
En términos prácticos, esto anuncia caren

cias no nada más en 2022, sino para 2023 y
tal vez 2024... para todo el sexenio, pues si
acaso elmercado se normalizaráhacia 2025.

LAESPERANZA EXTERNA

Ante la inestabilidad sectorial, los empresa
rios se reorganizan.
En lo interno y en lo externo.
Por ejemplo, en el primer caso la escasez

de medicinas en instituciones de salud, des
de clínicas hasta centros de especialidades,
se ha reforzado una red de farmacias pri
vadas.

Ya se tienen registradas más de 30 mil y a
ellas acude un pueblo desamparado con la
desaparición del Seguro Popular y la cance
lación de compras en 2019 con el espejismo
de un sistema de salud tipo nórdico.
Y en lo externo, se hacen esfuerzos por

incrementar las exportaciones y para ello
cuentan con el beneplácito de grandes con
sumidores como Estados Unidos.
Otro dato: el mercado mexicano se es tima

en 16 mil millones de dólares, pero el esta
dounidense en 600 mil millones y con una
tajada se generarían exportaciones, divisas
y empleos.
Y otra ventaja: los principales comprado

res Estados Unidos, India, Inglaterra han
disminuido o de plano cancelado sus expor
taciones para no sufrir problemas de abasto.

Lasopi n ¡®ts Kprfisadas por IreíéoJoííi n¡SSftíon
independientes yno reflejan necesariamente

eijssnifdevirti# 24 HORAS.
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[ ¿SERÁ? [
Debate estéril
En cosas que probablemente solo se vean en la polít ica
mexicana, ayer la mayoría de Morenay sus aliados votaron
a favor en lo general el dictamen del PEF 2023. El asunto es
que se reservó todo el documento, es decir, decían algunos
legisladores, prácticamente votaron por aprobar el Escudo
Nacional que aparece en la carátula. Pero al mismo tiempo,
en realidad ya quedó aprobado el presupuesto porque los
partidos oficialistas ya advirtieron que no aprobarán ni un
cambio de redacción propuesto por la oposición. Osea que
lo que viene será puro trámite. ¿Será?

Duda técnica
Quien al parecer confundió lo que es una resolución de la
Corte con amparos, fue la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, quien ayer aseguró ante elPleno del Senado
que México está usando la Ley de Peña Nieto para nego
ciar con sus socios comerciales del TMEC sobre la política
eléctrica del país. Dijo que la Corte había declarado una
suspensión a ciertos artículos; no obstante en su sesión del 7
de abril pasado, los ministros validaron la reforma eléc
trica del presidente López Obrador y dejaron a los jueces
y magistrados el libre criterio para conceder amparos a
particulares, los cuales están en curso. Dicen que todavía no
entiende de términos jurídicos, aunque los mal pensados,
creen que pretende engañar alos socios. ¿Será?

Piden renuncia de diputada
Nos dicen que miembros déla Cámara Mexicana de la In
dustria de la Construcción y algunas empresas turísticas
tienen intenciones de acudir a instanciasjudiciales ante los
adeudos que dejó la Secretaría de Finanzas de Quintana
Roo del sexenio pasado, cuando estuvo a cargo de Yohanet
Torres Muñoz. Por ello, cuentan que exigirán a la ahora
diputada local pedir licencia de su encargo para aclarar ma
nejos irregulares en su dependencia, mismos que rondarían
los 100 millones de pesos. ¿Será?

Defensa electoral
Sin dejar de lado sus valores fundamentales, el Partido
Acción Nacional modernizará sus documentos básicos

ante el nuevo momento que vive el mundo y el país. De
acuerdo con el exdirigente nacional panista, Luis Felipe
Bravo Mena, el PAN no nació del poder ni de las dádivas;
de ahí que defenderán la democracia y al INE más allá de las
barbaridades de alguien que no conoce la historia, ni sabe
bien de lo que se trata defender la libertad y la ^vida ciudada
na enMéxico ¿Será?

Primera mancha a la marcha
Algunas de las personas que leyeron el tuit de Alejandro
Alito Moreno, en el que afirma que defenderá al INE y que
su partido estará presente en la marcha del próximo domin
go 13, empezaron a preguntar si alguien sabía en qué parte
del contingente iba a estar... para no estar cerca de él, claro
está. ¿Será?
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Columnísta invitado

Trolebús Elevado:
obra de movilidad
y desarrollo económico

Edgar F. Garza Ancira
Consejero de empresas

y consorcios de carácter multinacional:
Fundador de la asetíación civil

Dimey Juntos lo Hacemos
jglFGANCIRA

La Ciudad de México ha venido expe
rimentando un aumento en las condi

ciones de accesibilidad, disminución de

tiempos de traslado, mejores condiciones
de viaje y protección de las personas que
usan los distintos sistemas de transporte
por medio de la provisión de infraestruc
tura y servicios incluyentes, dignos y
seguros desde que arrancó la administra
ción de Claudia Sheinbaum.

El propósito es contar con un nuevo
modelo de transporte público,moderno,
rápido, seguro, sustentable, que garanti
ce el derecho a la movilidad cómoda y
eficiente para los habitantes de la Ciudad,
para reducir sus tiempos de traslado y
con ello tengan espacio para educación,
recreación, deporte y otros derechos.

Por ello, el gobierno de la ciudad está
poniendo en marcha una nueva genera
ción de sistemas de transporte masivo
que resuelven problemas de movilidad
e impulsan el dinamismo económico
en zonas históricamente olvidadas por

administraciones anteriores, como el
Trolebús Elevado.

El recorrido de este transporte
masivo cubre 7.6 kilómetros y apoya a
los habitantes de 22 colonias, quienes
viajan de forma segura en unidades
modernas, además, contribuye a dismi
nuir sus tiempos de traslado. A la par, se
beneficia a 11 mil unidades económicas

cercanas a las 11 estaciones, de las cuales

95 por ciento son microempresas que
generan 70 mil empleos y se estiman
ganancias económicas por dos mil 546
millones de pesos anuales.

La construcción del Trolebús Eleva

do requirió de una inversión de tres mil
169 millones de pesos y 108 millones
para el parque vehicular. Cuenta con 11
estaciones: Constitución de 1917, Tulipán,
Deportivo Santa Cruz, Meyehualco, Pa
palotl, Aztahuacán, Atzintlí, Iztahuatzín,
Tecoloxtitlán, Acatitlán y Acahualtepec.

Su flota la integran 26 trolebuses, con
capacidad de transportar a alrededor de

76 mil personas diariamente. Su tarifa es
de siete pesos y se cobra a través de la
Tarjeta de Movilidad Integrada.

El Trolebús Elevado es parte de la ten
dencia de transportes urbanos eficientes
que apoyan al medio ambiente al reducir
la emisión de gases de efecto invernadero
y permiten conectar zonas de baja densi
dad poblacional con otras cuya cobertura
de servicios de movilidad es mayor.

Este moderno sistema de transporte
colectivo es un proyecto que generará
importantes beneficios económicos a los
que se le suman los dos mil 300 millones
de pesos anuales que genera la Línea 2
del Cablebús, cuya ruta va de Constitu
ción de 1917 a Santa Marta, beneficiando a
15 mil 779 unidades económicas que clan
empleo a 72 mil 536 personas.

Tanto el Trolebús Elevado como el

Cablebús son proyectos que, en con
junto, están consolidando un polo de
desarrollo y bienestar para los habitan
tes de Iztapalapa y para las finanzas de
la Ciudad de México.
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El Trolebús Elevado inició ogéracionéjer] la alcaldía iztagalapa durantigl último fin deSfifiiana
del pasado mesdeDctubre.
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REDES t'Ü ' I
DE PODER tff f

Crece tensión entre PRI y MC
Quienes siguen su muy particu
lar pulso son los priistas y los
emecistas. Ayer, a pesar de que
la discusión del Presupuesto de
Egresos se llevaba la atención,
siguieron los intercambios desde
las cuentas institucionales del PRI

y de las personales de algunos
personajes emecistas como Jorge
Álvarez Maynez. En los pasillos de
San Lázaro, nos dicen, se habla de

una posible estrategia de presión
para que una vez concluida la apro
bación del presupuesto, el PRI se
alinee políticamente de nuevo con
el bloque opositor para rechazar la
iniciativa de reforma electoral im

pulsada desde Presidencia, pues
con todo y el anuncio del tricolor
de que se sumarán a la marcha de
este 13 de noviembre para deten
der al INE, los demás partidos no se
flan completamente. Atentos.

Monreal gana primer round
El presidente de la Junta de Coor
dinación Política en el Senado de

la República, Ricardo Monreal,
ganó el primer round de la pugna
que mantiene con la gobernadora
de Campeche, Layda Sensores al
obtener una suspensión provi
sional para que la mandataria se

abstenga de seguir realizando
publicaciones relacionadas con
el senador, así como para que
elimine de internet y de sus redes
sociales lo que ya había difundido.
De momento, Sansores ayer se
tuvo que abstener de presentar
otros audios que había anunciado
para el "Martes del jaguar". Este
pleito parece que va para largo.

Ahí viene Tnimp
Tras el análisis de los resultados

para el partido Republicano des
pues de las elecciones de medio
término, parece que se despeja el
camino para que el expresidente

estadounidense Donald Tramp
anuncie oficialmente que busca
rá un segundo periodo, lo cual
podría ocurrir este próximo 15 de
octubre. Y este no es un tema que
solo tenga repercusiones en Esta
dos Unidos sino también en nues

tro país, y es que el expresidente ya
está calentando el ambiente políti
co y afirmó ayer, durante la jornada
electoral, que una de sus primeras
acciones de gobierno será sellar
la frontera. Como en su anterior

campaña, parece que Tramp va
a dirigir gran parte de su ofensiva
hacia el sur de su frontera. Habrá

que esperar el tono y la respuesta
de la autoridad de México
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EMECISTAS CARGAN CON EL
COSTO POLÍTICO Y ADVIERTEN
DENUNCIA CONTRA NAVARRO
Diputados del Congreso de Nue
vo León rechazaron las cuentas

públicas entregadas por munici
pios encabezados por alcaldes
que, curiosamente, abandona
ron otros partidos para abande
rar a Movimiento Ciudadano.

Algunos de los ayuntamien
tos cuyos ejercicios fiscales
fueron rechazados en el Legisla
tivo son Anáhuac, cuyo alcalde,
Desiderio Urteaga Ortegón, era
priista antes de cambiarse a MC,
también está el caso de Abasolo

cuyo edil, Reynaldo Javier Can
tú Montes, pertenecía al PAN y
ahora es emecista.

Este rechazo de las cuentas

públicas, sin duda, es el costo
político que pagarán los alcal
des por cambiarse de partido y
sumarse a la "ola naranja".

Y esto tendría que preocupar,
y mucho, a Jesús Nava, alcalde

de Santa Catarina, quien pasó de
ser panista a las filas de MC pues
sus cuentas públicas, muy proba
blemente, sean rechazadas. Inclu
so los legisladores podrían ir más
allá y Nava podría experimentar
como nadie el costo político de
haber dejado al PAN.

El edil de Santa Catarina

deberá cuidar cómo gasta los
recursos públicos del municipio
que lidera.
ADVIERTEN DENUNCIA

CONTRA NAVARRO

Un total de 65 iniciativas, inclui
das algunas del periodo ordina
rio pasado, aún no han sido pu
blicadas en el Periódico Oficial

del Estado pese a que varias de
ellas, como la Ley de Búsqueda
de Personas Desaparecidas,
benefician directamente a los

ciudadanos.

Este capricho de no publicar
estas iniciativas podría tener
graves consecuencias. Nos dicen
que por esta omisión podrían
denunciar penalmente a Javier
Navarro Velasco, secretario de
Gobierno, y hasta a los funciona
rios del Periódico Oficial.

Así lo advirtió Carlos de la

Fuente, coordinador del PAN.
¿Será que ya hay una denuncia?
Eso lo veremos más adelante.

Navarro tendría que estar
muy atento sobre el trámite de
esta denuncia penal porque
este procedimiento manchará
su carrera como abogado, pues
nos aseguran que una denuncia
para un licenciado en Derecho
es el máximo desprestigio que
puede tener como profesional.
No vale la pena soportar las
consecuencias de no publicar
las iniciativas.
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> Nos adelantan que estará
bueno el gñüerío mexica
no en Egipto, en la COP 27
Y es que no sólo asisten el
canciller Marcelo Ebrard
y la titular de Semarnat,
María Luisa Albores; se
guro se encontrarán a los
gobernadores emecistas
de Nuevo León y Jalisco,
Samuel García y Enrique
Alfar©, además del alcalde
de Monterrey, Luis Donal
do Colosio. Nos dicen que
la comitiva de Alfaro es la

más grande, pues van con
él funcionarios y hasta di
putados y senadores.

RAQUEL
SOSA

> Una de las funcionarías más con

tentas por la aprobación del Presu
puesto de Egresos de la Federación
2023 es la directora de Universi

dades para el Bienestar, Raquel
Sosa. Porque recibirá recursos pa
ra construir 55 nuevas sedes, con
lo que habrá 200 planteles para
atender a 60 mil estudiantes. Fal

taría que haya titulados en breve.

GUADALUPE
DÍAZ
CARRANZA

> Mucha expectación hay entre los
más de 2,500 integrantes del Co
legio Nacional del Notariado Mexi
cano, por la elección de su presi
dencia, el 12 de noviembre. Sobre
todo, porque podría ser la primera
vez, en 67 años de existencia de
esa institución, que resulte electa
una mujer, Guadalupe Díaz Ca
rranza, de la planilla "Contigo, sí".
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ANTONIO
MARTÍNEZ
DAGNINO

IMPUESTOS,
EN LA MIRA
DELSAT

> Muy atento está
el SAT, encabezado
por Antonio Mar
tínez Dagnino, al
pago de impuestos
por la venta de Ri
colino, que realizó
Bimbo, de la familia
Servitje, a Monde
lez México, de Oriol
Bonaclocha. La
transacción fue cer

cana a 27 mil millo

nes de pesos, y no
se descarta un gra
vamen a Monde

lez por la venta de
millones de chicles,
que afectan el me
dio ambiente.

BERNARDO
GÓMEZ

ILEGALES

> Nos cuentan que
TelevisaUnivisión,
además de presen
tar su oferta depor
tiva para el Mundial
Qatar 2022, echó a
andar, junto con la
FIFA, un esquema
técnico para detec
tar transmisiones

ilegales. La empre
sa encabezada por
Bernardo Gómez

y Alfonso de An
goitia destacó que
su cobertura es

gratuita y la única
con derechos para
plataformas digita
les y móviles.
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• La excampeona Jackie
Nava fue reconocida

como la Reina del Boxeo

femenil, en el marco de la
60 convención del CMB.

Ella recién se retiró luego
de una carrera llena de

campeonatos.

• Un sujeto de nombre
icdy 'N' fue detenido por
autoridades de Morelos,
luego de ser captado en
video agrediendo a una
menor de edad a patadas
y empujones en presencia
de su madre

• Jesús Tecatito Corona

se quedó fuera del mun
dial de Qatar 2022, debi
do a una lesión que sufrió
en agosto y de la cual no
se ha podido recuperar.
La FMF informó que no lo
podrán tomar en cuenta.
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igue.seprofundizayextien
Sde, el tono pendenciero del

presidente Andrés Manuel
López Obrador

El detonador del frenesí

presidencial en estos últi
mos días, ha sido la marcha

convocada por distintas organizaciones para
defender al Instituto Nacional Electoral y re
chazar la Reforma PolíticaElectoral que se
promueve desde Palacio Nacional.

En palabras de Roger Bartra, "hoy la demo
cracia en México se encuentra peligrosamente
amenazada" por la "contrarreforma" que pre
tende el gobierno —y por la "posición corrupta
del PRÍ— que "afectaría enormemente al INE
y tal vez incluso lo liquidaría".

El sociólogo y antropólogo invitó desde sus
reclesa acuclira la marcha quetenclrá lugar el

próximo clomingoB ele noviembre en laCDMX
(á las 10:30, del Ángel de la Independencia al
Hemiciclo a Juárez] y en las principales ciu
dades del país, para protestary
tratar de impedir que en el Con
greso los partidos aprueben esta
"reforma peligrosa". "Luchemos
por la democracia en México y
contra la imposición autoritaria",
pide el prestigiado investigador.

Esto desató la ira de López
Obrador, quien desde la maña
nera de ayer calificó ele "farsa" el llamado a la
defensa de la democracia del exmilitante del

Partido Comunista y lo acusó de habernos
"engañado" largamente, para —desde hace
algún tiempo— virar al bloque conservador.

"Ya lo convenció [Enrique] Krauze", soltó
con sorna el mandatario tabasqueño. Luego

se siguió —¡cómo iba a faltar!—contra Lorenzo
Córdova, presidente del INE, a quien situó
como "una pieza clave" del conservadurismo

"Él fue promovido con el propósito de que
los neoliberales, conservadores corruptos,
simularan de que en México había democracia",
sostuvo el mandatario mexicano.

Antes—y después—, tocó recibir epítetos a
Juan Villoroy a tocios aquellos que están con
tra la reforma a quienes endilgó buen racimo de
insultos: racistas, clasistas, hipócritas, rateros,
no tienen llenadera, quieren mantener privi
legios, cretinos carruptazas... Pero ni preocu
parnos de tantas descalificaciones, ¿verdad?
Total, es tan sólo el Presidente el que habla.

• ••

GEMAS: Obsequio del periodista Luis
Hernández Navarro: "Cerca del final de

su vida, (Luis Villora) volvió a preguntarse:
c.qué es ser de izquierda? La izquierda —se
respondió es una actitud común de dis

  rupción ante la realidad social
existente, que da lugar a una
práctica transformadora; es,

a la vez, negación de un orden
dado y proyección de otro

que se supone más racional y
humano. No es una institución

ni un partido ni un gobierno,
ni siquiera una ideología o

un sistema ideológico. Es una actitud, una
forma a elección de vida, una manera de
ser. En esa visión, está parte de su testa

mento político".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM /
@MARTHAANAYA
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INTEROCEANICO, UN
SUEÑO LEJOS DÉ LA
REALIDAD EN LA4T

ocas son las obras emblemáticas de la 4T

y, contrario a lo que pensaba, el presidente
Andrés Manuel López Obrador se ha
enfrentado aun sinfín de obstáculos para
materializarlas. La refinería Dos Bocas y
el Tren Maya, bien que mal, ahí van, con
cantidades millonarias de recursos públi

cos; pero donde en realidad se ha topacio con pared el primer
mandatario es el Proyecto del Corredor Interoceánico

Una obra concebida para hacerle competencia al Canal de
Panamá, con la que buscan conectar al Golfo de México con
el Océano Pacífico, para facilitar el transporte de mercancías
provenientes, principalmente, c!e Estados Unidos. Pero hay
un problema que, incluso, tiene de malas y muy preocupado
a López Obrador: estamos a dos años de que concluya su go
bierno con un proyecto que sólo existe en el papel. Eso motivó
un fuerte llamado de atención al director c!e la obra, Rafael
Marín Mollinedo, y a los gobiernos de Veracruz y Oaxaca, q ue

forman parte del proyecto.
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Desde Palacio Nacional ya pre
vén una obra inconclusa para este
sexenio, pero el reclamo se centra
en el poco ruido que han hecho para
que agentes económicos se sumen.

El sector empresarial desconoce
por completo los alcances c!e la obra
que incluye la construcción delO na
ves industriales a lo largo y ancho c!e

su construcción. Son espacios que servirán para almacenar,
pero también para acercar insumos y materia prima a em
presas de logística y manufactura, con el propósito ele crear
un mercado de proveeduría más cercano a Estados Unidos,
Canadá y Centro América. Pero nada de eso existe. Todo
está es virtual, está en el Excel, no en el terreno de la obra.

Parte importante del rezago recae sobre Marín Mollinedo,
pero existe un reclamo especial al veracruzano Cuitláhuac
García, porque a pesar de ser un gobernador de Morena y afín
al presidente AMLO, no ha movido un dedo para promover ni
para materializar esta emblemática obra de la 4T.

El proyecto es muy ambicioso porque buscan convertirlo
también en un polo de atracción para movercombustiblesy
detonar industrias paralelas como la automotrizy la cervecera,
por solo citar un ejemplo. Más todavía. Quiere el Presidente
que sirva esta ruta para conectar a la Costa Este con la
Costa Oeste de EU. Tocio eso pasa por la modernización de
los puertos de Coatzacoalcos, en Veracruz, y Salina Cruz, en
Oaxaca, pera ninguno de los dos tiene hoy las condiciones para
recibir buques cíe gran calado. Y, al menos en este sexenio,
no los tendrá. Razón por la que el Presidente, a lo único que
aspira a dos años deque concluya su gestión, es ver iniciado
el proyecto. Y eso ya es pedir mucho.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Hablar es muy
fácil, pero no tienes que fijarte en lo que dicen los demás,
sino en lo que hacen".

ALFREDO@ELKERALDODEMEXICO.COM / (BALFREDOLEZ
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uestras niñas, niños y jóvenes están en
peligro. Al menos dos de cada 10 reconocen
ser víctimas de bullying, y 41 por ciento deN los padres reporta que sus hijos sufren
ciberacoso. La cifra negra suele ser peor, y
hay que agregarle a infantesy adolescentes
que viven violencia familiar o en sus comu

nidades. Todavía más, esa circunstancia es el principal deto
nante de muchos trastornos mentales y del comportamiento.

Según estudios del Hospital Psiquiátrico Infantil Juan N.
Navarro, la mitad de esos padecimientos inician antes ele los
14 años. 15 millones de mexicanos sufren trastornos mentales

y 25 por ciento presenta algún problema de salud mental, pero
sólo una de cada 10 de esas personas se atiende.

El tema entre infantesy adolescentes es por demás serio.
La Encuesta Nacional de Salud revela que, en 2020, mii 150
niñas, niños o adolescentes en México decidieron suicidarse,
es decir, tres casos por día, casi e¡ triple que los registrados por
COVID19, que ascendieron a 392 casos en ese mismo periodo

Poniendo El Dedo en la Llaga, el prestigiado psiquiatra José
Newman explica que como país no estamos prestando la
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atención debida a un asunto tan serio.

La primera señal de alerta es
cuando alguno es demasiado in
quieto al punto de convertirse en una
fuente ele irritación para los demás, y
también cuando es demasiado ale

targado, al punto de la pasividad. En
ambos casos, la atención médica
es oportuna. El especialista suele
obtener datos mediante un elec

troencefalograma, un perfil de hormonas y uno tiroideo, que
permiten determinar el tratamiento adecuado.

Cuando esas alertas no se atienden, lo que sigue es el des
encadenamiento del trastorno. Entre los más comunes están

el de déficit de atención, irritabilidad, depresión, e incluso la
llegada cada vez más temprana de las aclicciones. La última
Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, de 2017, docu
mentaba que 17.2 por ciento de estudiantes de secundaria y
bachillerato habían consumido drogas alguna vez en su vida
La edad promedio de inicio se ubicó en los 13 años, pero con
cada vez más casos de niñasy niños consumiendo sin haber
cumplido 10. Buscando actualizar el dato, la Oficina de las
Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, afirma que esas
aclicciones aumentaron 15 por ciento durante la pandemia.

El aumento en trastornos del ánimo y la conducta tiene
cada vez más causas. ¿En qué punto inicia el riesgo? Tan
temprano como cuando se es un feto. Una madre mal ali
mentada, ansiosa o angustiada tiene una posibilidad mayor
de dar a luz aun bebé con trastornos mentales que una mujer
que vive su embarazo con tranquilidad y buena alimentación.

A eso también se agrega la contaminación clei aire; el ruido
incesante nos mantiene en estrés continuo. Todo suma en el

ánimo y en los trastornos mentales y emociona les. Consumi
mos cada vez más productos químicos, incluso en la comida.

Es un tema tan complejo como preocupante, pero muy
descuidado por las políticas públicas. Es hora ele corregir
esa deficiencia

ADRIANAD16@YAHQQ.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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nte la ofensiva legislativa de PRI y PAN, la
respuesta del gobierno de Nuevo León,
de Samuel García (MCj fue contundente.
El tesorero estatal, Carlos Garza, ordenó
embargar las cuentas e inmuebles, de Apo
daca, que preside César Garza (PRl); Ca
dereyta, de Julián Leal [PAN); Pesquería,

Iván Lozano [PAN]; Guadalupe, Cristina Díaz (PRl): San
Nicolás, de Daniel Carrillo [PAN); y Santiago, David de la
Peña. Buscan bajar los humos controlaclores a los opositores.

JALISCO: "He actuado con valentía y con responsabilidad",
dijo el gobernadorEnrique Alfaro [MC) ante el Congreso local.
Habló de un estado de imaginaria. Para él hubo avances en
obra pública, salud, movilidad, deporte, campo, cultura, bla,
bla y bla. Pero, losjaliscienses se peguntan dónde están. Todo
es decadente. Seguridad y bienestar están por los suelos. De
eso no habló con valentía y responsabilidad

QUINTANA ROO: A cinco meses de ¡a consulta popularen
Cancún, Isla Mujeres y Puerto Morelos, donde ci udadanos
exigieron la cancelación de la concesión de potabley alcan

Fecha: 09/11/2022

Página: 26

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,136

Página 94 de 173



tarillado a Aguakan, empresa de GMD, de Jorge Ballesteros,
  no se ha aplicado la voluntad popular.

La consulta es vinculante. En la BMV,
que dirige José Oriol, donde cotiza,
ni se acongoja. ¡El Pueblo ordena1

DURANGO: El Congreso que lidera
el panista Joel Corral, alista la salida
de la auditora superior, Lourdes
Mora, al no fincar responsabilida
des a exfuncionarios que hicieron
retiros en efectivo por más de 1,500

millones de pesos. Justifica: revisar 700 cuentas bancarias
del gobierno del estado es "complicado". Por el momento,
Sonia de la Garza, fiscal estatal, va contra el exsecretario de
Finanzas, Arturo Díaz Medina, y el subsecretario Alberto
Bustamante. Autores del desastre heredado al gobierno de
Esteban Villegas

PUEBLA: Al asu mir el IEE, Blanca Cruz rechazó la reforma
electoral y exigió al Congreso federal, del poblano Ignacio
Mier, respeto a la autonomía de las entidades. Envuelto en
la bandera morenista,su representante, Alfonso Bermúdez,
por instrucciones de su jefecita, Olga "Romero", no supo
cómo defender la orden guinda. Blanca, ganó el respeto de
los consejeros.

MORELOS: Uriel Carmona, el fiscal de la entidad está en
graves problemas. El feminiciclio de Ariadna López, donde
tomó partido el i mpartidor de justicia en favor de RauteCN",
presunto asesino, causó indignación nacional. Nada de lo
dicho por Uriel, convence. ¡Renuncia a la iMa!

EDOMEX: Alejandra Del Moral, virtual candidata del PRl
y oposición a la gubernatura, asistirá a todos los informes
de los diputados locales y federales tricolores, para recorrer
todo el estado. Incluso se reunirán en Tlanepantla con el
alcalde Marco Rodríguez y Beatriz Paredes, aspirante a la
candidatura presidencial. Alejandra necesita hacercambios
en la dirigencia partidista, donde Erick Sevilla no ata una
alianza con PANyPRD Es más, ni lo voltean a ver. Sólo unidos
lograrían el triunfo.

VSES@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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Ciertamente hocen recordar al México de aquellas
elecciones, donde la falta o la sobra más bien de
poder del Estado hacía posible toda clase de trucos

ASHINGTON.Son las elecciones de medio

término en Estados Unidos, pero hacen
pensaren el México de los años 60 y 70.w En aquella épocas, cuando los oposito
res al Partido Revolucionario institucional

(PRi) denunciaban casi como obligación la
preparación y luego la comisión de fraudes

electorales, eran muy frecuentemente ciertos.
Eran también las elecciones del conflicto postelectoral,

cuando la oposición se quejaba, y no sorpresivamente con
razón, de manipulaciones legales para dar el triunfo a los
candidatos oficialistas. Eran también las épocas en que los
gobernadores hacían lo que querían con las leyes electorales

Casi como en las elecciones estadounidenses, donde hoy
los republicanos denuncian fraudes porcometerse, pero que
nunca son probados después. Aquí, cada estado organiza los
comicios, y aunque hay un organismo federal éste práctica
mente sólo coordina y propone linea mientas generales a las
comisiones estatales, que deciden modalidades, métodos de
votación y hasta las formas de conteo.
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Ciertamente hacen recordar al México de aquellas elec
ciones, donde la falta o la sobra más
biendepoclerdel Estado hacía po
sible tocia clase de trucos: las mani

pulaciones de urnas, por ejemplo.
En Estados Unidos hoy se juega

con la ubicación de urnas en lugares
donde los votantes opositores puede
tenerproblemaspara llegar,ocon la
creación de distritos electorales que
dividen núcleos de población con

mayorías de "el otro" partido; o el uso y abuso de leyes que
invalidan votos, sea de personas con antecedentes penales
sean criminales o administrativos o de boletas que no hayan
sido marcadas conforme a los cánones y aún se recuerda
aquí el caso de los votos mal perforados que originó la batalla
legal del año 2000, cuando la Suprema Corte falló en favor de
los republicanos y dio el triunfo a Ceorge W. Bush aunque el
demócrata Al Core tuvo mayoría de votos populares.

En México, las cosas mejoraron por un largo rato. Desde
aquel sistema que "se calló, no se cayó" (¿se acuerda clon
Manuel?) en 1988, y en cierta forma llevó a la creación clel
Instituto Federal Electoral, en 1990,y luego el instituto Nacional
Electoral en 2014.

No fue un trabajo simple, ni el ahora INE se mantuvo estático
Los partidos buscaron controlarlo, y lo hicieron, pero también
se pudo crear un cuerpo profesional que ayudó a limpiar los
procesos, desde la emisión de credenciales de elector que
hoy son el verdadero documento nacional de identidad hasta
una creciente limpieza en los procesos de voto y recuentos.

En el camino hubo errores y problemas, pero los milagros
son milagrosy portanto rara vez ocurren,y nada se logra sólo
pordecreto o buenas intenciones, ni refinerías ni aeropuertos,
ni suministro de medicinas ni economías boyantes.

Hoy, Estados Unidos enfrenta la posibilidad de votacio
nes con días de conflictos postelectorales y quizá violencia,
desearía un INE, mientras el gobierno de México parece en
camino de disminuir el suyo.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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PIDE AMLO ,
INTERVENCIÓN DE FGR
EN CASO DE ARIADNA

I Presidente terminó respaldando, con
una postura claraycontundente,a sujeta
deCobierno,Claudia Sheinbaum,en las
investigaciones sobre el caso de Ariadna
y todo lo que implicó su feminiciclio, en
un departamento ele la Roma Sur, en la
Ciudad c!e México.

El informe puesto a López Obrador por parte de Shein
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baum previo a la mañanera, es que si bien se trata c!e hacer
justicia en el caso de la joven de 27 años, éste fue más allá,
puso al descubierto una red de conexiones que conducen
al crimen organizado.

Teniendo la película completa, a la hora del esclareci
miento del feminicidio de Ariadna, de que la fiscal Ernes
tina Cocloy terminó enfrentada, no sólo por personas y
funcionarios, sino por un grupo criminal poderoso, López
Obrador mandó el caso a la Fiscalía General de la República
para que la dependencia se meta a fondo y apoye a Cocloy
y a Sheinbaum.

"Independientemente del gobernador, es un asunto de
justicia que tiene que ver con un asesinato,
con actuación de autoridades y, desde lúe
go, es una aberrante violación de derechos
humanos, un hecho horrendo. Sí va a haber
una revisión a este caso a foncloy estoy plan
teando que se ponga porencima la justicia,
porque luego hay intereses de grupos politi
queros, ahí en el caso de Morelos y en tocios
lados... mi recomendación es que la Fiscalía
General de la República atraiga el caso... con
un enfoque de derechos humanos para que se resuelva lo
más pronto posible", sentenció el Presidente.

Aún falta mucha información por ciarse a conocer de
manera pública de lo que Godoy ha encontrado en el ca
mino. En la FGR se dio acuse de recibo de lo que se tomó
como instrucción presidencial,y se están preparando para
llevar el caso de la investigación hasta donde tope, muy
probablemente a la sección instructora en la Cámara de
Diputados, para atender al fiscal Ulises Carmona, quien
había dado carpetazo al caso de Ariadna.

En el choque entre las fiscalías de Morelos y Ciudad de
México, Carmona no entregará, por ahora, la carpeta de
investigación, si no hasta el próximo domingo.

Sin embargo, lo que mandó el fiscal morelense a Gocloy,

a su teléfono celular, fue un link de página pornográfica.
¿Algún mensaje?

MONREAL NARANJA

El equipo de Ricardo Monreal empezó una estrategia para
intentarposicionarla idea clequeel senador escompetente
en las elecciones presidenciales de 2024, aun sin Morena.

Divulga encuestas en las que supuestamente Monreal
sube en las preferencias electorales con Movimiento Ciu
dadano, al llegar a 27 por ciento de las intenciones de voto,
sólo por debajo de tres suspirantes: Mauricio Vila (PAN),
con 29 por ciento; Adán Augusto (Morena), 30 por ciento,

y Claudia Sheinbaum (Morena),39 porciento.
De plano borraron a Marcelo Ebrarcl de

la competencia en el estudio bajo la firma
Campaigns & Election.

Las encuestas son de dudosa proceden
cia, pero por lo visto llegó la hora ele que el
senador empiece a preparar el terreno de
su salida del partido, del que es fundador,
pero donde, por instrucciones ele muy arri
ba, no está considerado entre los posibles

sucesores del presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien desde las elecciones en la Ciudad de México dejó
de invitarlo a desayunary a reunirse en Palacio Nacional,
como era costumbre.

¿Terminará Monreal siendo el candidato de Dante
Delgado?

• ••

UPPERCUT: El morenista Carlos Lome/Í, de Jalisco,
cercano a AMLO, no vio a Sheinbaum ni a Ebrarcl en sus

visitas a Ouadalajara, pero recibió con comitiva
a Adán Augusto López.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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COMO NUESTRO
PRESIDENTE
RECUPERO TWITTER

o puedo dar fe de su autenticidad, pero
fuentes confiables de Palacio Nacional

me hacen llegarla siguiente transcripción
Quisiera reproducirla en este espacio por
que, auténtica o no, ilustra la dimensión
del hombre que encabeza la Cuarta Trans
formación de la Vida Pública; su estatura

como líder mundial; su capacidad para transformar el destino
de millones con una llamada en los más altos niveles. Por

lo demás, estoy seguro de que sus seguidores la encontra
rán verosímil. ¿Señor Mus? Le habla Andrés Manuel López
Obrador, presidente constitucional de los Estados Unidos
Mexicanos. ¡El segundo más popularcle! mundo! Qué honor,
señor Presidente. ¿En qué puedo servirle?

Quería agradecerle que sacara a los panistas de Twitter
Calderón tiene que estar desesperado.

Es lo menos que podíamos hacer. De hecho, tenemos una
iniciativa que quería plantearle. El azul es el color del panismo.
¿Y si a la palomita le cambiamos el azul por el como morad ito
de Morena? Queremos rediseñarel logo como un homenaje
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a los chalecos tipo Mario Delgado.
Buena idea, aunqueyo soy más

de guayabera. Otra cosa: ¿ya se ocupó
de lo de mí hijo? Los robots neolibe
rales lo agreden todos los días.

Tengo un equipo de 500 perso
nas dedicado a eso. Lo que hicimos
fue definir una serie ele términos cla

ve: bodoque, Rolex, baquetón, Pemex,
Houston, casa gris.Todos lostuits en

los que aparezcan dos o más de esos términos son revisados
y, en su caso, se borran y se suspende la cuenta. A propósito,
veo muy bien a su muchacho. La dieta tejana le está sentando
de maravilla. Otro atleta keniano.

¿Y la compensación para Trun que le pedí? Muy buen
Presidente. Gran amigo de México. Le hicimos llegar una
propuesta. Incluso le ofrecimos cash, por razones que usted
entenderá. Debo decir que la respuesta nofue la esperada. Que
me iba a mandarlos datos ele una cuenta en Rusia y "Fuckyou
very much, scumbag!°,así escribió en mi guats. Nada grave.
Sabemos que es un hombre muy arrebatado.

¿Me traduces eso, Marcelo? Una cosa más, Elton. Te puedo
hablar de tú, ¿verdad? Por supuesto, presidente.

¿Ya frenaste lo de las guacamayas? No al equipo de mi
hermano: lo del jaqueo. Están diciendo que no doy golpe. Que
me dedico a clormiry comer. Hay otro equipo asignado a eso
Se nos está complicando un poco ¡o de las palabras clave. Es
difícil sintetizarconceptoscomo"siestota a media mañana",
"digestión pesada"y,sobretodo,"fildeoy macaneo". Disculpe
la confianza, pero... ¿tiene alguna connotación sexual"

Para mí, se lo digo porque mi pecho no es bodega, sí. Pero
en realidad es una referencia al rey de los deportes. El béisbol.
En fin, muchas gracias, amigo Náilon. Muchas gracias por
su tiempo, Presidente, y gracias, sobre todo, por contribuir a
que este mundo sea un lugar mejor. ¡La Cuarta Va!

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JUUOPATAN09
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¿Cómo es que Emmanuel
Macron, presidente de Fran
cia, país de libertades, saluda
al dictador venezolano Ni

colás Maduro? Se pregun
tan críticamente cientos de

miles de europeos.
Lo hace en la reunión in

ternacional C0P27 que tiene
lugaren Sharmel Sheikh en

Egipto, cuyo común denominadores "cooperamos o morimos".
Ya no más discursos ni po/obrorerío, nos urgen resultados. El

cambio climático acelera los tiempos que se habían estimado
décadas atrás. Los glaciares en ambos polos se derriten, ai igual
que las permaglaces ele Groenlandia, los océanos aumentan y los
pueblos ribereños se inundan, las sequías provocan incendios, lo
mismo en Estados Unidos que en África y el Amazonas, muestran
ya enormes planicies donde antes era la selva; los mares se ven
inundados por enormes islas de plásticosy basura. Se extinguen
todo género de peces y fauna de lo más diverso.
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Los grandes contaminadores del planeta, encabezados por
Estados Unidos y China, se desentienden y sólo aportan migajas,
en la lucha donde todos debemos participar. Antonio Cuterres, se
cretario General de la ONU, señala que si no cooperamos, todos, lo
que nos queda, de hecho, es un suicidio colectivo, nadie se salvaría.

La cumbre climática que reúne a un centenar c!e líderes plantea
el mejoramiento financiero c!e los países más vulnerables y ya
afectados, que requiere un pacto que una a países ricos en forma
verdadera y eficaz. Las emisiones c!e COZ y los gases causantes
del efecto invernadero, lejos de disminuir, aumentan cada día. El
presidente de Egipto, AbdelFatah elSisi presentó un plan para
que, a más tardaren cuatro años, tocia la población mundial esté
protegida por alarmas que detecten con anticipación todos los
posibles cambios meteorológicos. Claro, esto cuesta al menos un
poco más de tres mil millones de dólares. Parece mucho, pero es
muy poco si lo comparamos con las ganancias de las farmacéu
ticas, o el trasiego de armas, pornografía o drogas, o si se quiere,
con las utilidades de los principales empresarios del mundo.

¿Qué hacemos en México? Compramos una refinería obsoleta
en Texas; construimos otra que,ya inaugurada, afortunadamente
no refina un sólo barril; extendemos el uso de las plantas ener
géticas alimentadas por carbón y combustóleo; favorecemos los
autosnutriclosporgasolina.nuestrosairescitadinosson cada vez
contaminante y carecemos de una conciencia crítica al permitir
un tren en plena Península Maya, donde plantas y arbustos son
sacrificados para alterar ese pulmón, cuyos vientos favorecían
parte del sureste mexicano y de Centroamérica. Hacemos justo
lo contrario de lo que exigen los ambientalistas del planeta.

?ice el secretario general de la ONU que en África, el sur c!e
Asia, América Central y del Suryen los pequeños estados insulares,
tienen 15 veces más riesgo de morir en una catástrofe climática,
como la ocurrida en Indonesia; las alertas tempranas salvan vidas
y auspician ventajas económicas". Alguien más nos dice: "Basta
señalar la llegada c!e un fenómeno peligroso con 24 horas de
adelanto para reducir 30% de los daños consiguientes", indicó
Petteri Taalas, responsable de la Organización Meteorológica
Mundial, quien elaboró esta alerta y plan de acción.

¿Por qué AMLO o su incondicional secretario c!e Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrarcl, no están presentes en esta reunión?
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EL CRISTALAZO

El imitador sin maestro
Hace algunos años Octavio

Paz definió con precisión
a Carlos Monsiváis, deidad
omnipresente en la idola
tría intelectual de la Cuar

ta Transformación: no tiene ideas; tiene
ocurrencias.

Hoy, después de sus apariciones
constantes en las redes sociales, de su
autopromoción en los medios, y su co
pia oportuna de las posturas axiológi
ca, ideológicas (si así se pudieran lla
mar) del presidente de la República, del
Gran Ministro de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar, se podría de
cir algo similar: no tiene ideas, tiene
imitaciones.

Veamos:

El lunes pasado, cuando se trataba
de fumigar a los posibles manifestan
tes contra la intervención destructiva
del INE con pretexto de una innecesa
ria Reforma Electoral; el Ejecutivo dijo:

"...En el fondo es una lucha políti
ca porque ellos quieren que continúe el
mismo régimen de corrupción...

"Y que no se hagan, que no enga
ñen, que no simulen, ese es el fondo,
quieren "kratos" sin "demos". La demo

cracia es "Kratos" y "demos", es pueblo,
"Kratos" es poder, es el poder del pue
blo, pero ellos nada más quieren "kra
tos", quieren poder, sin demos, sin pue
blo. Esa es la diferencia, eso es todo.
Son muy corruptos, muy rateros.
"Cómo no van a ser corruptos, có

mo no va a ser rateros, si los que im
pulsan ese movimiento fueron los que

apoyaron todo el saqueo que se llevó a
cabo en el país en los últimos 36 años,
desde el 83 hasta el 2018, 36 años ro
bando, saqueando. Convirtieron a Mé
xico, en el país, de mayor desigualdad
en el mundo... es una cúpula de poder
económico y de poder político con achi
chincles, voceros y despistados aspira
cionistas que buscan llegar a ser fifís,
y desde luego los medios de informa
ción. Entonces, eso es lo que está en el
fondo..."

Obviamente tras esa perorata presi
dencial subyacen los antivalores tantas
veces condenados: el racismo, el clasis
mo, el aspiracionismo; la condición fi
fí. Ese es el catecismo cuatroteísta cuya
exposición —junto con las dádivas en
dinero contante y sonante—, tanto con
mueven y persuaden electoralmente al

"pueblo bueno".
Así habló el ministro:

(LJ). "México es un país pro
fundamente racista y clasista que se
niega a reconocer esta realidad, afir
mó el presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN), Ar
turo Zaldívar Lelo de Larrea, durante
la presentación del Protocolo para Juz
gar con Perspectiva Intercultural: Per
sonas, Pueblos y Comunidades Indíge
nas, elaborado por la Dirección General
de Derechos Humanos de este tribunal
constitucional.

"Desde la Conquista, la Colonia y
todo el periodo del México indepen
diente, México ha seguido viviendo,
creciendo, desarrollándose con un ra

cismo que pretende ser imperceptible,
que trata de ser negado, pero cuya rea
lidad es cada día más viva, potente y
que nos grita para que volteemos a ver
la", afirmó.

"Señaló que para superar esta situa
ción es preciso que los juzgadores ten
gan presentes las condiciones de géne
ro, socioeconómicas y de discrimina
ción presentes en cada caso.

"Me parece que una de las formas
de comenzar a combatir este flagelo es
visibilizarlo, es obligarnos a todos y a
todas, a las autoridades y a la sociedad,
a voltear sobre este fenómeno del ra
cismo.

"A hacerlo visible, hacerlo entendi
ble y a generar la indignación que nos
debe generar en todos y en todas, dis
criminar y hacer a alguien menos, sim
plemente por considerarnos superiores
a ellas o a ellos..."

No se trata de juzgar la certeza de
estas palabras. Es cierto. Todo es cier
to. Lo notable es la conjunción de los
astros, la oportunidad con la cual el
ministro se expresa, la imitación de
frases casi calcadas del discurso pre
sidencial.

Hoy la contagiosa sabiduría del pre
sidente se extiende hasta la concreción
del sueño autocrático:
—¿Qué hora es?
—La que usted diga señor presidente.
Para eso cambiaron los legisladores,

20 años después, el horario de verano.
No hay más hora que la nuestra; el

horario de Dios, y el señor presidente,
dicen los lambiscones»
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CRATOLOGÍA

En defensa de la democracia

Desde muy temprano en
su sexenio, el presiden
te López Obrador dejó en
claro su desconfianza en
las instituciones electora

les. A lo largo de sus casi cuatro años de
gobierno, el INE y el Tribunal Electoral
han sido blancos frecuentes de sus críti
cas al identificarlos como parte funda
mental de un complot encabezado por
oscuros intereses que forman parte del
conservadurismo nacional e internacio

nal y al que también pertenecen los me
dios de comunicación, los partidos de
oposición, la sociedad civil organizada
y todos aquellos que no se identifican
con el gobierno. El complot que el presi
dente acusa, sin embargo, solo lo ven él
y sus seguidores, quienes confunden el
disenso, la inconformidad, los derechos

de las minorías, la crítica y las liberta
des, con complots y golpes blandos.

En su concepción, el presidente iden
tifica a la democracia con ese indudable
liderazgo social del que goza desde ha
ce tiempo y que en 2018 se tradujo en
un respaldo electoral de más de 30 mi
llones de votos y que hoy coloca a Mo
rena en las encuestas como el partido
con más simpatías ciudadanas. Fuera
de eso, nada es democracia, sino per
versos intereses obse

sionados con golpear
su proyecto y evitar la
transformación de la
vida nacional. Si en la

Francia del siglo XVII
y principios del XVI
II Luis XIV podía afir
mar que el Estado era
él, en el México del 2022, Andrés Ma
nuel López Obrador nos deja saber que
la democracia es él.

Por eso no sorprende que las líneas
del discurso político que se han alentado
desde Palacio Nacional y que han sido
replicadas por quienes apoyan al presi
dente y su partido, se centran en la des
calificación de algunos consejeros y ma
gistrados electorales y de personajes del
pasado, así como en señalamientos ca
rentes de fundamento y lógica. Lo que
se pretende es desacreditar un modelo
electoral que ha probado ser eficaz y efi
ciente, confiable para la gran mayoría
de la ciudadanía y con reconocimiento
internacional, a partir de críticas con
nombre y apellido, resabios del pasado
o mentiras flagrantes, para proponer la
creación de un sistema que se adapte
no a una nueva realidad social, sino a
las necesidades del gobierno en turno.

Lo que se quiere es,
en realidad, justifi
car mediante ataques
y mentiras la desapa
rición del actual mo

delo por no ser con
veniente al poder en
turno.

Sin embargo, y pa
ra pesar del presidente, la democracia
es mucho más que él, su gobierno, Mo
rena o la Cuarta Transformación. Más
aún, la democracia trasciende a las fo
bias y descalificaciones del presidente,

a los partidos políticos y sus dirigentes,
al INE y sus consejeros, a las elecciones
y los votos e incluso a la Constitución y
las leyes secundarias. La democracia es
una forma de vida colectiva y la máxima
aspiración de nuestra sociedad; el ejer

cicio de la soberanía del pueblo y el me
jor mecanismo de control del poder; la
máxima representación de nuestro de
sarrollo político y la ruta que hemos de
cidido trazar para encontrar la paz, el
bienestar, el desarrollo, los derechos y
las libertades.

En días aciagos como los que vivi
mos, es necesario entender una cosa: la
democracia está siendo amenazada des

de el poder y corresponde a la sociedad
su defensa. La democracia, con sus ins
tituciones y sus normas, no pertenecen a
un gobierno, a los partidos políticos o al
poder, sino a 130 millones de mexicanas
y mexicanas que creemos en ella como
un modelo de vida y convivencia social.
La infausta intención de socavar lo que
tanto nos ha costado solo podrá ser dete
nida por la protesta clara y contundente
de una ciudadanía que ve más allá de las
divisiones alentadas desde la voz presi
dencial. Defender al INE es defender la
democracia. Defender la democracia es
defender la viabilidad de nuestro país.
Somos muchos quienes creemos en Mé
xico y su futuro •

Profesor de la UNAMy consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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La marcha y la crispación
La idea ha sido siempre generar discor
dia, crispación, antagonismo. Si eso de
viene en violencia tienen los medios pa
ra que otros carguen la responsabilidad
y que ellos, los que la propician, escu
rran el bulto.

La 4T está en lo suyo, dividiendo a los
ciudadanos. Juega con fuego.
El presidente ya agotó su reserva de

epítetos en contra de la gente que piensa
ir a la marcha de apoyo al INE el próxi
mo domingo. Parte fundamental de la
estrategia presidencial es intimidar a
quienes piensan acudir, atemorizarlos
para que se queden en su casa.
Igual y lo consigue, pero la ráfaga

de insultos a ciudadanos que incurren
en el pecado de pensar diferente ahí

queda y no se olvidará.
Para que nadie se llame sorprendido,

hay que señalar que el gobierno ya orga
nizó sus propios grupos para defender
el proyecto de AMLO. ¿Los lanzará el
domingo contra sus adversarios?

En la panza de la 4T
Hay una guerra en la panza de la 4T.
Alejandro Encinas acusó a un grupo de
militares de crímenes atroces y los mi
litares acusados ya dijeron que Encinas
falsifica documentos, que es una acu
sación grave.
Ambos, el subsecretario y los solda

dos son integrantes del mismo gobier

no. López Obrador es jefe de todos, lo
que supone una situación inaudita. ¿Los
militares ya están detenidos, Encinas se
guirá el mismo camino?
El espectáculo sigue adelante, ven

diendo entradas, jalando reflectores.
Lo que no se ve por ningún lugar es
la verdad, y por lo tanto cada día que
pasa la impunidad tiene más oportu
nidad de volverse a salir con la suya.
El caso Ayotzinapa atraviesa por un

periodo de incertidumbre en el que ni
siquiera se sabe bien a bien si las prue
bas esgrimidas por la autoridad son he
chizas o reales.

Si la acusación depende de unos pan
tallazos, no se sostendrá ante un juez y
el caso se desplomará. El subsecretario
Encinas tendrá que explicar lo inexpli
cable ante un juez.

El jaguar enjaulado
Un juez de distrito concedió al senador
Ricardo Monreal un amparo para im
pedir que Layda Sansores, gobernadora
de Campeche, siga divulgando llamadas
capturadas de manera ilegal.
Luego entonces el Jaguar que ruge

los martes tendrá que guardar silen
cio por tiempo indefinido, a menos que
Layda acate, pero no cumpla, la dispo
sición y haga lo que le dé la gana, como
es la regla.
Se trata de otra guerra al interior

de la 4T. Layda, aunque es goberna
dora, no está al nivel de Monreal. Lo

desafía porque cumple un encargo.

¿Quién la surte de material para ti
rar lodo a discreción? Seguramente
terminará sabiéndose.

Lo importante de este duelo es que
tiene el objetivo de sacar a Monreal de la
carrera por la candidatura presidencial
de Morena del 2024 y si se puede de la
candidatura de cualquier otro partido.

Monreal sabe de parte de quién y tie
ne manera de defenderse. A este paso la
batalla campal está asegurada. ¿A quién
lo conviene?

Decretazo en la cuneta
La SCJN echó para atrás el decretazo
por el que la mayoría morenista le dio
a camino libre a los funcionarios públi
cos para hacer campañas y proselitis
mo político.
Lo hacían antes del decreto, duran

te su vigencia y lo siguen haciendo hoy
mismo. ¿La Suprema consideró además
algunas opciones para detenerlos?
El decretazo se invalidó por una

cuestión técnica, pero la intención
de la mayoría de recurrir a la misma
artimaña está vigente.
Lo rechazaron porque en su momen

to ya estaba vigente la veda electoral,
por ese motivo el rechazo fue unánime.
Si ese decreto ya no está vigente

¿qué procede para evitar que esa con
ducta se repita una y otra vez a la vis
ta de todos y que, como dice el clásico,
nadie haga nada? •
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O Yasmín Esquivel
Ministra

Fue la encargada
de presentar el pro
yecto para decla
rar ilegal el decreto
aprobado por Mo
rena que permitía
a los funcionarios

públicos saltarse las trancas en materia
de campañas electorales. La votación en
la Suprema fue por unanimidad.

Layda SansoresO Gobernadora de Campeche

Recibió un revés

judicial, al ob
tener el senador
Ricardo Mon

real un amparo
en contra de las
publicaciones de

Sansores. Deberá borrar de redes so
ciales las conversaciones filtradas de
Monreal y Alejandro Moreno.
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13 de noviembre:
la democracia en entredicho
Gilberto Guevara Niebla

Como lo hace usualmente, el
presidente de la república, se
adelantó a los acontecimien
tos y lanzó una serie de epí
tetos ofensivos contra quie

nes participarán en la marcha en defen
sa del INE del próximo domingo.

"Son muy corruptos, muy rateros". "Y
cómo no van a serlo si los que impulsan
ese movimiento fueron los que apoyaron
el saqueo al país en los últimos 36 años
del 1983 a 2018". Lo que está en el fon
do es que "quieren seguir robando por
que no tiene llenadera, quieren mante
ner privilegios".
Y continuó insultando: "Aunque va

yan a misa los domingos no le tienen
amor al pueblo", además dijo que tam
poco se deben asumir como demócratas,
porque han participado en los fraudes
electorales.
Claro, todos recordamos el más me

morable de esos supuestos fraudes: el
de 2006, cuando compitió contra Felipe
Calderón... y perdió. Lo que ocurre es
que el narcicismo y megalomanía infan
tiles de AMLO le impiden aceptar cual
quier derrota. No sabe perder.
La diferencia fue mínima, pero el

conteo favoreció a su adversario. Reco
nocer la derrota es un principio esencial
para la democracia, si tú has sido de

rrotado y te niegas a aceptarlo, crearás
entre tus seguidores, una ola de incer
tidumbre y desconfianza en las institu
ciones electorales.
Eso pasó en 2006. Poseído por el de

monio, AMLO, en vez de pedir al Tribu
nal Federal Electoral el recuento de vo

tos, se lanzó furioso a la calle —movi
lizando a centenares de miles de segui
dores— para protestar contra "el fraude
electoral". ¿Fraude?

En la calle sus seguidores coreaban la
consigna de recontar "voto por voto, ca
silla por casilla" pero su líder, en reali
dad, nunca quiso que se volvieran a con
tar los votos. En otras palabras, nunca
AMLO solicitó a la autoridad electoral
que eso se hiciera. Así creó el mito del
fraude.
Ese mismo mito alimenta —por una

transición lógica inexplicable— su odio
actual contra el INE. Pero, hay algo muy
extraño. ¿Por qué AMLO personaliza al
punto de que frecuentemente ataca des
de Palacio Nacional, durante sus confe
rencias matutinas —con denuestos e

injurias terribles—, al actual presidente
del organismo, Lorenzo Córdova, y a su
colega, Ciro Murayama, que no fueron
jueces de elección de 2006?

No se trata de un odio perdurable,
es más bien, un fenómeno mágico, de
transmigración (traslación en el tiem
po) de sentimientos negativos, ofen
sas, agravios, ultrajes, vituperios, in
dependientemente de los cambios en
las circunstancias.
No, los que participarán en la mar

cha del viernes 13 que partirá del Mo
numento a la Independencia a las 10:30
horas, no son neoliberales, ni hipócritas,

ni neoliberales, son mexicanos valien
tes que nos darán un ejemplo de coraje
cívico en un país que, lamentablemen
te, desde hace 4 años, ha soportado las
ofensas repetidas de un personaje hue
co, vacío, siniestro, que fue beneficia
do por el voto nuestro, nosotros, los que
creíamos en él«

Mi
¿Por qué AMLO

personaliza al punto de
que frecuentemente ataca

desde Palacio Nacional,
durante sus conferencias

matutinas con denuestos
e injurias terribles, al
actual presidente del
organismo, Lorenzo

Córdova, y a su colega, Ciro
Murayama, que no fueron

jueces de elección de
2006?

ff
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Comisión de Venecia:
joya del Consejo
de Europa

"En todas ¡as acciones es detestable usar el engaño".
Maquiavelo

Reza un refrán popular que lo que mal comienza mal acaba, y
este dicho aplica a cabalidad al actuar del Consejero Presidente del
Instituto Nacional Electoral (INE), Dr. Lorenzo Córdova Vianello, en
relación a la estrategia que maquinó para "reventar" la iniciativa de
reformas que el titular del Ejecutivo mexicano, el Lic. Andrés Ma
nuel López Obrador, envió desde el 28 de abril de este año al Con
greso de la Unión a efecto de reformar y transformar a fondo a los
órganos electorales y así garantizar su imparcialidad, eficiencia y
austeridad en su funcionamiento.
Los "Sentimientos de la Na

ción" en relación al INE y al
resto de los órganos electora
les del país, está a favor de su
transformación a través de

una reforma profunda, y ello
lo constató el Consejero Presidente y sus
subalternos ante los resultados de sus en

cuestas, cuya contundencia los llevó a la
desesperación, y por tanto a la comisión
de errores crasos que aceleran el desgaste

del antiguo régimen mexicano a nivel
nacional, pero también al internacional.

Si el ocultarmento de los resultados de

la encuesta del INE sobre la reforma

electoral es reprobable, a nivel interna
cional desnudó una perversa estrategia
con la pretensión del uso y abuso de una
de las más prestigiosas instituciones eu
ropeas, me refiero a la Comisión de Ve
necia, a la que los integrantes miembros
del Consejo de Europa califican como "la

joya del prestigio universal" del colegia
do de los 46 países, pues sus acciones y
funciones desde su creación, en 1990,
han sido sustantivas en la promoción y
difusión de los valores democráticos a

través de la asesoría y asistencia técnica
para la creación de los Marcos Constitu
cionales y del Estado de Derecho que han
dado origen al nacimiento de práctica
mente todas las constituciones de los

países del este de Europa, y a la orienta
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ción y apoyo a varios estados del resto
del planeta. En ese contexto, la solicitud
del Consejero Presidente del INE sobre la
revisión a la iniciativa de reforma electo
ral se circunscribe en las relaciones in

ternacionales que desde 2010 el gobierno
mexicano estableció con la Comisión;
pero dicha solicitud comenzó mal cuan
do Córdova omitió comunicar a las auto

ridades mexicanas sobre su petición de
asistencia internacional al organismo
consultivo, y en "lo oscurito" preparó la
visita de la comitiva de relatores asigna
dos al caso, sin informar de ello a la
Secretaria de Relaciones Exteriores.

Fue gracias a la rigurosa institucionali
dad de los funcionarios responsables de la
Comisión de Venecia que el gobierno me
xicano fue informado de dicha invitación,
y en función a sus alcances, a último mo
mento se acordó convocar a integrantes
de la Comisión de Relaciones con Europa
del Senado de la República, lo que permi
tió a los expertos europeos conocer el
punto de vista de este órgano del Poder
Legislativo, y no sólo recibir la tendencio
sa narrativa brindada por los funcionarios
electorales y el Presidente de la Mesa Di
rectiva de San Lázaro, el diputado de Ac
ción Nacional, Santiago Creel Miranda,
quien no convocó al resto de los integran
tes de la Mesa Directiva a la larga reunión
que sostuvo con los relatores extranjeros.

Conscientes de la distorsión de su na

rrativa sobre las verdaderas causas que
sustentan la iniciativa presidencial de re
forma electoral, nuestro Gobierno nos
instruyó a participar en la Sesión Plenaria
de la Comisión de Venecia en la que se
desahogó la consulta del INE, y ante los
aportes puntuales presentados a nombre
del Ejecutivo, dicha argumentación se in
tegró como anexo a la resolución aproba
da y comunicada al Estado Mexicano.

La democrática actitud del Presidente

de la República sobre la resolución apro
bada por la Comisión de Venecia, y su
institucional instrucción de enviarlo al

Congreso mexicano, reconfirmó a los in
tegrantes del ente consultivo internacio
nal que no es verdad que se busque des
aparecer a los órganos electorales sino,
al contrario, que privilegia fortalecer el
control democrático de los procesos a
través de una iniciativa de reformas que
actualmente está en pleno y sano deba
te político entre la sociedad mexicana y
sus instituciones.

Si Córdova y sus aliados estaban segu
ros de que el Presidente asumirla un re

chazo tajante a estas recomendaciones
internacionales, ese escenario "se les ce
bó", pues la solidez de los principios de
mocráticos de López Obrador son los que
orientan su quehacer cotidiano.

Por último, pero no por ello menos rele
vante, la amplia difusión de la existencia
del escamoteo de los resultados de la en

cuesta pagada por el INE, y su oculta
miento a los relatores durante su estancia

en México, sólo demuestran la ausencia de
ética y la inmoralidad de quienes se dicen
"defensores de la democracia mexicana".

Es una pena que quienes poseen ma
estrías y doctorados en universidades de
amplio prestigio, como el Consejero Pre
sidente y sus aliados y apoyadores, olvi
den una sentencia tan simple y sencilla de
Maquiavelo, pues en política, engañar, co
mo ellos lo vienen haciendo invariable

mente, es detestable en cualquier cir
cunstancia y tiene un costo muy alto: la
pérdida de esa confianza que no merecen,
y ello justifica la urgencia de la reforma
electoral.
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Yo defiendo al IECM
Trabajé en el Instituto Electoral del Distrito Federal de
1999 a 2000. En términos de recuerdos, fiie una buena
experiencia, pero con sus dificultades. El instituto estaba
recién formado, el Gobierno del Distrito Federal se resis
tía asignarle el presupuesto necesario y había tensiones
internas en el Consejo General. Sin embargo, más allá de
ello, la elección de 2000 fue limpia e independiente, co
mo lo han sido las subsecuentes.

Desde el 2000, el IEDF y ahora el Instituto Electoral de
la Ciudad de México han organizado ocho elecciones re
gulares, una elección del Constituyente de la capital, H
presupuestos participativos, más algunas consultas y
elecciones vecinales. Para ello, el órgano local cuenta con
estructura permanente, tanto a nivel distrital como cen
tral. Eso da cierta continuidad, pero naturalmente tam
bién cuesta.

Conforme a las reformas electorales de los últimos

años, los institutos electorales locales, definidos en la ley
general como Órganos Públicos Locales (OPLES), llevan a
cabo un trabajo conjunto con el Instituto Nacional Elec
toral para la organización de los procesos electorales lo
cales. El IECM cuesta mil 200 millones de pesos, y el tri
bunal electoral local, 230 millones. Son cifras relevantes,
pero sobre todo, en estos
tiempos, permiten un dis
curso maniqueo de que la
democracia es cara. Su au

sencia es aún más cara y
esa es la historia que no
contarán sus detractores.

Este 5 de diciembre se

cumplen 25 años de go
biernos electos por la ciu
dadanía en la capital mexi
cana; los resultados son,
por supuesto, positivos,
pero no deja de haber cla
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roscuros, como los cacicazgos que se viven en las estruc
turas políticas de las demarcaciones locales, indepen
dientemente de quién gobierne cada alcaldía; también
hay que recordar la bajísima participación en los proce
sos de presupuesto participativo y elecciones de Comi
siones de Participación Comunitaria, COPACOS.

Ahora que a nivel nacional se discutirá una reforma
electoral que podría destruir el modelo institucional ciu
dadanizado, predominante desde los años noventa, soy
de los que levanta la voz y dice "Yo defiendo al INE", pero
también hay que mirar hacia el nivel local y pensar no
qué modelo de democracia quiere el presidente, o la "re
genta", sino qué modelo queremos tener.

En ese sentido, vuelvo a los 23 años de historia del
instituto electoral local y no tengo la menor duda; necesi
tamos seguir contando con un órgano ciudadano dedica
do a la organización electoral y la participación ciudada
na. En este último aspecto, hay muchas áreas de mejora,
sobre todo relacionadas con el quehacer de la ciudada
nía: una participación que delibere para mejorar, no que
confronte; procesos vecinales mucho más concurridos,
tanto para elegir a COPACOS como los proyectos de Pre
supuesto Participativo; y que éstos sean de beneficio ge
neral y no de beneficio particular.

Yo defiendo que la Ciudad de México cuente con un
instituto que más allá de sus funciones constitucionales,
fomente la participación y cultura democráticas, y que
tenga presencia permanente en toda la capital del país.

Defiendo que la
Ciudad de México
cuente con un insti

tuto que más allá de
sus funciones consti

tucionales, fomente
la participación y
cultura democráticas
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Nos anticipan que la Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción recurrirá

a instancias legales por los adeudos que
la saliente administración de Quintana Roo
dejó con proveedores, mismos que
ascenderían a seis mil 500 millones

de pesos. Más específicamente, los
empresarios señalan que la Secretaría de
Finanzas y Planeación, de YOHANET
TORRES, dejó de pagar por los servicios
contratados para luego redireccionar el
dinero a otros rubros. De ahí que solicitarán
su separación del cargo como diputada local
para enfrentar los procesos judiciales
venideros sin la protección del fuero.
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Empresarios y funcionarios de todo el
mundo están reunidos esta semana en

Egipto en el marco del foro First Movers
Coalition, una colaboración entre el Fo
ro Económico Mundial y el enviado es
pecial presidencial de Estados Unidos
por el clima, fohn Kerry, con la que se
pretende aplicar nuevas tecnologías en
los sectores de la industria y el trans
porte pesados para reducir las emisio
nes de carbono.

En el encuentro, el director de Cemex,
Fernando González Olivieri, adelantó
que la multinacional mexicana realiza
pruebas piloto de camiones revolvedo
res de concreto premezclado totalmen
te eléctricos en colaboración con socios

como Volvo; además de que se invirtió
en el reemplazo de hasta 200 camiones
que utilizaban diesel por unidades que
funcionan con gas natural que genera
menos emisiones al ambiente.

"Sí, sí, sí. Total apoyo a Claudia y total
apoyo al gobernador de Morelos, a
Cuauhtémoc Blanco, porque todo mundo
sabe allá de que le han hecho la vida im
posible en lo político, muchos obstáculos,
por intereses de la delincuencia organi
zada y la de cuello blanco", dijo el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, durante la mañanera. Así se

metió nuevamente al pleito político que
desató la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México contra el fiscal de Morelos, por el
supuesto encubrimiento de un feminid
dio que acusa Sheinbaum. Lo que llama la
atención, es la rapidez de las filtraciones
de las llamadas y videos del caso, cuando
los de Morelos, enemigos del gobernador
del estado, dicen que no han entregado
nada de su investigación. Y cuando nos
aseguran que ya no existe el Cisen.

#*#

Y Cuauhtémoc Blanco agarró el balón en
vuelo contra Uriel Carmona, el fiscal de
Morelos que le dejó Graco Ramírez.
"Que lo tome la Fiscalía General de la
República, saben que ha habido muchos
casos que no se han resuelto; siempre le
he dicho al fiscal, hay algunas irregulari
dades, algunos casos que no se han re
suelto... entonces, ojalá y se resuelva en
la Fiscalía General de la República, creo
que sería muy importante", dijo el exfu

tbolista. Eso, cuando le preguntaron si
debía ser destituido del cargo. "No me
toca a mí separarlo o destituirlo del car
go, son los diputados quienes deben to
mar esa decisión".

**?

En el Revolucionario Institucional capta
reflector que el dirigente nacional, Ale
jandro Moreno, negocie con diversas
bancadas al mover como moneda de

cambio a la diputada Ana Lilia Herrera.
Que en las filas tricolores no ha pasado
desapercibido que busca colocarla co
mo senadora para que él decida la ma
yoría de los nombres que ocuparán cu
rul en la cámara baja. Pero eso no es to
do, ya que Alitu también mueve alfiles
para que Herrera Anzaldo sea conside
rada militante de Morena, o bien, que
Dante Delgado le abra las puertas de
Movimiento Ciudadano. Así, todo indica
que la apuesta del campechano es ganar
a como dé lugar.
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Fatiga tecnológica
La primera plana del Korea JoongAng Daily de este miérco
les, entendiendo que ellos viven unas horas en el futuro de
los mexicanos, dice que Samsung Electronics recortó su ob
jetivo de entregas de teléfonos inteligentes para el año 2023.

Samsung Electronics, que encabeza en México Sang
lik Lee, recortará su producción pues la demanda cae y
los inventarios son altos, de acuerdo con los expertos co
reanos. Los medios de esa nación dicen que el objetivo
ronda los 290.7 millones de unidades en 2023, muy por
debajo del objetivo de 334.2 millones de smartphones de
2022. Incluso, por debajo de la producción de 2018 y 2019.

La firma no quiso confirmar los números a los medios
coreanos que la consultaron ayer, pero está enfrentando
varios retos en muchos frentes. Pero no solamente Sam

sung está ajusfando sus pronósticos para 2023, la mayoría
de las empresas de tecnología globales esperan un año
muy difícil y realizan ajustes que todavía no se digieren.

En las últimas semanas, recuerdan Jacob Voyage, Nao
mi Nix y Julián Mark, en The Washington Post, muchas
empresas con grandes nombres del mundo de la tecnolo
gía han anunciado recortes de personal o el freno de mano
en nuevas contrataciones. Después de meses de adverten
cias, dicen, Facebook (ahora conocida como Meta) se unirá
a la larga lista de compañías que corren trabajadores.

"Después de años de ganancias en crecimiento y lo
que parecía un éxito sin fin, las gigantes de Silicon Valley
han sido forzadas a manejar sus recursos en un ambiente
económico incierto", escriben los reporteros del Post.
"Meta, en particular, está enfrentando más competencia
por los dólares de los anunciantes de rivales de social
media como TikTok y Snapchat".

Además, todavía siente el golpe que le propinó Apple, de
Tim Cook, con las restricciones de privacidad que instru

mentó para obligar a los fabricantes de apps a hacer explíci
to el seguimiento de la actividad de los usuarios en el mun
do real y digital Los recortes masivos en la empresa que
encabeza Mark Zuckerberg podrían iniciar tan pronto como
hoy, miércoles, de acuerdo con The Waif Street ioumai

Esto llega después de que Twitter, de Elon Musk, com
pró la empresa y comenzó a despedir empleados, tantos
como la mitad de su fuerza laboral. El objetivo del dueño
de Tesla, dicen analistas, son planes específicos para la
empresa que creó el punk Jack Dorsey. Pero otras com
pañías, como Lyft y GoFundMe, se preparan para tiempos
económicos difíciles. Apple y Amazon, por su parte, or
denaron congelar la entrada de nuevos empleados, nin
guna contratación hasta nuevo aviso.

Parece que esta situación ya la vivimos. Los que estu
vimos presentes en la Dotcom era, al inicio de este siglo y
finales de los 90 de la era pasada, recordamos que hubo
un gran furor por trabajar en empresas de la Nueva Eco
nomía, como en esos días les llamaban a las del Nasdaq.
Era como sacarse la lotería, pues el futuro próximo augu
raba éxito y cambiar al mundo. Al final, reventó la burbu
ja y no se pudieron justificar ingresos ni seguir pagando
elevadas nóminas de supuestos genios que ingerían dro
gas para crear sin parar. Hoy recordamos empresas como
StarMedia y muchas más son olvido, luego de la caída de
los ídolos del nuevo milenio.

Los espectadores vemos nuevamente fatiga por eso
que llaman nueva tecnología que cambiará nuestro mun
do. Y en una época en donde nos dicen que será necesario
apretarnos el cinturón, quién piensa en comprar un nue
vo Samsung, iPhone 14 o lo que nos digan que nos hará
mejores humanos.
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Oposición
activa y

• /

reacción pasiva
Hay una cosa verdadera

niriiic sorprenden 16 de
López Obrador: él es la
más importante oposición
activa que ha existido en
México en los úliirnos cua
renta años cuando menos,

pero más sorprendente aún es que lo siga,
siendo una vez que es presidente. Todo lo
demás no es otra cosa, literalmente, que
una reacción pasiva a él.
La oaráct eriza ción es importante: hay

oposición activa cuando se tiene un diag
nóstico de los problemas nacionales pero
qué está dispuesto contra un grupo y su
forma de gobierno, y que además y sobre
lodo propone soluciones concretas é inté
grales, y una rula y una visión más o menos
clara W digo 'más o menos clara' es porque
nadie puede conocer el futuro), es decir,
que señala claramente a un enemigo, pero
al mismo tiempo señala una salida.

La reacción pasiva, señala también al
enemigo, qué duda.cabe, pero no dice na
da respecto de la alternativa o dé la rula

distinta que se debiera de seguir; no tie
ne argumentos, tan solo descalificacio11©8
puní uales f aisladas, personales,sin visión
integral de lo que se debería de conservar
o lo que Se debería de hacen sin idea riel
Eslado, de la nación, de la política o fie la
historia,

Eraneoise Ghatelel decía que una so
ciedad comienza a madurar polílicamén
le cuando los historiadores y los filósofos
desplazan a los bufones, porque comienza
a darse nimia de que los problemas fie la
ciudad obedecen a cuestiones estructura
les que se van encadenando en el tiempo
(el saber histórico), o a cuestiones abstrac
tas o ideales, deconcepción y formulación
fié tales problemas (el saber filosófico), y
deja de pensar que todo se debe a las ca
racterísticas puní ualés, de personalidad o
chuscas de uno u oiro inflivifluo concreto
(que es lo que hacen los bufones).
La oposición activa la encarna enton

ces Andrés. Manuel; la reacción pasiva la
encarna Ricardo Salinas Pliego o Manuel
Clouihier por poner dos ejemplos así no
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másele botepronio, que, etial bufones en el
sentido dicho, no hacen más que insultar
con lenguaje soez y escalológico a algunos
personajes de la 4 T, cómo la senadora 6.1
lalii Hernández o el presidente mismo, ma
nifestando un resentimiento psicológico
de clase "desde arribé' verdaderamente re

pugnante, Sólo atacan aspect os físicos o de
modo de hablar de uno u otro, además de

rest regarnos en la cara su riqueza con una
ostenlosiflad pedestre, vulgar y estúpida
mente herionisía, para terminar lanzando
luego la convocatoria con el eslogan cursi
y yupiempresarial defamar a México" (va
por México; unirlos por México; vamos con
México; somos México; me filíeles México;

por un México chingón), quéés a lo quese
reduce su teoría de la historia, del Estado
y su filosofía política.
La oposición activa de López Obrador

se puede conocer a través de la lectura de
dos libros, uno sirve para conlexlualizar
estruct uralmenle el rumbo del país a par
tir del último tramo del siglo XX, ese libro
es "México: la. disputa por la nación'', fie
Carlos Tello y Rolando Cordera,escrito en
1981; el otro es proyecto alternativo
de nación", de 2004, que no tiene por qué
Ser un tratado fie historia o de teoría polí
tica para presentar un cuadro dé análisis
de problemas, de detección de causas y
un proyecto y ruta fié solución de los mis

mos, y quese inserta más bien comoen
Su momento señalé en otro lugar en la.
línea fie libros como "La sucesión presi
dencial en 1910" fie Madero, además de
que la idea fie que la puesta en práctica
de tal proyecto tiene queser interpretada
ya como una cuarta t ransformación nacio
nal supone tener una teoría de los ciclos
históricos mínimamente elaborada, y que
dé hecho Supone ni más ni menos que
una filosofía de la historia, que se puede
compartir o atacar, pero que por lo menos
t iéne un poco de complejidad int eléct ual y
nos pone a todos a preguntarnos qué fue la.
Independencia, qué fue la Reforma y qué
fue la Revolución.
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La segundad pública
en la capital del país

Ornar Hamid García Harfuch, tiuiJar de la Se

cretaría de Seguridad Ciudadana capitalina,
debe poner mayor atención en la forma en
(•('uno distribuye a su personal en las calles.
Hay "mandos" que hacen su agosto y cobran
por "servicios" de seguridad de manera ilegal
e irregular, en detrimento de los ciudadanos.

( liando una persona requiere la presencia de un policía, en
los hechos sólo dispone de 2 mil uniformados, cifra que, por sf
misma, poneen una sesera crisis a la administración deClaudia
Shein ba um,\a quéen la ciudad se movilizan un poco más de 20
millones de personas al día.
A simple vista, Ift capital mexicana podría ser considerada

como la más segura del país, porque tiene a unos 85 mil unifor
mados en sil territorio, según lo informó el Diagnóstico Nacional
sobre Policías Preventivas; esta cifra significa 4.2 policías por
cada mil habitantes, nivel por debajo de la media nacional que
recomienda la Organización délas Naciones Unidas (ONU).

Pero esta cifra es menor, un buen número deelloses utilizado
para hacer negocios privados, "regentean" dinero legal e ilegal a
costa del presupuesto público y eso. ya lo debería saber el til ular
de la seguridad pública en esta capital.

Dentro ele esteuniversOi se encuentra la Policía Auxiliar (unos
28 mil elementos), que hace funciones de seguridad privada; de
la misma forma, la Policía Bancada e Industrial, que cuenta con
otras 20 mil personas. Otras 10 mil que representan a grupos
como el Comando de Operaciones Especiales, agent es de tránsito,
servicios aéreos, entre otras.

Los 85 mil policías, se reduce a 30 mil de los conocidos,
como preventivos, pero hay que considerar sólo una cuarta
parte (10 mil de ellos), quienes podrían estar disponibles, en

las calles de la ciudad, debido a que^ las otras dos cuartas
partes, lo integran personal de descanso, licencias laborales,
incapacidades, vacaciones y actividades de oficina que even
lualmente pudieran realizar.

Sin embargo, hay que restar otros 8 mil policías que realizan
"favores" a comercios, bancos, zonas residenciales, restaurantes,
o gasolineras. Guardianes públicos que ele herían realizar accio
nes en contra de la deliiicuencia;,sin embargo, están asignados
por los "mandos", quienes obtienen millonarios recursos extra.

LoS reciben como dádiva y de manera ilegal, bajo la mesa.
Más otros mil policías que realizan tareas de tránsito, sin tener
facultades para ello, vamos,que extorsionan a los automovilistas
y que compromete un "moche" al jefe superior.

De ellos, solo restan poco menos de 2 mil policías, los que sí
están disponibles al momento de que un ciudadano solicite la
presencia por alguna acción de emergencia o event ualidad del
quehacer cotidiano. ES decir, el ciudadano está prácticamente
solo ante una emergencia*

PUNTO CERO
A poco más de tres años en funcionamiento, CoDi (Cobro
Digital) registra 15 millones 153 mil 763 de cuentas valida
das en pago y cobro, a través de transferencias electrónicas.
En tanto que las operaciones realizadas de 2019 a octubre
dé 2022 por esta plataforma sumaron cinco millones !)!)3
mil 427, por un monto acumulado de 4 mil 928.7millones
fie pesos, según cifras del Banco de México y la Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los.Usuarios de
Servicios Einancieros (Cóndtisef).
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DANTE NO QUIERE A ANA LILIA
«Después de que corriera el rumor de que el Movimiento
Ciudadano invitó a la diputada priista Ana Lilia Herrera a ser
su candidata en el Edomex, el líder emecista Dante Delgado
Rannauro salió a rechazar la posibilidad, pues seguirán con
su estrategia de evitar candidatos externos para promover a
sus_propios .perfiles, como> es; en .este caso el sem Juan
Zepeda En cuanto al PRI, nos confían que la candidata
Alejandra del Moral se encuentra en pláticas de unidad con su
cprreligipnaria,así como; con los .aspirantes del. PAN
Vargas, y del PRD Ornar Ortega, para tratar de concretai
una eventual alianzacon. la q_ue.pretenden vencer a k
Delfina Gémez, de Morena, en. las elecciones del próximo año.

PANORAMA TRICOLOR
^.terrenopolítico enel..Revoluciona
se encuentra en movimiento, sobre todo ahora que los
testimonios ubican a la cabeza del partido, Alejandro Moreno,
en pláticas para que la diputada: Ana Lilla Herrera se convierta
en senadora y él tome lugar en la Cámara Baja junto a su
equipo de confianza. Sin embargo, ios relatos no acaban ahí,
ya que Alito también tendría en la mira que Herrera Anzaldo
setiñadejumda.al ..incursionar en ..Morena, o de lo
que porte camiseta de Movimiento Ciudadano, aunque Dante
Delgado ya lo rechace. ¿Logrará la meta

TURISMO EN LA CIUDAD
*Para nadie es un secreto que el turismo en la capital del país
es uno de sus pilares económicos, y que la labor de algunas
alcaldías en este tema es sobresaliente. Tal es el caso de la
Miguel Hidalgo^
visitadas por los turistas; colonias como Polanco, Chapultepec,
Anzures,..Bosque: de: las Lomas y Escandón cuem
s Lf.1. ! A < o r_t"^.rii111 ÍÍ ? o 'r ^ I1 I1 í ? .^.1 11 f > c11 ^vl. r. o< f
lo sabe y por ello ha impulsado el programa Red Intercultural
Cáele a MH, que consta de la promoción de 50 museos y
recintos de la alcaldía como el Auditorio Nacional, la Casa
del Lago, Complejo Cultural de Los Pinos, el Conservatorio
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Nacional de Música, el Museo Jumex, el de Antropología,
Spumaya, Tamayo,el .Papalote, ..entre otros. Tam^^
mipulsado una i 11 jAAALf; i .5:1!
dé laredde^embajadas. que;.t^nen sus bases en
Hidalgo. ..Atractiva.oferta_tyrística.

CIUDADANOS EN C0P27 PRESENTARAN POLÍTICA
CLIMÁTICA
••Nos dicen que hoy desde la COP2/ en Egipto, la
sociedad civil en voz de la.Iniciatiya CHm
organización dirigida por el experto en cambio climático,
Adrián Fernández, hará pública su propuesta de sobre las
Contribuciones Determinadas a nivel Nacional o NDC (por sus
siglas en inglés), lo que equivale a un documento de sustento
científico para que el gobierno mexicano pueda usarlo como
b^se.y.lpgrar.alcanzar sus .compromisos climáü
3.Q%..de; emisiones de gases de.efecto invernada
.2030, de man era no cond icionada y, hasta 4 0%, de manera
condicionada. Veamos qué avances logra esta propuesta para
que México tenga una política pública eficaz en términos
ambientales.
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Rezago
de la paridad
en América

La participación de mujeres en política, en América
del norte, no ha tenido en los hechas: la apertura
que m uchasveces se pregona en el discurso, sobre
lodo cuando Sé ira ta de gobernar un país.
Un Canadá., de 1867 ala lecha, solo existe el

registro de una primera ministra, Kim Campbell,
cotí duración deapenas cualro meses y solo para

culminar el periodo cíe Brian Mulroney quien ,se jubiló en15)93
No lia sido distinto en Estados l nidos, desde 1789 jamás

ha sido gobernado por una mujer.
Igual lia pasarlo con México, en dos siglos solo varones han

ocupado la silla presidencial.
América Latina tieneel regislro fié 12 presidentas: ríos veces

en Bolivia y dos veces en Argentina. Una ocasión: Nicaragua,
Panamá, Costa Bica, Chile, Brasil,,Béuador, Honduras y Haití.

En el caso específico de México, la condición de género no
ha sido determinante, a pesar de que las mujeres Son mayoría
en el padrón de electores del Instit uto .Nacional Electoral (1NE).

Las mujeres no han volado por las mujeres, por él solo In
clín de ser mujeres. Su voto lo ha® emitido por quien les ha
parecido la mejor opción, sin importar si es hombre o mujer.

De acuerdo con estadísticas, ninguna ha estado cérea de ga
nar la presidencia. La mayoría con escasa vol ación, por de bajo
del tres por ciento, que es el porcentaje que ahora se exige a
los partidos para conservar el regist ro.

Van seis mujeres candidatas a la presidencia. De los llama
dos "partidos grandes", solo el PAN ha postulado una mujer.
Josefina Vázquez Mota, act ual senadora, que én el proceso
electoral del 2012 se ubicó en el tercer lugar, por abajo fiel PBJ
y la alianza integrada por PBD, PT y Movimiento Ciudadano.

La primera candida ta presidencial lúe Bosario Ibarra de Pie

dra (QEPD) en 1982, con la camiseta del Pan ido Bevolucionario
de los Trabajadores. Alcanzó el 1.84 por ciento fie la votación.

Iue nominada fie nuevo, por el mismo partido,, en la si
guiente elección. Sus cifras, todavía más bajas, apenas el 0.39
por ciento de las votos, en el ci mi i nvertido proceso de 1988
cuando lalló el sistema fie cómputo.

En 1994 fueron dos m ujeres las que compit ieron por la pi e
sidencia fíela Bepública; Cecilia Soto por el Partido del ira bajo
y Marcela Lombardo (QEPD), por el Partido Popular Socialista.
La primera alcanzó el 2.5 porcientode la votación. La segunda
apenas el 0.47 por ciento.

En el 2000, cuando se. dio la alternancia en México con el
triunfo del panista Vicente Fox, no hubo candidatas presiden
ciables.

Eue hasta el proceso fie 2006 que participó Patricia Mercado
por el Partido Alternativa Socialdemócratay Campesina, Obi li
to el 2.71 por ciento de la votación, en una contienda cerrada
entre el primero y segundo lugafi menos del uno por ciento la
ventaja para el ganador.

Siguió el 2012 con la panista Josefina Vázquez Mota. De las
mujeres, la que más votos ha logrado. Con el 26 % llevó a su
partido al tercer lugar, no estuvo cerca fie ganar la elefcii'in
presidencial.

En el 2018 Margarita Zavala se inscribió como candida ta
independiente; no llegó al día de la elección. Se retiró fie la
contienda después del primer debate entre los candidatos.

Para el 2024 hay varias mujeres, de los distintos partidos,
que aspiran a convertirse en candidatas.
¿Llegará por primera vez una mujer a la presidencia fie

México?
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¡Peligro! Viene
saqueo a fondos de
pensiones del IMSS y
del ISSSTE

a. semana pasada, laCámara deDipuiarlosaprobó una
reforma legal en la que se le permitirá a la Secretaría
de Haciendo utilizar recursos disponibles en activas
financieros, mismos que actualmente no pueden to
mar, con el único fin dé poder completar el gasto por
la caída fie ingresos.
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público in

formó que la reforma a la Ley Federal de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría, en materia de capitalización al Londo de
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios UT.II'). tiene como
objetivo permitir que "además de depósitos en efectivo que ya
recibe acl ualmenl e, pueda, recibir, como aportación, ahorros de
rivados del servicio de la deuda o activos financieros que emit e el
Gobierno Lederal o forman parte fie sus activos", incluso el Pon
do ríe Estabilización "podrá vender, mantener y recibir el interés
correspondientes a fin fie incrementar Su liquidez y capacidad
financiera".

No podemos perder de vist a que con la reforma a la Ley Federal
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría se autoriza una
nueva forma para la operación de los fondos de Estabilización de
los Ingresos Presupuestarios y fie Estabilización de los Ingresos fie
lasEntidadesFederalivas, buscando obtener dinero de otras fuen
tes; por lo visto, como el gobierno actual ya no tiene dinero para
el Tren Maya y para las obras faraónicas, ahora van por los fondos
fie pensiones, como en él pasado lo hicieron con los fideicomisos.

Con lo anterior, las reservas del ISSSTE y fiel IMSS, más fondos
de las Siefores y ahorros para vivienda, están en riesgo, ya que
la reforma a la,Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria:, permitirá a Hacienda disponer discrecionalmente

fie los activos financieros del Gobierno federal.
La Secretaría de I lacínula debe informar, cuáles son los acti

vos financieros de los que dispondrá, a partir de la reforma recién
aprobadaa la I e\.

La reforma planteada permitirá triangular réeurSoSal Folíelo
de Estabilización de Ingresos Presupuestarios y completar así el
gasto, rilando no Sé alcancen metas fie recaudación, es decir que
todo el dinero va a la misma bolsita, a la bolsa de Papá Gobierno.
La VI ha mostrado que el país se le esta cayendo, y ahora va por
más dinero, y sin ningún caudado.
Ahora, I lacínula va a disponer de recursos que en el pásaflo

eran intocables fie los fondos fie pensión del ISSSTE y del IMSS,
de vivienda del Inlbnavil y del FOVISSSTE, de dinero que está en
las Siefores.

Que calláflito se lo tenían los diputados de Morena. Sacaron
una reforma que tendría que haber sido una reforma fiscal de una
forma alterna , y encon traron el camino para disponer de miles de
millones de pesos ríe los mexicanos.

Con la reforma aprobada a la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría en la Cámara fie Diputados se
dispondrán de las reservas del país, como se hizo anles con los
fideicomisos y los mismos fondos de estabilización, que están
en su mínima expresión, luego de haber acumulado más de
300 mil millones fie pesos. Ahora Sí el gobierno podrá disponer
libremente de los recursos de pensiones y vivienda, poniendo
en riesgo el derecho fie los ciudadanos a una pensión cuando
dejen de trabajar.
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Burundanga, la droga que asóla
centros nocturnos y bares
capitalinos, se extiende por el país

alir a divertirse en la Ciudad de
México se ha rom en ¡do en una

delas actividades de alto nesgo,
debido a que la mayoría de los jó
venes que buscan pasar un rato
de esparcimiento en bares y cen
lrosnocturnos,#eenfrenian a una

nueva modalidad de la delincuencia, para narco
tizarlos dentro y fuera de esos establecimientos
mercantiles, con la droga burundanga palabra
fie origen afrocubano que significa bebedizo o
brebaje y coloquíalmenie define a laescopola
mina o hioscina, una sustancia que deprime la
corteza cerebral y ejerce un electo sédame, pro
duce somnolencia y amnesia y se utiliza también
como anestésico en algunas cirugías,
Esta modalidad criminal no es reciente; se ha

extendido en lodo el país y particularmente en la
Ciudad de México, donde desde hace once años
se utiliza en establecimientos de las colonias Ro
ma, Condesa, Polanco, Santa Fe y Bosques de las
Lomas. Sin embargo, resulta muy preocúpame
que la Fiscalía General de Justicia capitalina y
la Secretaría de Seguridad Ciudadana no hayan
presentado un informe sobré los casos reporta
rlos, sobre todo cuando se trata de graves situa
ciones que ponen en riesgo lá vida.

La sustancia se extrae ele una planta conocida
como Datura Estramonio y su uso Se remonta a
varios siglos atrás y ha sirio utilizada lambién
en rilualeSvChamanismo y brujería.. En Estados
Unirlas se dice que la CIA la llegó a uirlízar como
suero ríe la wrdad. En España, la burundanga
fue emplearla en 2016 como la principal arma

ríe los drlinriieiiies para cometer robos a casas,
principalmente aquellas habitadas por adultos
mayores.
Este psicoaclivo es también muy conocido en

Colombia y Venezuela. En nuestro pais, su uso
para cometer diversos delitos ha encendido todas
las. alertas, por lo que se exige la atención inme
diata de las autoridades judiciales, de seguridad
y la participación activa de los legisladores, a fin
deque este delito se tipifique en el Código ríe Pro
cedimientos Penales federal y ríe los estarlos y se
castigue de manera ejemplar a los responsables.

Los de.lincuenl.es utilizan esta, sustancia inco
lora e inodora que Se aplica por vía oral o cutá
nea, y que no dejan huella en el organismo de las
personas que las han ingerirlo sin darse cuenta.
El polvo deshidratado que tiene un efecto de

5 a 10 minutos, se puede administrar por igual a
través de una servilletas cualquier refresco, cafe,
licor, cigarros o agua. Pero el ingenio criminal, que
no tiene límites, ha llevarlo incluso a impregnar
con él las pulseras ele ingreso a los centros noc
tuntos, darlo que la piel es lambién receptora ríe
esta sustancia.

Desde él 2012, repones periodísticos han darlo
cuenta riela forma en que operan los delincuentes
en complicidad con cadeneros, bánriaiies, mese
ros, hosless y taxistas. Una vez que sus víctimas se
hallan sedadas, extraen las claves de sus cuentas
bancarias y los accesos a sus perfiles fie seguri
dad social, para suplantar identidades y solicitar
préstamos o compra ríe productos en línea. Estos
delitos han sirio delectarlos además de la .Ciudad
ríe México, en Jalisco, Quintana Roo, Yucatán, Co
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lima, Baja California, Baja California Sur, Oaxaca
y muchos ríe los principales destinos turísticos ríe
torio el país.
Empero, no sólo en bares y centros nocturnos

se han darlo este tipo de acciones. Se ha tenido
registro ríe incidentes BU plena vía pública, con
la participación de atractivas jóvenes, que, con el
pretexto de publiciiar nueyas marcas de perfumes
o fragancias, coloran en brazos, manos y cuellos de
las personas, algodones que sup uest a meni e con tie
nen las esencias promocionarlas, pero mezcladas
con escopo lamina.

El Observatorio lnleramericano sobre Drogas
(OID) asegura que las víctimas entran en un estarlo
ríe pasividad, que puede llegar a la inconsciencia,
lo que es aprovecharlo por los delincuentes para
robar sus bolsas, carteras, dinero y celulares, con
la finalidad de extraer datos banearios y realizar
acciones que podrían además de los habituales
perjuicios económicos—>, causarles, graves pro
blemas de salud, debido al efecto del sedante en
personas sensi bles,

Hay q ue sen a 1 a r q ue e sta. d ro ga l a m bi é n ca us a
pérdida temporal de memoria, somnolencia y
se puede asociar con el Sonambulismo, ya que

la persona no recuerda lo que realmente hizo
mienlras estuvo bajo sus efectos.
Los especialistas advierten que, en dosis muy

altas, la escopolamina puede causar convulsio
nes, delirio, depresión se\na. psicosis, parálisis
transitorias e incluso la muerte. El Instituto pa
ra la Atención de las Adioeiones en la Ciudad
de México (lAPA) explicó que la droga no deja
rastros en el cuerpo, aunque se realice un an
tidoping.
Ante el incremento de este ilícito, Se ha teco

mendado a los jóvenes exigir que las bebidas se
abran y preparen frente a ellos. Asimismo, les
han advenido no descuidar sus vasos, botellas y
refregeos en restaurantes o bares, y evitar tocar
servilletas que contengan números telefónicos
o direcciones de exiranos o recién conocidos.
Sin embargo, las recomendaciones lamilla

res o el. consejo ele maestros y amigos, no son
Suficientes, La provención y el combale a éste
tipo de acciones criminales es de dos vías. Por
lo lanío,el gobierno no puede permanecer como
un simple espectador, mientras los criminales,
impunemente, siguen haciendo de las suyas.
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BOTONES DE PÁNICO
•]. ?.esp uesde que se dieran a cc >nocer |( )S

pendió la vida por lanzarse de un taxi en
movimiento,, por un intento de secues

en lepepan 110 podían bajarse de un taxi
: del PAN, Gonz^o

Espina urgió a avanzar en la propuesta
de Ápsialar; botones de^mco_enlosla_MS_
.^nto colf^ivos.como..^.lps;^.gAauforma_
_^líSiLal''. Se debe rc^li_^5?_r__t<íj el csluerxí)
ecpnpm i a) para la s egur i da d v que se pue
dp tener acceso a u .locaciones de u n idades
MT^cdiatas,, antelos..opcientejpto
detalló el legislador. Dijo que{ «¡demás de ser
un.lema de seguridad,."se_trata de prewn:
ción desdePa Semoyi, ja .que es plaii^r las
acciones para erradicar este fenómeno de
XÍptencia.contra[mujeres en taxis"

LOGRAN AUDIENCIA
«Esté miércoles 9 de noviembre Iqs familianes
de r)ch() personas íallecidas en un edil icio
de.la Calle Escocia, en la alcaMa Bemto
Juárez .durante el sismo del 19 de s^üem

!.¥P de. 20 1/, cc »iupf?rccerán en audi encía
i.PMal> después ele cjiie J')graroi 11 levar ante
lf.ri 1 VA9D.ÍA ^1 i.f11.1
Las víctimas indirectas, habitantes g(i ese
PM'pippLp del i n mueble, exigieron a las
3ut.9f;idades judiciales .que el.ex propietario,
yícl<)r Francisco J, sea \ ippplado a prpee
PP >. P( ?P niedida s ca u lel a res de prisión PIP:
ventiva testificada. Efeto, después de anco
años de lucha, en qué las víctimas buscaran
pue el Poder.Judicial.capitalino les otó^
esaposibilidad.

CASCAJO RECICLABLE
•EL diputado del Pa r lido Verde, Jesús Ses
ma,.presentó ante:.eLCpngreso__deJa Ciudad_
una serie de reformas¡a fin de que, todas
las personas físicas y morales que realicen
PÍPP^ de.«>n s jppccippy deipplición, reco
lecten y transporten los residuos generados
J^T.JP pbra auna de'las^.plantas de red;
elajé .autorizadas por Sedema CDMX. En
la iniciativa también se considera que, "en
Lc'cltis las obras de .cpn sUTiccic m, ya sean
públicas o iyiyadasf se utilicen materiales
recic!ad(_ )s de resklu()s de la c()tisuaicd()n
en un.porcentaje del.cien_p_or ciento, con_
esseepdon de tes dementos estructurales de

propuesta,.además, .garantizará la .^onomía
pí!pp!pr. PP !p.! pduspia de )p PíM.^ P'PPcipp
en.la.capital del país.
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El nieto pródigo
Las tensiones en la península coreana

Sé incrementan. La semana pasada
el régimen de Kim Jongun lanzó al
menos diez misiles balísticos de Cor
to alcance al Mar Amarillo. Con estos,

van ya esté año más dé cincuenta lan
zamientos. En octubre un misil nor

coréano Sobrevoló el archipiélago japonés hasta
caer en el Océano Pacífico. Todas las alarmas se
activaron y el gobierno ele Tokio ordenó a la po
blación buscar refugio. Estados Unidos, Corea fiel
Sur y Japón respondieron con lanzamientos dé
misiles y efectuando ejercicios militares conjuntos,
Washington también desplegó un portaaviones
á la península. Sin embargo, Kim no Sé arredra.
De hecho, muchos analistas creen inminente un
nuevo ensayó nuclear subterráneo en el campo
de prueba en Punggyeri. Sería el primero fíesele
septiembre de 2017, cuando tuvo lugar la sexta
.detonación fie un dispositivo atómico.
Pyongyang ha decidido adoptar una postura

agresiva, acicateado por la guerraxle Ucrania.
Kim observa la vital utilidad dé tener capacidad
nuclear, la cual ten "mala hora")Kiev depuso en
los años noventa. También tiene presentes los.
ejemplos de Cadafi y Saddam Hussein, quienes
renunciaron a las armas de destrucción masi

va. Ahora, con Occidente distraído en Ucrania,
también busca ejercer presión para procurar el
levantamiento de las sanciones internacionales
imp uest as a su régimen en cast igo, precisameni e,
a sus programas nuclear y misilíslico. Pero estos

ataques solo han servirlo para acercar a Corea
del Sur con Japón, dos países tradicionalmente
distanciados, pero ahora unidos por serios temo
res dé seg u rulad comunes. Los a Con l eci miemos
en Ucrania han dejado en claro a las naciones:
cercanas a Corea fiel Norte la imposibilidad dé
considerar a la paz como una escenario inmuta
ble y So breen t elidido.
Corea fiel Norte utiliza a las armas nucleares

para obligar a Occidente a aceptarlo como un
miembro de pleno derecho fie la comunidad in
ternacional, tal y como en su momento recono
Ció a China después de convertirse ésta en una.
potencia nuclear. Desde su asunción al poder
en 2011 Kim ha llevado a cabo más de setenta
pruebas de misiles balísticos, en comparación
Con los veintidós dé su padre Kim Jong 11 y los
nueve del abuelilo Kim II Sung. Además, el año
pasado el Amado Líder prometió adquirir un
satélite espía, junto con un misil con capacidad
de transportar múltiples ojivas nucleares y ata
car objetivos de precisión a 15 mil kilómetros
de distancia. El nieto pródigo quiere pasar a la
historia por haber convertido a su pobre país
en una potencia militar, lo cual ni su padre ni
su abuelo lograron. Esa é.S la única gloria a su
alcance, porque para él es imposible revivir la
economía de Su país; o superar los graves pro
blemas sociales de la población. Así suele su
ceder con muchos "hombres fuertes". A falta fie
amantequi 11 a, ¡cañones!
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VALLE DE MEXICO
CUAUTITLAN IZCALLI,
CON OLA DELICTIVA

RUBÉN PÉREZ

Ala gran cantidad de Car
petas de Investigación
que se inician todos los
días en la Fiscalía Gene
ral de íusticia del Estado

de México por diversas razones, se
suma una por presunto homicidio
contra un hombre que se desempe
ñaba como escolta de la presidenta
municipal de Cuautitlán Izcalli, Karla
Fiesco García. Las primeras versio
nes de la autoridad ministerial refie

ren que esta persona fue privada de
la vida con armas de alto calibre, lo
que representa una enorme tarea de
investigación para conocer los moti
vos del crimen, pues aunque para
desgracia de la sociedad, que se ha
visto obligada a ver con "normali
dad" la presencia de hampones y
asesinos, alrededor de las ejecucio
nes en ese municipio permanece un
halo de zozobra y miedo de la pobla
ción. De hecho, el propio Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
ha dado cuenta del temor que tienen
los ciudadanos de Cuautitlán Izcalli

de ser víctimas de la delincuencia. Si

bien es cierto que el problema de la
violencia no es exclusivo de una sola

región, tal escenario no debería ser
excusa para no implementar estrate
gias encaminadas a combatir la pre
sencia de criminales. La actual ad

ministración de Cuautitlán Izcalli

asegura que ha implementado accio
nes para contrarrestar a la delin
cuencia, pero la realidad refleja que
la población de ese municipio sigue a
merced de los hampones, quienes
ahora se dan el lujo de provocarle
una baja en la plantilla de escoltas a
la presidenta municipal, quien sólo
emitió un mensaje de condolencias,
a través de redes sociales, luego del
asesinato. Hoy por hoy la presencia
de malandros tiene asolada a la po
blación de esa localidad del norte del
Estado de México.

A RENGLÓN SEGUIDO
PARA quien tenga duda de que aspi
rar a una candidatura independiente
a un puesto de elección popular es
cosa exclusiva de "gente de abolen
go", el Instituto Electoral del Estado
de México fijó un tope de gastos de
28.5 millones de pesos, solo para la
etapa de obtención de apoyo ciuda
dano. Con esto, aunque esté funda
mentado en las reglas del juego,
cualquier ciudadano, con altísima
preparación académica, si no tiene
"varo", seguirá soñando que es parte

de una sociedad democrática... ASE

GURA la Comisión del Agua del Es
tado de México que 22 municipios
han sufrido los impactos de la pre
sente temporada de lluvias, al regis
trar 250 inundaciones {aunque de
manera eufemística desde hace

tiempo le llaman encharcamientos).
Más allá de estos reportes institucio
nales, en el fondo persiste el riesgo
que enfrentan los ciudadanos por no
tener sistemas de drenaje eficien
tes... POBLADORES de Ecatepec han
dado muestra el nivel de desespera
ción que tienen ante la falta de agua
potable, pues han tenido que cerrar
vialidades durante más de 12 horas,
sin que se muevan del lugar, algo que
ya se volvió muy recurrente en el
municipio... ELEMENTOS de la Se
cretaria de Seguridad del Estado de
México recibieron el apoyo de la de
pendencia que encabeza Rodrigo
MartinezCelis Wogau para "cuidar
su economía", luego de que se firma
ra un convenio de colaboración con

la firma que opera los estableci
mientos McDonald's. A pesar de que
la información oficial es muy pom
posa y no se especifica cómo se "cui
dará la economía" de los uniforma

dos, a través de este acuerdo, es po
sible que los policías se alimenten
con hamburguesas a bajo precio.
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RED COMPARTIDA
¿POR QUÉ SE METE CUAUHTÉMOC?
El fiscal de Morelos Uñel Carmo

na fue señalado por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.
como encubridor de un posible
feminicidio aunque ya entregó

la investigación inicia]; sostiene que el peri
taje de la Fiscalía de Morelos es correcto y la
muerte íue por broncoaspiración; pero en la
CDMX dicen tener pruebas de que fue ase
sinada. Sheinbaum fue tajante y ordenó a la
fiscal capitalina denunciar al fiscal por en
cubrimiento ¿Demasiado ruido?St, porque
Sheinbaum debe recordar que la fiscal debe
actuar sin consigna y que el delito se come
tió en la CDMX; por si fuera poco, ahora el
gobernador Cuauhtémoc Blanco entra en
escena para decir que se llegue al fondo de la
investispción contra el titular de la Fiscalía
de Morelos, quien por cierto nunca ha sido
de su afecto ¿En qué terminara todo?
La reforma al INE de la 4T des

truye lo construido por décadas
porque acaba de tajo con insti
tutos electorales y tribunales lo
cales y su propuesta de Instituto

Nacional Electoral y de Consultas des
virtúa la autonomía que tiene el UME frente
a los partidos políticos, lo elimina como un
arbitro imparcial en las elecciones y quiere
que todos voten por los consejeros electo
rales en una elección abierta. El problema
es que estos consejeros estaran vinculados
a los partidos políticos o directamente al
presidente, se acaba con la pluralidad y se
regresa al sistema de partidos de los 70s,

esos son los detalles que encontró el ana
lista losé lAfoldenberg.
El senador del PRI, Torge Carlos

Ramírez Marín, dice que las re
formas electorales se hacen an

tes de las elecciones interme

dias para poder probar su efica
cia, por eso, en este momento, es mejor no
hacer ningún cambio, menos cuando Mta
tan poco para las elecciones más grandes
en la historia. Lo mejor es irse con lo cono
cido, antes de meter cambios que ponen en
riesgo las certezas ganadas.
La visita del gobernador electo de

Oaxaca, Salomón Jara, a la plan
ta productora de cemento en
Ciudad lagunas fue para mos
trar el apoyo que se da al actual

Consejo de Administración. Jara estuvo con
el CEO, Víctor Velázquez; el presidente del
Consejo de Vigilancia, José Antonio Marín;
y el gerente de la Planta, Mario Moran La
gunes. El gobernador electo ya les dijo que
es básico tener una buena relación con la

Cooperativa la Cruz Azul y que habrá una
enorme voluntad en su administración pa
ra trabajar con ellos.
PI> Dante Delgado, líder de Movimiento
Ciudadano, descartó A Ana T ilia Herrera
como su candidata para Edomex y corta así
los rumores sobre una posible invllación
Es más, dice que nunca ha tratado el tema
con la diputada porque no se abrirán a can
didatos extemos, se quedan con Juan Zepe
da como su abanderado en la boleta.
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p #POLÍTICA CONFIDENCIAL

• Ignacio Mier, coordinador de Morena en San Lázaro,
sacó su agenda y afirmó que, sí o sí, habrá reforma elec
toral en diciembre. Dijo que el grupo de legisladores que
trabaja en esta "debe" tenerya una primera aproxima
ción al tema en los próximos días.
• Sergio Gutiérrez Luna sufrió un revés. Siendo
presidente de la Cámara de Diputados, impulsó un
decreto interpretativo para validar que el presidente de
la República, legisladores y funcionarios pudieran hacer
propaganda gubernamental sin restricciones, en particu
larpara promover la consulta revocatoria. Resulta que la
Corte lo invalidó. Es inconstitucional.

• Layda Sansores, otra vez, recibió un revés judicial. Un
juez otorgó una suspensión al senador Ricardo Monreal
para que ella no divulgue conversaciones privadas, como
ya hizo anteriormente. Alejandro Moreno, presidente del
PRI, también en otro momento obtuvo lo mismo. Pero, al
parecer, la gobernadora de Campeche no tiene límites.. .
• Adán Augusto López Hernández, secretario de Go
bernación, se puso los guantes contra Felipe Calderón.
Dijo que "anda lloriqueando" por haber señalado inves
tigaciones internacionales en su contra. El expresiden
te, por su parte, estuvo tuiteando su participación en
la cumbre de cambio climático en El Cairo, en charlas
con ministros y líderes de otros países. Seguro le va a
responder en tres, dos, uno...

Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 85

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,618

Página 130 de 173



El 13 ¡A marchar!
POR CATALINA N0R1EGA

Para AMLO sólo existe el "pueblo bueno".
Quienes se resisten a la obediencia servil
y acrítica son tachados de inmediato de
"conservadores" y demás estúpidas eti
quetas que coloca. Al enorme segmento
poblacional en su contra, considera que
puede convencerlo con sus argumentos
de Perogrullo, aunque ha dilapidado cua
tro años de mandato en una actividad co

tidiana de campaña electorera, que se re
fuerza al paso del tiempo, en vista de que,
las "conquistas" de su gobierno han sido
nulas, como para convencer a alguien de
sufragar, o volver a hacerlo, por Morena.

En previsión del 2024 se mete de cuer
po entero a la Reforma electoral, paso in
dispensable para garantizarle unas elec
ciones a modo, en las que, como en los
peores tiempos de la dictablanda, "logra
ría mayorías absolutas en todas las ur
nas".

La iniciativa que envió al Congreso es
aberrante. Supone un tiro a la posibilidad
de elegir. Seria el regreso a la institución
que daba los triunfos a quienes la máxima
jerarquía señalaba como candidatos y co
mo ganadores. Perderíamos de un pluma
zo, el valor de depositar el sufragio a favor
de quien rae parezca el mejor.

Sus incondicionales mayorías no lo
entienden. Se van en la falsa premisa de
que el INE es muy caro y los consejeros
gozan de grandes sueldos. Se ignora la
compleja estructura del enorme aparato
que nos dio libertad y democracia. El ta
basqueño, en pleno uso de una propagan

da vil y facciosa, intenta atraer la voluntad
popular con una especie de razones que
son sinrazones. Podría preguntar si quere
mos pagar impuestos y todos diríamos
que no, aunque sean indispensables para
la sobrevivencia oficial. Si el INE cuesta

es, reitero, porque su estructura requiere
del gasto.

Llegó la hora de decir no a la barbari
dad que nos implicaría un regreso a los
pantanos del pasado. El próximo domingo
habrá una marcha ciudadana para opo
nerse a la moción, que esperamos sea re
presentativa de la voluntad de millones de
personas. Hay que sumarse y demostrar
que podemos unirnos frente a un autori
tarismo que cierra las pinzas.

Tan el INE es indispensable que, aun
que puede mejorarse, consiguió procesos
limpios, alternancia partidista y campa
ñas en las que hasta que llegó el empera
dor de palacio, era poco el papel que ju
gaba la delincuencia organizada.

Con AMLO han tenido una mayor in
tervención, en vista de la estrategia de los
abrazos y su apapacho a los malosos. El
constante golpeteo del tabasqueño contra
la jerarquía electoral, empieza a tener
efecto en las correrías de sus "corchoia

tas". que se colocan en plan de precampa
ña, sin la anuencia ni el seguimiento del
código electoral.

Es inconcebible lo que están gastando
Claudia Sheinbaum es la peor, Adán
Augusto López y Marcelo Ebrard. El caso

de la jefa de gobierno de la CDMX, indig
na. La señora se la pasa en campaña y, a lo
largo y ancho de la República, tapiza de
espectaculares, pinta de bardas, mantas y

reuniones en lugares públicos por los
que se debe pagar, auditorios, acarrea
dos, tortas y demás gratificaciones para
quienes tienen que ir a aplaudirle a al
guien que ni siquiera conocen.

Nadie sabe de dónde salen estos ríos de

oro, aunque es seguro que no provienen
de su cartera. Mientras AMLO se dedica a

denostar al INE, las corchoiatas aprove

chan para saltarse las normas. Basta de
estulticias: hay que fortalecer al INE y de
jar en claro que no estamos dispuestos a
que se arruine lo que tantos años iros cos
tó tener.

Mientras AMLO se dedica a
denostar a] INE, las "corchoiatas"
aprovechan para saltarse las nor
mas. Basta de estulticias: hay que
fortalecer al INE y dejar en claro
que no estamos dispuestos a que
se arruine lo que tantos años nos
costó tener. Es inconcebible lo

que están gastando Claudia Shei
nbaum, Adán Augusto López y
Marcelo Ebrard. El caso de la jefa
de gobierno de la CDMX, indigna
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El uso político del caso Ariadna
para ganar puntos rumbo a 2024
No es extraño que Claudia Sheinbnaum se tire con todo
contra el fiscal de Morelos, Uriel Carmona Gándara, en el
caso Ariadna López.

Y no porque le falte razón.
Todo apunta a que, cuando menos, no hubo claridad ni pulcritud para

manejar las Indagatorias y la autopsia.
Pero la mandataria capitalina no lo hace porque el fiscal se haya

adelantado a asegurar que lo que parece un asesinato, un feminicidio,
fue una muerte por consumo en exceso de alcohol y broncoaspiración.

Ni porque, como acusa, el funcionario trate de encubrir al presunto
asesino, Rautel, quien, según revela con autorización de la fiscal corría
la, Ernestina Godoy Ramos, tiene nexos con Carmona Gándara.

En realidad lo hace porque acusar al fiscal no afecta al futbolista
convertido en gobernador. Cuauhtémoc Blanco Bravo, que llegó con los
colores del fraudulento Partido Encuentro Social (PES), aliado de Andrés
Manuel López Obrador en la elección presidencial de 2018, y que hasta
cambió a Partido Encuentro Solidarlo (PES) tras perder el registro, con la
ayuda presidencial, sólo para fracasar de nuevo.

¿Por qué? Porque el futbolista no dio el cargo al fiscal.
A éste lo elige el Congreso y es herencia del ex goberirador Graco

Ramírez, integrante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y
quien ha atacado una y mil veces a López Obrador.

A Bravo, por cierto, lo indaga el fiscal por la foto donde está con
miembros del Cártel Jalisco Nueva Generación (C1NG) y Los Tlahulcas.

De lo contrario, la aspirante jamás hubiera dicho nada.
Hacerlo ayuda directamente al futbolista, que no ha podido desha
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cerse del fiscal incómodo, y a Andrés Manuel.
Por eso el ocupante de Palacio Nacional se montó ayer en el caso y

dijo que tanto Sheinbaum como Bravo tienen su apoyo.
Mi recomendación es que lo atraiga la Fiscalía General (FGR), dijo.
Es una estrategia política, porque Sheinbaum Pardo ya se siente can

didata de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a la presidencia
y hacerlo le suma puntos.

No hacerlo seria un error garrafal y afectaría su imagen.
Lo sabe y por eso se ha dedicado a atacar al funcionario moreleirse.
Y dice que no dejará el tema hasta que se haga justicia.
 No ha entregado la carpeta de investigación, acusa.
Voy a seguir tocando el tema, porque, como mujer, ningún fiscal del

pais debe volver a culpar a una mujer de su muerte, aseguró conferencia.
Está muy claro: esclarecer el caso le dará pimíos, credibilidad.
Y le urge porque en la elección intermedia de 2021 perdió nueve de

dieciséis alcaldías ante la alianza Va por México y la aplastante mayoría
en la Cámara de Diputados local.

¿Y Ariadna?
¡Ah, sí! Ya se sabrá qué sucedió.

EL DIÑO

Manuel Bartlett compareció ante diputados. Al director de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), al que se le cayó el sistema enl988 cuando
Cárdenas iba arriba ante Carlos Salinas de Gortari la noche de la elección

y al amanecer apareció abajo, le regalaron un dinosaurio.
Sí, un dino. Verde, bien bonito.
Se lo dio el diputado del Partido de la Revolución Democrática (PRD)

Mauricio Prieto Gómez. ¿Por qué será?
Vamonos: Consumado, el recorte al INE de 4.5 mil millones de pesos y

de 6.4 6.4 mil en total a autónomos.

Todo a pensiones, becas, Tren Maya, AIFA y refinerías.
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A TRAVÉS DE LAS REDES

l íASQUEÑOSJtt
EMPUJAN 1 *TZW

Andrés Manuel

López Obrador
@lopezobrador_

Anunciamos que los infor
mes de salud y de seguridad
serán quincenales. La pan
demia de #COVID19 está

controlada y en niveles mí
nimos, si hubiera un cambio
lo comunicaremos oportu
namente.

Oscar Cantón

Zetina

(Qoscar_canton

Paisanos, ya nos toca!!! Nos
toca nuestro comentario se

manal. En esta ocasión les

platico sobre la batalla que
daremos en la (pMx_Diputa
dos para apoyar la Reforma
Electoral, que beneficiará a
los mexicanos en la cons

trucción de una verdadera
democracia.

Mónica
Fernández Balboa

(dmonicaferbal

Es muy grave lo que estamos
viviendo, las muertes violen
tas de mujeres en los últimos
días deben ser investigadas
como #feminicidio. En este

(Qsenadomexicano necesi
tamos legislar urgente en el
protocolo único nacional de
investigación.

Javier

May
(STabascoDavier

El programa Promeza ade
más ser un importante pro
ceso de investigación y sal
vamento arqueológico, que
acompaña al (pirenMayaMX,
también es la oportunidad
de conservar el patrimonio
de las comunidades cerca

nas.

Adán Augusto
López H

@adan_augusto

El titular de ^Gobernación,
(padan.augusto, ante legis
ladoras y legisladores del (9
CongresoEdoChih manifestó
que debe existir una convi
vencia fraterna entre los po
deres Ejecutivo y Legislativo
para que el país pueda recu
perar la paz y seguridad.
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i Arreando
I al elefante

ANA MARÍA VÁZQt 1/
O ("'Anninnrinvnztjiic:

tila
Ella salió de su casa
a una comida con

amigos que concluyó
en un after en el

departamento del
novio de la amiga que la
invitó, el fiscal declaró
que había "muerto por
congestión".
Ella fue a una fiesta

con unas amigas,
dijeron que se había
puesto necia por
el alcohol, su última foto la tomó el taxista que la
abandonó en la madrugada al pie de una desierta
carretera, dijeron que "había bebido en exceso y
a una cisterna abandonada donde murió".

Ella discutía con su marido en el auto, la policía la
arrestó por una falta administrativa, sus familiares la
volvieron a ver en el velorio, "se había ahorcado con su
ropa interior".
Ella defendía a su hijo con espectro autista, sus

vecinos los acosaban, dijeron que "ella misma se había
prendido fuego".
"...Yla culpa no era mía, ni dónde estaba, ni cómo

vestía..."
Ella hija, madre, estudiante, mujer. Ella sigue

siendo acusada y revictimizada porque una autoridad
se niega por encubrimiento, por maquillar cifras o por
machismo a declarar que una mujer ha sido víctima de
feminicidio.

Ella, sin importar el nombre, el rostro, condición
social, físico o edad, sigue formando parte del círculo
de violencia que pareciera no terminar y que las
autoridades se empeñan en esconder. Las cifras no
bajan, Nuevo León sigue estando en segundo lugar, lo
cierto es que ningún ser humano debería ser víctima
de violencia, sin embargo, las mujeres ocupan el
primer lugar en cuanto a la vulnerabilidad, vej aciones,
abuso, trata y por supuesto feminicidio.
Una canción chilena del colectivo Lastesis recorrió

rápidamente el mundo y se convirtió en himno contra
la violencia machista, e inicia con la siguiente estrofa
"El patriarcado es un juez que nos juzga por nacer, y
nuestro castigo es la violencia que no ves".
Ella, hoy, es Ariadna, ojalá mañana, no sea NI UNA

MÁS.

el alcohol, su última foto la tomó el taxista que la
abandonó en la madrugada al pie de una desierta
carretera, dijeron que "había bebido en exceso y cayó
a una cisterna abandonada donde murió".
Ella discutía con su marido en el auto, la policía la

arrestó por una falta administrativa, sus familiares la
volvieron a ver en el velorio, "se había ahorcado con su
ropa interior".
Ella defendía a su hijo con espectro autista, sus

vecinos los acosaban, dijeron que "ella misma se había
prendido fuego".
"...Yla culpa no era mía, ni dónde estaba, ni cómo

vestía..."
Ella hija, madre, estudiante, mujer. Ella sigue

siendo acusada y revictimizada porque una autoridad
se niega por encubrimiento, por maquillar cifras o por
machismo a declarar que una mujer ha sido víctima de
feminicidio.

Ella, sin importar el nombre, el rostro, condición
social, físico o edad, sigue formando parte del círculo
de violencia que pareciera no terminar y que las
autoridades se empeñan en esconder. Las cifras no
bajan, Nuevo León sigue estando en segundo lugar, lo
cierto es que ningún ser humano debería ser víctima
de violencia, sin embargo, las mujeres ocupan el
primer lugar en cuanto a la vulnerabilidad, vej aciones,
abuso, trata y por supuesto feminicidio.
Una canción chilena del colectivo Lastesis recorrió

rápidamente el mundo y se convirtió en himno contra
la violencia machista, e inicia con la siguiente estrofa
"El patriarcado es un juez que nos juzga por nacer, y
nuestro castigo es la violencia que no ves".
Ella, hoy, es Ariadna, ojalá mañana, no sea NI UNA

MÁS.
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Tercero Interesado

El origen público del
abuso de poder

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Sin ser un fenómeno exclusivo de

México, las expresiones de abuso
de poder son cotidianas, así como

tema recurrente, no solo en los distintos
medios de comunicación, sino de la
narrativa social en cada sector y en cada
zona del territorio nacional, a un grado
tal, que pareciera haber diluido nuestra
capacidad de asombro.
Ante esta realidad, es oportuno analizar

el origen de dicha disfunción de la vida
política en sociedad; y de cómo la per
versión de uno de los más nobles precep
tos de la humanidad la democracia,
pudiera padecer calibraciones imperfec
tas que han dado paso a las serias dudas
que ya desde la Politeia existían, en torno
a los radicalismos de la democracia ten

dientes a la anarquía; pues, si no hay
mayor poder en la democracia que el
poder del pueblo, ¿es el pueblo respon
sable de los reiterados tropiezos e
incluso retrocesos de nuestro sistema

político, que entre tantos desatinos no
ha logrado frenar contundentemente el
abuso de poder?
La democracia, a pesar de sus imper

fecciones, es el mayor logro sociopolítico
con el que cuenta la ciudadanía; sin

embargo, es preciso adicionar a esta
ecuación el factor de la cor responsabili
dad social y política de cada uno de
quienes con nuestro voto, en reiteradas
ocasiones, hemos dado paso a los mejo
res candidatos, atajando al mismo tiempo
la oportunidad a mejores gobernantes.
Hasta hoy el pueblo de México, ha

sido complaciente al elegir a sus repre
sentantes. displicencia que fenece al
mismo minuto en que dichos gobernantes
toman posesión del cargo, e instante en
que muchos de ellos, comienzan su dis
tanciamiento del noble precepto de man
dar obedeciendo y, en cuanto üí pueblo
se l_e hace más fácil culpar de todo a los
políticos, que reconocer su propia falta de
corresponsabilidad.
Es por ello, que sin restar un ápice cul

pabilidad a cada persona servidora públi
ca que se ha desviado del mandato legal
de cumplir y hacer cumplir la ley, es
momento de reconocer que la apatía y la
falta de vinculación entre sociedad y
gobierno, es sin pretenderlo, responsable
indirecta de que dichas conductas se vuel
van reiterativas. Es ahí, donde radica la
involuntaria responsabilidad colectiva
como origen público del abuso de poder.
Cómo es posible que hayamos llega

do al punto, en que como sociedad
podamos permitir abusos en el ejercicio
del poder, cuando es en nosotros como
conglomerado social, en quienes reside
la potestad de otorgar el poder político
al Estado; cómo es posible que, tras
generaciones de crecimiento y apren
dizaje como nación, no logremos enten
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tanciamiento del noble precepto de man
dar obedeciendo y, en cuanto üí pueblo
se l_e hace más fácil culpar de todo a los
políticos, que reconocer su propia falta de
corresponsabilidad.
Es por ello, que sin restar un ápice cul

pabilidad a cada persona servidora públi
ca que se ha desviado del mandato legal
de cumplir y hacer cumplir la ley, es
momento de reconocer que la apatía y la
falta de vinculación entre sociedad y
gobierno, es sin pretenderlo, responsable
indirecta de que dichas conductas se vuel
van reiterativas. Es ahí, donde radica la
involuntaria responsabilidad colectiva
como origen público del abuso de poder.
Cómo es posible que hayamos llega

do al punto, en que como sociedad
podamos permitir abusos en el ejercicio
del poder, cuando es en nosotros como
conglomerado social, en quienes reside
la potestad de otorgar el poder político
al Estado; cómo es posible que, tras
generaciones de crecimiento y apren
dizaje como nación, no logremos enten

der que muchos de nuestros problemas
se deben a la inacción y desinterés de
una inmensa mayoría muy dispuesta a
expresar su exigencia, legítima por
supuesto, de sus derechos y que, sin
embargo, poco interés y apego tiene
respecto a sus obligaciones y responsa
bilidades ciudadanas.

No existe la menor duda de que como
país, como ciudadanía no podemos tole
rar una sola expresión, un solo acto más

de abuso de poder, pero también en
ello, debemos en lo individual y en lo
colectivo, retomar nuestra obligación
cívica, asumir nuestra responsabilidad
política y social de acotar el poder
público, siendo más severos al otorgar la
confianza a quienes habrán de represen
tarnos, de gobernarnos, siendo contun
dentes al fijar la condición de que han
de mandar obedeciendo, debemos tras
cender hacia una más rigurosa selección
de autoridades, quienes en consecuen
cia habrán de guardar mayor apego a la
norma, a los preceptos legales y consti
tucionales, cuidando que su actuar en el
servicio público se sustente en un sensi
ble y ético ejercicio del poder.
Es momento de atender al cordial, pero

enérgico llamado a hacer imperar la
razón, que impida atribuir al pueblo, el
origen público del abuso de poder.
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J. unvr m r * mpolltl
Matías Pascal/Alej andró Iglesias Rebollo

Juez concede amparo a Monreal;
siguen mentiras de Layda...

Vaya que tuvo consecuencias las "bal
coneadas" de Layda Sansores, que
resultaron mucho peores de lo que

ella nunca esperó tener.
Primero se metió con el priista Alejandro

"Alito" Moreno, quien se hizo chiquito y, por
eso la campechana creyó que todas sus víc
timas iban a ser iguales de pusilánimes, pero
se metió con el equivocado.
Y es que Ricardo Monreal no solo la

denunció ante la Fiscalía General de la

República, sino que además presentó un
amparo para que deje de publicar falseda
des y retire de internet todo el material alte
rado, y obtenido de manera ilegal.
Un juez concedió un amparo conforme a la

tesis de jurisprudencia emitida por la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, pro
nunciándose así a favor del senador Monreal.

Este acto legal es parte de la denuncia
penal que Monreal presentó ante la Fiscalía
General de la República en días pasados
contra actos ilegales de la gobernadora del
estado de Campeche, Layda Sansores, otras
autoridades, y contra quien más resulte res
ponsable de actos ilegales en su contra.
Es de celebrarse la celeridad con que esté

caso de está resolviendo y que la justicia sí
sea para todos y no para unos cuantos.
El de Zacatecas tenía razón y en su denun

cia no dejó ningún resquicio legal para que la
Sansores continúe violando la ley.

Mal y de malas,
ahora malversación de Layda.
Y ya que hablamos de las andanzas de la

campechana, sigue mal y de malas, pues hace
una semana, la gobernadora tuvo que recular en
sus ataques a Monreal por consejo de sus abo
gados, quienes buscarían estudiar el expedien
te que radica en la Fiscalía con la querella pre
sentada en su contra.

tesis de jurisprudencia emitida por la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, pro
nunciándose así a favor del senador Monreal.

Este acto legal es parte de la denuncia
penal que Monreal presentó ante la Fiscalía
General de la República en días pasados
contra actos ilegales de la gobernadora del
estado de Campeche, Layda Sansores, otras
autoridades, y contra quien más resulte res
ponsable de actos ilegales en su contra.
Es de celebrarse la celeridad con que esté

caso de está resolviendo y que la justicia sí
sea para todos y no para unos cuantos.
El de Zacatecas tenía razón y en su denun

cia no dejó ningún resquicio legal para que la
Sansores continúe violando la ley.

Mal y de malas,
ahora malversación de Layda.
Y ya que hablamos de las andanzas de la

campechana, sigue mal y de malas, pues hace
una semana, la gobernadora tuvo que recular en
sus ataques a Monreal por consejo de sus abo
gados, quienes buscarían estudiar el expedien
te que radica en la Fiscalía con la querella pre
sentada en su contra.

Mal y de más, porque hace apenas unos días,
la actual alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía
Limón, denunció que la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México, se ha vuelto
omisa ante las denuncias de diversas faltas de

Layda Sansores San Román, a su paso como
responsable de esa municipalidad capitalina.
Lía Limón García denunció que por más

que se presentan querellas en contra de su
antecesora en Álvaro Obregón. la Fiscalía
local, a cargo de Ernestina Godoy. se niega
a ejercer lo que por ley le corresponde.
Y es que en la persecución de delito,

según Lía Limón, "La Cirquera", como
apoda a Layda en su cuenta de Twitter,
debe muchas explicaciones, especialmente
por el manejo de los recursos, en esa demar
cación al poniente de la CDMX.
Por lo pronto, Sansores puede presumir

que un cibernauta si le estará siguiendo la
pista en su martes del jaguar; el senador
Suplente, Alejandro Rojas Díaz Duran,
quien subió hoy mismo en su cuenta de
Twitter, un mensaje en el que da cuenta que
dará puntual respuesta a lo que diga la de
Campeche, en su martes del jaguar.
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Confidente Emeequis
Ariadna, el fiscal
y el gobernador

's probableE1 que el fiscal
ide Morelos,

Uriel Carmena, no supere el desaguisado
que armó al señalar que la joven Ariadna
Fernanda López murió por la ingestión de
bebidas alcohólicas y no por la violencia
de un feminicida. Hay casos criminales que
tienen una fuerza expansiva que trasciende
su circunstancia y que escalan a las turbias
frecuencias de la política.

El asesinato de Ariadna Fernanda ocurrió

en le Ciudad de México, pero el cuerpo fue
encontrado en el estado de Morelos, a la al
tura de la curva La Pera en la carretera que
lleva a Cuernavaca.

El agresor, Rautel "N" trasladó el cuerpo
al lugar porque pensó que en otra enditad
encontraría el cobijo y la impunidad para
evadir sus responsabilidades.

La Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México, que encabeza Ernestina
Godoy, inició su propia indagatoria y, por el
momento, estableció que en realidad la jo
ven falleció por la acción de un golpe con
tundente, obtuvo imágenes en que aprecia
ai homicida, en el estacionamiento de su do
micilio, cargando el cuerpo de la joven, por
lo que el crimen puede ser calificado como
femicidio y con todas las agravantes que
ello conlleva.

Peritos y agentes de investigación en
contraron diversos elementos de prueba en
el cateo que realizaron en el departamento
de Rautel "N" que, sumados a la necropsia,

establecen una historia que contrasta con lo
informado por el propio Carmona.

Las autoridades han deslizado, inclusive,
que el presunto responsable podría tener
vínculos con la fiscalía morelense, en el en
tendido de que él y su familia tienen nego
cios en el estado.

Algo es seguro, estamos apenas en el
arranque de una historia que puede tener
una alta dosis de enredos y oscuridad.

Es de destacar la actuación de las auto

ridades capitalinas, pero hay que advertir
que también las anima el interés de ayudar
al gobernador morelense Cuauhtémoc Blan
co, quien lleva años tratando de deshacerse
del fiscal, A Carmona lo nombró el congreso
local en el 2018 y cuenta con independencia,
por lo que solo podría ser removido por una
circunstancia grave y por medio de un jui
ció político. Lo han intentado despedir, pero
hasta el momento han fracasado todos los
intentos. El de Carmona es un caso similar al

de Jorge Winckler, el fiscal veracruzano que
fue obligado a pedir licencia, aunque tam
bién contaba con autonomía, y al que luego
detuvieron y mantienen en prisión. Winckler
había sido designado para un periodo de
nueve años que concluiría en 2025. Cuitlá
huac García no quería una herencia de Mi
guel ÁngeIYunes, como Blanco no la tolera
de Graco Ramírez.

En Veracruz y en Morelos, los goberna
dores son poco empáticos con quienes les
llevan la contraria y no los obedecen.

Insisto, no es que los titulares de las fis
calías hayan sido impolutos, el tema es que
cayeron en desgracia por la disputa política
y no necesariamente por presuntas conduc
tas ilegales.

Eso es lo inquietante, que los resortes
para resistir o ser expulsados, tengan que
ver más con la grilla que con la justicia.

Y no es una herencia del pasado la de los
fiscales, es una consecuencia del sistema
que establece que quienes indagan los deli
tos no deben tener que ver con los poderes
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ejecutivos. Pesos y contrapesos que provie
nen de avances en la instrucción misma de

los procesos. Este modelo ya no les gusta
a algunos, porque prefieren el anterior, el
de procuradores nombrados por el poder
ejecutivo y que podían ser removidos sin
mayor dificultad. Es cuestión de la posición
en que cada quien se encuentra, cuando se
tiene el poder y cuando no, aunque ello no
debiera ser así. En el fondo, no se asume a
cabalidad una de las condiciones de la auto

nomía de las fiscalías y que es la de la inmo
vilidad, justo para que el mandato trascien
da el periodo en que ocurrió.

Blanco y Carmona no pueden ni verse,
aunque convergen en lo lamentable de sus
actuaciones. Un mandatario poco eficaz y
un fiscal que no da resultados. Por eso los
niveles de inseguridad en Morelos no han
hecho sino aumentar.

El caso de Ariadna Fernanda está visibili

zando lo que es un verdadero pantano, pero
conviene ir desbrozado para que no se pier
da la perspectiva sobre lo más relevante: la
persistencia de la violencia contra las muje
res, un mal que, por desgracia, no ha hecho
sino profundizarse.
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Por la espiral
México inspira a
las tapas españolas

on vasos co

kmunicantes,
%s»?#EI año pasa

do el chef mexicano, David Quevedo, ganó
el concurso mundial de la mejor tapa con
su exquisito chile ceremonial, un bocado de
Historia que el guanajuatense decidió hilar
a base de rescatar tradiciones chichimecas

y otomíes convertidas en el placer de una
tapa celestial. Este año, nuevamente en Va
lladolid, España, se celebra la edición inter
nacional a la que han acudido 16 participan
tes para medir sus artes culinarias en el VI
Campeonato Mundial de laTapa.

Se trata de una competición que viene
sumando nombres de chefs que inclusive
han ganado concursos televisivos ai estilo
deTop Chef y hasta acumulan otros premios
nacionales e internacionales.

Valladolid presume de una belleza singu
lar, prueba de su pasado de grandeza real,
porque fungió como sede de la Corte cas
tellana y entre 1601 y 1606, fue capital del
Imperio español. Y guarda enormes lazos
históricos con la antigua Valladolid, hoy co
nocida como Morelia una ciudad majestuo
sa de cantera rosa que es capital de Michoa
cán. Ambas ciudades llevan tiempo herma
nadas, lo mismo se ha hecho en ei caso de
Valladolid, en Yucatán.

Precisamente este año, un yucateco ha
llegado a España para defender el campeo
nato obtenido en 2021, se trata del joven
chef, Carlos René Chuc, con su tapa sincre
tismo zac mutul. Y también, como lo hizo
Quevedo en su momento teje lazos indíge

nas con costumbres ancestrales. Zac Mutul

fue un sacerdote nacido en el Mayab en el
siglo XI y fue el fundador de Motul.

En un previo del evento he podido ha
blar con Chuc nació en Hunucma cerca de

Mérida quien se desempeña como chef
ejecutivo en el Hotel Antelar ubicado en la
capital yucateca.

Chuc creció entre las raíces de una cul

tura tan rica como la Maya y desde los vein
te años de edad empezó a adquirir conoci
mientos, habilidades y a formarse en restau
rantes. Se manifiesta como un joven muy in
teresado en conocer los sabores de México

porque como bien lo explica, el país azteca
tiene infinidad de sabores en cada región y
muchas veces la gente no los conoce todos.

Partiendo de un universo de ingredien
tes tan diversos. El joven chef que ha llegado
muy ilusionado por ganar este VI Campeo
nato confesó que se inspiró en un huevo
motuleño para elaborar una tapa con la que
espera conquistar el paladar de los jueces.

El zac mutul es una combinación de

sabores yucatecos y españoles. Chuc le
ha dado su toque con el corazón y con esa
creación venció en un concurso nacional a

otros 25 chefs. ¿Qué contiene? Su elemento
estrella es la hoja de la chaya, una espinaca
maya, a la que cuenta la tradición indígena
hay que pedirle permiso para poder cortar
la para que sus hojas no espinen. También
lleva plátano macho, huevo de codorniz, alu
bias, jamón serrano, queso y chile.

"Mi tapa lleva una tortilla quemada pul
verizada que se utiliza mucho en la prepa
ración del relleno negro. Hace tiempo mi
abuelo me platicaba que la combinaban con
el pozole para la digestión? me dijo.

La tapa de René Chuc no es tampoco
una mera mezcla de ingredientes y de sabo
res. También es tradición, es cultura, es his
toria de ayer y de hoy, es un canto profundo
de ritos que han pasado de generación tras
generación, Quevedo le ha enseñado el ca
mino.
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A COLACIÓN
Hay dos chefs más que han llegado a

esta competición mundial con una tapa
mexicana: se trata del español, Alejandro
San José, dueño del Habanero Taquería que
aquí en España tiene un éxito rotundo. Su
tapa es un salbut criollo. San José ya viene
de ganar el Concurso Nacional de Pinchos
y Tapas Ciudad de Valladolid 2021 y ahora
quiere conquistar el trofeo mundial.

Tiene una trayectoria interesante porque
pasó tiempo entre fogones en tierras aztecas
y llegó a trabajar para Quintonil en Ciudad
de México; para Alcalde en Guadalajara y en

Mérida, estuvo en el restaurante IxPim.
Luego está el británico, James Russell

Kirkwood, con su tapa mar y montaña; se
trata de un taco de cochinillo con alioli de

yuzu, gamba y glaseado de miso al Pedro Xí
menez. El miércoles 9 de noviembre, el jura
do formado por destacadas personalidades
de la gastronomía muchos con estrellas
Michelín y una serie de galardones a cues
tas anunciarán al ganador de esta justa gas
tronómica que, además, es un deleite visual
por la delicadeza y creatividad misma de la
presentación de cada tapa. En un bocado se
combinan más que sabores, la creatividad y
también las raíces.
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Agenda Confidencial
Las corcholatitas priistas

Por Luis Soto*

¿e preguntan a las corcholatitas pri
istas: ¿Qué los distingue? ¿Su inteli
gencia? ¿Su experiencia? ¿Su for

mación? ¿Sus resultados? ¿Qué no tienen
cola tan larga para que les pisen? ¿Qué son
mujeres? Que...

Pues a mí me distingue que soy "todo te
rreno"; que he estado desde la trinchera lo
cal hasta las grandes negociaciones interna
cionales de México para rescatar eITLC, una
trayectoria de cultura del esfuerzo, responde
al periódico Reforma, Ildefonso Guajardo.
Pero si no estamos hablando de camionetas,
debió replicarle el entrevistados

Y a ti, Enrique De la Madrid, hijo del
expresidente Miguel De la Madrid, quien
se ganó a pulso el calificativo del "hombre
gris',' ¿qué te distingue, además del apelli
do? Pues primero que nada, es un profundo
amor a México; yo siento que he sido una
persona beneficiada por la vida, tuve padres
que me quisieron mucho, que me educaron,
que me dieron formación, que me permi
tieron conocer este País desde muy joven,
y desde muy joven prácticamente meterlo
realmente en la piel, ¡Qué ternura! Podría
responderle el respetable.

Quiero un México próspero, incluyente,
justo. Veo un País empobrecido, desanima
do, desesperanzado, desilusionado, depri
mido, con millones de pobres, con más de
136 mil homicidios, más de 35 mil desapare
cidos y me parece que eso no tiene por qué
ser así, documenta.

¡Lo mismo que decía "Papi" en sus
discursos de hace 40 años! Apuntan los
observadores.

Y a ti, Alejandro Murat, gobernador de
Oaxaca, qué te distingue? Pues que soy un
hombre que ya dio resultados. En Oaxaca sí
se pudo, hoy hay menos pobres que nunca;
crece al 6.8 por ciento, de acuerdo con el
INEGI, y Conevai ha reconocido que en Oa
xaca disminuyó la pobreza extrema y mode
rada. ¡O sea, ya no hay jodidos! Apuntan los
incrédulos observadores.

¿Ya ti Beatriz Paredes? "Yo soy una
demócrata'.' (Se le olvidó decir que siendo
dirigente del PRi se opuso a las alianzas per
vertida, casi gays, que querían formar los
partidos que trataron de impedirle a Peña
Nieto que llegara a Los Pinos). "Me distin
gue, quizá, mi amor por la gente... "Y dale
con el sentimentalismo. "Estoy convencida
de que este País requiere una conducción
serena, madura, experimentada, incluyente
y que no tenga ninguna cola que le pisen.
Yo me puedo sentar con comodidad porque
no hay cola que pisen y tengo la convicción
de que se deben integrar grandes equipos''
Bueno, la cola no es tan larga, acotan los
malosos del PR!.

A ver Claudia Ruiz. "Si algo me distin
gue, es que soy mujer, madre de familia;
divorciada, trabajo desde hace 30 años para
mantener y darle mejores oportunidades a
mis hijos, tengo 3 y me preocupa su futuro.
México hoy está dividido, está enfrentado,
está enojado, se siente inseguro y eso es lo
que tenemos que recuperar'.' ¡Cuánto amor
maternal! Exclama el mismo grupito priista.

¿Con ese cinismo, palabras huecas, hi
pocresías, mentiras... esperan convencer a
los electores de que pueden ser una opción
política en el 2024? Pregunta el respetable.

* @LuisSotoAgenda
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Mensaje Político
Sheinbaum y el debido proceso
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde el arranque del gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador, directivos de orga

nismos autónomos, algún ministro de
la Suprema Corte, empresarios, y ex
altos funcionarios gubernamentales
agradecieron infinitamente que en
su conferencia mañanera hayan sido
acusados de huachicoleros, de lavado
de dinero, corrupción y otros ilícitos.

Después de esto, aunque pudie
ron ser imputados formalmente por
algún delito, el hecho de que López
Obrador los sentenciara culpables
en su púlpito virtual, violaba el de
bido proceso, por lo que terminarían
ganando cualquier proceso judicial
en su contra.

Hoy, tal parece que la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, hasta en
ello quiere imitar a López Obrador:
una autoridad de primer nivel que
quizá violentó el debido proceso, con
lo que se pone en riesgo hacer justicia
en el delito más grave: feminicidio.

De acuerdo con juristas consul
tados, en su conferencia de prensa
del lunes, cuando Sheinbaum dio a
conocer información contenida en

una carpeta de investigación, pudo
romper el debido proceso, a pesar
de que se escudó en que la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de

México, que encabeza Ernestina Go
doy, le dio "permiso''

De todas formas, los juristas con
sultados dicen que se pudo configu
rar el "efecto corruptor de la investiga
ción',' lo que se traduciría en violación
al debido proceso, pues entre otras
cosas se rompió la cadena de custo
dia que se establece en el artículo 95
del Código de Procedimientos Pena
les capitalino.

Esto, porque Sheinbaum presentó
una imagen de la carpeta de inves
tigación contra el imputado Rauti
"N" Afirmó: "Lo que quiero decirles
es que, ella (Ariadna) ya sin vida, es
subida a un vehículo por esta persona
que se entrega el día de hoy (lunes),

y se deposita el cuerpo, se lleva este
cuerpo de Ariadna, ya sin vida, a Mo
relos..." Desde el mismo arranque de
su mensaje, hubo otra expresión de
Sheinbaum que podría considerarse
como una falta al debido proceso. "El
fiscal general de Justicia del Estado
de Morelos está encubriendo y tratan
do de tapar un feminicidio. Presuntos
nexos entre el feminicida y la Fiscalía
General de Justicia de Morelos'.'

Sí, sentenció que ya es un femi
nicida, sin juicio de por medio, con
trario al Artículo 13 del Código Na
cional de Procedimientos Penales,
en el cual se establece el principio de
presunción de inocencia. Dice: "Toda
persona se presume inocente y será

tratada como tal en todas las etapas
del procedimiento, mientras no se
declare su responsabilidad mediante
sentencia emitida por el Órgano juris
diccional (que no la titular del Poder
Ejecutivo), en los términos señalados
en este Código''

Y tan lo sabía Sheinbaum, que
más adelante corrigió y se refirió
como "probable feminicida'' El tér
mino correcto en este momento

procesal, dicen los abogados, es
"imputado'.'

Ya hay jurisprudencia en casos de
violación al debido proceso, como el
caso de la francesa Florence Cassez,
quien a principios de 2012 fue liberada
tras una sentencia que impulsó el mi
nistro Arturo Zaldívar (hoy presidente
de la Suprema Corte y muy alabado
por AMLO), porque "existieron vio
laciones... a la puesta a disposición
inmediata de la detenida ante el Mi

nisterio Público y a la presunción de
inocencia''Jurídicamente exonerada.

Los errores del lunes de Shein

baum podrían llevar a que, en este
caso, se afecte el juicio penal contra
el imputado Rautiel "N" por femini
cidio. Ojalá que se haga justicia en
este caso y alguien le diga a Shein
baum y a Ernestina Godoy que cui
den el debido proceso, que es más
importante que sus shows mediáti
cos, con vistas al 2024.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum vs Monreal;
vuelve el #Miércoles!) el León

' n otro capítuloe:del enfrenta
i miento entre la

jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum y el se
nador Ricardo Monreal,
con la gobernadora de

Campeche como alfil de la aspirante presi
dencial, hoy puede haber buen espectácu
lo. Resulta que Alejandro Rojas, suplente de
Monreal y también su alfil en esta confron
tación, anunció que vuelve su #Miércoles
DelLeón esta noche. "El cinismo de @Layda
Sansores es increíble y su corrupción es una
vergüenza para #Morena. Ese jaguar termi
nará pinto como gatito en el #MiércolesDe
ILeón''Así lo anunció Rojas. Lo veremos.
SE VACUNA FISCAL CARMONA

Tal parece que el fiscal de Morelos, Ulises
Carmona, se vacunó ante el riesgo de que
haya algo comprometedor en ios mensajes
enviados desde su Whats app, relacionados
con el feminicidio de Ariadna "N"

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
reveló que la titular de la Fiscalía capitalina,
Ernestina Godoy, recibió un link hacia una pá
gina pornográfica, desde el teléfono de Car
mona. "Ernestina Godoy le contesta: '¿Qué
es esto, fiscal?'Y él responde: '¡Ah caray!,
chequemos teléfonos. Evidentemente no lo
mandé yo, compañera, le estoy marcando
para verificar que es usted'. Una hora y media
después, el fiscal de Morelos dice en un tuit
que hackearon su teléfono. Que cada quien

saque sus conclusiones? remató Sheinbaum.
Carmona fue acusado por la Fiscalía capi
talina de pretender encubrir un feminicidio,
porque determinaron que la muerte de la jo
ven Ariadna "N" se debió a una intoxicación

etílica y broncoaspiración, cuando las autori
dades capitalinas determinaron que fue por
multicontusiones y lo catalogaron como fe
minicidio.

EL MÚSCULO DETABOADA
Hoy, Santiago Taboada, quien tiene en

la bolsa media candidatura del PAN y PRD
(y muy probablemente también del PRI) a
la Jefatura de Gobierno en 2022, rendirá su
Cuarto Informe de Gobierno como alcalde de

Benito Juárez, la demarcación más panista
de la capital. La expectativa ya no es si se va
a destapar o no, porque ya lo hizo en una en
trevista de televisión, si no ver el respaldo que
reciba de la cúpula de su partido y sectores
social, empresarial, político. Ya veremos el
músculo deTaboada.
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Musk invita a votar

por los republicanos
Oes mucha la emoción de poseer

Twitter como un juguete nuevo, o
Elon Musk no sabe qué hacer con

esta red social. Este lunes por la tarde, se le
ocurrió invitar a los electores independientes
a votar por el partido Republicano, en un tuit
escribió: "El poder compartido frena los peo
res excesos de ambos partidos, por lo tanto,
recomiendo votar por un Congreso republi
cano, dado que la presidencia es demócrata''
El mensaje sorprendió en el momento, aun
que ya asimilado el mensaje, era de esperar
se una actitud así a favor del GOP

Desde que adquirió la red social por 44
mil millones de dólares, Musk ha tomado
decisiones sorpresivas que han afectado a
los trabajadores de la red, primero se vino
el despido de más de la mitad de la planta
laboral el pasado fin de semana, luego volvió
a contratar a algunos. Después salió con la
novedad de cobrar 8 dólares mensuales por
la verificación de la cuenta deTwitter, y aho
ra sale con que no, que la medida probable
mente la aplique después de las elecciones. Y
también parte de los que sucedió este lunes,
fue que varios cuentahabientes comenzaron
a abrir cuentas falsas bajo el nombre de per
sonajes conocidos, de tal manera que varios
asumieron el nombre del propio Musk. De in
mediato procedió a cancelarlas.Total, el estilo
"alfa" de Musk ya está haciendo trizas la red
social con tantas decisiones al estilo de Ches

pirito "para que te digo que no, si sí''

El respaldo político de Musk a los repu
blicanos puede cambiar en un santiamén.
Según el Washington Post, dado el ambiente
electoral que se vive en Estados Unidos, dio
a conocer su desdén por los demócratas. En
abril de este año dijo que apoyaría a Obama
para la presidencia, lástima que el partido ha
bía sido "secuestrado por extremistas'' Más
adelante señaló que apoya la libertad de ex
presión "pero no a ningún candidato"; afir
ma haber financiado a Hillary Clinton: "voté
por Hillary y luego voté por Biden" tuiteo en
mayo. "Sin embargo, dados los ataques no
provocados de los principales demócratas
contra mí, y un hombro muy frío paraTesla
y SpaceX, tengo la intención de votar por los
republicanos'' Estos giros se explican por la
molestia de Musk por guardar la cuarentena
por el coronavirus, medida que tachó de "fas
cista'.' ¿Qué rumbo tomará la red? Pues para
darse una idea, desde que Musk la adquirió,
brotaron publicaciones relacionadas con QA
non y con los "negacionistas" de hueso colo
rado deTrump. Ahí está el rumbo.
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Impuestos
En la comisión de Gobernación y
Puntos Constitucionales de ta Cá

mara de Diputados mexiquense. se
aprobú por unanimidad La propues
ta cíe La diputada de Morena Mónlca
Angélica Alvares Nemer, presiden
ta de La comisión de PLaneaclóny
Gasto Público deLCongreso LocaL,
para modificar eL Artículo 137 de la
Constitución locaL para estabLecer
que en el Estado de México no se
podra condonar impuestos a ningu
na persona o empresa. La morenlsta
dijo que su propuesta tiene como
finaüdadanuLar La práctica de con
donación de pago de impuestos por
parte deL ti tu Lar deL Poder Ejecutivo
y titulares de Finanzas del Gobierno
del Estado de México, así como en
Los gobiernos municipales. Vernos
a ver qué gestos hace el sector em
presarial deL Estado de México.
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Antlétlco, Llamó el diputado de
Morena Haurllío Hernández al

p rusta Raymundo Martínez Qir&a
Ja[i por ventilar inforrnaaón sobre
La fiscalización que se rea Liza a Las
finanzas del arto 2021 en ToLuca, e5
decir, durante la administración del
morenista Juan Rodolfo Sánchez. Y

es que en opinión del titular de La Ju
copo. aún no se concluye eL proceso
y no se puede hablar de quebranto
munlcipaLY en cuanto a lo anuncia
do por el senador Higlnlo Martínez
para defender al exaLcalde Juan
Rodolfo Sánchez y La expresldenta
naucaLpense Patríela Durán, dijo que
se trata de hacer cumplir La ley, pero
se deben concLuir Los procesos de
físcaLlzación que realiza eLOSFEM.

Y en Maucalpan, la presidenta An
gélica Moya convoco a La gente a
participar en La Consulta Ciudadana
para La Elaboración deL Plan Munici
pal de DesarroLlo Urbano, y aseguro
que su gobierno no pretende ser u n
desarroLLador que saque provecho de
este plan, pues serán Los ciudadanas
quienes hagan su dlsefio. Vaya pedra
da que lanzó a los que se fueron.

La diputada Local priista Karta
Aguila? Talaver rindió su primer
informe de trabajo legislativo,
acompasada de la Coordinadora por
La Defensa del Estado de México,
Alejandra DeL MoraL y el Coordi
nador de la Saneada del PRI, Elias
Rescata

Fecha: 09/11/2022

Página: 15

Area cm2: 174

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,526

Página 150 de 173



Textos y Contextos
Lula: otra vez por el desarrollo de
Brasil

Migue/ Alejandro Rivera

tar social como Bolsa Familia, con el que desde
2003, y con un gasto del 0,5% del PIB, sacó a
millones la pobreza y pobreza extrema (solo
en 2017 a 3,4 millones y a 3,2 millones respec
tivamente, según un estudio aue refiere), mitigó
la inseguridad alimentaria y la desigualdad, au
mento la escolarización, redujo los embarazos
juveniles, mejoró la salud, creó empleos, etcé
tera. "Es una maravillosa inversión, la sociedad
gana multiplicado lo que invierte con el pro
grama", aseguró el economista Rodrigo Zeidan
tras enumerar estudios académicos que avalan
esos logros, según referencia el diario El País.
Asimismo, Paul Wolfowitz, expresidente del

Banco Mundial, declaró alguna vez: "Bolsa Fa
milia ya se ha convertido en un modelo muy
elogiado de política social efectiva (...) Todos
los países del mundo están aprendiendo una
valiosa lección de la experiencia de Brasil y tra
tando de lograr los mismos resultados para su
propia gente".

Desempleo, pobreza, una devaluación enorme
por la que el Fondo Monetario Internacional le
ofreció un préstamo de 30 mil millones de dólares,
muy parecido a lo que sucedió con la Argentina de
Mauricio Macri en su periodo de 20152019... así
era el Brasil que dejó el entonces presiente Henri
que Cardoso a su sucesor, Luiz Inacio Lula da Silva,
quien tomó por primera vez el gobierno de su país
en 2003, para asi gobernar hasta 201 I.
Dos fueron los procesos que ganó el más ¡m
ortante líder que ha tenido el Partido de ios
rabajadores en el país más extenso de América
Latina. Ante el escenario caótico que su antece
sor le había heredado, Lula tomó la bandera de
la izquierda para beneficio de la población, con
una administración contraria a lo que creían sus
detractores, tanto entonces, como ahora, que le
acusan de radical en temas políticos, económicos
y hasta religiosos.
En su primer mandato, la receta de Lula fue

reducir el gasto, pagar la deuda, austeridad en la
burocracia y favorecer a los emprendedores. Con
traviniendo la imagen de radicalidad de la que, de
suyo, se juzga a la izquierda, Da Silva abrió Petro
bras, la empresa estatal de petróleo en Brasil a un
modelo mixto de inversión con la iniciativa privada.
"Petrobras rompió su monopolio, hubo un cambio
en la Constitución y Petrobras se transformó en
una empresa de economía mixta. Tiene acciones
en la Bolsa de Nueva York, entre los trabajadores
brasileños y el gobierno con el 38%", dijo el ahora
presidente electo en 201 I, en las postrimerías de
su segundo periodo presidencial.
Lula miró en la riqueza de la materia prima brasi

leña importantes oportunidades, sobre todo para
la exportación; en 2003, Brasil vendía a China bie
nes por 4 mi! millones, y la cifra aumentó a 46 mil
millones en 201 3, según datos del FMI; el grano de
soja, el mineral de hierro y el petróleo correspondieron al 79% de lo exportado al mercado chino,
según informa Agencia Brasil.
Cuando Lula concluyó su mandato, había una eco

nomía en auge, una tasa de desempleo inferior a
la de Estados Unidos o Alemania; asimismo, según
cifras del Banco Mundial, entre 2001 y 201 I, el PIB
per cápita de Brasil creció 32 por ciento, la desigual
dad disminuyó un 9,4 por ciento y el índice de per
sonas en situación de pobreza y pobreza extrema
se redujo a la mitad... Lula concluyó su mandato
con aceptación oscilante entre el 82 por ciento.
Con ía balanza comercial a su favor y ante una

creciente industria tecnológica, como la aeronáuti
ca, Lula da Silva echó a andar programas de bienes

Bolsa Familia era un programa interesante
porque otorgaba apoyos mensuales directos
a unos 15 millones de brasileños, quienes gra
cias a ese ingreso lograron reducir la brecha en
desnutrición y la mortalidad infantil, así como

el aumento de escolaridad de los sectores
más desprotegidos de Brasil.
Sin embargo,en octubre de 202l,Jair Boi

sonaro, quien perdió las últimas elecciones
ante Lula, anunció en octubre de 2021 el
fin de Bolsa Familia y aunque dijo que sería
sustituido por otro, que daría mayor co
bertura, causó la desconfianza de muchos
beneficiarios del anterior programa. Y es
que de Bolsonaro, muy pocas cosas buenas
podrían salir para los brasileños, quienes
terminaron por echarlo luego de sus ex
presiones homófobas, racistas, antivacunas
y demás muestras de su ignorancia.
Sin embargo lo importante ahora es el

futuro, tanto para Brasil como para Amé
rica Latina, pues el progreso del país másextenso de la región, seguro puede afectar
de forma positiva; Lula, que de niño espe
raba la lluvia para poder beber agua, que
dejó los estudios para trabajar por necesi
dad, que no conoció el arroz hasta los diez
años de edad, deberá llevar de nuevo su
empatia por los desfavorecidos al gobier
no brasileño.
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LA CRUDA
POLÍTICA

Morenistas
en Coahuila

Guillermo Sesma

* Estratega, publicista, inquisitivo e in
novador. Observador, lúcido, lectory

viajero. Se trata de romper moldes en
espacios de opinión y vivir en el mundo

analizando "l_a Cruda Política".

Apoco más de un mes de que se defina quién
será el candidato morenista a la gubernatura
de Coahuila, el escenario se ha complejizado

para quienes suspiran por abanderar al que es hoy el
partido dominante en la política mexicana: Morena.

Ricardo Mejía Berdeja, quien es subsecretario de
Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de
México, inició la contienda con agresividad; las redes
sociales^ han sido su canal preferido para atacar a sus
adversarios, principalmente al aún senador de la Re
pública, Armando Guadiana. Con ferocidad lo ha se
ñalado como amigo y cómplice de los gobiernos
priistas, además fue apenas él pasado 12 de octubre
que se difundió que el senador es investigado por FGR
por presuntos nexos con una red de lavado de dinero.

Armando Guadiana no se quedó callado, y acusó
al subsecretario Mejía de hacer uso de las institucio
nes para orquestar una campaña eñ su contra y así
dejarlo fuera de la contienda por la gubernatura de
Coahuila. Para algunos, ellos dos son los perfiles más
competitivos, sin embargo, hay que recordar que
Guadiana Tijerina ya contendió en 2017 por la guber
natura del estado y quedó en tercer lugar al alcanzar
únicamente el 11.9 % de la votación.

Como tercer contendiente tenemos al expanista
Fernando Salazar, quien se ha mantenido un poco
más ecuánime con respecto a sus contrincantes,
pues de manera reciente hizo un llamado a la uni
dad partidista para sacar al PRI de la gubernatura
del estado. Con una actitud en principio mucho más
conciliatoria, se ha mostrado en sus redes sociales
más como un crítico del PRI que como un adversa

rio al interior de Morena. Lo cierto es que la suerte
electoral no siempre le ha sonreído, pues en 2021
contendió por la alcaldía de su natal Torreón y quedó
en segundo lugar.

Algunos dicen que el favorito del Presidente es;
Mejía, pues desde hace meses aparece de manera
muy frecuente en las mañaneras, pero también se
comenta que Guadiana tiene una añeja relación con
él y que en su momento fue unos de los principales
fundadores del movimiento lopezobradorista.

Los jalones en Coahuila están a la orden del día
y son poco más de 30 días los que les restan para
terminar el proceso: interno de selección de candi
dato a la gubernatura. Mario Delgado no ha dicho
"esta boca es mía" y da la impresión de que los de
jarán darse hasta con tubo para que por fin se co
nozca un ganador.

Coahuila es un estado históricamente príista, sin
embargo, Morena está dispuesto a dar la pelea y así
arrancar uno de los últimos suspiros priistas que le
quedan en el territorio nacional. Sin embargo, la lu
cha interna puede terminar por debilitarlo y restarle
competencia en un estado en el que no les ha ido bien
en los últimos procesos electorales.

Losbuenos resultados del gobernador Miguel Án
gel Riquelme complican aún más el panorama, pues
a diferencia de otras entidades de la República,
Coahuila no es territorio morenista.

Pocos días nos faltan para saber quién será el
abanderado morenista en la entidad y seguramente
veremos en las próximas semanas una lucha mediá
tica, como lo dijo el Presidente, en la que "el que tenga
más saliva comerá más pinole".*
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COLUMNA
INVITADA

Autonomía
bajo asedio

Alejandra Latapi

?Analista sobre política nacional, in
ternacional, derechos políticos y géne

ro, en la búsqueda de modelos
eficientes de participación ciudadana.

Autonomía. Dícese de la capacidad de decidir
de manera propia, independiente, sin la
coerción o la influencia de terceros. Se re

fiere a la libertad con que personas o instituciones
manejan su vida o administran elcumplimiento de
su función.

La autonomía distingue a las personas adultas
de las menores de edad y de las que por algún tipo
de vulnerabilidad requieren que otros tomen deci
siones para su salvaguarda.

Las personas adultas, sujetas de derecho, capaces
de tomar sus propias decisiones y asumir lasconse
cuehcias de las mismas, son ciudadanas y ciudada
nos libres e independientes.

De igual manera, la autonomía distingue a las
naciones soberanas de las naciones dependientes.
La autonomía hace también la diferencia entre ins

tituciones públicas. Por eso, incluso, algunas Se co
nocen como dependencias.

Durante algún tiempo, no tan lejano, gozamos
de la autonomía de los tres poderes de la Unión. En
su momento exigimos y obtuvimos instituciones
constitucionalmente autónomas en distintas mate

rias de la vida nacional. Hoy, en los hechos, mal so
breviven algunas.. Tía más reconocida en México y
en el mundo está viviendo la peor amenaza desde
su creación.

El Instituto Nacional Electoral puede perder su
autonomía y, con ello, su eficacia como la platafor
ma para la vida democrática en el país. La iniciativa
de reforma que se discute en la Cámara de Diputa
dos pretende desaparecer el carácter autónomo que
le otorga la Constitución.

Las consecuencias de entrar en estos momentos

a reformar el marco jurídico en materia electoral
están siendo descritas, desmenuzadas y analizadas
en todos los espacios públicos. El sentido de urgen
cia que las voces más especializadas han lanzado se
suma a los pronunciamientos públicos de Cada vez
más organizaciones e instituciones, tanto de nues
tro país como del extranjero: EL INE NO SE TOCA.

Seamos claros: La intención de ésta reforma es

cancelar las posibilidades de alternancia en el poder
público, es concentrar aún más las decisiones en las
que debiéramos participar más ciudadanas y ciuda
danos, es cerrar las puertas a las minorías y es con
dicionar los espacios a los partidos de oposición.

A pesar de esta gravedad, existen oportunidades:
La oportunidad de volver a estar juntos en las

calles, de hacer a un lado las diferencias y salir uni
das, unidos, a defender nuestro presente y nuestro
futuro. Llenar las calles y demostrar que en demo
cracia cabemos todos, Cabemos todas.

Les regalamos a las y los legisladores federales
una nueva oportunidad para recuperar nuestra
confianza. Para volver a ejercer como nuestros re
presentantes y no como verdugos de nuestras con
vicciones, de nuestros principios y, por lo tanto, de
nuestra democracia.

El desafío, es enorme. La solución está en manos

de las y los legisladores del Congreso de la Unión. A
ellos les hablaremos el 13 de noviembre en las calles

de todo el país. NO aceptamos ninguna modifica
ción al marco jurídico electoral. Que se escuche bien:
no a la reforma electoral, #EliNENoSeToca. •
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Indicador Político

México sigue jugando al Speedy
González con EU... y siempre pierde

i México esS uno de los

tres princi
pales problemas de
seguridad nacional
de Estados Unidos

y por lo tanto las 17
agencias de la Comu
nidad de Inteligencia
desarrollan una estra

tegia operativa eficaz,
ninguna administración gubernamental
mexicana ha sabido o ha querido diseñar
una diplomacia de seguridad nacional para
administrar a EU como el problema núme
ro uno de México.

Ahora mismo, en medio del proceso
de elección intermedia en Estados Unidos

que va a modificar el panorama del poder
estadounidense, el canciller mexicano se
encuentra haciendo campaña para su pre
candidatura presidencial abandonando las
prioridades estratégicas que le hubieran
dado ventaja comparativa a México en
función del reacomodo de ios bloques esta
dounidenses de poder.

Por principio de cuentas, México tiene
o se supone un Consejo de Seguridad
Nacional que fue pensado por Adolfo Agui
lar Zínser en el 2001 como un aparato estra
tégico de diseño de políticas de resistencia

vis a vis el Consejo de Seguridad Nacional
de la Casa Blanca. Sin embargo, la batalla
burocrática la perdieron los estrategas y la
ganaron los burócratas y el presidente de la
República carece de un aparato de genera
ción de inteligencia de seguridad nacional
que le ayude a interpretar el escenario ame
ricano y mundial y definir una diplomacia
estratégica que debiera sintetizar la política
exterior con la política de defensa nacional.

Las relaciones de México con Estados

Unidos se han personalizado con los pre
sidentes americanos en turno, oscilando
entre la confrontación (Nixon y Reagan) y el
entendimiento productivo a través delTrata
do de Comercio Libre, pero dejando pasar
oportunidades (con Bush Jr. y Obama) para
plantear primero una política estratégica de
seguridad nacional propia y después obligar
a una negociación de intereses mutuos con
EU vía autonomías relativas fundamentales.

La estrategia actual de relaciones de
México con Estados Unidos se basa en la

falsa percepción de que nos ha ido mejor
con DonaldTrump que con los presidentes
de largo ciclo geopolítico de 1992 a 2022,
pero una cosa ha sido queTrump se haya
desentendido de México como relación

estratégica y la haya sintetizado en un pro
blema de seguridad fronteriza y otra que
se pudieron haber explorado caminos de
entendimiento para ayudar a México a una
maduración productiva que le diera fortale
za geopolítica.

El último presidente con concepción
de geopolítica de seguridad nacional fue
Luis Echeverría, pero a partir de entonces
ningún presidente se entrenó o se capacitó
para entender la lógica de las relaciones bi
laterales y actuar en consecuencia. En aras
de un enfoque economicista que ayudará
aumentar las exportaciones mexicanas al
mercado estadounidense, el presidente Sa
linas de Gortari fue el gran entreguista de
la soberanía mexicana al liquidar el modelo
de seguridad nacional basada en el nacio
nalismo defensivo y pasar a la cesión del
marco geopolítico de seguridad nacional

mexicano a los intereses estadounidenses.

Ahora que se define el nuevo rumbo
de Estados Unidos con las elecciones inter

medias que oscilarán entre el viejo modelo
del consenso demócratarepublicano y el
modelo puritano aislacionista de Donald
Trump, México de nueva cuenta cerró los
ojos ante la realidad, replegó sus piezas del
ajedrez bilateral y está a la espera de los
nuevos replanteamientos geopolíticos en la
pugna BidenTrump.

Nunca se había dado una pasividad
diplomática de México respecto de Esta
dos Unidos en un escenario binario: de un

lado, la estrategia tradicionalista del canci
ller Marcelo Ebrard en la lógica del tratado
de Salinas de Gortari vía el sometimiento

mexicano a las prioridades estadouniden
ses y de otro lado la picardía del presidente
López Obrador de entenderse mejor con
Trump porque ninguno de los dos tiene
pensamiento estratégico y de seguridad
nacional ni ha pensado en alguna solución
a la zona de guerra que representa la fronte
ra territorial México Estados Unidos, hoy en
poder del crimen organizado transnacional.

La ausencia de un enfoque de política
estratégica mexicana hacia Estados Unidos
tampoco se resolverá con el nuevo escena
rio bilateral que plantearán las elecciones
no solo en el saldo cuantitativo final de la

contabilidad de votos anoche, sino que del
lado mexicano de nueva cuenta se regresa
rá al modelo diplomático por llamarlo de
algún modo de aceptar las presiones es
tadounidenses y, como Speedy González,
solo jugarle bromas pesadas a los ameri
canos y salir gritando "¡ ¡ ¡yupi, yupi, yupiü!

Política para dummies: La política exte
rior es de estrategias, no de resistencias.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex Éclusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Marcelo Ebrard, concentrado en su
labor de "corcholata" y sin atender
¡a política exterior de México.
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Tras la puerta del poder
Sin mover comas y en fasttrack
Morena y aliados aprueban
Presupuesto de AMLO

m cambios ys sin atender

reclamos opo
sitores o de la socie

dad, Morena y socios
aprobaron la tarde de
ayer por 273 votos a
favor, y 222 en contra,
rapidito, en lo gene

ral, un Presupuesto de Egresos para 2023
por 8.3 billones de pesos, es decir con un
incremento de 11.6 por ciento respecto del
de 2022.

Una vez tramitado conforme estaba pre
visto, los diputados de uno y otro bandos
se aprestaron a escuchar poco más de 2 mil
intervenciones en tribuna para discutir las
propuestas que presentarán los opositores
para cambios en lo particular.

Nadie en San Lázaro cree que Morena y
aliados vaya a aceptar ningún cambio. Los
pronunciamientos en lo particular podrían
llevarse intervenciones en tribuna durante

los siguientes 3 días.

MONREAL SE AMPARA CONTRA LAYDA

En busca de impedirle hacer públicos
otros audios o videos en su contra, el sena
dor Ricardo Monreal logró ayer un amparo
en contra de otras filtraciones que pudie
ra presentar la gobernadora morenista de
Campeche Layda Sansores,

El amparo fue admitido por un juez de
distrito el lunes 7 de noviembre y por ello le
queda prohibido a la gobernadora realizar
cualquier publicación ilegal que tenga que ver
con el presidente de la junta de Coordinación
Política del Senado.

Esta acción está sustentada en un acuer

do con tesis de jurisprudencia emitido por la
Suprema Corte de Justicia y procede para que
no sólo la gobernadora de Campeche, sino
cualquier otra autoridad puedan hacer público
cualquier audio o video contra el zacatecano.

De acuerdo al amparo, Layda Sanso
res deberá de eliminar de internet, y de las re
des sociales, las publicaciones que realizó en
su programa deTV estatal.

Este amparo no modifica ni suspende la in
vestigación que realiza la Fiscalía General de la
República con base en la denuncia presentada
por Monreal contra la gobernadora. La Fiscalía
da curso a varias denuncias penales por varios
delitos, entre ellos, intervención y difusión de
conversaciones privadas, y peculado.

Monreal insiste en que lo presentado
por Layda corresponde a burdas e ilegales ma
niobras de ataques sistemáticos, con motiva
ciones políticas, emprendidas por la morenista
en su contra.

La carpeta de investigación se está inte
grando, y se procede a su desahogo en térmi
nos de ley. Los mensajes materia de la de
nuncia fueron publicados el 23 de octubre
y el 1 de noviembre de 2022 en diversas
redes sociales, así como el 25 de octubre de
2022 en el programa "Martes del Jaguar''

REFORMA INOPORTUNA: RAMÍREZ
MARÍN

Ni oportuno ni procedente es la iniciati
va de reforma electoral del presidente An
drés Manuel López Obrador, afirmó ayer el
senador priísta yucateco Jorge Carlos Ra
mírez Marín.

En estos momentos, a estas alturas,
hacer modificaciones a la ley electoral, ase
guró el legislador, sin duda modificará el
sistema en que se realizarán las elecciones

presidenciales de 2024.
"Precisamente porque sabemos sus de

bilidades y como combatirlas, debe ser este
sistema el que prevalezca hasta el 2024 y
entonces que el voto ciudadano decida por
qué rumbo deben tomar el país'.'

Sobre la marcha del fin de semana, con
vocada por quienes así piensan, dijo que es
comprensible el deseo de los ciudadanos
de salir a manifestarse, porque ellos ven y
perciben en esta iniciativa presidencial la
amenaza de un cambio que no tiene cómo
garantizar que será para bien.

En lugar de eso, afirman se abre una gran
ventana a retroceder en luchas que ya se ga
naron como por ejemplo la independencia
total del órgano electoral y el gobierno.

Ramírez Marín no descartó que haya ac
tores políticos que traten de aprovecharse,
partidos que traten de ganar autoridad pero
no por eso debemos descartar a los ciuda
danos que de buena fe van a manifestar su
sentir.

"Ojalá los partidos no traten de conver
tirse en actores y desacrediten lo que es un
reclamo ciudadano?señaló
CAMBIOS DIRECTIVOS

La Asociación Mexicana de Empre
sas de Seguridad Privada será presidida
por Gabriel Bernai Gómez, quien sustituye
en el cargo al Capitán Salvador López Con
treras para el bienio 20222024.

El nuevo dirigente tomará posesión el
próximo 6 de diciembre.

Bernal Gómez, empresario originario
de Mazatlán, cuenta con más de 25 años
de experiencia en la seguridad donde ha
sido vicepresidente de la AMESP y tesorero
de Agrupaciones de Seguridad Unidas por
México.

Durante 2018 fue presidente de ASIS In
ternacional Capítulo México, y es miembro
activo de ASIS International, de la Confede
ración Patronal de la República Mexicana
(COPARMEX), y de la Asociación Nacional
de Empresas de Rastreo y Protección Vehi
cular (ANERPV).

El IndependienteFecha: 09/11/2022
Página: 3

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 23,780

Página 156 de 173



El presidente electo de la AMESP es
egresado de la licenciatura en Adminis
tración de Empresas por la Universidad
Autónoma de Guadalajara, tiene un diplo
mado en Dirección de Seguridad de Em
presas por el ICADE Business School de la

Universidad Pontificia Comillas Madrid. Es

graduado del Instituto Panamericano de
Alta Dirección de Empresas (IPADE) en los
Programas de Alta Dirección de Empresas,
Alta Dirección con Innovación y Tecnolo
gía, y Consejeros en Acción.
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México garantiza
derechos laborales...
a medias

El pasado3de noviembre,el Sena
do de la República aprobó el pro
yecto de reforma de los artículos

76 y 78 de la Ley Federal del Trabajo, que
busca duplicar el período anual de vaca
ciones mínimo de 6 a 12 días, al cual se
tendrá derecho una vez que el trabajador
haya cumplido 1 año de servicio. Poste
riormente, se aumentarían 2 días por cada
año, y a partir del sexto año incrementaría
2 días por cada 5 años de servicio. Lo an
terior también tendría un impacto positivo
en la prima vacacional, la cual se calcula
con base en el número de días de vaca

ciones a los que se tiene derecho. Ahora
debe continuar el proceso legislativo en
la Cámara de Diputados y, de ser apro
bada, la reforma sería promulgada por el
presidente de la República para entrar en
vigor el 01 de enero 2023 o al día siguien
te de su publicación. Cabe precisar que
lo que plantea la reforma siempre debe
aplicarse en beneficio del trabajador, es
decir, si el mínimo de vacaciones que
daba la empresa era mayor a 12 días, ello
no se vería afectado, salvo que las políti
cas de la empresa cambiaran.

La OIT en su Convenio 132, relativo a
las vacaciones pagadas a empleados, es
tablece que sus miembros deben prever
en su legislación nacional un mínimo de
18 días de vacaciones. Además, dispone
que, si bien pueden indicar un periodo
mínimo de servicio para tener derecho a
vacaciones, ese lapso no puede exceder
de 6 meses. Ahora bien, el artículo 18 del
propio convenio indica que sólo los miem
bros que lo hayan ratificado se encuentran

obligados a cumplir con sus disposiciones
y México, no obstante que es un Estado
Miembro desde 1931, no ratificó el Con
venio 132. Ello implica entonces que no
se encuentra obligado a seguir la reco
mendación, pero tal circunstancia no lo
deslinda de buscar proteger de la manera
más amplia los derechos laborales de los
trabajadores, sobre todo tratándose de un
Estado que se jacta de ser garantista.

Si vemos a México en comparación
con el resto del mundo, la situación se
torna más sombría. Por lo menos actual

mente en Latinoamérica, sin considerar el
proyecto de reforma, somos el país que
prevé menos días de vacaciones y, según
datos de la OCDE, es uno en los que más
horas se dedica al trabajo. Brasil, Perú, Ni
caragua, Panamá y Cuba tienen 30 días
como mínimo de vacaciones pagadas, al
igual que Francia, España y Finlandia en
Europa. México, por su parte, actualmente
garantiza los mismos días mínimos de va
caciones que Nigeria yTailandia, mientras
que China y Filipinas consideran un míni
mo de 5 días de vacaciones pagadas.

igualmente, es importarte considerar
que, según información del INEGI, en el
primer trimestre de 2022 en México el 61%
de los más de 38 millones de trabajadores
llevaba menos de 5 años laborando para
su empleador, por lo que la mayoría esta
ría disfrutando, después de la reforma, no
más de 20 días de trabajo, apenas 2 días
más que el mínimo recomendado.

Estos datos no son menores, de he
cho, son básicos para comprender que en
México estamos a años luz de garantizar

condiciones laborales dignas. Pero si va
mos a tomarnos el tiempo de discutir y re
formar una norma que no ha sido tocada
en más de 5 décadas, entonces por qué no
garantizar por lo menos un mínimo acep
table bajo estándares internacionales. En
otras palabras, en este país, ¿cuándo nos
vamos a tomar los derechos humanos en

serio? ¿Por qué nos cuesta tanto trabajo
evolucionar? Además de la clara falta de

apoyo del legislador federal, también nos
enfrentamos ante otro obstáculo impor
tante: la cultura laboral en México. Hay un
claro problema social y cultural ya que, en
su mayoría, el tema de las vacaciones sue
le tener una connotación negativa. El em
pleador las ve como falta de productividad,
incluso como un tema de holgazanería, la
cual es una noción que a veces también
es percibida así por el propio empleado.
Esto es lo que, como mexicanos, debemos
sacarnos de la cabeza, porque la realidad
es que las vacaciones son fundamentales
para garantizar el bienestar físico y emo
cional del trabajador lo cual, a su vez, im
pacta positivamente en la productividad.

En un país donde las personas econó
micamente activas pasan la mayor parte
de sus días trabajando, pensando en el tra
bajo, recibiendo mensajes o correos sobre
trabajo en horas no laborables, o en trán
sito al trabajo donde pasan horas de cada
día, las vacaciones y el descanso no son
un lujo, son una necesidad.

Y para mejorar las condiciones no sólo
es necesario enfocarse en las vacaciones,
sino en otras cuestiones que pueden apor
tar a una vida laboral más digna. Ejemplos
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de esto son: bonos de productividad, se
guro de gastos médicos mayores, horarios
flexibles o la posibilidad de hacer home
office, extender los periodos de las licen
cias de maternidad y paternidad, reducir
la brecha salarial de género, entre muchas
otras, por lo que el legislador federal tiene
sus manos llenas.

ENGROSES

 Hablando sobre derechos laborales,
algunos los empleados deTwitter en Mé
xico viven una total incertidumbre jurídi
ca, pues han manifestado que el pasado
viernes 4 de noviembre les fue retirado el

acceso a los sistemas de trabajo y les fue
comunicado que sus puestos podrían ver
se afectados, por lo que siguen a la espera
de más información al respecto. Sin em
bargo, cabe aclarar que esto no sucedió
con todos los empleados, como ha sido
reportado en la mayoría de los medios de
comunicación, sino que algunos todavía
permanecen con certeza en la plantilla, por
lo menos hasta el momento.
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El paraíso de
la hipocresía
Una cosa de locos; desde el

lunes pasado se lleva a cabo
la Conferencia de las Partes

de la Convención Marco de las Nacio
nes Unidas sobre el Cambio Climático

(COP27) en la ciudad egipcia de Sha
rm elSheikh. En ella, más de 30 mil
delegados de unos 200 países se reú
nen hasta el 18 de este mes con el fin

de discutir planes para hacer frente al
cambio climático. El secretario de las

Naciones Unidas, Antonio Guterres,
advirtió el lunes que la humanidad
estaba "en una autopista al infierno
climático con el pie en el acelerador"
e instó a los países a "cooperar o pe
recer'' Suena muy bonito y todo; pero
la hipocresía llega a su máximo es
plendor cuando los presentes en dicha
cumbre son países desarrollados, mis
mos que ya aprovecharon las ventajas
de las energías fósiles; mientras tanto
naciones como la nuestra, "en vías de
desarrollo'' para que no siente tan feo
apenas y cuentan con los recursos ne
cesarios para llevar a cabo el plan de
las energías limpias que tanto sugiere
la ONU. No me lo tomen a mal, desde
luego que es necesaria una estrategia
que recompense al planeta de todas
las calamidades que el ser humano le
ha hecho sufrir y que en reciprocidad,
la Tierra con su buen karma nos está

cobrando: sequías atípicas, inundacio
nes, y enfermedades a consecuencias
del "smog" derivado de las cantidades

industriales de dióxido de carbono que
emitimos los pobladores del orbe. Por
supuesto. Y es que les digo que es de
locos e hipócritas. De los grandes asis
tentes al foro, se encuentran los líde
res de Estados Unidos, Francia, Italia,
Reino Unido, Ucrania, España y hasta
Brasil (con Lula incluido); es impensa
ble que todos lleguen a Egipto con un
desprecio enorme hacia los derechos

humanos en sus jets privados,
sus aviones presidenciales, y no
en vuelos comerciales. Aquí llega
la gran incongruencia: vas a una
conferencia para discutir sobre el
cambio climático, cuando viajas
en uno de los transportes que
más contaminan. ¿No era mejor
un Zoom? Parece chiste.

Por si fuera poco, uno de los
grandes ausentes, debido a las
tensiones "diplomáticas" mun
diales, es China, quien preside

XiJinping. Este personaje aseguró
el año pasado que las emisiones de
dióxido de carbono de su país se re
ducirían cuanto antes, aunque no dijo
cómo y ni cuándo. Hasta la fecha se
mantiene como la nación más conta
minante del mundo con 2 mil 912 mi

llones de toneladas de C02 que lanzan
al planeta.

México, sin duda deberá tener mi
ras importantes en contra del cambio
climático, pero no manchen, nuestro
país no está ni siquiera en el "top ten"

de los más contaminantes. A países
como Chile,Turquía y México, se les ha
exigido de manera puntual y constan
te, por no decir a la de "a fuerzas" que
cambien las energías fósiles, reduzcan
los agentes contaminantes y se evite
la deforestación; mientras tanto a los
chinos no se les toca ni "con el pétalo
de una rosa'' ¿Por qué? Pues porque
simplemente estas reuniones llegan
a ser una falacia, un descaro y un evi
dente desgano por querer arreglar la
situación del medio ambiente. De no

ser así, ya le habrían exigido a China,
así de simple: ¡Dejen de contaminar!
Pero, como es socio comercial de me
dio mundo, a las grandes potencias
no les conviene echarse de enemigo
por otro frente a XiJinping. Mejor
digámosle a los países menos desa
rrollados que tienen que hacer lo que
nos plazca y aparentamos que vamos
juntos en el camino correcto a una so
lución en pro del planeta.

Hay una clara mafia de energías
que no son tan limpias que ahora vie
nen a decirnos que como ya trastoca
ron la "era fósil" y el poder adquisiti
vo es óptimo en sus países, "háganle
como nosotros y todos ganamos'.' Para
que tenga una idea México contami
na al año 7 veces menos que China,
pues nuestra nación arroja 418 mil 348
megatoneladas de dióxido carbono,
mientras que los asiáticos registran
casi 3 millones. En fin, la hipotenusa...

* @CallodeHacha
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Se comenta sólo con...

Crece la tensión
Por Carlos Ramos Padilla*

En los últimos días AMLO ha incre
mentado su violencia verbal. Conti

núa atacando y toda vez más radi
cal. Su oratoria denigra y enfrenta y está cre
ciendo la tensión. En sus últimas mañaneras
ha destinado su furia contra Elba Esther
Gordillo, el INE, Luz Elena Chávez e incluso
quienes pretenden participar en una mani
festación colectiva en defensa de las institu

ciones autónomas. Impone calificativos de
racistas, hipócritas, aspiracionistas, rateros,
hipócritas, clasistas y fifís. Y en contraparte
defiende irregularidades como las cometi
das por Delfina Gómez, Alejandro Encinas o
Layda Sansores.

Se molesta el presidente por las prue
bas y argumentos que presenta LillyTéllez,

somete a juicio popular a Carlos Alazraki ca
lificándolo de hitleriano, a Loret de Mola lo
exhibe. Esta conducta es de altísimo riesgo.

Propone una nación aún más dividida.
La cancelación de la presentación del libro
"El Rey del Cash" en recintos como El Sóta
no, WTC o el Camino Real por "presiones"
abre muchas oportunidades como a la cen
sura y a la violación de garantías constitucio
nales y de derechos humanos. Ha crecido el
número de personas que en redes sociales
insultan muy marcadamente y amenazan a
Luz Elena Chávez y a Anabel Hernández.

Se teme que provocadores se presenten
a sus actos y cometan una agresión física.
Muchos de estos individuos están identifica
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dos dentro de la nómina del gobierno de la
CDMX como los que enfrentaron a Lorenzo
Córdova en la UNAM o a Denise Dresser en

el Zócalo. AMLO está jugando, con fuego
dentro de un barril de gasolina. Su obliga
ción legal, constitucional y moral de buscar
la unidad nacional no existe.

El 2023 será un año muy difícil por las eje
cuciones en el Edomex, Coahuila y el cam
bio de rector en la Máxima Casa de Estudios.

Buscar linchamientos callejeros, convertir a
las mañaneras en patíbulos o permitir que
burócratas infiltrados arremetan contra figu
ras públicas es muy, pero muy peligroso.

Colegas valientes en Querétaro ya en

frentaron en una conferencia de prensa a
políticos de Morena, ni van a cubrir sus ac
tos, ni participarán con preguntas mientras
Palacio Nacional no cambie su actitud y res
pete a la sociedad, medios de comunicación
e instituciones.

Valiente y plausible lo hecho por los pe
riodistas en Querétaro y que podría en breve
reproducirse, por el bien de todos, en la ma
ñanera, es decir, hacerle un vacío al evento.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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PERIODISMO
SUBJETIVO

AMLO no quiere
desapítrecer al INE

JORGE GÓMEZ
NAREDO

Andrés Manuel López Obrador no
propone desaparecer al Instituto
Nacional Electoral (INE). Tampoco está
apostándole al retorno del autoritarismo
ni muchos menos a "eliminar la
democracia" en México. Esos son

discursos de los opositores que están muy
alejados de la realidad.
Lo que el presidente propone es una

reforma que establezca un instituto
electoral de verdad austero y eficaz.
En México, desde 1987, ha habido

varias reformas electorales. Algunas
han tenido efectos positivos y, otras,
negativos. En ninguna de ellas se habló
de la "eliminación de la democracia5'.

Ahora se difunde eso porque la oposición,
en lugar de discutir de forma seria y
profesional cómo le podemos hacer para
mejorar nuestro sistema electoral, le
apuesta a la mentira, a la exageración, al
alarmismo y a la guerra sucia.

El INE es una institución cara, que
puede hacer un trabajo eficiente con
un menor presupuesto. Por poner un
ejemplo: el actual consejero presidente,
Lorenzo Córdova, acaba de firmar un
contrato con una aseguradora para que
mandos medios y altos del INE tengan
hasta el 2025 un seguro de gastos médicos
mayores. Eso le costó al instituto casi 300
millones de pesos. ¿De verdad plantear la
austeridad en el INE es ir en contra de la
democracia?

AMLO propone, igualmente, romper
con la tendencia de que los consejeros
del INE sean impuestos por los partidos
políticos o por las élites.
Lo que se busca es una reforma que

dé certeza a nuestra democracia, y que
vaya en el camino de profundizarla y
arraigarla. El discurso de que "AMLO
quiere desaparecer al INE" es falso,
engañoso, y no ayuda a una discusión que
debemos dar como país.
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Feminicidios
El caso de Ariadna Fernanda

López sigue dando de qué ha
blar sobre el proceso de inves
tigación que se ha realizado en
la Fiscalía General de Justicia

de Morelos, en donde además
de involucrar al Fiscal Estatal,
Uriel Carmona Gándara, tam
bién se pone en tela de j uieio el
trabajo de directores y policías
que integran la Fiscalía

Y probablemente también
se pongan en entredicho mu
chas investigaciones realiza
das por estos elementos de
investigación y se tenga que
realizar en muchos de los ca

sos, una reapertura de casos
en los que haya sospechas de
un procedimiento dudoso.

Esta reflexión viene a co

lación, luego de que la Jefa
Claudia diera a conocer que
seis días después del femini

eidio de Ariadna, elementos
de la Fiscalía de Morelos, acu
dieron sin oficios de colabora

ción al domicilio de donde fue

sacado el cuerpo sin vida de la
joven de 27 años y quisieron
extraer las imágenes de las vi
deocámaras, en una clara vio
lación al debido proceso.

¿No les parece irregular?",
cuestionó la jefa de Gobierno.

Y como dato, recientemen
te, la Comisión Independien
te de Derechos Humanos de

Morelos (CTDÍ1M) informó
que en la primera mitad del
2022 contabilizó 64 feminici

dios en Morelos. Sin embargo,
el Fiscal Uriel Carmona dijo
en una entrevista difundida en

medios, que se han contabili
zado 31 casos yjustificó que 17
ya fueron resueltos. ¿En ver
dad le creerán?
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ALTAVOZ

Fiscal de Muirlos:
sus links

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

URIEL CARMONA SE DESDICE

A la investigación desaseada, encu
bridora y con tardanza que la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha des
crito en dos conferencias de prensa en
relación con lo presentado por el Fiscal
General de Justicia de Morelos, Uriel
Carmona, se agregaron detalles ilustra
tivos del tipo de autoridad de la vecina
entidad.

Por supuesto, lo central es la disposi
ción política, la racionalidad sostenida en
evidencia, para evitar que Rautel "N" per
manezca impune o que Carmona niegue
la existencia del feminicidio.

El empresario, con intereses en el es
tado de Morelos, fingió carecer de res
ponsabilidad en el traslado del cuerpo
de Ariadna y eventualmente en su ase

sinato. Luego, Sheinbaum compartió la
dramática escena de ese personaje car
gando el cuerpo de quien sería arrojada
después en la carretera de Cuernavaca.
Sheinbaum denunció las inconsis

tencias en la conclusión expuesta por
el fiscal Carmona sobre una broncoas

piración como causa del deceso, lo cual
habría dado paso a la impunidad en el fe
minicidio.

Ahora, el fiscal parece replegarse. Di
ce que nunca dijo que no hubiera golpes.
La FGJ de la CDMX, sostiene, en con
traste, que la muerte resultó de trauma
tismo múltiple.

Entre los detalles: agentes de investi
gación de Morelos, sin orden judicial ni
oficio de colaboración, se presentaron en
la CDMX para recabar los videos del sitio
donde ocurrió el crimen, cinco días des
pués. Del otro lado, la fiscalía morelen
se ha pospuesto entregar laya solicitada
carpeta de investigación a la autoridad
en la CDMX.

Y uno más, Carmona envió a la Fis

cal Godoy un enlace a un sitio web
pornográfico, aunque hora y media des
pués aseguró que no era responsable
sino que lo habían hackeado. Carmo
na estaba en esa rutina y se equivocó de
destinatario o participaba con el envío
de una rara provocación a la Fiscal Go
doy. A ver qué dice ahora.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT —
elh(a)unam.mx

Reforma Electoral

PARA EVITAR GASTOS SUPERFLUOS

El tema en cuestión da para mucho,
por la infinidad de puntos encontrados
donde se están presentando verdaderos
conflictos y en los que por un lado se de
fiende el actual sistema democrático y
por otro, la propuesta presidencial busca
el "adelgazamiento" de los gastos elec
torales, aspecto fundamental en el que
debemos aceptar, que cada proceso de
elecciones en nuestro país, alcanza ci
fras injustificables, tomando en cuenta
el nivel socioeconómico en que nos man
tenemos.

En el anterior sentido, es impres
cindible aceptar que los cambios deben
orientarse para reducir presupuestos en

materia electiva, pero otro renglón im
portante es el que se refiere al número de
senadores y diputados que actualmente
forman parte de la llamada Cámara Al
ta y Cámara Baja. Así, hay 500 diputa
dos, de los cuales 300 son electos por el
pueblo y 200 corresponden a privilegios
que se les otorgan a los diversos parti
dos políticos, o sea, se trata de persona
jes que no han ganado la elección, pero
por el número de votos que favorecieron
a su agrupación, estos hacen una lista
para formar parte de los legisladores. El
mismo fenómeno sucede con los senado

res electos, que son un total de 96, pero
en la práctica hay 128, ya que los otros 32,
son designados, insistimos, por su parti
do político.
Este aspecto, en el número de repre

sentantes, sería suficiente para justificar
un cambio electoral en México, mismo
que deberá ser debidamente analiza
do por la sociedad. Es adecuado que a la
brevedad se convoquen foros, para que
el mayor número de ciudadanos y orga
nizaciones diversas, ofrezcan sus puntos
de vista en temas tan delicados, pero que
al final serán de gran utilidad para evitar
gastos superfluos y desmedidos.
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"Lorenzo, la
porra te saluda.
MAESTRO, CORDOVATAMBIEN MANDO HACER
ENCUESTAS PARA MEDIR SU POPULARIDAD.

En noviembre de 2021, 40% de encuestados lo
conocían, y en abril pasado 57%, pero ahora todo
el pueblo exclama: "Lorenzo, la porra te saluda..
porque el gasto en seguros por 300 mdp de marzo
reciente a abril próximo, no tiene ma.. .ñera de
justificarlo.
Beatriz Paredes dijo que el destino del PRI nacio
nal se jugará en 2023 en el Edomex.
Ya se viene jugando desde 2018, va perdiendo por
goliza y todo indica que será eliminado del campe
onato electoral.

Alito pidió otra vez a PAN y PRD dejar las difer
encias atrás y fortalecer a Va por México.
 Parafraseando a Rubén Fuentes, "esa unión ya
no retoña, tiene muerto el corazón... por tanta
corrupción".
Crece el repudio al fiscal morelense Uriel Car
mona Gándara por encubrir el feminicidio de
Ariadna Fernanda.

La Jefa Claudia se fajó la falda, hizo pronta justicia
a la víctima y un gran favor a Morelos al acusar a
Gandalla, digo Gándara, una lacra heredada por
Graco otra lacra, y si tiene un poco de vergüen
za debe renunciar antes de que lo destituyan y
consignen.
Los días 11 y 12 en Santa Fe está programada
una reunión de la Conferencia Política de Acción

Conservadora.

Ultrafascistas del mundo, unios... para conspi
rar y fregar a la humanidad con su Incontinencia
Malévola de Coacción Retrasadora.

Trump acudió a votar y mantiene en secreto si
será candidato presidencial.
Donald no tiene un pelo de güero tonto, y se va a
esperar a los resultados del burro contra el elefante.
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Crónica Política

¿Lorenzo Córdova puede ser electo
a cargo de elección popular?
Por Rosy Ramales*

Reza la vox populr. "No hagas cosas
buenas que parezcan malas'.'Como
que le queda al consejero presiden

te Lorenzo Córdova Vianello en estos días

aciagos para el Instituto Nacional Electoral
(INE); él mismo da armas para que Morena
lo golpee con todo.

En las encuestas en torno a la presencia
del Instituto y la iniciativa de reforma elec
toral presentada por el Presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador, es
innecesario preguntar si la ciudadanía co
noce el nombre de Lorenzo Córdova o sabe

cómo se llama el consejero presidente del
INE (ya sea de manera espontánea o cuan
do se le menciona).

Por eso el representante de Morena,
Mario Rafael Llergo, acusa a Lorenzo Cór
dova por posibles irregularidades admi
nistrativas, como el uso de recursos pú
blicos, además por conductas violatorias
de principios constitucionales como la
promoción personalizada.

Y en redes sociales, junto con la imagen
de la gráfica del estudio demoscópico, el
morenista escribió:

"Sin embargo, y aún más extraño, en ei
mismo sondeo; @lorenzocordovav consulta
al Pueblo de México si le conoce o no. 57%
dice conocer a Córdova. En democracia,
cualquier mexicano puede aspirar legítima
mente aun encargo público, pero ¿Por qué
se mide con recursos públicos?"

"Usa @lorenzocordovav recursos pú
blicos para medir su imagen Dice Córdova
que sus encuestas son para evaluar su es
trategia de comunicación social. Entonces,
¿por qué utilizó recursos públicos para me
dir si el Pueblo lo conoce o no? ¿Se prepara
para el 2024?"

Vaya error el de Lorenzo, siendo aveza
do en materia electoral cómo va medirse

él. ¿Para qué? Si lo que importa es el INE,
la institución, no las personas que integran
el Consejo General...bueno, estas sí impor
tan en la medida de sus decisiones, pues en
conjunto representan el órgano de máxima

decisión del Instituto.

Si la ciudadanía confía en el INE es el re

flejo de la actuación de consejeras y conse
jeros en ese conjunto, del buen arbitraje de
Lorenzo. Entonces, ¿para qué querer saber si
la gente conoce a Córdova Vianello? Ni que
fuera a reelegirse como consejero presiden
te, la ley le impide la reelección.

Y quien sabe si la reforma electoral (en
caso de llevarse a cabo) le permita partici
par para incorporarse al Consejo General del
Instituto Nacional Electoral y de Consultas
(INEC), vía voto popular.

Tan bien que iba en la defensa del INE
y sale con este tipo de encuestas, que son
válidas cuando se mide a la institución, pero
cuando le meten diversos elementos gene
ran dudas sobre las intenciones de Lorenzo
de ir más allá de custodiar la democracia

mexicana y los órganos electorales.
Como ciudadano tiene el mismo dere

cho que todos de aspirar legítimamente a
cargos populares o públicos. Y como profe
sional del Derecho, como académico, tiene
el derecho de promocionarse para un pues
to en instituciones académicas nacionales

o internacionales; incluso, a presidir algún
organismo internacional.

A lo que no tiene derecho es a usar al INE
para fines personales, si los tuviera. Su pro
pio trabajo lo recomendaría por sí mismo.

Los morenistas por su parte sienten que
Lorenzo Córdova anda promocionándose y
midiéndose demoscópicamente con propó
sitos electivos, para contender por un cargo
de elección popular para el 2024, en que se
renovará la Presidencia de la República, las
cámaras de diputados y senadores, además
habrá comicios concurrentes en alrededor

de 30 entidades federativas para integrar
Congresos Locales y/o ayuntamientos, así
como elegir ocho gubernaturas y la jefatura
de gobierno de la Ciudad de México.

Conforme a la normatividad vigente,
Córdova Vianello no podría postularse ni por
la coalición PRIPANPRD, ni como candida
to independiente, para senador o diputado
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federal, porque la Constitución Política exige
la separación del cargo de Consejero Presi
dente de manera definitiva tres años antes

del día de la elección. La ley secundaria es
más rigurosa, exige los tres años, pero antes
de la fecha de inicio del proceso electoral.

Y esos plazos ya recontrapasaron.
Lo que sí es que para Presidente de la

República, la normatividad vigente no tiene
tales restricciones. Los requisitos constitu
cionales para aspirar a este cargo son:

"Ser ciudadano mexicano por nacimien
to, en pieno goce de sus derechos, hijo de
padre o madre mexicanos y haber residido en
ei país ai menos durante veinte años; tener
35 años cumplidos al tiempo de la elección;
haber residido en el país durante todo el año
anterior al día de la elección (la ausencia del
país hasta por treinta días, no interrumpe la
residenciai, no pertenecer a! estado eclesiás
tico ni ser ministro de algún cuito...

No estar en servicio activo, en caso de
pertenecer al Ejército, seis meses antes del
día de la elección; No ser Secretario o subse
cretario de Estado, Fiscal General de la Repú
blica, ni titular del poder ejecutivo de alguna

entidad federativa, a menos de que se separe
de su puesto seis meses antes del día de la
elección; y no estar comprendido en alguna
de las causas de incapacidad establecidas en
el artículo 83."

Y son los únicos requisitos. La ley secun
daria no exige otros.

* Correo: rosyrama@hotmail.com
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Capitanas
La nueva favorita

Parece que en el Gobierno federal ya
tiene una empresa favorita en el sector

energético.
Se trata de New Fortress Energy, que

dirige Wes Edens, y que ya ha firmado
contratos para trabajar y desarrollar pro
yectos tanto con la CFE como con Pemex.

En el caso de la CFE, a cargo de Ma
nuel Bartlett, hasta el momento se ha
concretado la compra de una central ter
moeléctrica con valor de 180 millones de
dólares para suministro y la construcción
de una planta de licuefacción, ambos en
Baja California Sur.

Los negocios con la CFE consideran
también la adquisición de buques de gas
natural para abastecerla en las terminales
de Altamira y Manzanillo, así como el uso
de infraestructura por 12 meses para co
mercializar gas natural licuado en merca

dos internacionales como Europa
Para Pemex, que dirige Octavio Ro

mero Oropeza, será New Fortress quien
la ayude con los trabajos en el campo
Lakach, un proyecto para la extracción de
gas natural en aguas profundas que había
sido abandonado por su complejidad e in
viabilidad técnica, pero que la actual Ad
ministración ha decidido retomar como
parte de la estr
cia energética

Incluso la Comisión Nacional de Hi
drocarburos, que recientemente aprobó el
plan de trabajo del campo, señaló los retos
que enfrenta el proyecto.

¿Será New Fortress Energy la úni
ca empresa estadounidense a la que no le
afecta la política energética de la 4T que
ha llevado a México a estar cerca de un
panel bajo el TMEC?

Relocalización

de empresas
México cada vez se vuelve
más atractivo para lograr la
relocalización de empresas
y poder atender el mercado
de Estados Unidos.

En 2021, sólo por el
efecto de la pandemia, ya
había una lista de 182 em
presas que querían llegar a
México.

Pero hace 15 días que se
reunió la Secretaría de Eco
nomía Raquel Buenrostro
con las cámaras de Estados
Unidos, informaron que la
lista de empresas ya creció
a 470.

Recuerde que con la
pandemia se rompieron va
rias cadenas de suministro
entre continentes como el
caso de América y Asia, por
lo que muchas compañías
optaron por tener su pro

veeduría cerca del mercado
de consumo y tomó fuerza
el nearshoring basado en la
relocalización.

Si bien son buenas no
ticias, hay que tener pre
sente que las empresas
norteamericanas sólo han
manifestado la intención de
relocalizarse, pero hay te
mas que pueden frenar es
te deseo como la falta de
energía renovable y la cer
teza jurídica para proteger
sus inversiones.

Se le acaba
el ritmo

El anuncio de que Beat de
ja de operar desde hoy en
México tomó por sorpresa
a usuarios, pero la app de
transporte privado, que en
el País encabeza Enrique
Mendoza, ya venía aca

rreando bastantes quejas.
En los últimos meses,

sobre todo tras la reactiva
ción de la movilidad tras la
pandemia de Covid19, los
tiempos de espera por un
auto aumentaron conside
rablemente, con reportes
de hasta 18 minutos, lo que
incluso llegaba a superar el
tiempo que durarían algu
nos viajes.

A ello se le suma la po
ca disponibilidad de vehí
culos hasta en zonas de alta
afluencia, y no se diga por
la noche, cuando la oportu
nidad de encontrar auto era
prácticamente nula

También había quejas
por el método de pago, pues
en ocasiones era imposi
ble agregar una tarjeta de
crédito o débito hasta que
se contactaba a servicio al
cliente.

Beat trató de distinguir

se al introducir autos Tes
la para su servicio premium
con conductores con suel
do fijo, pero los choferes del
servicio básico se quejaron
de que los primeros les qui
taban viajes.

Ahora que se va, no se
sabe si sus conductores
fueron notificados con an
ticipación y qué pasará con
la flota de Tesla que tanto
presumió.

Aquí los más afecta
dos son los usuarios, pues
el servicio de Beat era más
económico que el de sus
competidores Didi y Uber.

Carrera

por Citi
El anuncio de compra de la
licencia bancaria de Deuts
che Bank en México por
parte de Citigroup es una
señal de que el proceso para
la venta de Banamex ya está
en vías de cerrarse.

La adquisición de la li

cencia del banco alemán es
un movimiento con el que
Citigroup pretende enfocar
se sólo en banca corporativa
y de inversión.

Los que aún están con
siderados para la venta de
Banamex son Grupo Fi
nanciero Inbursa, de Car
los Slim; Grupo México, de
Germán Larrea, y Grupo
Financiera Mifel, de Daniel
Becker.

Sin embargo, es posible
que esta transacción no se
lleve a cabo a través de una
venta con comprador único,
sino con una salida alterna
tiva como una oferta públi
ca inicial.

Citibanamex anticipó
que sería a finales de 2022
o inicios de 2023 cuando
se hiciera público el com
prador, plazo que ya está a
punto de cumplirse.

Tocará a Manuel Romo
la tarea de entregar estas
dos instituciones en 2024,
operando por separado.

capitanes@reforma.com

MARCELA
MARTÍNEZ
PICHARDO...

Preside el Consejo Con
sultivo de la Cámara
Mexicana del Maíz In

dustrializado, organis&
mo que pretende en
contrar las mejores al
ternativas para una
industria que importa
45 millones de tonela

das anuales del grano y
produce apenas 27 mi
llones de toneladas. La
Cámara cuenta con 24

socios que aportan 18
por ciento del consumo

, • '¦ i nacional
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What's
News

Nvidia Corp. ha em
pezado a ofrecer una

alternativa a un chip afec
tado por las restricciones
de EU a las exportaciones a
clientes en China, buscan
do evitar cientos de millo
nes de dólares en ingresos
perdidos. Nvidia dijo que
el nuevo chip de procesa
miento de gráficos, A800,
cumple con las nuevas
reglas. El A800 reemplaza
al A100, un chip amplia
mente usado en servidores
e inteligencia artificial por
colosos tecnológicos chi
nos como Alibaba Group
Holding Ltd. y Baidu Inc.
? Renault SA anunció
que se dividirá en varias
unidades, al colocar su
actividad principal de au
tos convencionales en una

empresa conjunta con un
socio chino y detallar pla
nes para la salida a bolsa
de su unidad de vehículos
eléctricos. La reestruc
turación, una de las más
radicales en los 124 años
de Renault, dejará a la ar
madora francesa enfocada

en sü mayoría en vehículos
eléctricos. Renault dijo
que está formando una
empresa conjunta con la
china Geely Automobile
Holdings Ltd., enfocada
en motores a gasolina y
tecnología híbrida.

? Un juez federal negó
la petición de Elizabeth
Holmes de un juicio nuevo,
el revés más reciente para
la fundadora de Theranos
Inc., hallada culpable de
fraude en enero. El juez de
distrito Edward Davila falló

que los argumentos en las

tres mociones de Holmes
de un juicio nuevo no esta
blecen evidencia nueva o

acciones indebidas por par
te del Gobierno, añadiendo
que era improbable que
un nuevo juicio resulte en
absolución. Holmes tiene
programado ser sentencia
da el 18 de noviembre.

? Foxconn Technology
Group, el fabricante de
productos electrónicos por
contrato más importante
del mundo, está elevando
su inversión en Lordstown

Motors Corp., una startup
de autos eléctricos alguna
vez emproblemada que
ha empezado a fabricar
su primera pickup 100%
eléctrica en una ex planta
de General Motors en Ohio.

Foxconn planea gastar 170
millones de dólares por
acciones de la compañía,
dando a Lordstown Motors

una nueva inyección de
capital para elevar la
producción de su modelo
debut, Endurance.
? Michelle Gass, la CEO
de Kohl's Corp., dejará
la cadena de tiendas

departamentales a inicios
de diciembre para unirse
a Levi Strauss & Co., con
planes para tomar las rien
das como CEO del coloso

de los jeans. Gass saldrá
de Kohl's el 2 de diciembre

para incorporarse a Levi el
2 de enero, donde fungirá
como presidenta super
visando la marca Levi's y
sus operaciones digitales y
comerciales a nivel global.
Sucederá a Chip Bergh,
CEO de Levi's, dentro de un
lapso de 18 meses, reportó
la compañía.
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Culpan a Clouthler
::::: A Tatiana Clouthier le zumbaron los oídos ayer,
pues nos platican que la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, la culpó de no coordinarse mientras estuvo

al frente de la dependencia con la titu
lar de la Secretaría de Energía, Rocío
Nahle, para responder a las preguntas
que le hicieron Estados Unidos y Cana
dá en materia de política energética. In
cluso, dijo, por eso tuvo que correr al ti
tular de la dirección jurídica de la de
pendencia, pues quiso contestar todo de
manera jurídica, sin considerar que las
consultas son un tema comercial. Nos

Raquel hacen notar que para Buenrostro, el ca
Buenrostro so de la política energética no tiene ma

teria de debate, porque las modificacio
nes hechas a la legislación energética en 2021 las revisa la
Suprema Corte y no se aplican, por lo que la ley vigente
es la de 2014.

Le quieren corregir la plana
a Ramírez de la 0
::::: Pese a las aclaraciones que ya hizo la Secretaría de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O, sobre

la reforma para nutrir con activos finan
| cieros al fondo de estabilización que
¡ blinda el presupuesto, nos dicen que
2 persiste la inquietud en algunos sectores
g de la sociedad. Por eso, nos cuentan, es
I tan cabildeando en el Senado para que

^la oposición pueda preparar una defensa
bien sustentada y no como sucedió en
la Cámara de Diputados, que a la mera
hora en el Pleno hicieron esas observa

Rogelio Ramí ciones para votar en contra sin argu
rez de la O mentos válidos. Nos explican que quie

ren que en la iniciativa de la ley que en
vió el Ejecutivo se precise qué clase de activos utilizará y
no esperarse hasta las reglas.

58 años de la primera planta automotriz
::::: Nos hacen ver que este mes se cumplen 58 años de
la primera planta automotriz establecida en el país. Se
trata de la fábrica de Ford en Cuautitlán, Estado de Mé
xico. Cuando inició operaciones en 1964, nos cuentan
que contaba con área de Fundición de Motores, Centro
de Ingeniería de Producto, Laboratorios de Control de
Calidad y Pista de Pruebas. En sus inicios, se fabricaba
el Mustang y 58 años después, se ensambla la versión
eléctrica del mismo. Nos explican que Ford, que preside
Luz Elena del Castillo, recientemente hizo una inver
sión de 260 millones de dólares para instalar el nuevo
campus de la compañía que concentrará las áreas de
desarrollo de producto, compras, tecnologías de infor
mación, finanzas y además, le dará soporte a diferentes
operaciones clave en el mundo.
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Buenrostro: la hazaña
de no pelearse con EU
En Estados Unidos to

maron cqn reserva el
nombramiento de Ra

quel Buenrostro como nueva
secretaria de Economía, el cual
se dio en medio de las diferen
cias surgidas por los cambios
en la política energética del
país. Para la representante co
mercial de nuestro principal
socio comercial, Katherine Tai,
fue una suerte de afrenta.
La semana pasada ambas

funcionarías tuvieron su pri
mera reunión virtual; el primer
"round de sombras" para co
nocer sus posturas y sus for
mas de negociar. Las consultas
solicitadas por EU pueden
acabar en los paneles de con
troversia, aunque el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor haya asegurado que esa
posibilidad estaba cancelada.
El reto de Raquel Buenros

tro es evitar ese escenario en el
que México tiene más que per
der con las represalias comer
ciales que podrían imponer
nos. La hazaña para la secre
taria de Economía es conven
cer a los estadounidenses de
que la política energética me
xicana no discrimina a sus
empresas y qué es un tema de
interpretación jurídica y de
aplicación de la ley, como lo
expuso este martes en su com
parecencia ante el Senado.
Buenrostro aseguró que

Estados Unidos y Canadá
prefieren un buen acuerdo
que un buen pleito y que se
puede lograr sin atentar con
tra la soberanía de México, lo
cual, traducido al lenguaje
de Palacio Nacional, es que

En Estados Unidos to
maron cqn reserva el
nombramiento de Ra

quel Buenrostro como nueva
secretaria de Economía, el cual
se dio en medio de las diferen
cias surgidas por los cambios
en la política energética del
país. Para la representante co
mercial de nuestro principal
socio comercial, Katherine Tai,
fue una suerte de afrenta.
La semana pasada ambas

funcionarías tuvieron su pri
mera reunión virtual; el primer
"round de sombras" para co
nocer sus posturas y sus for
mas de negociar. Las consultas
solicitadas por EU pueden
acabar en los paneles de con
troversia, aunque el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor haya asegurado que esa
posibilidad estaba cancelada.
El reto de Raquel Buenros

tro es evitar ese escenario en el
que México tiene más que per
der con las represalias comer
ciales que podrían imponer
nos. La hazaña para la secre
taria de Economía es conven
cer a los estadounidenses de
que la política energética me
xicana no discrimina a sus
empresas y qué es un tema de
interpretación jurídica y de
aplicación de la ley, como lo
expuso este martes en su com
parecencia ante el Senado.
Buenrostro aseguró que

Estados Unidos y Canadá
prefieren un buen acuerdo
que un buen pleito y que se
puede lograr sin atentar con
tra la soberanía de México, lo
cual, traducido al lenguaje
de Palacio Nacional, es que

no se cambie nada de la con
trarreforma energética que
echó a andar el Presidente.
La mano negociadora de

Buenrostro debe notarse con
nuestros socios comerciales.
Y así como criticó la disocia
ción de la anterior titular de
Economía con la Secretaría de
Energía, también dijo que ac
tualmente todas las depen
dencias involucradas están en
el mismo eje para concluir
pronto las consultas.
Si Buenrostro logra la haza

ña de no pelearse con EU se
consolidará como la funciona
ría más eficiente del gabinete.
ISSSTE: desastre y con
tratos sospechosos
Al interior de ISSSTE hay

un desastre que su titular, Pe
dro Zenteno, ha reconocido
públicamente. "En el ISSSTE
quedó un cascarón, nos lo de
jaron en los huesitos, subro
gamos hasta el carrito de la
anestesia Se perdió la capa
cidad resolutiva del institu
to... Los hospitales son cróni
codegenerativos, tenemos
problemas importantes. Re
paramos los equipos, pero se
revientan las tuberías", dijo
en su reciente comparecencia
en la Cámara de Diputados.
Uno de los asuntos que lo

mantienen en el ojo del hura
cán es la falta de servicios que

Debe convencer a EU de que la polí
tica energética mexicana no discri
mina a sus empresas.

se consideran básicos, como
imágenes de rayos X, endosco
pías y anatomías patológicas.
De acuerdo con el contrato

CAAS/ISSSTE/049/2022, la
empresa IMEDIC debía pro
veer esos servicios desde el 21
de junio por un monto de 125
millones de pesos. Sin embar
go, los derechohabientes del
Instituto llevan varios meses
encontrando anuncios en sus
unidades médicas en los que
se les notifica que no hay sis
tema para llevarlos a cabo.
Recientemente el Presi

dente "defendió" pública
mente a la directora Norma
tiva de Administración y Fi
nanzas, Almendra Lorena Or
tiz, quien firmó el contrato
con la compañía fundada en
2004en Xalapa, Veracruz, por
Aida y Jorge González Aíva
rez, luego de quitárselo ala ra
zón social Tesi de México.
Pero tras bambalinas, un

documento del Órgano Inter
no de Control del instituto da
cuenta deque Almendra Ortiz
se encuentra bajo investiga
ción de laSecretaríade la Fun
ción Pública, pues "se advierte
la posible responsabilidad ad
ministrativa, civil, penal y
económica, tanto para la em
presa IMEDIC como para los
servidores públicos".
El texto, enviado desde el

área de Luis Antonio García
Calderón a la dirección Nor
mativa de Administración y
Finanzas, revela además que
ante la falta de prestación de
servicios las unidades médi
cas han tenido que subrogar
los, lo que se debe cuantificar
monetariamente para exigir
la devolución por parte del
proveedor, debido a que se
"está generando un daño pa
trimonial en perjuicio del
presupuesto de las unidades
ejecutoras del gasto y en ge
neral de ISSSTE". •

@MarioMal

se consideran básicos, como
imágenes de rayos X, endosco
pías y anatomías patológicas.
De acuerdo con el contrato

CAAS/ISSSTE/049/2022, la
empresa IMEDIC debía pro
veer esos servicios desde el 21
de junio por un monto de 125
millones de pesos. Sin embar
go, los derechohabientes del
Instituto llevan varios meses
encontrando anuncios en sus

unidades médicas en los que
se les notifica que no hay sis
tema para llevarlos a cabo.
Recientemente el Presi

dente "defendió" pública
mente a la directora Norma
tiva de Administración y Fi
nanzas, Almendra Lorena Or
tiz, quien firmó el contrato
con la compañía fundada en
2004en Xalapa, Veracruz, por
Aida y Jorge González Aíva
rez, luego de quitárselo ala ra
zón social Tesi de México.
Pero tras bambalinas, un

documento del Órgano Inter
no de Control del instituto da

cuenta deque Almendra Ortiz
se encuentra bajo investiga
ción de laSecretaríade la Fun
ción Pública, pues "se advierte
la posible responsabilidad ad
ministrativa, civil, penal y
económica, tanto para la em
presa IMEDIC como para los
servidores públicos".
El texto, enviado desde el

área de Luis Antonio García
Calderón a la dirección Nor
mativa de Administración y
Finanzas, revela además que
ante la falta de prestación de
servicios las unidades médi
cas han tenido que subrogar
los, lo que se debe cuantificar
monetariamente para exigir
la devolución por parte del
proveedor, debido a que se
"está generando un daño pa
trimonial en perjuicio del
presupuesto de las unidades
ejecutoras del gasto y en ge
neral de ISSSTE". •

@MarioMal
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porque resulta que hay un interés creciente
de los empresarios de Guanajuato y San Mi
guel de Allende por ganar participación de
mercado, sobre todo entre los ciudadanos de
Estados Unidos y Canadá.

La identificación de este mercado como
una especialidad no ha generado todavía
una estadística de calidad sobre el mismo,
pero es un hecho que cada vez más grandes
grupos hoteleros de las playas mexicanas es
tán haciendo un negocio importante a través
del mismo.

Hoy, la mayor parte del pastel se lo llevan
Cancún, la Riviera Maya, Vallar
ta y Los Cabos, es decir los prin
cipales destinos de sol y playa
de México.
Los retos para los destinos

que no pueden ofrecer la bellé
za de la caída del sol detrás de
un horizonte marino, va mucho
más allá de la naturaleza, pues,
precisamente los destinos ya
mencionados cuentan con ma
yor infraestructura y, en gene
ral, con mejores servicios.
Guanajuato capital misma

tiene un rezago respecto a San Miguel de
Allende, en lo que se refiere a la calidad de
la oferta hotelera, la capacitación y el nivel
de sus restaurantes.
" Sin embargo, ambas ciudades tienen ven
tajas como la conectividad terrestre hacia
ciudades muy pobladas y los precios que,
por lo general, son inferiores a los que co
bran los destinos de playa.

Precisamente, los precios son una de las
razones por las que los estadunidenses vie
nen a casarse a México y el margen es tan
grande que el número de eventos no ha dis
minuido, no obstante que el "súper peso" lle
va un avance cercano al 10% este año frente
al dólar.

El turismo de romance seguirá jugando
un papel importante en la recuperación de
los viajes grupales y otros estados, como se
guramente pasará con Guanajuato, podrán
beneficiarse de él.

SAN MIGUEL DE ALLENDE, Guanajua
to. Esta semana se realiza en el estado
de Guanajuato la Conferencia de Viajes de
Romance convocada por la Asociación In
ternacional de Profesionales de Destinos de
Bodas (IADWP, por sus siglas en inglés), el
segmento de turismo grupal que más rápido
se recupera de la pandemia.

Una diferencia respecto a los congresos,
convenciones, ferias y exposiciones es que
en las bodas, o enlaces similares, están com
prometidas las emociones y los humanos no
están dispuestos a renunciar a lo que con
sideran un momento clave de
sus vidas.

No importa que después
terminen divorciándose, como
dice aquella simpática frase: "El
matrimonio es una ratonera, de
la que nadie quiere quedarse
fuera".

A diferencia de un congreso,
donde un buen número de par
ticipantes puede acudir a través
de las opciones digitales, ni las
risas ni los abrazos ni el baile,
ni la cena ni la luna de miel se
dan a través del "metaverso" y qué bueno
que suceda así.

O
El evento que ahora se lleva a cabo en

Guanajuato es consecuencia de la evolución
de una idea que tuvo Kitzia Morales, una
exitosa profesional de los viajes de negocios
cuando se dio cuenta del potencial que te
nía reunir a los profesionales de los viajes
de romance.
Así fue como nació Love México, un

evento con pocas personas que se reunían
a hacer relaciones y a cerrar negocios los or
ganizadores de boda y, que ahora ya es la
conferencia mundial de IADWP, que presi
de Morales, y que en esta ocasión reunió a
alrededor de 700 personas.
El gobernador de Guanajuato, Diego

Sinhue Rodríguez, inauguró el evento
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Después de la súbi.ta salida de Tatiana
Glouthier de la Secretaría de Economía
hübo incertidumbre cqn respecto al proceso
más urgente que hoy éstá en las manos de
esa dependencia y qúe^e refiere a la nego
ciación con la Representación Comercial de
Estados Unidos (USTR), [,a inquietud se am
plificó cuando la nueva secretaria de Econo
mía, Raquel Buenrostro, despidió a todo el
equipo involucrado en dicha negociación.
En su comparecencia ante los senadores dio
un posible indicio y dijo que, como parte del
proceso de consultas, se habían planteado
unas preguntas que se respondieron parcial
mente y luego hubo una segunda ronda de
preguntas, cuyo plazo de respuesta venció el
3 de octubre, tres días antes de que Clouthier
asistiera a lá Mafianerapara déspedirse for
malmente del cargo. De acuerdo al diagnósti
co de Buenrostro había falta de Coordinación
en el Ejecutivo porque no se citaba al sector
energético y Se pretendió dar réspuestas pu
ramente jurídicas, s.e puede suponer que se
refiere a que los funcionarios de Economía
no citaban a la Secretaría de Energía, Pemex
y CFE para formular las respuestas.
NO HUBO TRANSICIÓN
De acuerdo con Buenrostro, tuvieron que
pedir a Katherine Tai, titular del USTR, que
mandara nuevamente las preguntas. ¿Por
qué no se las pidió al equipo saliente? ¿Los
despidió sin asegurar la información antes?
E;i punto es que la emhajadora Tai habrá
entendido que fue un relevo apresurado y
brusco que le daría tiempo a Buenrostro de
reíniciar el proceso. Además, con dicha expli
cación Buenrostro, de alguna manera, justi
ficó de manera velada los despidos que a su
juicio, implicaría no dar respuesta en tiempo
y forma, en parte derivado de una falta de
coordinación con otras áreas del Ejecutivo,
principalmente la Secretaría de Energía, y lo

peor sería que no hubiesen compartido infor
mación. No obstante, los funcionarios salien
tes tendrán otra opinión, sobre todo porque
muchos de ellos gozan de buena reputación
y parece poco acertado hacer cambios tan
abruptos y recomenzar con el USTR desde
cero.

LA LEY Y LOS AMPAROS

La funcionaría afirmó ante legisladores que el
punto más delicado se refiere a las inquietu
des relativas a la Ley Eléctrica que se aprobó
en 202J y que la Suprema Corte suspendió
en los componentes que más preocupan a
Estados Unidos, por lo que sigue vigente la
Ley de 2014 y, por lo tanto, no hay materia
de inconformidad en tanto no se está apli
cando dicha legislación. No obstante, es ob
vio que esa respuesta no va a satisfacer al
USTR dado que la intención del gobierno
mexicano es sacar adelante esa legislación
y si bien el partido en el poder, Morena, no
tuvo los votos.para sacar una reforma consti
tucional, la intención de impulsarla es un mal
precedente y deja en una situación precaria
las inversiones realizadas y las que podrían
materializarse. La característica esencial de
un acuerdo de comercio es generar certeza y
ello no se resuelve al afirmar que los amparos
de las empresas son el dique de contención
por donde se desahogan las quejas. Además
de que hay un riesgo latente de que pudiera
volver a intentar captar los votos en el Senado
para sacarla adelante, aun así chocaría con el
TMEC. Otro de los puntos de inquietud del
USTR. de acuerdo con la funcionaría, son la
falta de claridad en cuanto a los trámites que
tienen que seguir las empresas energéticas.
Aunque la secretaria Raquel Buenrostro
considera que será cuestión de explicarles,
no será sencillo considerando que entes
como la Comisión Reguladora de Energía se
han convertido en un apéndice del Ejecutivo
y un dique de trámites y ése es sólo uno de
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los componentes del entramado regulatorio
que ha frenado las inversiones en renovables.
Creo que Raquel Buenrostro es muy inte
ligente, pero cometió un error al despedir al
equipo negociador y no será sencillo arrancar

de cero, por lo que, aun con la buena volun
tad de Estados Unidos, hay muchos riesgos
en la negociación y es pésima idea mandar
una señal de incertidumbre cuando se asoma
una recesión.
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En la COP 27 de Sharm elSheikh, Egipto, hoy se
conocerán detalles de las National Determine
Contributions (NDC) o Contribuciones Determi
nadas a Nivel Nacional de México, en materia de
cambio climático. Eleva de 22% a 30% su com
promiso "voluntario" y hasta 40% el condiciona
do (con apoyo de financiamiento). Positivo que
deberán entrar en programas de certificación
para recibir fondos de agencias multilaterales
o de entidades financieras privadas, mercados
de financiamiento sostenible, para apoyar sus
estrategias de cambio climático.
La titular de la Semarnat, María Luisa

Albores, esbozo el plan, pero en todos los casos
son estimaciones nacionales que deberán ser so
metidas a certificación. El Plan Kerry o Biden,
que se presenta mañana y está aprobado como
parte del Global Financial Fund Iniciative, supone
un cambio de fondo en la forma que se ha com
prometido el mundo a bajar emisiones, ya que,
hasta este 2022, sólo se ha alcanzado un 7% de
la reducción mundial de Gases de Efecto Inver
nadero (GEI) acordado desde el Acuerdo de Paris
(2015), cuando debería estar en 43 por ciento.

En el caso de México, le comenté que el país
había identificado 40 medidas específicas para
reducir emisiones. Hace dos años, el gobierno
no actualizó (cada 5 años se tiene que actuali
zar y presentar avances), sino que fue acusado
de mentiroso. Y, para sorpresa de todos, López
aceptó el compromiso de metas más ambiciosas
en la mitigación de GEI emitidos, porque supo
ne que para el 2030 se eliminarán no 670 mil
millones de toneladas, sino que superará los mil
millones de toneladas de emisiones neutraliza
das. Es una buena noticia, insisto, sin importar
qué la haya detonado, porque implica que hay
voluntad política para cumplirla.

Pero la credibilidad sólo se gana si se pre
sentan rutas creíbles de implementación y de
certificación de cumplimiento. Nos cuentan que
Iniciativa Climática de México (ICM), que enca
beza Adrián Fernández, dará a conocer hoy,
desde Egipto, una serie de insumos técnicos
que sustentan acciones puntuales en todos los
sectores involucrados: electricidad y eficiencia
energética; petróleo y gas; agricultura, silvicultu
ra, descargas de agua y manejo de ríos y cuerpos

de agua, otros usos de suelo manejo y compac
tación de residuos; transporte e industria. Esta
propuesta de la sociedad civil, de las NDC focali
zadas, puede constituirse en referencia para de
finir acciones no sólo a nivel federal, sino local,
y pueden facilitar la colaboración efectiva entre
gobiernos, empresas y ciudadanos, pensando en
los recursos con los que hoy el país cuenta.

No nos parece una carta a Santa Claus, es un
ejercicio serio que se basa en los recursos nacio
nales y subnacionales disponibles, en el conoci
miento científico, global y nacional, acumulado,
y en la tecnología que tenemos. Además, tiene
un enfoque transversal de justicia y equidad, lo
que le queda como anillo al dedo a un gobierno
que se ha caracterizado por poner en "primer
lugar" a las poblaciones más vulnerables.

Es interesante porque están presentes varios
representantes estatales, incluyendo el gober
nador de Nuevo León, Samuel García, y Luis
Donaldo Colosio, alcalde de Monterrey, quienes
están por definir una estrategia estatal de miti
gación de los GEI, con certificación y monitoreo
incorporable ál Climate Action Tracker, ese paso
que aún le falta dar a María Luisa Albores.

También participan varios secretarios estata
les de Medio Ambiente, como el de Puebla o el de
Guanajuato (por cierto, Marisa Ortiz Mantilla es
la presidenta de la Asociación Nacional de Auto
ridades Ambientales EstatalesANAAE), que han
trabajado con la Comunidad Climática Mexicana
para apoyar su capacidad de gestión de las po
líticas públicas que permitan avanzar en la re
ducción de GEI y recuperación medioambiental.

Finalmente, le comento que el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, dará a conocer el
modelo y experiencia utilizada por México para
movilizar el financiamiento sustentable para el
cambio climático, un logro poco comentado
aquí, pero muy publicitado por el Banco Mun
dial y Egipto entre países emergentes y desarro
llados, por ser clave en las decisiones que hoy se
adopten en la revisión del Fondo y compromi
sos de la GFS para el financiamiento sustentable
eri la Coalición de Ministros de Finanzas para
el Cambio Climático y Finanzas para la Descar
bonización y Movilización de Recursos para el
Financiamiento de Infraestructura Sustentable.
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...estabayo en la mesa de negociación
cuando se integró el Consejo del Instituto

Electoral, en 1996. cuando se separó el IFE
de Gobernación, que se creó ya

una institución autónoma.

López Obrador, 10 de diciembre de 2018.

Recuerdo Con cariño haberlo visto a los 16

años. En una vieja televisión de bulbo, por
primera vez vi a tres políticos debatir frente a
las cámaras, Con la ilusión de un adolescente
idealista, para entonces disfrutaba de estudiar
a la política y los políticos en México como afi
cionado. El momento era históri
co: el 12 de mayo de 1994, los tres
principales candidatos a la Presi
dencia se reunieron para debatir
frente al electorado. Era el inicio
de una nueva era democrática.

Unas semanas antes, el 23 de
marzo, habían asesinado a Luis
Donaldo Colosio, por lo que el
ambiente político ya estaba en
rarecido. El país no era el mis
mo desde que, con una rapidez
inesperada, el sistema político
instaurado por el viejo PRI se
colapsaba, dando lugar a una
nueva generación de políticos y
prácticas democráticas. Bajo esas
condiciones, Ernesto Zedillo,
candidato sustituto de Colosio,
aceptó debatir con Diego
Fernández de Ceballos y con Cuauhtémoc
Cárdenas

El debate fue un éxito y, en gran medida,
fue una práctica que desahogó muchas de
las frustraciones que había dejado el frau
de electoral de 1988 y la poca apertura a los
partidos de oposición. Sin embargo, la con
tienda fue mayormente cargada en favor de
Zedillo, hecho que el propio candidato aceptó
meses después. Por ello, el propio presidente
Zedillo abrió aún más el sistema democrático,

dejando libre el camino para un organismo
de elecciones de carácter ciudadano (Instituto

Federal Electoral) negociado con los partidos
de oposición y el primer Congreso de la Unión
dominado por la oposición en 1997.
Ello desembocó en la contienda presi

dencial del año 2000. Zedillo hizo historia
al "sacar las manos" del proceso electoral y
aceptar la derrota del PRI. En ese tiempo se
formaron importantes políticos de izquierda y
centroderecha que, bajo estas nuevas reglas,
crecieron y obtuvieron nuevas posiciones. El
presidente nacional del PRD, quien se había
sentado a negociar la integración del IFE,
Andrés Manuel López Obrador, fue postu

lado y electo como jefe de Go
bierno del Distrito Federal, no
obstante que no contaba con la
residencia legal para contender.
El mismo personaje que se brin
có las reglas en 2000 fue quien
en 2006 desconoció el resultado
electoral de su carrera a la Pre
sidencia. Lo mismo en el 2012:
alegó fraude electoral usando de
"evidencia" apoyos ilegales del
PRI a los votantes, como unos
cerdos, gallinas y hasta pollitos
que no habían nacido el día de
la elección). Con esa carta de
desconfianza, irrespeto a las re
glas y al IFE, AMLO siguió vigen
te a costa de la democracia en
México. !

Ahora; el mismo personaje
que llegó al poder en 2018 usando como vehí
culo las instituciones democráticas las quiere
desconocer y destruir con una reforma elec
toral sin pies ni cabeza. • • , ^
Por eso, defender el Instituto Nacional

Electoral es luchar por un sistema democrá
tico que nos costó años alcanzan ,
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De lo contrario, aquella ilusión que inició coíi
un debate en 1994 habrá sido para nada! Seta
usar la historia para fines perversos. ; 1
Ahora, el mismo
personaje que
llegó al poder
en 2018 usando
como vehículo

las instituciones
democráticas

las quiere
desconocer

y destruir
con una reforma

electoral sin pies
ni cabeza.
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Gancho al hígado
El mensaje se envió con una gran estela de encono. ¿Quién
y por qué está interesado en golpear el hígado del grupo
de postores por el control de Banamex que tiene como
representante a Daniel Becker y entré sus accionistas más
grandes a los hermanos ElMann?

Pasó medio desapercibido para la mayoría la pregunta
que hizo un reportero en la conferencia matutina del lu
nes al Presidente: "En 2020, usted nos dio a conocer aquí
la entrega de un cheque por 2,000 millones de pesos en
torno al Infonavit. Esta recuperación que se había logrado
a través de la FGR y que luego hubo una serie de confusio
nes a dónde deberían enviarse los recursos... al parecer se
le devolvieron al Infonavit, pero el tema es que eran 5,000
millones que tenía el Infonavit.
"Preguntarle, ¿qué ha pasado con estos 3,000 millo

nes?, porque en este tema estuvieron involucrados los
empresarios ElMann, esos de Fibra Uno y que hoy se
está mencionando insistentemente que van a pujar por
Banamex".

Más adelante inquiere: "¿Cuál es la posición del gobierno
sobre estos dos asuntos? Primero, los 3,000 millones de
pesos que faltarían y si nos hace favor de explicarnos qué
pasaría con ellos, y luego con la puja de Banamex".

El Presidente respondió básicamente que había tres gru
pos en el proceso y que no iba a hablar más de él. La ver
dadera historia tiene que ver con los principales accionistas
de Fibra Uno.

Ciertamente, estos hombres se vieron implicados en el
quebranto al Infonavit que desde hace ya un par de años
el Padre del Análisis Superior definió como la historia del
holandés errante.

Mientras que los hermanos Zaga Tawil lograron que
se les quitara el carácter de imputados en la carpeta que
hizo la FGR, los ElMann se acogieron a un criterio de
oportunidad.

Fueron estos últimos quienes extendieron ese exótico
cheque que en una mañanera entregó al Presidente el titular
de la FGR, Alejandro Gertz. que propició, entre otras cosas,
la salida de Jaime Cárdenas del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado.

Luego de hacer un periplo, el dinero regresó a las arcas del
Infonavit. Con lo que el asunto terminó para la institución que
dirige Carlos Martínez, puesto que se preservó el patrimo
nio de los trabajadores, pero no así para otros involucrados.
REMATE CIRCULAR

Entre quienes especulan hay los que dudan que las preguntas
que se hacen en la conferencia mañanera sean parte de un
ejercicio circular de comunicación, sino que se trata de un
complicado proceso de filtración de cuestionamientos que
permiten poner temas en la agenda o enviar mensajes.

El PAS afirma que más allá de las motivaciones que pue
da haber tenido la pregunta, y sin dudar, en ningún mo
mento, de la transparencia con la que se organizan estas
conferencias de prensa, sí establece las lecturas que sub
yacen tras lo acontecido el lunes.

Desde el punto de vista jurídico, hay expertos quienes
consideran que los hermanos ElMann no deberían ser par
te del círculo de control de un grupo financiero mexicano.

Puede decirse que, en el terreno de los supuestos, al
guien pudo dar un golpe muy fuerte al grupo que tiene
como representante a Becker ¿Es un pleito con el todavía
presidente de los banqueros? ¿El grupo encabezado por
Germán Larrea decidió recorrer a esas bajas prácticas para
minar al contendiente?

Es cierto que el titular de la ABM no se ha distinguido por
hacer amigos, incluso están aquellos que van más allá y ha
blan de fuertes diferencias con los cercanos a Larrea. Deje
mos eso ahí y sólo pongámoslo como una posible hipótesis
de investigación.

Por otro lado, está el prestigio de las cabezas de Fibra
Uno.

REMATE COMPLICADO

Otra arista es precisar cómo se ha venido complicando el
proceso de venta de Banamex. Por un lado, están las difi
cultades propias de hacer, en estos momentos de México y
el mundo, una operación de venta de esta magnitud.

Por el otro, deben contarse los efectos políticos que han
venido enrareciendo el proceso. No debe olvidarse que,
como ha señalado el PAS, la intervención del gobierno fue
uno de los factores que orilló a la salida de Banorte.
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En consultas energéticas,
la soberanía no está

en juego
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro compareció
ayer ante el Senado e insistió que la prioridad para el go
bierno mexicano en las consultas energéticas es la defensa
de la soberanía nacional, como lo ha señalado varias veces
también el presidente López Obrador.

El discurso totalmente 4T de Buenrostro, que segura
mente utilizó en su primera reunión con Katherine Tai,
representante comercial de Estados Unidos, y con Mary Ng,
su contraparte canadiense, revela también que el gobierno
no modificará su política energética.
Buenrostro ratificó también, y qué bueno que así sea,

que se reforzará el diálogo con todos los países para con
solidar nuestras relaciones comerciales y aprovechar el
TMEC, el Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea,
el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico
y la Alianza del Pacífico.

El problema es que, por más diálogo y buena voluntad,
el gobierno mexicano no quiere entender que el TMEC no
viola la soberanía mexicana y que el capítulo 8 no es una
carta blanca para afectar las inversiones de empresas de
Estados Unidos y Canadá realizadas al amparo de la refor
ma energética aún vigente, porque no se ha modificado la
Constitución.

Ni Estados Unidos ni Canadá pretenden que se privati
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cen la CFE o Pemex, sino que no
se afecten a las inversiones con
nuevas reglas como la reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica,
contra la cual hay más de 200
amparos, y que se respete la au
tonomía de los órganos regula
torios como la CRE, la CNH y el
Cenace.

Qué bueno que se privilegie
el diálogo y no la confrontación,
pero permanece la amenaza de
un panel arbitral, que segura
mente perderemos, por lo que Estados Unidos y Canadá
podrán aplicarnos sanciones arancelarias.
Y aunque sólo hay consultas energéticas, ya tanto Ca

nadá como Estados Unidos manifestaron su preocupación
por regulaciones en agrobiotecnología que no se toman con
criterio científico.

¿CÓMO AFECTARÁN AL TMEC LAS ELECCIONES
EN ESTADOS UNIDOS?

Estados Unidos y Canadá pueden convocar a un panel ar
bitral energético contra México en el momento en que lo
deseen, si es que no se llega a un acuerdo, pero muchos
analistas anticipan que Biden esperará a que se realice la
Cumbre en diciembre y a la resolución del panel arbitral
sobre reglas de origen en el sector automotriz, que podrían
derivar en sanciones contra Estados Unidos si no modifica
su interpretación.

La duda es, ¿cómo afectarán las elecciones al TMEC?
Al cierre de esta columna no hay resultados, pero se anti
cipa que Biden y los demócratas saldrán debilitados con
la pérdida de mayoría en la Cámara de Representantes y
posiblemente también en el Senado.

Y lo que está, desde luego, para la dupla BidenHarris y
los demócratas son las elecciones de 2024, con una eco
nomía que se desacelerará en 2023 y qué podría incluso
caer en recesión, mayores tasas de interés, y una inflación
que tardará en regresar al nivel de 2%, que es la meta del
FED. Y un entorno político también adverso por las mayores
presiones de migrantes ya no sólo mexicanos en la fronte
ra; el conflicto bélico en Ucrania y las mayores tensiones
comerciales con China.

Desde luego, Biden se mantendrá en favor del TMEC,
pero enfrentará mayores exigencias de empresas y de re
publicanos para unaf>o?fttaíá más enérgica frente a México.
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Reaparece Buenrostro,
conciliatoria con EU
y buscando atraer IED;
¿la dejará la 4T?
Reapareció en público Raquel Buenrostro, la nueva secre
taria de Economía, y lo hizo en el Senado de una manera
inteligente: siendo conciliatoria. Habló de buscar diálogo y
entendimientos con Estados Unidos. Habló de la existencia
de 10 disputas comerciales, donde las más conocidas son
energía, automotriz y ahora la Ley de Bioinsumos.

Gustó que no llega con la espada desenvainada contra
Estados Unidos, sino al contrario, la Secretaría de Economía
dio a conocer temprano que, hasta había sostenido una reu
nión virtual con su homologa, la secretaria de Comercio de
la administración Biden, con Gina Raimondo, quien hasta
en Twitter dijo que Buenrostro fue cordial y se trataron las
maneras de que México lleve cadenas de suministro.

O
400 EMPRESAS QUIEREN VENIR DE ASIA A

MÉXICO
Buenrostro dio un buen dato: 400 empresas de Asia quie
ren relocalizarse en México, en el famoso nearshoring,
donde las empresas al ver la guerra comercial entre China
y Estados Unidos, prefieren venir a México para fabricar
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desde aquí y exportar hacia Es
tados Unidos.

En otras palabras, Buenrostro
no llegó con la política naciona
lista, autárquica, por delante. Al
contrario, ha tomado la relación
con Estados Unidos como lo que
es, una región norteamericana
de inversión y comercio, don
de la economía mexicana sale
ganando.

O
DESPIDOS EN SUBSECRETARIA DE

COMERCIO EXTERIOR, SE DEFIENDE
Claro que han llamado la atención todos los despidos reali
zados en la Subsecretaría de Comercio Exterior, que llevaba
Luz María de la Mora, y ahora lleva Alejandro Encinas
Nájera, quien no tiene experiencia en comercio exterior.

Buenrostro insiste en que, si bien sí se cambiaron las
cabezas de la subsecretaría, "los que arrastran el lápiz" en
las disputas comerciales siguen allí.

Por lo pronto, Buenrostro habló de mantener un diálogo
productivo con Estados Unidos, de no querer pleitos.

Y tiene claro lo que México debe ofrecer a los inversio
nistas, certeza jurídica. Dice que en Inversión Extranjera
Directa no hay favoritismos, y tan es así que han entrado en
el primer semestre del año 27 mil 511 millones de dólares.

Si bien todos los despidos realizados en la Secretaría
de Economía hacían pensar en un endurecimiento de pos
tura del gobierno mexicano, por otro lado, según lo dicho
por Katherine Tai. representante Comercial de EU y, só
bre todo por Gina Raimondo, secretaria de Comercio de
EU, Buenrostro busca diálogo y no enfrentamiento. Qué
bueno. Ahora, otro tema y que se sale de las manos de la
nueva secretaria de Economía, es lo que quiere el restó de
la 4T, sobre todo en energía y bioinsumos, y ahí por mu
cho diálogo que Buenrostro quiera, las posturas serán de
enfrentamiento. i

O
PARA TREN MAYA 143 MIL MDP; PARA INE

SÓLO 20 MIL MDP
Las prioridades del presidente López Obrador vienen en el
Presupuesto 2023. Mientras para el Tren Maya, que ha teni 
do mil tropiezos, le destinan 143 mil 73 millones de pesos,
al Instituto Nacional Electoral le recortan 4,475 millones
de pesos para dejarle un escaso presupuesto de 20 mil 221
millones de pesos. En efecto, no le gustan las autonomías.

Fecha: 09/11/2022

Página: 30

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 20,835

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En Estados Unidos la atención
estará en los resultados de
la jornada electoral, además
de las cifras de inventarios

mayoristas: en México se
publicará el dato de inflación al
consumidor.

MÉXICO: El INEGI
publicará su informe sobre
el comportamiento de la
inflación al consumidor en

octubre; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

habría registrado un alza
de 8.46 por ciento anual
en tanto que la subyacente
alcanzó 8.44 por ciento
anual.

ESTADOS UNIDOS: La
atención estará en los

resultados del proceso
electoral del 8 de noviembre.

Por otra parte, la Asociación
de Banqueros Hipotecarios
[MBA] publicará su informe de
las condiciones del mercado

hipotecario con cifras actuali
zadas al4de noviembre.

En tanto, la Oficina del Cen
so dará a conocer su reporte
del nivel de inventarios mayo
ristas durante septiembre.
 Eleazar Rodríguez
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Comunicación
y democracia
Enestos días, dicen Levitsky

y Z ib latí, las democracias
mueren de forma pacífica,

o casi. Las democracias se des
truyen desde dentro, sin botas
militares o cocteles molotov. Una

población angustiada porque ha
perdido sus referencias, medios
desesperados por sobrevivir al
cambio comunicacional, abren el
espacio a líderes extremistas que,
en condiciones normales Jamás
podrían llegar al poder. Una vez
en él, estos líderes, que suelo
llamar "machos alfa", destruyen
los puentes que los llevaron ael:
desacreditan a esos medios, se
aprovechan de la angustia social,
minan las instituciones demo
cráticas y, a golpe de amenazas,
insultos, y recursos públicos, se
niegan a abandonarel poder.

Sobran ejemplos: el funda
cional parece 9er Víctor Orbán,
el dictador húngaro; el para
digmático, Donald J. Trump;
los locales, Bolsonaro, Bukele y
López Obrador; los de transición,
previos al cambio comunicado
nal, ErdoganenTurquía, Putin
en Rusia; los que se amparanen
la religión, como Modi en India,
o en parte los ya mencionados
Bolsonaro y Trump. En algún
momento futuro podremos cla
sificar mejor a esta fauna, como
ya podemos hacerlo con los
ejemplares de hace 500,250 y
100 años, es decir, la Reforma, el
Romanticismo y el Totalitarismo,
periodos todos de angustia social
provocados por la pérdida de
referencias originada en cambios
comunicacionales.

Esta idea, que he comentado
con usted desde hace varios años
es ahora el eje de un nuevo libro,
The Democracy Paradox, que
afirma que la democracia debe
considerarse esencialmente un
tema de libre expresión: todos
pueden opinar, y pueden hacerlo
de todo. En consecuencia, el dis
curso público tiende siempre al
caos, de forma que la democra
cia lleva consigo la semilla de su
propia destrucción. Aun así, no
existe mejor manera de procesar
los desacuerdos naturales en una
sociedad, dicen los autores, Ge rs
hberge riling.

Agrego desde Fuera de la Caja:
los periodos "funcionales" de este
sistema ocurren cuando el dis
curso público puede mantenerse
dentro de un cierto cauce, que
se alcanza cuando la nueva tec
nología comunicadonal puede
hacerse compatible con un cierto
arreglo de creencias y prácticas
acerca de lo que está bien y lo
que está mal. La aparición de una
nueva tecnología destruye ese
arreglo, y el periodo necesario
para alcanzar uno nuevo dura
varias décadas, que suelen ser
además violentas, angustiantes,
Lntie rtas. En las fechas mencio

nadas, el libro, los periódicos y
los medios masivos nos llevaron
a construir nuevas morales, nue
vas culturas. Ahoraes la comu
nicación interactiva, que es una
especie de hiperdemocracia:
literalmente cada uno puede ha
blar con millones, y decir lo que
quiera, sin los límites físicos de la
letra impresa o de la transmisión
electrónica, sin el freno de tradi
ciones, costumbres, creencias...
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ni de la decencia.
Inventar la democracia (li

beral], hace 500 años, y defen
dería, no ha sido simple, pero se
ha logrado. En el camino hubo
que derrotar al autoritarismo
religioso, al naturalismo utópico,
al totalitarismo comunista y fas
cista, y hubo que hacerlo con vio
lencia, como ocurre cada vez que
la discusión pública no es acerca
de mejores formas de vida, sino
acerca de lo que está bie n y lo
que está mal.
Es interesante notar que el

centro de la resistencia demo
crática inició en Países Bajos,

se trasladó e n 1688 a la Gran
Bretaña, y a fines del siglo 19
a Estados Unidos. No sabemos
si ese país seguirá siendo el ba
luarte que fue durante 150 años,
o si ayer mismo habrá iniciado
el declive. No sabemos, en ese
caso, si habrá un reemplazo, o
si este pare ntesis de cinco siglos
esté por terminar, para regresar,
de alguna manera, al tradicional
autoritarismo de las sociedades
humanas.
Mientras averiguamos, nos

toca defender nuestra parte. Nos
vemos el domingo 13,10:30,
para hacerlo.
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PARTEAGUAS

¿Cuánto vende un OXXO al día?

Jonathan
Ruiz

Uno pasa frecuentemente
por ahí. Compras en esas
tiendas, y por mera curio

sidad resulta interesante saber:

¿Cuánto vende un OXXO?
La cifra exacta es pública: son

924 mil pesos mensuales los que
entraron en promedio a cada uno
de esos establecimientos durante

los tres meses pasados. Poco más
de 30 mil pesos diarios.
Ojo, que hay unos mejores

que otros. No se llena igual el
OXXO de la Basílica que los de
Tequisquiapan.
De esos 30 mil pesos, aproxi

madamente 4 mil 300 pesos son
ganancias, por las que aún debe
pagar impuestos, entre otras
amortizaciones. En promedio,
sus clientes pagan poco más de
50 pesos cada vez que van a la
tienda, así que siguiendo con las
matemáticas, unos 7 pesos de
ese dinero representan ganan
cia para la corporación antes de
repartir dinero en pagos al mer
cado financiero o al SAT.

¿Por qué vale la pena tanto
detalle? Porque es imprescindi
ble deshebrar uno de los nego
cios que más aceleran en este
país. Vaya, el OXXO ya no es una
cadena de tiendas, tampoco un
banco, ni un negocio de tecnolo

gía financiera o "fintech". Es todo
lo anterior, combinado.
En Femsa hace tiempo que

dejaron de llamar "Femsa Co
mercio" a esta entidad y ahora
la refieren como su negocio de
"Proximidad"y está dirigido por
Carlos Arenas Cadena, un licen
ciado en Ciencias de la Computa

ción, graduado por la UANL.
Aesa cercanía de sus estable

cimientos van a sacarle todo el
provecho que puedan.
Como empresa, OXXO ya

vende más que Soriana, casi un
50 por ciento más. Pero va de
nuevo, ya no se trata de una ca
dena de tiendas.

Amén de lo que ya hacía con
su tarjeta de débito Spin, esta
empresa obtuvo recientemente
un permiso para operar como (el
nombrees lo de menos) "Institu
ción de Fondos de Pago Electró
nico (IFPEr, que le entregó la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores.

Para fines prácticos, va por el
mercado de remesas. Ojo que eso
trae a la mente a los paisanos, ob
viamente, pero recuerden cómo
se llena la Condesa de bienveni

dos inmigrantes estadounidenses
que están brincando la frontera
hacia el sur huyendo de los altos
costos de vivienda al norte del
continente.

No solo a la colonia Condesa,
sino la Roma, la Cuauhtémoc,
Polanco, San Pedro Garza Gar
cía, Guadalajara, San Miguel de
Allende, Mérida...
De acuerdo con una nota

publicada por El Financiero
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la semana pasada, México ha
otorgado 8 mil 412 permisos de
estancia legal a estadounidenses
hasta septiembre, en compara
ción con los 4 mil 550 en los pri
meros tres trimestres de 2019, de
acuerdo con el Instituto Nacional
de Migración.
Eso puede marcar una tenden

cia, y las remesas pueden viajar
en ambos sentidos de las riberas
del río Bravo. ¿Qué dice la gente
del OXXO al respecto?
"Ahora podemos tener cuentas

en dólares para personas físicas
en México. Entonces podemos
entrar en las remesas de este mer
cado", adelantó Eugenio Garza,
director de finanzas de Grupo
Femsa.

Lo dijo a propósito de ese per
miso para operar como IFPE que
oficializa su entrada al mundo
fintech, una actividad en la que
atacarán también por otra vía: la
de atención financiera a negocios
y su relación con clientes. Eso

abre posibilidades más allá de lo
que cabe en un anaquel.
"Comenzarán a vernos más

agre sivos en el espacio B2 B y ce 
rraremos el círculo entre el con
sumidor y el comerciante".
Mucho de la nueva estrategia

del Grupo Femsa se recarga en
Femsa Digital, la empresa sub
sidiaria dirigida por el heredero
de una dinastía, José Antonio
Fernández GarzaLagüera, un
joven ingeniero industrial porel
ITESM, responsable de encon
trar disrupción en el mercado o
comprar peque ñas empresas y
startups que la generen.
Está perfilado para ser un líder

relevante de la compañía fun
dada por su abuelo.
¿Algo más para el OXXO?

Viene el Mundial y con ello, un
torrente de cervezas y refrescos
saliendo por sus puertas.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El OXXO ya no es una cadena de tiendas,
tampoco un banco, ni un negocio de
tecnología financiera. Es todo lo anterior"

"Ahora podemos tener cuentas en dólares
para personas físicas en México. Entonces
podemos entraren las remesas": Garza
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COLABORADOR
INVITADO

El freno de los bancos
centrales

Ricardo
AguilarAbe

En línea con lo previsto am
pliamente por los parti
cipantes del mercado, la

Reserva Federal de Estados Uni
dos (FED) aumentó el intervalo
objetivo de la tasa de interés de
referencia en 75 puntos base
(pb) para ubicarla en 3.75%
4.00%.
A diferencia del comuni

cado de septiembre, el Comité
de Operaciones de Mercado
Abierto (FOMC, por sus siglas
en inglés) resaltó en la comuni
cación de noviembre que "para
determinarel ritmo de futu
ros incrementos en el intervalo
objetivo, el Comité considerará
la restricción acumulada de la
política monetaria, así como los
rezagos con los que ésta impacta
sobre la actividad económica y
la inflación...".
Por primera vez desde que ini

ció el ciclo restrictivo en marzo,
la FED dejó entrever que incre
mentos elevados en la tasa de
referencia podrían quedar atrás
para dar paso a alzas más mo
deradas. A pesar de esta relativa
certidumbre, las declaraciones
de Jerome Powell ante los me
dios generaron inquietud en los
mercados. Tanta, que los prin
cipales índices accionarios de
Estados Unidos y los de otras

regiones del mundo borraron,
en cuestión de días, parte de las
ganancias que generaron du
rante el rebote de octubre.

En primer lugar, el presidente
de la FED no dijo cuándo podría
ocurrir una moderación en el
ritmo de alza de tasas. Solo des
tacó que esta moderación podría
llegar "en cualquier momento".
En otras palabras, la tasa podría
aumentar 75 pb en cada una de
las siguientes reuniones hasta
que se confirme un punto de
inflexión a la baja en la infla

ción que permita una flexibili
zación de la política monetaria.
¿Se moderará la inflación en
Estados Unidos? Entre octubre
y diciembre, estimamos que la
tasa anual oscile alrededor de
8%. La cifra sería cuatro veces
mayor al objetivo del banco cen
tral. En particular, si la inflación
subyacente no comienza a des
acelerarse, la FED difícilmente
consideraría cambiar su postura
y los incrementos de 75 pb po
drían continuar. Hacia finales
de 2023 estimamos una infla
ción de 4.5%, todavía muy por
encima del objetivo.
En segundo lugar, Powell dio

a entender que, aparentemente,
la FED no estaría dispuesta a
cometer el mismo error de junio
de 2021,cuando aseguró que
el problema de la inflación era
de carácter temporal. Sin duda,
el FOMC no dudaría en restrin
gir las condiciones monetarias
hasta donde sea necesario o

a la velocidad que se requiera
con tal de continuar el com
bate contra la inflación. Esto a
pesar de que la economía caiga
en recesión. De nuevo, la duda
se centra en si la tasa de la FED
alcanzará un nivel terminal con
incrementos agresivos o cada
vez más moderados.
La situación en México es

similar. Esta semana conoce
remos la decisión de política
monetaria del banco central y el
mercado, al igual que nosotros,
descuenta un incremento de 75
pb en la tasa de interés de refe
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rencia, con lo cual ésta aumen
taría de 9.25% a 10.00%.
Más que depender de las

próximas decisiones de la FED
para tomar las propias, es proba
ble que la Junta de Gobierno de
Banco de México (Banxico) mo
dere los incrementos en la tasa

de referencia hasta que la infla
ción descienda conforme a la
trayectoria y el plazo previstos.
A final de cuentas, su mandato
constitucional es salvaguardar
el poder adquisitivo del peso
mexicano, y no mantener un di
ferencial de tasas de interés con
tra Estados Unidos que resulte
suficientemente atractivo para
los inversionistas.
Por ahora, debido a algunas

características de los paquetes
antiinflacionarios de la adminis
tración actual (sobre todo en lo
que respecta a los precios de la
gasolina y probablemente los de
algunos alimentos), no se des
carta un repunte de la inflación
cuando se eliminen los estímu
los (incluyendo la exención de
algunos aranceles) hacia febrero
de 2023. Un repunte de la infla
ción, sobre todo si los precios
internacionales de alimentos
y energía aumentan nueva
mente hacia esas fechas, no se
descarta.
En particular, y a diferencia de

otras regiones económicas del
mundo, es muy probable que
México no caiga en recesión el
próximo año. En ese sentido,
ante un crecimiento económico
positivo por más bajo sea los

precios deberían aumentar.
Después de ubicarse en 8.60%
al cierre de este año, la inflación
de México podría descender a
5.50% en 2023 (estimados IN
VEX). Esta cifra es casi dos veces
el objetivo inflacionario puntual
de Banxico.

Aunque en México se detectan
más riesgos al alza para la infla
ción, tanto Banxico como la FED
podrían reducirel ritmo de alza
de tasas conforme la inflación
ceda en cada país. Asimismo,
una vez que se alcance un nivel
de tasa suficientemente restric
tivo en cada economía (5.00%
en Estados Unidos y 11.00% en
México de acuerdo con nues
tras previsiones), tanto Banxico
como la FED podrían frenarse.
La gran incógnita es cuándo.
Un posible freno de los bancos

centrales no implica en ningún
momento que alguna de las dos
tasas de referencia vaya a bajar
en 2023. Más bien esperamos
que ambas se mantengan alre
dedor de los niveles estimados
durante todo el próximo año.
El primer banco central en

comenzar a bajar la tasa podría
ser el de Estados Unidos. Pero
eso hasta 2024 y dependerá, en
gran medida, de la profundi
dad y magnitud de la próxima
recesión en aquel país, así como
de la convergencia de la infla
ción hacia el objetivo de 2%. En
México aún es incierto cuándo
podría iniciar el ciclo de recortes
en la tasa de interés de referen
cia del banco central.
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HACIA LA LUNA

El futuro
somos nosotras
Paola
Herrera

Según el último estudio
de McKinsey sobre pari
dad de género, debido a

la pandemia, a México le va a
costar alrededor de 100 años
alcanzarla paridad de género.
Las mujeres estamos subre
presentadasen casi rodos los
niveles y en casi todas las in
dustrias. Y no hay peor ciego
que el que no quiere ver.
Simplemente darse cuenta

de esto no es suficiente, ya que
aún se necesitan esfuerzos a

largo plazo por parte de los
actores de todas las industrias
para abordar este problema. La
desigualdad de género existe
en muchos rincones de la socie
dad, pero no debería haberla
en la industria de las cripro
monedas, ya que uno de sus
valores originales es crear un
sistema inclusivo e igualitario
que sea accesible para todas.
Pero hoy la realidad es dis

tinta. Más del 70 por ciento

de rodas las criptomonedas
son propiedad de hombres, lo
que significa que las mujeres
ocupan solo el 20 por ciento
de rodas las criptomonedas.
Este no es solo el caso de las
inversiones en criptomonedas.
Históricamente, ha habido una
brecha de género entre hom
bres y mujeres cuando se trata
de invertir.
No es ningún secreto que el

sistema financiero actual deja
atrás a muchas personas. En
muchas partes del mundo, el
acceso, el sesgo de género y las
leyes y regulaciones restrictivas
imponen barreras adicionales a
la capacidad de las mujeres para
abrir una cuenta bancaria, obte
ner un préstamo, poseer tierras
o iniciar sus propios negocios.
Las bases del por qué existen

las criptomonedas es para crear
un sistema financiero abierto
para el mundo: impulsado por
un conjunto de creencias sobre
lo que ese sistema permitirá,
incluida una mayor innovación,
igualdad de oportunidades y li
bertad económica a todos.
Pero el hecho de que haya

menos mujeres en el espacio de
las criptomonedas no significa
que las mujeres sean malas
manejando las criptomonedas.
Esta industria lleva existiendo
solo 14 a ños. Acaba de e mpezar
y está en constante crecimiento
y adopción.
Según un último estudio de

la empresa BlockFi, dentro del
universo de las mujeres que
han invertido encontró que

una de cada 10 mujeres eligió
las criptomonedas como su pri
mera inversión, con el 17 por
ciento de las mujeres millen
nialyel 11 por ciento de las
mujeres de la Generación Z.
Cripto incluso ha inspirado a
los nuevos GenXers a invertir,
con un 7 por ciento convirtién
dolo en su primera inversión.
Este estudio también revela

que muchas mujeres están
buscando en los mercados de
cripto para hacer su primera
inversión. Y aunque es más
probable que las generaciones
más jóvenes nativas digitales
adopten las criptomonedas, la
Ge neración X y los Baby Boo 
mers también están abiertos

a participar. Estamos en una
nueva era en la que el dinero se
mueve tan rápido, se intercam
bia por información, por educa
ción, por entretenimiento y sin
interrupciones que se vuelve
cada vez más imperativo que
las mujeres puedan acceder a
los recursos financieros.
Elempoderamiento finan

ciero es una parte importante
de cripto. Hoyen México hay
un gran esfuerzo colectivo
como grupos como el de Meta
gals creado por mujeres para
cerrar esta brecha, educarnos y
ayudarnos entre nosotras.
Las criptomonedas real

mente están ampliando el al
cance y la escala de lo que las
mujeres creen que pueden ha
cer con el dinero. Pero es difícil
ser lo que no podemos ver.
Para reclamar una participa
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ción en esta nueva frontera, las
mujeres debemos de ser parte
de la conversación hoy.

"El acceso, el sesgo
de géneroylas
leyesy regulaciones
restrictivas

imponen barreras"
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RAZON ES Y
P RO PO RCIO N ES

La estrategia
monetaria del Banxico

Manuel
Sánchez
González

El Banco de México e nfrenta
un desafío considerable
para cumplir con su objetivo

prioritario de procurar la estabi
lidad del poder adquisitivo de la
moneda nacional. Desde princi
pios de 2021, la inflación anual,
medida con el [NPC, ha registrado
una tendencia ascendente, hasta
alcanzar 8.7 por ciento en agosto
y septiembre de 2022, el mayor
nivel en veintidós años y casi el tri
ple de la meta permanente de ese
instituto central.
El enquistamiento de la infla

ción se ha observado, de forma
notable, en la trayectoria del com
ponente subyacente del INPC,
que excluye los elementos más
volátiles, consistentesen los pre
cios agropecuarios, así como los
energéticos y las tarifas autoriza
das porel gobierno, sobre los cua
les, presumiblemente, la política
monetaria no tiene influencia.
Desde diciembre de 2020, este
subíndice ha registrado incremen
tos anuales crecientes de fbirna
ininterrumpida.
El arraigo de la inflación no

desaparecerá con datos aislados
de mejoría. En particular, a juzgar
por la información de la primera
quincena de octubre de 2022, es

probable que la inflación general
anual de ese mes haya sido mo
deradamente inferior a la de los

dos meses previos. Sin embargo,
en esa quincena, la inflación
subyacente continuó subiendo,

registrando el mayor nivel desde
agosto de 2000.
El agravamiento inflacionario

sugiere que la política monetaria
del Banco de México (Banxico) ha
sido poco efectiva. Ello no significa
que su impacto haya sido nulo, ya
que, en ausencia de las medidas
adoptadas, muy probablemente la
propagación de la inflación habría
sido incluso más aguda.
El problema consiste en que se

ha ido conformando una inercia

inflacionaria que, de prolongarse,
podría resultar muy costosa de
romper. Es posible que el descon
trol de la inflación esté revelando
varias deficiencias en la actuación
del Banxico, entre las que desta
can tres.

En primer lugar, más impor
tante, el Banco de México ha
carecido de una comunicación
suficientemente clara acerca de su
estrategia para combatir la infla
ción. El anuncio de las decisiones
monetarias se ha circunscrito al

boletín de prensa que, por su na
turaleza, ha sido necesariamente
escueto. Además, como ha ocu
rrido durante el presente siglo, la
información se ha ampliado en los
informes trimestrales.
Sin e mbargo, la exposición

de la postura oficial mediante
presentaciones o discursos de la
gobernadora, quien, por ley, es la
portavoz de la institución, ha sido
limitada. El liderazgo de la cabeza
del Banxico es indispensable para

Fecha: 09/11/2022

Página: 10

Area cm2: 389

1 / 2

Columnas Económicas

Razones y Proporciones / Manuel Sánchez González

Manuel Sánchez González

Costo: 86,669

Página 12 de 17



comprenderel compromiso del
banco central con el mandato de
la estabilidad de los precios y la ur
gencia de logrado.
En segundo lugar, especial

mente durante los últimos dos
años, el Banxico ha tendido a sub
estimar los riesgos de inflación.
Esta proclividad se manifestó e n el
diagnóstico durante 2021, a la par
de otras autoridades monetarias,
de que el aumento de la inflación
se derivaba, principalmente, de un
choque de oferta, por lo que sería
"transitorio".

Aunque, en ese ncia, ha se
guido soste niendo tal factor como
causa inflacionaria, el Banxico
abandonó el término, pero no la
propensión a subestimar. Sus pro
nósticos se han ubicado persisten
temente por debajo de la inflación
y las revisiones de los mismos han
involucrado convergencias cada
vez más abruptas al objetivo.
En tercer lugar, la ausencia de

una postura oficial clara sobre
la estrategia monetaria ha sido
remplazada por las posiciones de
otros miembros de la Junta de Go
bierno que, al diferir entre ellos, al
menos en apariencia, en aspectos
sustantivos, han contribuido a la
confusión.
Las fuentes de las dudas son di

versas. Por ejemplo, algunas opi
niones han revelado complacencia
con la inflación, al oponerse al
apretamiento monetario, so pre
texto de defender el crecimiento

económico, o porque otros bancos
centrales han sido menos estrictos.
Otras apreciaciones han cuestio

nado la capacidad de los instru
mentos de la política monetaria
interna para controlar la inflación,
invocando la necesidad de una so
lución "global" de la misma. Unas
voces más han abogado a favor
de una postura monetaria relativa
con Estados Unidos suficiente
mente "competitiva", a fin de esta
bilizar el tipo de cambio, como si
fuera una meta.
Algunas deficiencias como éstas

podrían contribuir a explicar por
qué el público no parece creer que
el Banxico conducirá la inflación
al objetivo. El escepticismo más
sorprendente proviene de lasen
cuestas mensuales recabadas por
ese instituto central con analistas,
en las cuales la mediana de las
expectativas de inflación de uno
a cuatro años, que por muchos
años se ubicó optimistamente en
3.5 por ciento, en octubre de 2022
se situó medio punto porcentual
arriba.
Para ser más efectivo, el Banxico

debería fortalecer la comunica
ción oficial de su estrategia mone
taria, que descarte dudas sobre su
determinación de controlar la in
flación, y respaldarla con acciones
contundentes para tal fin.

Exsuhgohernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicano paro Desen
cantados (FCE 2QG6]
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

El encanto'del peso
mexicano

Víctor
Piz
O Opine usted:
vpz@elfinanciero.coin.mx

El comportamiento del
peso mexicano va más
allá de mantenerse relati

vamente fuerte frente al dólar
estadounidense.
Su desempeño positivo no sólo

es comparado con otras mone
das de mercados emergentes y
Latinoamérica, sino también con
divisas de economías avanzadas.
En el mercado cambiario, el

tipo de cambio se ubicó en 19.45
pesos por dólar el lunes 7 de no
viembre, su menor nivel desde
principios de marzo de 2020, an
tes de la llegada de la pandemia
a México.
Esa cotización representó una

apreciación de 5.2 por ciento
respecto al nivel observado al 31
de diciembre de 2021, según da
tos del Banco de México.
Desde el pico de 25.16 pesos

alcanzado a finales de marzo de
2020, al inicio de la emergencia
sanitaria en el país, la moneda
nacional ha recuperado 5.6 pe
sos en la paridad con la divisa
estadounidense.
De acuerdo con la Secretaría

de Hacienda, "el peso mexicano
tiene un comportamiento fa
vorable debido al buen desem
peño de la economía y los sólidos

equilibrios macroeconómicos".
Adicionalmente, "la postura

monetaria del Banco de México
en relación con la Fed mantiene
diferenciales históricamente
altos, esto aunado a los niveles

históricos alcanzados por las
exportaciones manufactureras y
los ingresos por remesase inver
sión extranjera directa".
Si bien los fundamentos ma

croeconómicos sólidos contribu
yen al desempeño relativamente
favorable del tipo de cambio, la
resiliencia del tipo de cambio
también responde al amplio
diferencial de tasas de interés
con Estados Unidos.
Hasta antes del miércoles de

la semana pasada, el diferencial
entre las tasas de referencia de
México y EU estaba en 600 pun
tos base o en seis puntos porcen
tuales, prácticamente en niveles
máximos históricos.
Pero, como se recuerda, ese día

la Fed aumentó por cuarta vez
consecutiva en 75 puntos base 
tres cuartos de puntoel rango
objetivo para su tasa de referen
cia, ubicándolo entre 3.75 y 4 por
ciento, al reiterar su compromiso
con la estabilidad de precios en
la economía estadounidense.
Temporalmente, este incre

mento implicó una reducción del
diferencial de tasas con El) a 525
puntos base.
A finales de esta semana, el di

ferencial volverá a abrirse a 600
puntos base, pues se anticipa
que mañana Banxico también
incrementará su tasa de refe
rencia en 75 puntos base, en lí
nea con la decisión de la Fed.
Todos los analistas encuesta
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dos por C itiba na mex espe ra n
que Banxico eleve la tasa de re
ferencia a 10 por ciento desde
el nivel actual de 9.25 por ciento.
Mientras que para finales

de 2022 anticipan una tasa de
10.5 por ciento, lo que implica
un aumento adicional de 50
puntos base medio puntoen
diciembre.
Un diferencial de tasas cer

cano a 600 puntos base es deter
minante para contribuir al buen
desempeño del peso.
Otros factores que contri

buyen a la fortaleza del peso
son el buen desempeño de las
exportaciones sobre todo
manufactureras y los elevados
niveles de las remesas.
En septiembre, mientras las

exportaciones rebasaron los 52
mil millones de dólares por pri
mera vez en un mes, los flujos de
remesas superaron los 57 mil mi
llones en los últimos 12 meses.
A pesar de los episodios de

volatilidad recientes por fac
tores externos, el mercado
cambiario sigue operando con
resiliencia al mantener bue
nas condiciones de liquidez y
profundidad, así como una ágil
transaccionalidad.

Según Banxico, basado en la
encuesta trienal de los bancos
centrales que realiza el Banco
de Pagos Internacionales, la
operación promedio global
diaria del peso mexicano al
canza ya 114 mil millones de
dólares.

Quiere decir que las operacio
nes cambiarías del peso contra
el dólar en un día superan lo
que, conjuntamente, suman las
exportaciones en un mes y las
remesas en un año.

Aunque, presionado por la
volatilidad asociada a las elec
ciones intermedias en Estados
Unidos, el peso cedió terreno
ayer tras varios días de ganan
cias, se prevé que los resultados
electorales tendrán un impacto
temporal y limitado en el tipo
de cambio.
Más bien, no se descarta

una depreciación moderada
del peso frente al dólar en 2023
por la previsión de un ciclo pro
longado de alzas de tasas de
la Fed, como anticipa el banco
suizo UBS.

Pero no hay nada en el pa
norama que advierta sobre
saltos mayores de la moneda
mexicana.

"Las operaciones cambiarías del peso en un
día superan lo que suman las exportaciones
en un mesy las remesas en un año"
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COORDENADAS

La sorpresa del empuje del mercado interno
Enrique
Quintana

Existen evidencias crecientes de que el mer
cado interno en México está creciendo de
manera muy robusta, en contra de lo que ha

bía pasado hasta hace algunos meses.
La economía parecía depender en el pasado re

ciente solo de las exportaciones. Hoy ya no.
Hace un par de días se dieron a conocer las cifras

de la creación de empleo formal en el mes de oc
tubre y en ellas se constató que se logró un récord
histórico en la generación de nuevos puestos de
trabajo en el sector formal, con una tasa de creci
miento anual de 41 por ciento.
Pero, no se trata solamente de la creación de nue

vos puestos de trabajo.
Algo también relevante es el crecimiento del sa

lario promedio de todo el empleo formal.
De acuerdo con los datos dados a conocer por el

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en el
mes de octubre el salario promedio al mes de octu
bre fue de alrededor de 14 mil 400 pesos.
Esto significa un crecimiento nominal de 11.1 por

ciento respecto al mismo mes del año pasado.
Si se descuenta la inflación, del orden de 8.5 por

ciento, el crecimiento real de los salarios es de
2.4 por ciento anual.
Si se combina el crecimiento del empleo con el

aumento real de los salarios, puede calcularse que
la masa salarial del sector formal de la economía
creció en 6.6 por ciento.
Esta semana, también se dio a conocer el compor

tamiento del consumo privado durante el mes de
agosto.
Si bien en este indicador, que requiere el acopio

de numerosos datos, la estadística va más rezagada,
lo cierto es que hay una tendencia positiva reflejada
en un crecimiento anual de 7.1 por ciento.
También hay que tomaren cuenta el crecimiento

del crédito como explicación al mayor consumo.
De acuerdo con los datos del Banco de México, en

el mes de septiembre el crédito al consumidor cre
ció en términos reales en 6.2 por ciento y específi
camente el crédito en taijetas, creció en un 6.9 por
ciento.

Aunque el sector formal de la economía repre
senta menos de la mitad de la población ocupada,
pues el otro porcentaje corresponde al empleo in
formal, marca una tendencia clara en el compor
tamiento de la economía y es consistente con otros
indicadores que se han dado a conocer en las últi
mas semanas.

Por ejemplo, el crecimiento de 18.8 por ciento
en la venta de autos en el mercado doméstico du
rante el mes de octubre.
No puede olvidarse en la explicación del mayor

consumo, el alza de las remesas. En los 12 meses
previos al mes de septiembre, llegaron a 57 mil 200
millones de dólares, que mayormente se emplean
para consumo de las familias.
La evidencia del empuje del mercado interno es

abrumadora. Está creciendo de manera firme.

Sin embargo, la percepción en los hogares es
otra.

Las familias mexicanas siguen visualizando que el
dinero no les alcanza debido a la elevada inflación.
La razón es que los incrementos de precios de

las mercancías alimenticias es de alrededor del 14
por ciento, mucho más alta que la inflación prome
dio y que los incrementos de los salarios medios.

Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 79,985

Página 16 de 17



Esto está ocurriendo a nivel global. Ya no es prin
cipalmente la energía sino ahora son los alimentos
los que más presionan a la inflación.
Los consumidores están percibiendo que el buen

desempeño de la economía después de la pandemia
no ha sido suficiente para permitir una mejoría
de sus niveles de vida.

Eso también ha sido el gran enojo de los electores
en Estados Unidos, que enfrentan la inflación más
elevada en 40 años, lo que explica la pérdida de las
posiciones demócratas en el poder legislativo en las
elecciones que ocurrieron el día de ayer.
El hecho puede tener profundas consecuencias

que analizaremos próximamente.
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Hay 1.5 millones de plazas
laborales disponibles,
¿por qué no se ocupan?

En octubre se rompió ré
cord en generación
de empleos formales:
207,968 plazas de tra
bajo, de acuerdo con las

cifras del Instituto Mexicano del Se

guro Social. En los primeros 10 me
ses del año son 997,1 78 puestos
laborales, frente a una proyección
de 619,000 para todo el 2022,
que resultaba de la encuesta de ex
pertos del Banxico. Se han recupe
rado los empleos perdidos durante
la pandemia en 30 de los 32 Esta
dos. La excepción está en dos enti
dades, la Ciudad de México y Ve
racruz, que siguen 0.6% y 1.8%
por debajo del número de empleos
que tenían a principios de 2020.
Estas dos, no son ¡guales: CDMX
ya ha recuperado el paso y fue lí
der con 29,000 en octubre. Vera
cruz es otra historia.

¿Qué sigue? El dato de octubre
es para enmarcarse. Es el máximo
registro para un mes y contribuye
para lograr el segundo mejor regis
tro para el periodo enerooctubre,
sólo superado por lo conseguido
en el 2017. Podemos matizar y de
cir que el mapa completo del mer
cado laboral incluye más de 31
millones de trabajadores que no
están en el radar del IMSS, porque
viven en la economía informal. De
cualquier modo, queda claro que
no hay tiempo para hacer fiesta,
porque el escenario se está compli

cando, ante las perspectivas de re
cesión en el 2023, y también por
que las condiciones para generar
empleo en México, por momentos,
parecen carreras de obstáculos.
El primer adversario para la ge

neración de puestos de trabajo es
la inseguridad, dice José Medina
Mora, presidente de Coparmex:
"Visito dos o tres ciudades por se
mana, donde quiera que voy, el
crecimiento de la inseguridad es
la principal preocupación de los
empresarios". Muy relevantes tam
bién, son los trámites y reglamen
tos que se imponen en los tres ni
veles de gobierno. En el radar de
trámites que tiene Coparmex se re
gistra más de un nuevo trámite por
semana. Las empresas que más re
sienten estos obstáculos son las mi

cro y pequeñas, subraya Francisco
Cervantes, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial.
La mirada de los empresarios es

clave para entender el reto de la
creación de empleos en México.
Sin contar los perdidos durante la
pandemia, se necesitan 1.2 millo
nes adicionales cada año, sólo pa
ra incorporar a quienes alcanzan
la edad de trabajar. José Medina
Mora participó con Francisco Cer
vantes, en un encuentro con perio
distas para hablar sobre el merca
do laboral, a la luz de las cifras de
empleo. La conversación llevó muy
pronto a una pregunta: ¿es sosteni

ble el ritmo observado en octubre?

La respuesta es interesante: Hay
1.5 millones de plazas laborales
disponibles en México que no se
pueden llenar, de acuerdo con un
estudio hecho por la Coparmex.
La cifra es tan grande que parece
difícil de creer. Representa el equi
valente a dos años de creación de
empleos. Hay plazas en las ciuda
des de frontera, relacionadas con la
industria maquiladora de exporta
ción. Hay vacantes en ciudades tu
rísticas, como Puerto Vallaría y Can
cún, en las industrias restaurantera,
hotelera y de la construcción. Hay
oportunidades en el campo, que lle
va una década creciendo más que
la economía. Un Océano Azul es

tá en la transformación digital de
muchos sectores. Allí se requieren
decenas de veces más técnicos y
profesionales de los que pueden
formar las universidades y la escue
la de la vida.

¿Por qué no se llenan esos pues
tos de trabajo? José Medina Mora
ofrece un catálogo de explicacio
nes: La demanda de trabajadores
en Estados Unidos ha provocado la
migración de decenas de miles de
mexicanos, que no están disponi
bles para las empresas mexicanas;
hay actividades y zonas donde la
alta rotación es un asunto estructu

ral que lleva años ocurriendo, por
ejemplo turismo y maquiladoras.
De todas las razones, hay una que
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llama poderosamente la atención:
las becas y estímulos que ofrece
el Gobierno quitan incentivos pa
ra que algunas personas busquen
trabajo o acepten oportunidades

laborales. El presidente de Copar
mex cita un caso que está ocurrien
do en Ciudad Cuauhtémoc, en Chi
huahua: hay 4,000 puestos de
trabajo disponibles en la recolec
ción de manzanas, pero no se pue

den ocupar. Los jóvenes que antes
hacían la tarea, ahora reciben más
de 5,000 pesos al mes. ¿Para qué
trabajar? ¿A alguien le preocupa
corregir estas distorsiones?
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Todos los parásitos quieren ordeñar al
usuario de telecomunicaciones
Como le comenté la semana pa

sada, la Ciudad de México
pretende obligar a las redes
públicas de telecomunicacio
nes a meter en ductos subterrá

neos sus cables, en toda la ciudad, y en un
plazo muy corto. Esto traería un incremento
sustancial en los precios del acceso a Inter
net y graves molestias para los habitantes,
al pretender obligar a abrir zanjas en todas
las calles y casi al mismo tiempo. Le dije tam
bién que llama la atención que sólo se pre
tenda obligara las empresas privadas, pero
se permita a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE) mantener su cableado en postes.
Este hecho hace evidente que la intención es
exclusivamente recaudatoria y que están pen
sando más en los recursos que necesitan pa
ra la próxima elección que en el bienestar de
la población. Son ¡guales, o peores.
Pues bien, el 3 de noviembre de 2022,

el municipio de Guadalajara publicó una
reforma a su Reglamento de Imagen Urba
na, mediante la cual regula el soterramien
to de las redes de telecomunicaciones. Aun

que es menos burdo que el texto elaborado
por el gobierno de Claudia Sheinbaum, el
reglamento de Guadalajara también otor
ga un trato distinto a las redes de telecomu
nicaciones que aquel que otorga a la red
eléctrica de CFE. Aún así, tiene el acierto
de no imponer obligaciones retroactivas y

referirse sólo a nuevo cableado en donde

la infraestructura existente sea ya subterrá
nea. Si bien subsiste el problema de la in
vasión de atribuciones federales por parte
del municipio, es un ejemplo claro de que
el objetivo se puede lograr de manera inte
ligente y a mediano plazo.

Dado que las dos principales ciudades del
país más aquellas que se sumen en un efec
to dominó tienen la mira puesta en el sote
rramiento de las redes de telecomunicacio

nes, es esencial que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) ponga atención a
este asunto y, en su caso, demande las con
troversias constitucionales que sean necesa
rias para defender sus facultades constitucio
nales y su mandato de promover los servicios
de telecomunicaciones como un derecho hu

mano y no como un lujo que puede ser orde
ñado por cuanto gobierno se interponga en
su despliegue.

No parece que podamos ser optimistas y
confiar en que el IFT hará su trabajo. En to
dos los temas importantes (desconcentración
del sector, contraprestaciones por uso del es
pectro o supervisión y sanción de las medi
das de preponderancia) el Instituto ha sido,
cuando menos, tibio. Destina su tiempo y pre
supuesto a seminarios, conferencias, estudios
y encuestas sobre temas de muy cuestiona
ble trascendencia con tal de aparentar que
trabaja, pero sobre lo importante guarda un

ominoso bajo perfil.
En otra noticia reciente, que también

ejemplifica la aberrante cultura en que las te
lecomunicaciones y la sociedad de la infor
mación dejan de ser vistos como derechos
humanos para ser transformados en objeto
del deseo de todo tipo de parásitos, el Con
greso de la Unión pretende obligar a todos
los fabricantes e importadores de teléfonos
móviles, tablets, laptops, computadoras de
escritorio, servidores de Internet, consolas de
videojuegos, soportes USB o discos duros,
a pagar derechos de autor; como si usted,
por el simple hecho de poseer un dispositi
vo con capacidad de almacenamiento, es
tuviera violando la ley y consumiendo conte
nido de forma ¡legal. Pretenden desconocer
que al día de hoy la música y el video se con
sumen a través de plataformas de streaming
que ya pagan derechos de autor. Es decir,
quieren cobrar doble. Aunque estos repug
nantes grillos dicen que por ningún motivo se
incrementará el precio al público de los equi
pos, es evidente que pretenden vernos la ca
ra de estúpidos. Si los fabricantes o importa
dores tienen que pagar esto, indudablemente
el precio de los dispositivos se incrementará.
En lugar de fomentar la incorporación de los
mexicanos más pobres a la era digital, Mo
rena pretende exprimirlos aún más para ayu
dar a los cuates. Faltaba más. Por el bien de

México, primero los sobres, dicen por ahí.
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La compra del Insabi que ya no es consolidada
El presidente López Obrador dijo

ayer que a mediados del próxi
mo año ya tendremos un sistema
de salud de primera. Claramente
es una mentira, porque al menos

en lo que se refiere al abasto de insumos
no hay elementos para esperar que se re
suelva y sí para prever que continuarán las
carencias y los problemas de desabasto.
Y ello se evidencia claramente con la con

vocatoria para compra consolidada que
recién emitió el Insabi y que a todas luces
es insuficiente para cubrir por completo la
demanda.

Y hablando de mentiras, otra fue la del
titular del Insabi, Juan Ferrer, quien dijo
ante diputados que ya estaba hecha la
compra de medicamentos cuando no es
cierto. Apenas está en vías de realizarse.

La convocatoria emitida por Insabi el 7
de noviembre fue para que los proveedo
res preparen sus ofertas y prevean el surti
miento de medicamentos requeridos para
cubrir el abasto del sector público en los si
guientes dos años, es decir 2023 y 2024.

Ya será un proceso operado totalmente
por el Gobierno mexicanosin UNOPS y
se hará utilizando, ahora sí, la plataforma
de Compranet que había dejado de usar
se para estas compras y que permite más
transparencia como sucedía en sexenios
anteriores.

En la investigación de mercado previa,

el Insabi había previsto adquirir 1,001
claves, pero al final está solicitando so
lamente 61 8 claves con poco más de
2,000 millones de piezas que implican
un importe estimado por Inefam en 84.2
mil millones de pesos. Esas cantidades es
tarían muy bien si la compra fuera sola
mente para el abasto de 2023, pero es
tán anunciando que es una compra para
2023 y 2024. Es decir, son cantidades
insuficientes si se están considerando pa
ra la cobertura de dos años. Aparte, con
forme los análisis de Enrique Martínez, de
Inefam, en la convocatoria emitida faltó
incluir 1 38 claves de medicamentos ge
néricos y 245 de medicamentos de pa
tente o fuente única que están quedando
en el aire.

Adicionalmente, se están dejando fue
ra unas 300 claves de medicamentos ad

quiridas por UNOPS. Aquí un punto es
que UNOPS hizo adquisiciones cuyos
contratos podían extenderse hasta por
dos años; la duda es si se permitirá con
tinúen las entregas de esas adquisiciones
para 2023 o serán licitadas de nuevo. Es
parte de todo un enredo que está dejan
do la cancelación anticipada del contra
to con UNOPS.

Total que la compra supuestamente con
solidada de Insabi no cubrirá la totalidad

de la demanda. Y una de dos, o seguirán
haciendo adjudicaciones directas o harán

otra compra consolidada a mitad de ca
mino. Pero como el Insabi no se caracte

riza por informar sobre sus procesosy lo
más seguro es que ni ellos mismos lo ten
gan claro, ello lo sabremos conforme la
marcha.

Otro problema es que el proceso del In
sabi otra vez está muy apretado en tiem
pos, pues la junta de aclaraciones será el
17 de noviembre, la apertura de propues
tas el día 24 y el fallo el 1 de diciembre,
de modo que la firma de contratos se dará
en el transcurso de diciembre. Conforme

el reloj farma, una vez firmado el contrato,
cada laboratorio requiere de 4 a ó meses
para fabricar los fármacos, lo que signifi
ca que el reparto de esta compra conso
lidada arrancará de abril a junio. Mien
tras tanto, en los primeros meses del 2023
hay que prever problemas de desabasto
de muchas claves, a menos que las ins
tituciones médicas lo hayan previsto y se
hayan cubierto con ciertos inventarios, lo
cual suena difícil dada la desorganización
característica del sector salud en el presen
te sexenio. Por lo pronto es sabido que Pe
mex está haciendo sus propias compras
y nos dicen que Sedeña también, lo cual
rompe ya por completo con aquel objetivo
de hacer una mega compra consolidada
para generar ahorros. Los ahorros se han
dado más bien gracias a la reducción en
volúmenes y cantidades de lo adquirido.
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Buenrostro, soberanía
energética
Raquel Buenrostro, como secretaria de Economía, juega un

papel protagónico en un momento singular en la relación co
mercial entre México y Estados Unidos.
Llegó como bateadora emergente, al relevo de Tatiana

Ciouthier, quien salió "ponchada" precisamente por su posi
ción conciliadora frente a las consultas que pidieron los gobiernos de
Estados Unidos y Canadá en torno a la política energética del gobier
no mexicano.

Desde que llegó al cargo, Buenrostro no ha salido a los medios, a
pesar de que ya tuvo dos reuniones virtuales con sus contrapartes de
EU y Canadá.
Ayer la flamante Secretaria de Economía compareció ante el Sena

do de la República.
Ahí, dejó claro cuál será su posicionamiento y estrategia en el dife

rendo que tiene México frente a sus dos principales socios comerciales.
Defenderá la soberanía nacional, es decir, el derecho de México a

tomar sus decisiones de forma independiente y sin injerencias externas,
buscará mantener el diálogo y aprovechar los acuerdos comerciales.
También asentó que a México no le interesa en lo absoluto la con

frontación. Es el diálogo, la negociación y el derecho lo que dirimirá
cualquier diferendo comercial que exista entre ambas naciones. Y en
términos similares con Canadá.

La responsable de las relaciones comerciales de México destacó la in
tención del gobierno mexicano de aprovechar la posición geográfica,
para seguir siendo el principal socio comercial de Estados Unidos así
como aprovechar la relocalización de empresas de Asia hacia México.
De hecho informó hay 400 empresas interesadas en reubicar

se en nuestro país. Franca como es, Buenrostro dijo que el actual go
bierno hará valer, en cualquier escenario y circunstancia la soberanía
nacional.
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Y subrayó que la soberanía es el derecho que tiene cada nación a
tomar decisiones de forma independiente, sin injerencias externas, par
ticularmente, cuando el bienestar de las y los mexicanos está en juego.

La ex titular del SAT, quien por su estilo y carácter fue considerada
como una "fiscal de hierro", expresó que el gobierno mexicano conti
nuará aprovechando todos los acuerdos comerciales que tiene firma
dos. El principio rector de este diálogo internacional advirtió es el
respeto a nuestra soberanía que marcará el camino de los acuerdos en
torno a la seguridad energética, la alimentaria y el interés por atraer in
versiones que fomenten la mayor cantidad de empleos formales y espe
cializados que permitan consolidar una política industrial y comercial
fuerte de cara a los retos del siglo XXI.
Así trazó su posición y la de México de cara al diferendo en torno a

la política energética de México.
Y lo hizo, a unas horas de haber sostenido sendas reuniones con sus

contrapartes de EU y Canadá.
Después de éstas, la semana pasada, tanto la representante comer

cial de Estados Unidos, KatherineToi, como la ministra de comercio
internacional canadiense, Mary Ng, en comunicados por separado,
dejaron claro su interés por abordar sus preocupaciones en torno a la
política energética de México.
No sólo eso, también agregaron, en el caso de EU, la preocupación

por la posibilidad de que México suspenda las importaciones de maíz
amarillo de ese país y por la política en materia de biotecnología.

En el caso de Canadá, además del tema de la biotecnología, también
pusieron sobre la mesa el tema de las inversiones en minería en México.
La secretaría de Economía por su parte emitió un comunicado muy

parco en el que mencionó la disposición ai diálogo de todas las partes.
Ahora, de cara al Senado de la República, que firmó la renovación

del TLCAN convertido en TMEC, fijó su posición.
Es evidente que frente a las exigencias de los gobiernos de EU y Ca

nadá, México no cederá y mantendrá la defensa de lo que considera
su soberanía energética y alimentaria.

Salvo que en el contexto de las elecciones intermedias en EU y el en
cuentro de los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador
y de EU, Joe Biden, alcancen un acuerdo político [muy probablemente
en materia migratoria), lo más seguro es que el diálogo entre las partes
avance a su fase contenciosa y al final México sea objeto de tremen
das sanciones arancelarias.

Serían dos los sectores productivos en los que enfocarán sus bate
rías nuestros socios comerciales: el automotriz y el agroalimentario.
Y si no, al tiempo.

Fecha: 09/11/2022

Página: 34

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 240,210

Página 8 de 13



Entra al negocio eléctrico

Separación

Apoyos

Foxconn, el fabricante de productos eléctricos por con
trato más grandedel mundo, planea invertir 1/0 millones de
dólares en la compra de acciones ordinarias y preferentes de
Lordstown Motors, una startup de vehículos eléctricos,

Foxconn estaría proporcionando a Lordstown una nueva in
yección de capital mientras éste trabaja para incrementar la pro
ducción de su primera camioneta totalmente eléctrica. Ambas
empresas dijeron que desarrollarían ¡untas el proyecto.

Sinémbarga, la inyersión se encuentra a la áspera de la
aprobación del Comité de Inversión Extranjera de Estados Uni
dos. los fondos están programados para llegaren tramos, dijo
Daniel Ninivaggi, presidente ejecutivo de Lordstown Motors.

Una vez completado el acuerdo, Foxconnéspera poseer to
das las acciones preferentes,® circulación de la startup, así co
mo 18.3/odesusaccionesordinarias, lo que le dará derecha a
nombrar dos miembros de la ¡unta directiva de esa empresa.

Hablando de autos eléctricos, Renault, el fabricante de ve
hículos automotores de origen francés, busca implementar
una división de autos eléctricos que cottoepen el mercado de
manera independiente a su principal negocio de autos con
vencionales^ la cual estará a cargo desu socio chinoOeely
Automobile.

La división busca poner el negocio de los autos eléctricos de
Renault corno prioridad de la eríipresa. Los ejecutivos esperan
que la revisión atraiga a inversionistas y les proporcione los me
dios para Cubrir cün la transición en h fabricación de autos de
BiEfcl de combusfBta atTH faill'S Si i| J^iaWirítetítífdfiti n.

Como partede su plan, Renault formará una empresa con
junta con Geely Automobile para la fabricación de sús motores
de gasolina y tecnología híbrida. También buscará entablar una
alianza con la japonesa Nissan para la inversión en su negocio
de vehículos eléctricos y software:.

Ante distintos señalamientos de presuntos actos de cohe
ohc, dbus¡¡> <MH.i ttef aa ifltcto ¡i pOflf ífe fe?*
gé Pellioar, vicepresidente dé Supervisión de Banca dé DeSa
rróllóy Finanzas Populares de la Comisión Nacional Bancaria
y i isVik reij ffil safareis '.I ¦etíeÉaÉ*,fíi*tíaw pepul®®
¡«¡posl riseotstíá la I i/s*» I i ímMa\ JaJ\ cuai p> i io§
para colaborar siempre en aspectos regulatorios.
¦Kata Asociación/  iMaerffr li| 11 ipi'il —I ihliHli
David Romero, es preocupante que se den este tipa de seña
lamientos pues el gremio, pese a sus adversidades, ha aposv
tado por la regulación y supervisión en los más de 1 3 años
de SÉl ftíJ*fl,p3f'b^¡Je Kitnff w ihjnM
siempre con la autoridad.

Wall Street cerró al alza el martes,, en medio de una jorna
da electoral qasdeterminará el control del Congresoen Esta
dos Unidos en la que los inversionistas creen qyg podría ge
nerarse un estancamiento político que podría evitar cambios
radicales en las políticas.

El Promedio Industrial Dowjonessubió 1.02% a 33,160.83
unidades, el S&P 500 ganó 0.56% a 3,828.1 3 puntos y él
NASDAQ Campaste avanzó 0.49% a 10,61 ó.20 enteros.
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El costo de
la seguridad
La administración de cualquier tipo de entidad

tiene entre sus funciones el proteger la capaci
dad de cumplir con sus objetivos, así como los
bienes que utiliza para ello. En ese sentido, tie
ne que establecer medidas para identificar to

dos los riesgos que puedan afectar esa capacidad.
El proceso de identificación de riesgos implica

que existen políticas, métodos y procedimientos que
le indican a todos los colaboradores qué deben ha
cer cuando algún asunto que pueda ser considera
do como un riesgo, llame su atención

Una vez identificados los posibles riesgos, estos
deben ser analizados y se debe determinar el gra
do de probabilidad de su ocurrencia, es decir, debe
haber un proceso de calificación de los riesgos cu
ya conclusión ayude a la administración a determi
nar el grado de atención que debe dedicar en cada
asunto identificado.

Es importante entender que el proceso de admi
nistración del riesgo es parte de los procesos de de
finición de estrategia de la entidad, de la ejecución
de la misma y de la revisión de los resultados obte
nidos. Todo eso sobre la base de que cada entidad
tiene un apetito al riesgo diferenciado, desde el re
chazo al mismo, pasando por un punto intermedio
hasta una actitud más agresiva para tomar riesgos.
Todo lo anterior son temas de administración de

riesgos, de lo que ya hemos hablado en artículos
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anteriores. En este artículo quiero tratar el tema del
costobeneficio que tiene la implementación de los
procesos de mitigación del riesgo.
Sea que el gobierno de la entidad y su adminis

tración, sean conservadores, moderados o agresi
vos hacia la toma de riesgos, estos siempre existen
y tienen que ser mitigados, y ese proceso de mitiga
ción siempre tiene un costo.
Primero hablemos de los riesgos operaciona

les, desde la posibilidad de sufrir, robos, acciden
tes o desastres, hasta el posible no cumplimiento
de las metas u objetivos, la entidad siempre debe
rá tener los mecanismos necesarios para mitigar los
posibles efectos de la ocurrencia de los eventos no
deseados.

Desde la adquisición de herramientas mitigan
tes como sistemas anti incendios, de vigilancia, de
prevención de desastres, entre otros, hasta la con
tratación de seguros y fianzas o cualquier otro ins
trumento de cobertura de riesgos comerciales o fi
nancieros, siempre habrá un costo en los procesos
de mitigación.

La administración de las entidades siempre debe
considerar estos costos dentro de sus procesos de
planeación y presupuestación, a fin de que cuan
do sea necesario, siempre existan las herramientas
y procesos para hacer frente a las eventualidades.

El proceso de implementación de medidas de mi
tigación de riesgos tiene muchos costos escondidos,
desde los diseños adicionales de las instalaciones

de las entidades, pasando por aquellos procesos
de defensa en los sistemas informáticos, las medi
das de vigilancia y supervisión de todos aquellos
procesos riesgosos hasta el costo de los departa
mentos de control de calidad y de administración
de riesgos.
Todos los costos mencionados, son los que nor

malmente pasan a ser "recortables" cuando se bus
ca aumentar la rentabilidad o disminuir los déficits

de las entidades. Hemos sido testigos de muchos
casos de esto, como ante un desastre, cuando se re
porta que no estaban construidas o implementadas
las medidas de mitigación. Ahí es cuando se bus
can culpables y ese no es el camino correcto.
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Lo real de BeReal

La enorme aceptación que está tenien
do la aplicación BeReal en el mundo
es notable. Hoy, está considerada en
el segundo lugar de recomendacio
nes de las tiendas digitales teniendo

cerca de 53 millones de descargas hasta
el mes de octubre de este año. Esta aplica
ción, de origen francés, surgió en el 2019
y al principio tuvo una débil aparición en
el mundo de las redes sociales. Pero a me

diados del 2022 se empezó a observar
un crecimiento exponencial de la misma
logrando una valuación de 600 millones
de euros.

A diferencia de lo que sucede con cual
quier red social conocida, BeReal desecha
por completo la lógica de "la pose", es de
cir que no busca que los usuarios preparen
un contenido sino por el contrario su éxito
radica en la espontaneidad del momento
en donde el usuario se capta y capta su en
torno sin preparación alguna, sin posibili
dad de mostrar lo que el usuario no es, en
otras palabras así lo refiere la aplicación
de compartir un fragmento de la auténti
ca vida de quien sube el contenido. Adi
cionalmente, rompe con la lógica de los
llamados "participantes pasivos" es decir
que si no se crea contenido no puedes ob
servar el contenido de otros y de igual ma
nera sólo se puede subir contenido, por re
gla general, cuando la aplicación te lanza
la convocatoria de subirlo (una vez al día).
Pero ¿es BeReal una aplicación que

produce los mismos efectos de otras redes

sociales? Es imperante decir que a diferen
cia de lo que sucede con otras platafor
mas, ésta viene acompañada de la desa
parición de los famosos likes que sin lugar
a duda ha sido lo más criticado los últimos

años desde la psicología al producir efec
tos muy negativos en la autoestima de las
personas. De igual manera al sólo permi
tir el posteo una vez al día elimina el fa
moso FOMO (ansiedad a no estar actuali
zado constantemente) y por último elimina
los filtros y los efectos caminando a con
tracorriente de las demás plataformas que
promueven la hipervanidad a través de la
presentación de contenido que no corres
ponde con la realidad de las personas.

En términos de seguridad de la informa
ción habría que decir que la aplicación
capta diversos datos de identificación pa
ra la apertura de la cuenta que son pro
porcionales al uso, quizás el lector estará
preguntándose sobre el almacenamiento y
uso de las imágenes que son compartidas.
En efecto la aplicación hace un resguar
do hasta por tres años de las imágenes
y desde luego al momento de compartir
otros usuarios podrán captar y almace

nar tu posteo. Otro tema de seguridad de
la información tiene que ver con la locali
zación en tiempo real de tu ubicación, la
cual podría llegar a restringirse.

Es claro que el creciente éxito de esta
aplicación es una respuesta a todo lo que
se ha venido haciendo en materia de cap
tura de la información por parte del resto
de todas las redes sociales donde hemos

observado las peores de las prácticas en
términos de protección de la privacidad y
de la generación de algoritmos que pro
ducen efectos adictivos. Esta aplicación
ha desafiado un status quo y hoy desafor
tunadamente su vida está en peligro pues
los gigantes de la tecnología social están
intentando agregar a sus redes algunas
de las características de BeReal.

Más allá de su supervivencia la expe
riencia de esta aplicación pone nueva
mente sobre la mesa la imperiosa nece
sidad de que los desarrollos tecnológicos
implementen una lógica de humanidad
por diseño, es decir que lo relevante es en
tender que la tecnología sirve al ser huma
no y no el ser humano siendo aprovecha
do por la tecnología.
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Presupuesto
caprichoso
v electoral
*/

Hay que ver que todo parte
del cálculo fantástico de un

crecimiento el próximo año
de 3 por ciento.

No es la visión de un ana

lista que se pase de optimista. De hecho,
el promedio de las estimaciones de la en
cuesta del Banco de México está en una
media de 0.97% de expansión del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) para el 2023.

Es la expectativa del gobierno federal
con la que planea sus ingresos y sus gas
tos, lo que constituye un acto de enorme
irresponsabilidad.
Aun así, el Paquete Económico ya con

templa un déficit público que alcance
3.6% del PIB durante el 2023, un nivel
que por supuesto nunca tuvieron ni Felipe
Calderón ni Enrique Peña Nieto.
Y obligó a que le autorizaran un en

deudamiento de 1.1 millones de millones

de pesos para cubrir los niveles de gasto
que ordenó el presidente López Obrador
a su obediente mayoría.
Son niveles ya preocupantes de des

equilibrio al que hay que agregarles la
certeza de que su estimación de creci
miento de 3% va a fallar y con ello au
mentan los problemas de estabilidad fi
nanciera del país.
Hasta ahí, México ya tiene un serio

problema, pero para agravarlo viene la
calidad del gasto público.

Podría ser el caso que unos muy arries
gados planeadores financieros decidan
aumentar el endeudamiento a cambio de

un presupuesto repleto de gasto producti
vo, en inversión de infraestructura, que re
vierta rápidamente los déficits.

Pero no, el Presupuesto de Egresos de
la Federación para el 2023, que con los
ojos cerrados aprueban los dóciles di
putados del Presidente, es un paquete
que refleja los caprichos presidenciales
y que claramente tiene una inclinación
electorera.

El castigo presupuestal a los estados, a
la infraestructura carretera, a la salud y la
educación, deja ver del otro lado el pre
mio a los caprichos de López Obrador.
Le quitan 4,475 millones de pesos al

Instituto Nacional Electoral, porque estor
ba a los planes de la 4T, pero asignan un
subsidio de 2,600 millones de pesos al
aeropuerto Felipe Angeles que no usa ni
López Obrador.
El peor de los descaros es la asigna

ción de 143,000 millones de pesos al
Tren Maya tan solo para el 2023, lo que
implica la quinta parte de toda la inver
sión pública. Un capricho ecocida, sin
proyecto ejecutivo y sin viabilidad finan
ciera que tiene una proyección de costo
de construcción de más de 420,000 mi
llones de pesos.
Los programas de apoyo a la comer

cialización para los campesinos desapa
recieron, hay menos dinero para comprar
medicinas y para reconstruir escuelas. Pe
ro hay una partida de 290,000 millones
de pesos para incrementar ese programa
clientelar de dar recursos a los adultos

mayores, sin controles, ni estimaciones
de la forma de gastar todo ese dinero.
Con esa misma opacidad, el resto de

los programas asistencialistas de la 4T en
los que ha quedado demostrado que los
"servidores de la nación", con sus chale
cos guinda, canjean recursos en efectivo
por obediencia electoral.
Ya no hay tapujos, con la misma inten

sidad con la que el Presidente va por el
control del sistema electoral, con el mis
mo descaro con el que insulta en sus con
ferencias a los que piensan diferente, así
su Paquete Económico es transparente
en sus intenciones caprichosas y de fines
electorales.

Los programas de apoyo
a la comercialización para
los campesinos desaparecie
ron y hay menos dinero para
comprar medicinas y para re
construir escuelas.

Fecha: 09/11/2022

Página: 13

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 185,212

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



MÉXICO SA
Presupuesto de egresos en puerta /
Oposición, histérica y arrebatada
Infraestructura, no; "moches", sí
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA COMISIÓN DE Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Dipu
tados aprobó el dictamen con proyec
to de Presupuesto de Egresos de la
Federación 2023, de tal suerte que los

inquilinos de San Lázaro apenas cuentan con
una semana para aprobar, modificar o de plano
rechazar la propuesta de gasto público presen
tada por el presidente López Obrador, toda vez
que la ley establece el 15 de noviembre como fe
cha límite para tal fin, por lo que los legisladores
deberán aplicarse a fondo y dejar atrás grillas,
guerra de calificativos, gritos y sombrerazos pa
ra que la nación cuente con recursos suficientes
y atienda las necesidades de los mexicanos.

SERÁ VOTADO EN el pleno, donde era tradi
ción que los partidos políticos representados
en San Lázaro "jalaran la cobija" para su rincón
a la hora del reparto de los recursos públicos a
ejercer en el siguiente ejercicio fiscal: siempre
su rebanada, con todo y que 90 por ciento de
los dineros ya está comprometido, por lo que
el margen real de maniobra, si lo hay, es de,
cuando mucho, 10 centavos por cada peso pre
supuestal. Pero insisten.
ESO SUCEDÍA TODOS los años en San Lá
zaro, pues por ley la Cámara de Diputados es
la única autorizada para tratar el tema presu
puestaly, en consecuencia, aprobar, modificar
o rechazar la propuesta presidencial en la
materia. Entonces, nada fuera de lo normal. Sin
embargo, para el ejercicio fiscal 2023, y más allá
de las ya conocidas pataletas y chantajes, algo
muy peculiar llama la atención dada la posición,
en bloque, de la autodenominada "oposición".

LA JORNADA (ENRIQUE Méndez) nos ilus
tra: "el debate entre partidos se enfocó en el re
corte de 4 mil 475 millones de pesos al Instituto
Nacional Electoral (INE) y en el crecimiento de
los rubros prioritarios para el Ejecutivo: gasto
parapensiones, operación del aeropuerto Fe
lipe Angeles y la continuidad de las obras de la
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya".
EL RECORTE PRESUPUESTAL que se pro
pone practicar en el siempre multimillonario
INE ha provocado histeria, desmayos y arreba
tos entre los diputados de oposición (léase el

Prian, más las mascotas del cascarón conocido
como PRD y las de Dante Delgado, quienes se

animaron a proponer una mocion suspensiva
del citado dictamen), mientras los dineros cana
lizados a las tres grandes cuan necesarias obras
de infraestructura que ha impulsado el gobier
no de López Obrador (aeropuerto Felipe Ánge
les, Refinería Olmecay Tren Maya) les provoca
severo dolor hepático, tal vez porque quedaron
fuera del negocio, acostumbrados ellos a que de
todo gasto les "correspondía" una rebanada.

A CORO, LA "oposición" exige que "no toquen
al INE", algo que es entendible y para ella preo
cupante, porque un recorte presupuestal afec
taría el buen vivir que tienen las empresas pri
vadas disfrazadas de partidos políticos enquista
dos en dicho instituto (no se diga de la pandilla
de los "cordoveses"), toda vez que año tras
año se llevan una gruesa rebanada a la hora de
repartir el botín, disfrazada de "financiamiento
público" ("moche ya, maíz para todos).
SE NIEGAN, PUES, a que México cuente con la
infraestructura que tanto requiere para su de
sarrollo, pero también es entendible pues de las
tres grandes obras citadas no les tocó ni un cen
tavo, como acostumbraban en el régimen neoli
beral. Cómo olvidar que, por ejemplo, los panis
tas aplaudieron como focas cuando Felipe Cal
derón anunció (en no menos de cuatro ocasio
nes) la "construcción" de la refinería Bicentena
rio, la cual no pasó de una barda perimetral a
medio levantar y acabó siendo una de las tantas
tomaduras de pelo del Borolas y su pandilla, pero
para efectos de "moches" fue una maravilla.
PERO LA "OPOSICIÓN" terminará con
severos problemas gastrointestinales, pues
para aprobar el presupuesto de egresos sólo
se requiere mayoría simple (50 por ciento más
uno) y solo Morena cuenta con 252 diputados,
número que aumenta a 307 si se incluyen los del
Partido del Trabajo y el Verde. Por cierto, el pre
sidente de la Comisión de Infraestructura de la
Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, dio
en el clavo: "las críticas de la oposición por no
autorizar el aumento (presupuestal) que solicitó
el INE para 2023 no defienden al INE, sino a dos
consejeros: Lorenzo Córdovay Ciro Murayama"
(La Jornada, Enrique Méndez).
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Las rebanadas del pastel
COMO DIRÍA EL presidente López Obrador,
"es mucho pueblo para tan pocos y corruptos e
inmorales conservadores".

cfvmexico_sa@hotmail. com

Diputados de Morena votan en favor de La
aprobación en Lo general del Presupuesto de

Egresos de La Federación 2023, ayer en San
Lázaro. Foto Cristina Rodríguez
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DINERO
Biden se estrelló con la industria petrolera //
RaquelBuenrostro, la"mano izquierda"//
Aguinaldazo: $700 mil para Lorenzo y consejeros
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PRESIDENTE BIDEN se estrelló

contra la industria petrolera. Cayeron
en el vacío sus reclamos porque está
repartiendo sus ganancias entre sus
accionistas en vez de bajar el precio de

la gasolina. Junto con los alimentos, la gasolina
hizo crecer la inflación a un nivel no vivido en
dos décadas. El resorte que movió a los ciuda
danos en la elección de medio término, en la
que se renovaron la Cámara de Representantes
y varios asientos del Senado, fue la inflación,
más que los otros temas, como aborto, cambio
climático, inmigración o la violencia. Lo que
sucedió de algún modo se asemeja al México de
2018: elgasolinazo movió los votos de un sector
amplio de la clase media en favor del candidato
de izquierda Andrés Manuel López Obrador.
Hay quienes protestan por el subsidio a la ga
solina y el diésel, argumentan que los recursos
podrían tener un mejor destino. Si lo cancela, la
manifestación que se anuncia para el próximo
domingo no sería para (supuestamente) defen
der al INE, sino contra el gasolinazo de la 4T que
no ha ocurrido.

Ganancias estratosféricas

LA INDUSTRIA PETROLERA de Estados
Unidos incuye a las grandes empresas como
Exxon y los pequeños productores de shale
han ganado alrededor de 200 mil millones de
dólares desde el estallido de la guerra de Ucra
nia, de acuerdo con un análisis publicado por
The Financial Times. (Como punto de compara
ción, la cifra es, más o menos, equivalente a las
reservas del Banco de México). Los productores
se beneficiaron de los fuertes aumentos en los
precios del petróleo y el gas que, justo después
del inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania,
alcanzaron 140 dólares el barril. En Europa,
algunos gobiernos están tratando de gravar las
utilidades excesivas, incluso hay un intento de
hacerlo en Estados Unidos. Sin embargo, el pre

sidente Biden ha quedado sin el poder suficiente
para sacar adelante la legislación.

Negocios son negocios
DESDE LOS DÍAS del comandante Hugo
Chávez las relaciones de Venezuela con Esta
dos Unidos han sido conflictivas. Sin embar
go, un país necesita petróleo y el otro dólares.
La petrolera italiana Eni con presencia en
México ha sido autorizada para mover este
mes dos cargamentos de petróleo, cada uno
de un millón de barriles, a Bilbao, España, de
acuerdo con la agencia Reuters. Los carga
mentos marcan la reanudación de un acuerdo
de petróleo por deuda autorizado por el go
bierno de Estados Unidos a principios de este
año, como una excepción a las sanciones a Ve
nezuela. PDVSA debe miles de millones de dó
lares a socios en diversas empresas conjuntas
de crudo y gas. Sin embargo, no han sido los
intereses de las empresas, sino la necesidad
de petróleo lo que ha hecho que Washington
afloje el cerco en la tierra del presidente Nico
lás Maduro. Quiere decir que si Cuba tuviera
hidrocarburos

Inversiones

LA SECRETARIADE Economía, Raquel
Buenrostro, aseguró que más de 400 empresas
internacionales han expresado su intención de
mudarse de Asia a México en el esquema del
nearshoring. "Esto es una muestra de la impor
tancia del TMEC, acuerdo comercial donde se
han estrechado los lazos con Estados Unidos y
Canadá, y donde se estableció un marco insti
tucional que otorga certidumbre jurídica a los
inversionistas, empresarios y consumidores de
la región", dijo en el Senado la hasta hace pocos
días jefa del SAT, ahora haciendo gala de su
mano izquierda.
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Polvareda

LA CAMARADE Diputados aprobó, en ejer
cicio de su facultad exclusiva, el Presupuesto
de Egresos de la Federación 2023 con 273
votos en favor, de Morena, Verde y PT, y 222 en
contra, de PAN, PRI, PRD y MC. La oposición
hizo más de 2 mil observaciones, se discutirán
en los siguientes días, pero no cambiará el
presupuesto, porque Morena y aliados tienen
mayoría. Igual que antes, sólo que al revés.

Twitterati

700 MIL PESOS de aguinaldo para los conse
jeros del INE. Pobrecitos, hay que ir a respal
darlos a la marcha.

Escribe @FernandoCuevasMur

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Gabriel Bernal Gómez es el nuevo presidente de la Asociación Mexicana de
Empresas de Seguridad Privada (AMESP), para el bienio 20222024. Susti

tuye al Capitán Salvador López Contreras. Este nuevo dirigente de la Asociación
de Empresas de Seguridad Privada tomará posesión el próximo 6 de diciembre.
Para que usted lo ubique Gabriel Bernal Gómez, es un empresario originario de
Mazatlán, Sinaloa; presidente del Consejo de Administración, director general y
socio fundador de Grupo Paprisa; respaldado en más de 25 años de experiencia
en la seguridad; y hoy justamente es vicepresidente de la AMESP y tesorero de
Agrupaciones de Seguridad Unidas por México (Asume).

En 2018 fue presidente de ASIS Internacional Capí
tulo México, y es miembro activo de ASIS International,
de la Confederación Patronal de la República Mexicana
(Coparmex) y de la Asociación Nacional de Empresas de
Rastreo y Protección Vehicular (ANERPV).

El asunto es con quién estará acompañado Gabriel
Bernal, clave en esta nueva etapa de su vida profesional,
por lo que lo acompañará Daniel Espinosa, vicepresi
dente; Illiana Rosell, secretaria general; Juvencio Lara,
tesorero; Luis Miguel Dena y Jesús Cerón, vocales. Ellos
tienen claro la importancia de este sector como un com
ponente estratégico del desarrollo nacional y junto con
su equipo se ha comprometido a continuar trabajando
por la profesionalización del sector, marcando como ob
jetivos estratégicos el apoyo para lograr una Nueva Ley
de Seguridad Privada Federal acorde al contexto que
vive el país, así como crear una Cámara Nacional para
esta importante industria.

Fundamentalmente esto último porque señalan a
personajes políticos que tienen estancado este asunto,

prácticamente congelado. ¿Bajo qué intereses?, se sabe
hay algunos que respaldan agrupaciones no supervisa
das, que operan prácticamente en la informalidad por
ello y otros asuntos espinosos no desean que se crista
lice esto que sería de amplio beneficio para el país en
el tema más doloroso que es el de la inseguridad. Hoy
la AMESP es la asociación de empresas de seguridad
privada más grandes e importante del país y está inte
grada por 206 organizaciones acreditadas en las dis
tintas modalidades consideradas por la Ley Federal de
Seguridad Privada.
Enojo automotriz. Acto número uno: la Secretaría de
Economía, que encabeza Raquel Buenrostro, elimina
la Norma para la inspección técnica de las condicio
nes fisicomecánicas porque lastimaría los bolsillos de
los mexicanos, incluso dicho por el propio presidente

Andrés Manuel López Obrador. Acto número 2: la Aso
ciación Mexicana de Distribuidores de Automotores,
que preside Guillermo Rosales, va por un amparo que

obligue a que esto sí se realice porque demoraría la reno
vación del parque vehicular, es lo que dicen ellos, pero
algunos dicen que les enojó no ver dinamismo en sus
"bolsillos" con las jugosas ganancias de vender más au
tomóviles. Acto número 3: la propuesta que se filtra es
que sea tripartita el gasto en esto, que las automotrices
pongan una parte de este gasto, que el gobierno ponga
otra y que los dueños de automóviles hagan lo propio.
Ésta es la que se empuja, ojo aquí se la dijimos, aunque el
berrinche del gremio automotor es el que más resuena.

Adiós Beat. Luego de 11 años desde su fundación en
Grecia y millones de viajes, Beat se despide de México.
Dejará Perú, México y Argentina a partir de la media
noche del miércoles 9 de noviembre del 2022. Eso sí, si
usted ve activa su app sólo es por trámites administra
tivos no porque exista una consulta esperanza de que
nuevamente funcione. Fue la única que apostó por
los autos electrónicos, con los Tesla, y los JAC, pero se
sabe que ya está en negociaciones para esa inversión
dejarla en el país.
Voz en off. Hay que poner mucha atención a lo que su
ceda hoy en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), donde se determinará un punto de interés nacio
nal procedente de la primera Sala de la SCJN. El ministro
ponente es Juan Luis González Alcántara, será noticia ya
sea que proceda o no, la facultad de colocar en espacios
públicos símbolos que hacen alusión a alguna adscrip
ción religiosa, es decir, lo que usted y millones de mexi
canos conocen como nacimientos, esos que usted en su
casa pone en fechas navideñas. Lo que se decida irá por
consolidar o no una tradición histórica y sociocultural
del Estado mexicano, o por desecharla. Veremos...
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El próximo 25 de noviembre está programado dar a conocer que fueron de
bidamente adquiridos por el Gobierno federal 10 polígonos en el Istmo de

Tehuantepec para desarrollar igual número de parques industriales que serán el
eje productivo del Corredor Interoceánico entre Coatzacoalcos con Salina Cruz;
el anuncio lo hará Andrés Manuel López Obrador para oficialmente traspasar
la dirección del proyecto de Rafael Marín Mollinedo a la Secretaría de Marina,
a cargo del almirante José Rafael Ojeda...

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec
(CIIT) es la obra menos publicitada del actual gobierno,
aunque es la que mayor y mejor impacto puede tener para
enfrentar los problemas de pobreza en la región y funcio
nar como "un barrea de paz y empleo" para los miles de
migrantes desesperados. Los resultados del CIIT no serán,
por su propia naturaleza, inmediatos e implicarán una in
tensa y constante gestión social. Pero se trata de una de
las grandes oportunidades que tiene México para aprove
char la relocalización de inversiones de Asia en América

y potenciar el suministro regional de frutas tropicales y
hortalizas procesadas.

No ha sido una obra fácil, empezando por la rehabili
tación de las vías existentes, mejora de pendientes y lade
ros del trazo ferroviario, equipo de arrastre, adecuación y
equipamiento portuario con inversiones cercanas a los
100 mil millones de pesos. Al cambiar los mandos del
CIIT se calcula que el avance de obra física estará arriba
del 80%, en tanto que se apresta el decreto de incentivos
fiscales para atraer inversiones que podrían ascender a
200 mil millones a lo largo del tiempo y generar unos
600 mil puestos de trabajos directos.

Ello es indicativo de una alta rentabilidad presupuestal y

social. Tan sólo en los terrenos de los parques se invirtieron
1,450 millones de pesos: el CIIT adquirió2,400 hectáreas en
700 millones de pesos y heredó, de lo que fueron las Zonas
Económicas Especiales que dirigió Gerardo Gutiérrez Can
diani, 350 hectáreas que costaron 750 millones de pesos.

Ahora viene la vital promoción de inversiones y la bús
queda de acuerdos con las navieras globales.
Cemex refrenda compromiso COP27. En nueva cumbre
mundial del clima en el que pesa más el desánimo, Cemex
apuntaló el optimismo al ratificar sus compromisos para
reducir 30% sus emisiones de C02 en 2030; su director Fer
nando González Olivier, durante el panel de la First Movers
Coalition en COP27 en Egipto, expuso que Cemex se com
promete a que 32% de sus compras de transporte pesado
sean cero emisiones para 2030 pese a la complejidad que
ello reviste, pues no existe equipo pesado aún disponible

en el mercado y que desarrolla con su aliado Volvo (repre
sentado en el panel por Andrea Fuder) soluciones eléctricas.
Vale precisar que Cemex es miembro fundador de la First
Movers Coalition, una colaboración entre el Foro Económi
co Mundial y el Enviado Especial Presidencial de los Estados
Unidos por el Clima, John Kerry, y que es el único grupo de

compradores que impulsa nuevas tecnologías industriales
y de transporte pesado.

Miguel Hidalgo con las mujeres. La política social del al
calde Mauricio Tabe, en su primer año al frente de la Miguel
Hidalgo, se concentró en atender niñas, jóvenes, mujeres y
adultas mayores logrando a través de diversos programas,
beneficiando a más de 50 mil de ellas sin clientelismos po
líticos, como los 2 mil apoyos directos a jefas de familia que
más lo necesitan en la demarcación; también se instalaron
30 Comedores que ofrecen 2,700 comidas diarias por 11
pesos; y para aquellas madres que trabajan fuera del hogar,
la alcaldía rescató 18 Centros de Atención Infantil (Cendis)
y los transformó en espacios seguros amén de uno nuevo
en construcción, al tiempo de canalizar presupuesto a las
ocho estancias infantiles vieron suspendidas las aportacio
nes federales. Y en el combate a la violencia de género, se
colocaron 150 Puntos Violeta para el resguardo y atención
directa a mujeres en situación de riesgo, se inauguró la casa
de emergencia "La Fortaleza" y se desarrolla el programa
de empoderamiento femenino Avanza contra la Violen
cia. La inclusión de género es real con políticas públicas
claras y puntuales.

SSA fortalece a Manzanillo. Y en más asuntos portua
rios, Stovering Services of America, que dirige Manuel
Fernández, acaba de invertir 30 millones de dólares en dos
grúas Súper Post Panamax y otros 6 equipos RTG para la
Terminal Especializada de Contenedores de Manzanillo,
con lo que esa terminal con muelle de 1,350 metros y 4 po
siciones de atraque es la más automatizada del país dotada
con 37.5 hectáreas para almacenamiento, 50 grúas de patio
y 16 grúas Post Panamax, zona de inspección y sendos pa
tios externos para almacenar contenedores.
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DEL CONSUMO
POR ARTURO DAMM ARNAL

Seis son las actividades económicas:

por un lado la producción, oferta y
venta de bienes y servicios, por el otro
su demanda, compra y consumo, sien
do el consumo, definido como el uso de
un bien o servicio para satisfacer alguna
necesidad (beber agua para quitar la sed,
comer pan para quitar el hambre, tomar
analgésico para quitar la jaqueca, etc.), la
actividad económica terminal, la que le
da sentido a las otras cinco: producción,
oferta, venta, demanda y compra.

Uno es el fin de la economía: elevar el bienestar de las

personas, que depende de la cantidad, calidad y variedad de
los bienes y servicios con los que cuentan para satisfacer, de
entrada, sus necesidades básicas, aquellas que, de quedar
insatisfechas, atenían contra la salud, la vida y la dignidad
de las personas y, de salida, sus deseos, aquellos que, satis
fechas las necesidades básicas, definen la vida de cada per
sona. Todos necesitamos lo mismo, pero cada uno desea
distinto. La necesidad masifica, el deseo individualiza.

En México no tenemos un indicador del consumo tal

cual, del uso de los satisfactores, pero tenemos uno que se
le aproxima, el que el INEGI llama Consumo Privado, que
consiste en la compra de bienes y servicios de parte de las
familias residentes en el país, excluyendo la adquisición
de bienes inmuebles y objetos lujosos. Estrictamente ha
blando no es consumo sino compra, pero como la gran

mayorías de los bienes y servicios que consumimos hay
que comprarlos el Consumo Privado del INEGI es un buen
indicador del consumo.

¿Cómo vamos en materia de consumo, la actividad
económica terminal, la que determina el bienestar de
las personas?

Ya tenemos, reportados por el INEGI, los datos del Con
sumo Privado para agosto, y tanto en términos mensuales
(comparando con el mes anterior), como anuales (compa
rando con el mismo mes del año anterior), los resultados
fueron buenos. En términos mensuales, en julio, el Con
sumo Privado no creció. En agosto creció 0.7 por ciento. En
términos anuales, en julio, el Consumo Privado creció 6.2
por ciento. En agosto lo hizo al 7.1 por ciento.

Lo más importante es que el nivel del Consumo Privado
alcanzado en agosto resultó un máximo histórico, lo cual
quiere decir que nunca antes se había comprado tanto, lo
cual no quiere decir que las familias que residen en el país
ya cuenten, todas, con todos los bienes y servicios necesa
rios para, por lo menos, satisfacer sus necesidades básicas,
para lo cual todavía falta mucho, lo cual abarca una buena
cantidad de variables que van, desde una mayor demanda
de empleo de parte de las empresas (lo que depende de las
inversiones directas), hasta una mejor dotación de capital
humano (conocimientos, habilidades y actitudes).

En el momento más grave de la recesión, mayo de 2020,
el nivel del Consumo Privado fue similar al que se alcanzó
en mayo de 2009. De tal magnitud fue el retroceso. En agos
to pasado el Consumo Privado marcó un nuevo máximo
histórico, habiendo superado los niveles previos a la rece
sión por lo que, si por recuperación entendemos superar el
máximo histórico, el Consumo Privado ya se recuperó, lo
cual no significa que todas las familias residentes en México
ya cuenten con todos los satisfactores para, por lo menos,
satisfacer sus necesidades básicas.
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IN
VER
SIONES
EFECTIVOS EN 2023

BMW cambia lí deres

para México y Brasil
Será a partir del 1 de enero de
2023 cuando Diego Camargo,
actual director de servicio al

cliente, se convertirá en CEO
de BMW Group México, en
sustitución de Maru Escobe
do, que ocupará la presiden
cia de la compañía en Brasil.
Mientras tanto, Juan Pablo
Madrigal ocupará la posición
que deja vacante Diego en
América Latina.

GUADALAJARA

Inicia Encuentro por
México de Coparmex
Desde hoy y hasta el 11 de no
viembre se llevará a cabo el
"Encuentro por México" en
Guadalajara, Jalisco, evento
organizado por la Confedera
ción Patronal de la Repúbli
ca Mexicana, que dirige José
Medina Mora, en la cual se
hablará sobre los retos y las
oportunidades que tiene Mé
xico para crecer y desarrollar
se de mejor manera.

OPERA EN EL METAVERSO

Crecen 12% ingresos
de la plataforma eXp
La plataforma de corretaje in
mobiliario desde el metaver

so eXp reportó ingresos de mil
200 millones de dólares al ter
cer trimestre, un alza de 12 por
ciento respecto al mismo pe
riodo del año anterior, y 30 por
ciento más en el número de sus

agentes. Su filial mexicana ha
aumentado su portafolio amás
de 3 mil700propiedades.

CENTRO GLORAL

Servicios de HSBC

llegan a 12 mercados
Con más de 2 mil 400 colabo
radores bilingües supervisa
dos por 30 robots, el Centro
Global de Servicios de HSBC

en México, que dirige Víctor
Chávez, atiende a 12 merca
dos en el continente. Se prevé
que hacia 2024 sea el tercero
más grande después de los que
operan en la Indiay Chin a

CLIMATE NEUTRAL

Someone Somewhere
obtiene certificación
La textilera sustentable So

meone Somewhere, funda
da en 2016 por Enrique Ro
dríguez y Fátima Alvarez, se
convirtió en la primera manu
facturera mexicana en conse

guir la certificación Climate
Neutral debido a que mapea
la huella ecológica de todos
sus procesos para reducir su
impacto ambiental.
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Unifm, Birmex
y SSA México

V—
anuncio de Unifm de solicitar el

concurso mercantil para prote
ger sus activos "frente a procedimientos y ac
ciones legales iniciados o amenazados en su
contra". Lo que no se sabía es la convocatoria
del director general de los laboratorios Bir
mex, el general de división Jens Pedro Loh
nuuin. para celebrar el 23 de noviembre la pri
mera asamblea extraordinaria de accionistas

de la empresa para aumentar su capital social.
En este ambiente, la operadora de servi

cios portuarios SSAMéxico invirtió 30 millo
nes de dólares en la compra de nuevas grúas
con tecnología de punta para su terminal de
contenedores en Manzanillo. En 27 años de

operaciones ya acumuló 2 mil millones de
dólares en inversiones y con el nuevo equipo
se podrán elevarlos contenedores en hasta 50
metros de altura y tener un rango de alcance
de 24 filas sobre cubierta.

Ayer llegaron dos nuevas grúas Súper Post
Panamax de última generación desarrolladas
por la empresa Shanghai Zhenhua Heavy In
dustries, que reemplazarán equipo de menor
alcance, para operar en total 16 grúas ShipTo
Shore. También estrenará seis nuevas grúas
RTG que incrementarán la productividad; de
los 3.5 millones de contenedores que se mue
ven en el puerto, 63 por ciento sonde SSA

Las inversiones cumplen con el programa de
expansión de infraestructura para fortalecer
el liderazgo en la operación de terminales por

tuarias dentro de México. Manzanillo, con su
muelle de mil 350 metros y cuatro posiciones
de atraque, es la terminal más automatizada;
cuenta con 32 hectáreas para almacenamien
to de contenedores, 50 grúas de patio, un alina
cénLCLde 5 mil 500 m2, zona de inspección de

7 mil 500 m2, patio externo parallenos de 7 mil
500TEU yuno para vacíos de 15 mil TEU.

Cuarto de junto
El próximo martes hablarán David M. Gutié
rrez Muguerza, presidente de la Cámara Na
cional de la Industria del Hierro y del Acero, y
otros directivos sobre la LXXIV Asamblea Ge

neral. Será en el JW Marriot de Monterrey...
El gobernador electo de Oaxaca, Salomón Ja
ra Cruz, visitó las instalaciones de la Coope
rativa Cruz Azul y ante su presidente, Víctor
Manuel Velázquez, se comprometió a que
juntos buscarán el bienestar de las comuni
dades de la entidad... El próximo lunes Galia
Borja. subgobernadora del Banco de México,
estará en el México Capital Markets Forum
2022 de Bloomberg, al que también asistirán
Jorge Arce, presidente y CEO de HSBC Mé
xico, y Emilio Romano, presidente y CEO
de Bank of America México, entre otros... La
alianza entre la plataforma Airbnb con el go
bierno de CdMx y la Unesco para promover a
la entidad como un centro global de trabaja
dores remotos y capital del turismo creativo
en América Latina, promoverá el empodera
miento de micro y pequeños emprendedores
en zonas y corredores no tradicionales.
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• Oaxaca con una cartera vencida del 39.1%

• Fluye IED por 2 mmdd gracias al nearshoring
• Se redujo problemas de abasto a 4.1%: INA
El año pasado, el crédito de la banca múltiple se des

plomó 13.4% real, su mayor caída desde los años pos
teriores a la gran crisis económicofinanciera mexi
cana de 1995. Visto por el lado de los sectores o in
dustrias, hubo caídas de más de 20%, pero también

a nivel estatal, las caídas fueron de más de 25% en algunas en
tidades. Este desplome se dio con un rezago, ya que coincidió
con la recuperación que observaba nuestra economía, cuyo PIB
creció 4.8% en 2021 vs 8.1% en 2020. La recuperación del cré
dito es más lenta que la esperada.
A nivel nacional, la cartera vencida de la banca múltiple

se ubica actualmente alrededor de 2.2% (tercer trimestre del
año), una tasa realmente baja y que no representa un riesgo
para la banca ni para la economía nacional. No obstante, hay
varias entidades con una muy elevada cartera vencida, supe
rior al 10%: Aguascalientes, Campeche, Guerrero, Oaxaca y
Tabasco.

El caso más crítico es Oaxaca, cuya cartera vencida es ahora
de 39.1% y mantiene tasas muy elevadas desde el año 2000. Sin
embargo, es una entidad que contribuye con solo 0.3% del por
tafolio de crédito nacional, por lo que su elevada cartera venci
da no compromete el perfil de riesgo de la banca.
RECHAZO. Finalmente la Secretaría de Economía, que lleva
Raquel Buenrostro canceló de manera oficial la NOM 236 que
regulaba la inspección físico mecánica a partir del 4 de noviem
bre, argumentando que podría afectar el ingreso de las fami
lias mexicanas que utilizan sus vehículos como herramientas
de trabajo. Algunas asociaciones como la AMDA analiza inter

poner un amparo ya que argumenta que la decisión del presi
dente Andrés Manuel López Obrador de echarla para atrás co
rresponde a visos políticos más que a cuestiones relacionadas
con la regulación.
VISITA. En el marco de sus 91 años de historia, Cooperativa
La Cruz Azul recibió la visita del Gobernador electo de Oaxaca,
Salomón Jara Cruz, quien acompañado por los directivos de la
empresa, hizo un recorrido por la planta productora de cemen
to y la ciudad de Lagunas, Oaxaca.
INVERSIONES. En el último mes, se han identificado al me
nos 20 anuncios de inversión en México relacionados con el

nearshoring, por 2,050 millones, según la Segunda Edición
del Nearshoring Tracker desarrollado por Credit Suisse. Los
sector4s más favorecidos fueron automotriz, calefacción, ven
tilación, aire acondicionado, maquinaria, muebles, consumo,
plásticos, electrónica y textiles. Las empresas con inversiones
más destacables en México , de cara a la deslocalización en el
último mes fueron: Volkswagen, Flex Americas, Continental,
Bosh y Molex.
RECONOCIMIENTO. La Banca Privada de Santander fue elegi
da por la revista The Banker, del Grupo Financial Times, como
'Mejor Banca Privada' en México por tercer año consecutivo,
en reconocimiento a las ventajas del modelo de asesoramiento
especializado y la propuesta de valor única que el banco ofre
ce a sus clientes.
RECUPERACIÓN. La Industria Nacional de Autopartes dio a
conocer que el impacto por la afectación de semiconductores
en Norteamérica se redujo a 4.1%; es decir, 586,416 vehículos
afectados de un total de 14.5 millones producidos en 2022 •

Fecha: 09/11/2022

Página: 12

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito

Costo: 26,200



TelevisaUnivision,
atractiva oferta
mundialista
Comenzó la cuenta regresiva para que
arranque el Mundial de Fútbol de Qatar
2022, y las empresas de medios aceleran
sus estrategias para uno de los eventos
más esperados por la industria por la gran
audiencia que genera. Y uno de los juga
dores más importantes será sin duda Te
levisaUnivision que cuenta los derechos
digitales de FIFA para transmitir lo más
relevante de la justa futbolística vía inter
net y móvil, y que permitirá ofrecer más
de 500 horas de contenido producido para
diversas plataformas, como TV abierta
(Las Estrellas y Canal 5), N+, el servicio de
streaming ViX y otros medios digitales,
todo esto sin costo alguno. Olek Loewens
tein, presidente de Negocios Deportivos
Globales de TelevisaUnivision, destacó
que dicha propuesta representa un es
fuerzo corporativo inédito que suma a to

das las áreas de la compañía para asegu
rarla mejor y más completa oferta gratui
ta del país. Así es muy probable que la jus
ta mundialista signifique para muchas
empresas un remanso, luego de la turbu
lencia financiera que ha dominado todo el
año y que amenaza con prolongarse para
el siguiente año.

MAYOR PRESENCIA

Ayer trascendió que Grupo Bimbo de Da
niel Servitje ampliará su presencia pro
ductiva en Estados Unidos con la cons

trucción de dos plantas, una en el estado
de Georgia y otra en Ohio, proyectos que
generarían por lo menos 600 nuevos em
pleos. En el tercer trimestre, la región de
Norteamérica, que incluye Estados Uni
dos y Canadá, aportó 51.4% de las ventas,
42% del Ebitda, más de 26 mil empleados
y 79 plantas.

DINAMISMO INMOBILIARIO
Los resultados financieros del tercer tri

mestre de la plataforma de corretaje in

mobiliario eXp fueron apoyados por la in
corporación de herramientas tecnológicas
que se traducen en una mayor rentabili
dad. En este lapso, los ingresos sumaron
mil 200 millones de dólares un aumento

de 12% respecto al último trimestre del
año pasado, mientras que el número de
agentes inmobiliarios avanzaron 30%.
Las operaciones en México estuvieron en
línea con el dinámico comportamiento,
con mil agentes y el plan de alcanzar has
ta mil 500 agentes para su segundo ani
versario, además de alcanzar un portafo
lio de más de 3 mil 700 propiedades.

COMPROMISO CIUDADANO

Vale mucho la pena conocer a detalle el
alcance y beneficios para la ciudadanía
de Renace MH, un programa integral en
materia de seguridad, infraestructura,
espacio público, calidad de vida y movili
dad, que desarrolla la alcaldía Miguel Hi
dalgo, que encabeza Mauricio Tabe, y
que contó con el apoyo de expertos inter
nacionales como el urbanista, Guillermo
Peñalosa, a quien se le encomendó la re
cuperación y el mantenimiento de ocho
parques públicos que permanecían en el
abandono. Además, destaca el rescate de
la colonia Pensil, en donde se invertirán
45 millones de pesos para remodelar el
Mercado 18 de Marzo junto con la rehabi
litación de canchas y otros espacios del
"Deportivo Pavón".
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Las palizas en la CRE
Hay que poner las cosas en perspectiva: lo que se sabe es
que ahora que llega el término de funciones del comisio
nado presidente de la CRE, Leopoldo Melchi, quien ya
mide las cortinas para ocupar la oficina es la comisionada
Norma Leticia Campos y ya está haciendo un fuerte ca
bildeo en el Senado de la República, va a buscar desqui
ciadamente esa posición, quiere ser parte de la terna que
mande el Presidente, si es que la manda, o mantener el
control de la CRE como lo hace ahora.

¿Qué promete? Bueno, nos dicen que poner un alto a
todos los que han afectado a la institución, pero, y ese es
el problema, si bien Melchi y Campos no son los mejores
amigos, tienen como adversarios directos a los permisio
narios de hidrocarburos y eléctricos, y es muy probable
que ambos comisionados sean demandados por los per
misionarios afectados por el daño patrimonial causado.

El presidente de la CRE dice que al interior del regulador
se mantiene un rezago de al menos 940 solicitudes de per
misos para estaciones de servicio y eso es sólo una muestra
del enorme problema que hay en todo el regulador.

Campos trae pleito con todos, según nos cuentan, y
hay un cargo en donde ella genera tensión: el secretaria
do ejecutivo. En esta administración ya van en el tercer
secretario, el primero fue Miguel Ángel Rincón Veláz
quez, que fue nombrado el 23 de octubre de 2019 y cesado
el 23 de septiembre de 2021, al otro día se nombró a Gui
llermo Vivanco Monroy, que tuvo que renunciar el 16 de
septiembre pasado luego de que se peleaba a gritos con
él. Desde el 19 de octubre de 2022 el cargo es de Eugenia
Guadalupe Blas; por cierto, la comisionada Campos votó
en contra de su nombramiento.

Lo que nos dicen en la CRE es que al mismo tiempo en

que hay un desastre en la cabeza, los permisionarios en
frentan una corrupción generalizada y especialmente en
el área de verificación, dedicados a chantajear y extor
sionar a los permisionarios prometiéndoles con engaños
agilizar el proceso de sus permisos a cambio de preben
das económicas.

Unas varias renuncias voluntarias obligadas, por
ejemplo, la más importante fue la de la directora de la
Oficialía de Partes Electrónica, Aidé Lovera, cuyo jefe in
mediato era Miguel Ángel Rincón Velázquez, secretario
ejecutivo, a su salida todo fue un desastre. La planta baja
se convirtió en un infierno para los nuevos permisiona
rios en la oficialía de partes por obtener el preciado Re
gistro OPE, que no se les proporciona sin el moche co
rrespondiente, muchos de los cuales han terminado en
denuncias, ya que este registro es completamente gratui
to. Las denuncias recibidas son archivadas por la direc
ción de la CRE y por su Órgano Interno de Control (OIC),
sin causar ningún efecto o iniciar alguna investigación.

La comisionada Campos quiere deslindarse de cual
quier forma de Rincón y todas las irregularidades que
hay en el manejo de los permisos que se tenían que pre
sentar en los plenos de 2020 y 2021.

La CRE rechazó prácticamente todo lo relacionado
con los permisionarios particulares de hidrocarburos y
electricidad solicitados, Rincón aprovechó la coyuntura
apoyando en todo momento a la comisionada Campos en
sus necedades de prohibir todos los permisos, excepto los
relacionados con Pemex y CFE y, nos dicen, de su oficina
salió la idea de pedir moches a permisionarios con la pro
mesa de que sus permisos ya iban a pasar a los plenos
para su autorización.
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Acción de Alemán vs Del Valle en concurso, HBC
el vehículo y nula inyección a Interjet
A finales de agosto se suscitó el corolario ló
gico para Interjet, proyecto que inició Miguel
Alemán Magnani y que cerró Alejandro del
Valle de la Vega al solicitarse un concurso
mercantil.

Dejar de volar interrumpió un flujo de
ventas diarias por unos 5 mdd y con ello la
pérdida de 5,000 empleos en el contexto de
pasivos por más de 2,000 mdd.

Le platicaba de la acción legal que interpu
so Alemán Magnani contra Del Valle por una
inyección de capital por 4,300 mdp (cifra exac
ta) que este último comprometió para asumir
el control de Interjet y que nunca se dio.

El procedimiento apenas se formuló el 3
de noviembre ante el Juzgado Segundo de
Distrito en Materia de Concursos Mercanti

les, que es donde se desahoga el expediente

de la línea aérea.

Se denunció que la capitalización incluso
la aprobó a mediados del 2020 la asamblea de
Interjet, pero los fondos nunca llegaron. En
ese sentido es una cuenta por cobrar que debe
ser considerada en el concurso.

Según consultas realizadas la inacabada
operación que ahora se denuncia fue suscrita
por una entidad denominada HBC Internatio
nal, cuya cabeza es Samantha Elizabeth del
Valle Guerrero junto con su hermano Carlos
del Valle Guerrero.

La entidad de los hijos de Del Valle de la
Vega aportarla un título de crédito, que según
esto está depositado en un banco de EU. De
localizarse y enterarse a la masa de recursos
de Interjet serviría para abonar a los millona
rios pasivos existentes.
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Obvio la operación de compraventa nun
ca se realizó, es improbable que se localice el
título de crédito, como tampoco nunca se co
locó "un bono maestro" que se bursatilizaría
sobre la base de comercializar un stock de cu

brebocas. Tampoco acompañaron la capitali
zación de Interjet, los fondos WTI de Eduardo
Piccolo y Caxxor que dirige Carlos Ortiz.

En ese sentido el recurso de Alemán podría
servir de base para otras acciones legales, ya
que se defraudó a la compañía aérea.

Veremos.

DIVIDE A CONCAMIN COMIDA DE
PEDRO HACES HOY EN SU CASA

Hoy está programada una comida con la me
sa directiva de Concamín que preside José
Abugaber a la que convocó el polémico líder
sindical, Pedro Haces Barba, líder de la CA
TEM. Recordará que fue dueño del partido
Fuerza México que perdió el registro. El en
cuentro será en su casa en Halpan, aunque
se conoce que el ala más conservadora de la
confederación decidió no asistir. De ahí que
se optara por ampliar la invitación. Son co
nocidas las fiestas de Haces por sus excesos.
Así que escisión.

PRIMERO AVAL DE VACACIONES Y
LUEGO ALZA DE SALARIO MÍNIMO
Se cree que la próxima semana en CONA
SAMI de Luis Munguía inicie en forma la

discusión del incremento al salario mínimo

para 2023, asunto que trae nerviosa a la IF¡
sobre todo si el gobierno se empeña en un
alza de hasta 30%. El retraso se intuye que
tiene que ver con la discusión que hay con
los diputados para llevar las vacaciones a 12
días en el primer año. No se quieren empal
mar ambos asuntos.

UNIFIN FALLA, OPTA POR
CONCURSO E INCERTIDUMBRE

Al final y contra los pronósticos Unifin de Ro
drigo Lebois optó por el concurso mercantil
para hacer frente a un enorme pasivo por
3,927 mdd. Falló el esfuerzo de obtener un
"crédito preferente" en el mercado. El horno
no está para bollos. Asi que incertidumbre.

INICIA 4° EDICIÓN DE "CREO MX"
Y AFORO MÁS DE 4,000
Ayer se inauguró la 4° edición de "Creo MX"
que organiza el Centro de Competitividad
de México que dirige losé Antonio Pérez
Antón. Bajo un esquema híbrido que se pro
longará hasta mañana y la participación de
más de 4,000 asistentes el esfuerzo busca
fortalecer a las pymes, que emplean al 70%
de la población.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Lo tendencia es inminente en el uso y contratación
de seguros ufa digital, por ¡o que el seguro más
utilizado no se podía quedar atrás: el de auto

dos anos de su creación, la firma WOOW,
dirigida por Margarita Zepeda Porraz,
ha logrado congregar a las aseguradorasA más importantes del país para contar hoy
con un catálogo de más de 90 productos.

En la plataforma se puede asegurar
prácticamente todo lo que se nos ocurra,

desde gastos médicos, mascotas, instrumentos musicales,
consolas de vicleojuegos, gadgets en general y autos.

Es probablemente una de las insurtech que mayor cre
cimiento ha experimentado en los últimos meses, al lograr
posicionar su propuesta gracias al entendimiento del sector
poblacional que va de 31 a 40 años, torgetespecífico c!e este
nuevo nicho y que se siente más cómodo real izando compras,
trámites y servicios desde sus teléfonos inteligentes.

Pero hablábamos del crecimiento que ha experimentado
este marketplace fundado por Zepeda Porraz, que para ello
ha creado alianzas estratégicas como la realizada en marzo
de este año con ¡a empresa líder en pagos digitales PayPal, de
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Juan Luis Bordes, para impulsar la evolución en la experien
cia de compra c!e los usuarios de la plataforma en términos

de practicidad, rapidez y seguridad.
En abril sumó entre sus aliados a

Chubb, la compañía de seguros de
propiedad y responsabilidad civil, que
cotiza en bolsa y con la cual lanzaron
un seguro para celulares que cubre
desde daños accidentales hasta robo

con violencia.

La tendencia es inminente en el

uso y contratación de seguros vía
digital, por lo que el contrato más utilizado no se podía que
dar atrás: el de autos. La stortupjalisciense Crabi, que dirige
?aniel Bernárdez, especializada en ofrecer seguros para
autos completamente de manera digital, se suma a la lista
de aliados de WOOW.

El crecimiento cíe Crabi ha sido exponencial, no obstante
que apenas en mayo de 2019 recibió su autorización por
parte de la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF),
de Ernesto Ochoa Rodríguez para operar. Entre sus pólizas
más populares destaca un seguro para auto con cobertura
amplia y con la posibilidad de personalizarlo con diferentes
cleclucibles y sumas aseguradas para solventar daños tanto
del automóvil, como daños a terceros y pasajeros.

PERSPECTIVAS DEL AGUA

Hoy, en San Pedro Garza García, Nuevo León, se presenta
rá el estudio Perspectivas del Agua en México: propuestas
hacia la seguridad hídrica, organizado por el Instituto para
la Protección Ambiental de Nuevo León, el Fondo Ambiental
Metropolitano c!e Monterrey y el Consejo Consultivo del Agua,
al mando de Eduardo Vázquez. Se señala que en México,
sólo 58 por ciento déla población tiene agua diariamente en
su domicilio y cuenta con saneamiento básico mejorado, es
decir, aproximadamente seis millones de personas carecen de
acceso a! agua potable y 11 millones al sanea miento. Además,
señala que la infraestructura en México aún es deficiente
presentando retos técnicos y financieros significativos.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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=] yer la empresa francesa ele vehículos Re
Anault reveló una estrategia sumamente

agresiva para el nuevo mercado de autos
eléctricos: separará su división dedicada a
estos vehículos, le llamará Ampere, y lan

= zará sus acciones a cotizar en la bolsa. La

oferta pública inicial ocurriría hacia finales
clelpróximoaño.ylaempresajaponesaNissantambién podría
mantenerse como accionista de la nueva entidad.

Esta estrategia de Renault supondrá un dilema en mer
cados como México, donde ha vendido este año 27 mil 656
autos y registra un crecimiento de 26 por ciento, siendo uno
de los más vigorosos c!e la industria. Pero, ¿porqué un cllfema?
Porque Renault deberá decidir qué tanta autonomía de gestión
concederá a Ampere en mercados como el mexicano. Si la
mantiene bajo su paraguas aquí confundirá al consumidor
y toda su estrategia podría ser inconsistente con la global.

Pero si decide dejarla en libertad (por ejemplo, al esti
lo de Seat, que en gran medida se maneja independiente
de Volkswagen y tiene sus propias agencias y relaciones
comerciales), entonces Ampere tendrá que resolvérselas
 por sí misma en un país carente de
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estrategia para la adopción masiva
de autos eléctricos. Ello implicaría
que podría nacer anémica aquí, y
tardar una eternidad en despegar
Este problema no existe en otros
mercados, donde las estaciones ele
recarga pululan y la infraestructura
de soporte es parte de una estrategia
nacional.

Buena parte de la estrategia c!e la nueva empresa será hacer
un gran énfasis en el software. Sus primeros autos tendrán
una fuerte colaboración con empresas como Googley Qual
comm. Entre los primeros modelos estarán el R5, el Scenicy el
R4, además del Mégane eléctrico. Eso será Ampere, mientras
que Renualt continuará vendiendo vehículos con motores
a combustión e híbridos unos 17 años más, y mientras ha
lanzado otra estrategia para aliarse con la firma china Geely
para ese propósito. Esta otra empresa operará con casi 20 mil
empleados desde el inicio, con 17fábricas y llevará por nombre
Horse. Las estimaciones iniciales del valor de capitalización
de Ampere están en alrededor de Dlls. $10 mil millones. Esta
es la estrategia c!e reconfiguración más profunda en Renault
bajo el liclerazgo global de su CEO Luca de Meo.

SALCEDO AQUINO
En la comparecencia del lunes del secretario de la Función
Pública, Roberto Salcedo Aquino, se anunció que hubo mil
715 revisiones enfocadas en riesgos de ineficacia operativa y
corrupción. Además, dijo que 85 por ciento de los dictámenes
realizados a los estados financieros de las 488 paraestatales
analizadas resultaron con opinión limpia.

ZOZAYA

AlejandroZozaya recibirá el próximo lunes la presea del CNET
al liclerazgo turístico 2022. Se la entregará Braulio Arsuaga.
Muy bien merecida.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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TELEVISAUNI VISIÓN
Y QATAR 2022

=" menos ele dos semanas que ruede el balón
A en el Mundial de Qatar 2022, las televisoras

afinan sus estrategias en la conquista del
rating. De entrada, la justa deportiva se
califica como única, no sólo por tratarse

— de la primera de su tipo que se organiza
en el mundo árabe en invierno, también

está la tecnología,y por supuesto la oferta de contenidos que
permita diferenciar a cada empresa.

Una firma que hará su debutya como empresa conjunta
es TelevisaUnivisión, que a decir de Olek Loewenstein,
presidente de Negocios Deportivos Globales ofrecerá un
esfuerzo corporativo inédito que suma a todas las áreas de la
compañía y que complementará la cobertura deportiva con
programación de noticias y entreten ¡miento, y que significará
poner en la pantalla chica más de 500 horas de contenido
producido para diversas plataformas.

Hablamos de televisión abierta (LasestrellasyCanal5),N+,
el servicio de streaming ViX, y otros medios digitales.

Los que conocen lo que cuesta una hora de producción en
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TV saben del esfuerzo que le comento, pero, TelevisaUnivisión
pondrá en TV abierta 40 partidos, re
súmenesy claro, programas especia
les, loque lleva a que el contenido se
extienda más allá de un juego de 90
minutos, lo que seguramente tendrá
su impacto en lo comercial.
TelevisaUnivisión es la única

empresa en México que cuenta con
los derechos digitales de FIFA para
transmisiones en sus distintas plata

formas desde televisión hasta internet, pasando por telefonía
móvil, lo que adelanta que captará más audiencias.

LA RUTA DEL DINERO

La mejoría en la venta de automóviles nuevos observada en
las últimas semanas, y que en octubre implicó una subida
de casi 19 por ciento se explica por renovación de las flotillas.
Las empresas han optado por vehículos con menor consumo
de combustible e incluso comienzan a revisar la compra ele
vehículos híbridos o eléctricos. Una firma que ha estado muy
activa ante ese movimiento es ALD, que tiene como director
comercial a Olivier Deleau, quien anticipa para la firma de
arrendamiento un crecimiento de doble dígito en 2022. ALD
es parte de Société Générale, que con 15 años de presencia en
México se ha consolidado no sólo como una firma financiera,
sino como un consultor para empresas en la migración de
sus flotillas de gasolina y cliésel a motores eléctricos en una
tendencia que se hará más notoria a 2030. Una de ¡as apues
tas aquí ha sido su oferta Full Services Leasing que permite
a empresas conocer a detalle el costo de mantenimiento y
servicio de una unidad, amén del incentivo fiscal. Deleau indica
que el mercado del leasing automotriz en nuestro país goza de
gran potencial ya que los beneficios del arrendamiento puro
ya son aprovechados por grandes corporativos, pero cada vez
más firmas medianas ven en ese producto una alternativa
para tener flotillas modernas con costos muy asequibles.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Las palizas en la CRE
Hay que poner las cosas en perspectiva: Lo
que se sabe es que ahora que llega el término de
funciones de comisionado presidente de la CRE,
Leopoldo Melchi quien ya mide las cortinas pa
ra ocupar la oficina es la comisionada Norma
Leticia Campos y ya está haciendo un fuerte
cabildeo en el Senado de la República, va a bus
car desquiciadamente esa posición, quiere ser
parte de la terna que mande el presidente, si es
que la manda, o mantener el control de la CRE
como lo hace ahora.

¿Qué promete? Bueno, nos dicen que poner un alto a
todos los que han afectado a la institución, pero, y ese es
el problema, si bien Melchi y Campos no son los mejores
amigos, tienen como adversarios directos a los permisio
narios de hidrocarburos y eléctricos y es muy probable
que ambos comisionados sean demandados por los per
misionarios afectados por el daño patrimonial causado

El presidente de la CRE dice que al interior del regulador
se mantiene un rezago de al menos 940 solicitudes de per
misos paia estaciones de servicio y eso es sólo una muestra
del enorme problema que hay en todo el regulador.

Campos trae pleito con todos, según nos cuentan, y
hay un cargo en donde ella genera tensión: el secretaria
do ejecutivo. En esta administración ya van en el tercer
secretario, el primero fue Miguel Ángel Rincón Veláz
quez. que fue nombrado el 23 de octubre de 2019 y cesado
el 23 de septiembre de 2021, al otro día se nombró a Gui
llermo Vivanco Monroy que tuvo que renunciar el 16 de
septiembre pasado luego de que se peleara a gritos con él.
Desde el 19 de octubre del 2022 el cargo es de Eugenia
Guadalupe Rías, por cierto, la comisionada Campos votó
en contra de su nombramiento.
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Lo que nos dicen en la CRE es que al mismo tiempo en que
hay un desastre en la cabeza los permisionarios enfrentan una
corrupción generalizada y especialmente en el área de verifi
cación, dedicados a chantajear y extorsionar a los pennisiona
rios prometiéndoles con engaños agilizar el proceso de sus per
misos a cambio de prebendas económicas.

Varias renuncias voluntarias obligadas, por ejemplo,
la más importante fue la de la directora de la Oficialía de
Partes Electrónica, Aidé Lovera; cuyo jefe inmediato era
Miguel Ángel Rincón Velázquez, secretario ejecutivo, a
su salida todo fue un desastre. La planta baja se convirtió
en un infierno para los nuevos permisionarios en la ofi
cialía de partes por obtener el preciado Registro OPE, que
no se les proporciona sin el moche correspondiente mu
chos de los cuales han terminado en denuncias, ya que
este registro es completamente gratuito. Las denuncias
recibidas son archivadas por la dirección de la CRE y por
su Órgano Interno de Control (OIC), sin causar ningún
efecto o iniciar alguna investigación.

La comisionada Campos quiere deslindarse de cual
quier forma de Rincón y todas las irregularidades que
hay en el manejo de los permisos que se tenían que pre
sentar en los plenos del 2020 y 2021.

La CRE rechazó prácticamente todo lo relacionado
con los permisionarios particulares de hidrocarburos y
electricidad solicitados, Rincón aprovechó la coyuntura
apoyando en todo momento a la comisionada Campos en
sus necedades de prohibir todos los permisos, excepto los
relacionados con Pemex y CFE y, nos dicen, de su oficina
salió la idea de pedir moches a permisionarios con la pro
mesa de que sus permisos ya iban a pasar a los plenos
para su autorización.
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Profeco endurece

operativos

En la Procuraduría Federal

del Consumidor, que encabe
za Ricardo Sheffield Padilla,
endurecerán las medidas en

contra de las gasolinerías
que hayan registrado ano
malías, aunque el alcance de
las nuevas medidas estará por
verse.

Durante el informe sema

nal Quién es Quién en los
Precios de la Gasolina, el
funcionario adelantó que la
Profeco inició un operativo
especial para las estaciones

de servicio que han recha
zado con anterioridad la

verificación. Y es que se había
vuelto una constante, durante

el reporte que se presenta en
la conferencia matutina, el

registro de gasolinerías que se
niegan a ser verificadas

Lo que adelantó Sheffield
es que ya se colocaron sellos
de inmovilización en dos

gasolinerías en Baja Califor
nia y Quintana Roo que en
visitas anteriores se negaron
a la revisión, además, estos

operativos se llevarán en con
junto con la Comisión Regu
ladora de Energía, la Agencia

de Seguridad, Energía y
Ambiente, además del apoyo
de la Guardia Nacional

Quizá, aprovechando este
despliegue y que estarán
participando autoridades
facultadas para tales fines, se
pueda también implementar
una verificación del origen
de los combustibles, y que sí
sean de la calidad autorizada

en las zonas metropolitanas,
seguramente se podrían lle
var más de una sorpresa.

Pemex disminuye
emisiones

En su reporte financiero
correspondiente al tercer
trimestre de este año, Pe
tróleos Mexicanos (Pemex)

señaló que redujo un 29 por
ciento anual sus emisiones
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de gases de efecto inverna
dero, mientras las de metano

disminuyeron 17 por ciento,
en comparación con el mismo
periodo de 2021.

Desde el año pasado, la
paraestatal implemento una
estrategia de Aprovecha
miento de Gas para aumentar
el uso de este hidrocarburo a

través de diversas estrategias,

con lo que redujo el gas envia
da a la atmósfera.

Pemex también informó

que las emisiones de dióxido
de carbono disminuyeron
13.6 por ciento, comparadas
con el mismo lapso de 2021, lo
cual se debió a un mayor apro
vechamiento del gas asociado
y no asociado en los procesos
de exploración y producción.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Es un empresario que
rompe todos los moldes
y lugares comunes. Se
llama Patricio Lombardo,
viste chamarra negra de
piel, trae la cabeza a rape,
labaiba cerrada, el bigote
al estilo Daily los jeans
rotos. Es metalero y ama
GurtsN' Roses.

Nunca le gustó que no lo de
jaran ser y vestir como quería
en las empresas donde trabajó,
odió la burocracia y las trabas
para sobresalir.

En julio de 2008, junto con
su hermana Daniela, abrió
en México el primer local de
CassavaRoots, un concepto
innovador de té con tapioca
que solo existía en los barrios
chinos de las grandes ciudades
del mundo.
Conocieron el bübble tea en

el barrio chino de San Francis

co, en Estados Unidos. Patricio
renunció a Exxon Mobil y con
la liquidación puso su primer
negocio en Interlomas, adorna
do con grafñtis y con música de
los White Stripes.

Desde el principio, su sueño
fue llevar el concepto a todo
el mundo, ser como un anti
Starbucks, donde la gente no
tuviera una pose, sino que se

sintiera cómoda siendo distinta.
"Cassava Roots empezaba a ser
como el antimamones, dice.

Al principio, nadie confia
ba en su idea de negocio. "Les
platicaba a mis amigos que iba
a abrir una tienda de tés, y ellos
me decían: 'Qué hueva, estás
enfermo, el té con manzanilla
es para viejitos'. Les explicaba el
concepto, con música y graffltis,
y me decían: 'Gúey, no se te va a
vender ni uno", recuerda.

Pero fue todo lo contrario.
Los jóvenes centennials y
millennials se enamoraron

con su variedad de sabores y
preparaciones, aderezadas con
música y elementos de la cul
tura urbana. Hasta el momento,
tienen 68 tiendas en todo el
país, ya abrieron su primer local
en Estados Unidos y Patricio ya
está radicando allá para expo
nenciar la empresa.

La marca empezó a crecer
con varios locales en todo el

país, por lo que abrieron la
posibilidad de franquicias para
acelerar el crecimiento.

Las cosas no salieron como

esperaban.
"Empezamos a vender

franquicias a diestra y siniestra",
cuenta, pero muchos franqui
ciatarios echaron a perder la

marca, pues metían papás
fritas, donas Bimbo y otros pro
ductos. Esto los obligó a cerrar
casi 30 tiendas.
Luego vino la pandemia,

tuvieron que recortar sueldos
a sus empleados y resistir la
tormenta. "Fueron momentos

muy, muy complicados", reco
noce.

Hacia adelante, ni la pan
demia ni ninguna otra crisis lo
mueven de su meta. "Tal vez

yo empecé con una tienda con
recursos limitados, pero quiera
ser la siguiente competidora
de la cafetería más grande que
existe en el mundo. ¡Suena
abrumador! Sí, suena terrible,

pero creo que cuando tienes
una meta tan agresiva las co
sas que van pasando día a día
se van haciendo más fáciles".

Patricio cree en el poder del
pensamiento y de las palabras.
Por eso, dice, tu fracaso rotundo
ocurre cuando tú mismo crees

que no puedes.
Sabe que es imposible estar

positivo y motivado todo el
tiempo. Se vale fracasar y
caerte, sentirte derrumbado
y en el hoyo, pero no se vale
no levantarte para volverlo a
intentar. "Si te quieres flagelar,
¡flagélate!, pero que no sea más
de una semana."
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Acción de Alemán vs Del Valle en concurso, HBC
el vehículo y nula inyección a Interjet
A finales de agosto se suscitó el corolario ló
gico para Interjet, proyecto que inició Miguel
Alemán Magnani y que cerró Alejandro del
Valle de la Vega al solicitarse un concurso
mercantil.

Dejar de volar interrumpió un flujo de
ventas diarias por unos 5 mdd y con ello la
pérdida de 5,000 empleos en el contexto de
pasivos por más de 2,000 mdd.

Le platicaba de la acción legal que interpu
so Alemán Magnani contra Del Valle por una
inyección de capital por 4,300 mdp (ciña exac
ta) que este último comprometió para asumir
el control de Interjet y que nunca se dio.

El procedimiento apenas se formuló el 3
de noviembre ante el Juzgado Segundo de
Distrito en Materia de Concursos Mercanti

les, que es donde se desahoga el expediente

de la línea aérea.

Se denunció que la capitalización incluso
la aprobó a mediados del 2020 la asamblea de
Interjet, pero los fondos nunca llegaron. En
ese sentido es una cuenta por cobrar que debe
ser considerada en el concurso.

Según consultas realizadas la inacabada
operación que ahora se denuncia fue suscrita
por una entidad denominada HBC Internatio
nal, cuya cabeza es Samantha EÜzabeth del
Valle Guerrero junto con su hermano Carlos
del Valle Guerrero.

La entidad de los hijos de Del Valle de la
Vega aportaría un título de crédito, que según
esto está depositado en un banco de EU. De
localizarse y enterarse a la masa de recursos
de Interjet serviría para abonar a los millona
rios pasivos existentes.
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Obvio la operación de compraventa nun
ca se realizó, es improbable que se localice el
título de crédito, como tampoco nunca se co
locó "un bono maestro" que se bursatilizaría
sobre la base de comercializar un stock de cu

brebocas. Tampoco acompañaron la capitali
zación de Interjet, los fondos WTI de Eduardo
Piccolo y Caxxor que dirige Carlos Ortiz.

En ese sentido el recurso de Alemán podría
servir de base para otras acciones legales, ya
que se defraudó a la compañía aérea.

Veremos.

DIVIDE A CONCAMIN COMIDA DE
PEDRO HACES HOY EN SU CASA

Hoy está programada una comida con la me
sa directiva de Concamin que preside José
Abugaber a la que convocó el polémico líder
sindical, Pedro Haces Barba, líder de la CA
TEM. Recordará que fue dueño del partido
Fuerza México que perdió el registro. El en
cuentro será en su casa en Tlalpan, aunque
se conoce que el ala más conservadora de la
confederación decidió no asistir. De ahí que
se optara por ampliar la invitación. Son co
nocidas las fiestas de Haces por sus excesos.
Así que escisión.

PRIMERO AVAL DE VACACIONES Y
LUEGO ALZA DE SALARIO MÍNIMO
Se cree que la próxima semana en CONA
SAMI de Luis Munguía inicie en forma la

discusión del incremento al salario mínimo

para 2023, asunto que trae nerviosa a la ip
sobre todo si el gobierno se empeña en un
alza de hasta 30%. El retraso se intuye que
tiene que ver con la discusión que hay con
los diputados para llevar las vacaciones a 12
días en el primer año. No se quieren empal
mar ambos asuntos.

UNIFIN FALLA, OPTA POR
CONCURSO E INCERTIDUMBRE

Al final y contra los pronósticos Unifin de Ro
drigo Lebois optó por el concurso mercantil
para hacer frente a un enorme pasivo por
3,927 mdd. FaUó el esfuerzo de obtener un
"crédito preferente" en el mercado. El homo
no está para boEos. Así que incertidumbre.

INICIA 4* EDICIÓN DE "CREO MX"
Y AFORO MÁS DE 4,000
Ayer se inauguró la 4° edición de "Creo MX"
que organiza el Centro de Competifividad
de México que dirige Fosé Antonio Pérez
Antón. Bajo un esquema híbrido que se pro
longará hasta mañana y la participación de
más de 4,000 asistentes el esfuerzo busca
fortalecer a las pymes, que emplean al 70%
de la población.
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Buscar alternativas a gasolinas caras
El presidente de Estados Unidos, Joe

Biden, ha acusado a las grandes em
presas de gas y petróleo de estar lu
crando con la invasión rusa a Ucrania,

y amagó con cobrarles impuestos a sus ganan
cias si no aumentan la producción y refinación,
pues el alza en la gasolina ha impactado en la
inflación, ambos temas de campaña que se
reflej aron enlos resultados de las elecciones de
este martes.

México importa alrededor de 590 mil ba
rriles diarios a compañías estadounidenses
y, a pesar del subsidio a la gasolina, se estima
que éste absorberá más de 99 pesos de cada
100 extras que Pemex obtendría por el enca

recimiento del petróleo, lo que genera fuertes
presiones inflacionarias a nuestro país, y anula
las ganancias que pueda obtener Petróleos
Mexicanos, la cual debería buscar mejores
precios de importación y diversificar a sus pro
veedores de gasolinas, considerando que la
autosuficiencia en combustibles se logrará
hasta 2024, de acuerdo a Octavio Romero
Oropeza, Director General de Pemex.

MEXICANAENDUBÁI
La mexicana Grupo Walworth, liderada por
Salomón WaisburdGrinbergyJacoboWais
burd Kleiman, es una empresa que comenzó a
operar hace 180 años y mantiene exportacio
nes en más de 60 países como Estados Unidos,
país que consume el 35% de su producción
total, al igual que México, mientras que el res
to como aquellos en AsiaPacífico, América
Lalinav Medio Oriente representa el restante
30%.

Como parte de su injerencia a nivel mundial,
la empresa especializada en la fabricación y
comercialización de válvulas participó en la
38 edición de la Abu Dhabi International
Petroleum ExhibitionConference (ADIPEC)
junto con su socio comercial ValvetechLLC, en
donde el gerente regional de ventas de Grupo
Walworth, Imitiyaz Khan, confirmó la cons
trucción de su nueva planta en Dubái, la cual
está prevista para inaugurarse el próximo año

y que tiene como propósito incrementar su
participación en elmercado de Medio Oriente.
En 2019, México inauguró la primera planta

para desalinizar agua de mar con fines agrí
colas en todo el continente, un proyecto de la
empresa BerryMex, a cargo de Armando Bel
trán, ubicada en el Valle de San Quintín, Baja
California, para asegurar el abastecimiento
necesario de los campos de cultivos de frutos
rojos.
MUNCHER LEVANTÓ USD$2 7.0 MILLONES
BUSCANDO CONSOLIDARSULIDERAZGO
ENLATAM

Muncher, la cadena de Dark Kitchens más
grande de América Latina y una de las Food
Tech líderes en la región, levantó $27 millones
de dólares en una ronda de financiamiento

serie B liderada por Glisco Partners. Muncher
planea utilizar los fondos para consolidar su
liderazgo en países latinoamericanos en los que

actualmente ya se encuentra operando, par
ticularmente México y Brasil, así como para
expandir operaciones hacia nuevos países.
Desde el 2019, año en el que fue fundada en

Colombia por Juan David Jaramillo, Andrés
Villarraga y Nimrod Molad, Muncher ha
tenido un crecimiento acelerado. Hoy en día, la
compañía cuenta con 400 negocios de comida
distribuidos a través de 43 hubs en 11 ciudades

de cuatro países diferentes. (Colombia, Mé
xico, Perú y Brasil). Con los fondos obtenidos
en esta última ronda, Muncher planea sumar
cientos de cocinas en el corto plazo.
La compañía busca ubicaciones estratégi

cas para desplegar sus cocinas modulares y su
avanzada tecnología de ventas digitales, que
incluye menús inteligentes, gestión de datos
del cliente e integración visual de todos los
canales de ventas.

Las Dark Kitchens, también conocidas
como cocinas fantasma o restaurantes fantas

ma, es un modelo de negocio que se basa en la
elaboración de alimentos exclusivamente para
la venta a domicilio.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independíentésSno reflejan necesariamente el punto de

Sti Se 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

U beiv Didi y seguridad, paso franco al AICM
Por Mauricio Flores*

Una de las primeras decisiones del actual
director del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México en materia de

movilidad fue el retirar los amenazadores letre

ros colocados durante la gestión de Carlos Mo
ran en las áreas de salida de la Terminal Uno y
Dos con que se advertía a los choferes de taxis
por Aplicación Móvil que tomar pasajeros en las
zonas federales les haría acreedores a multas de

hasta 42 mil pesos. Para el vicealmirante Carlos
VelázquezTiscareño la autoridad aeroportuaria no
quién deba atajar la libertad de los usuarios para
elegir con el medio de transporte para desalojar
el puerto aéreo,También, consciente de que existe
un ordenamiento legal, la Ley Federal de Caminos
y Puentes (del artículo 34 al 47) que establece que
sólo el autotransporte federal de carga y pasaje
puede ingresar a puertos y aeropuertos que cuen
ten con la concesión y permiso respectivo para la
explotación de los servicios, el actual director del
aeropuerto capitalino encontró una forma de con
ciliar ambas situaciones pero que, necesariamen
te, pasa por un incremento de ios niveles de se
guridad dentro y el perímetro de esa zona federal.

La solución estará en establecer áreas espe
cíficas para que los viajeros que decidan utilizar
Uber (que dirige José Pinto) o Didi (al mando de
Richard Farr),Yaxi o cualquier otro taxi de aplica
ción, así como los autorizados por el Gobierno
de la Ciudad de México, puedan hacerlo con toda
tranquilidad y sin interferir con los espacios que
hoy ocupan las 5 marcas taxis concesionarios en
aeropuerto. Esas marcas son Sitio 300, Confort
Plus, Nueva imagen. Porto Taxi Ejecutivo y Sitio
300Yellow Cab, y que durante décadas han ope
rado bajo las reglas clásicas del oligopolio donde
ia colusión de precios rige en la movilización de
cerca de 2.8 millones de personas por año, y que
de manera intermitente encabezaron movimien

tos de protesta (y también agresiones directas) a
los choferes de APP's.

ESPACIOS DEDICADOS PARA OTROS TAXIS.

Para laTerminal Dos, dentro de los planes que
están en curso, se plantea generar un espacio en
ia Terminal Dos cerca de los estacionamientos

que salen hacia Avenida Alberto Santos Dumont,
techada y con andenes seguros (incluyendo una
pequeña zona comercial) para que las personas

puedan abordar el taxi de su preferencia; también
podrían hacerlo en ia rotonda que actualmente
funciona de la puerta 1 a la 4 en esa terminal para
salida del aeropuerto pero que habitualmente pa
dece saturación de viajeros... pero podrían tal vez
caminar si está en su deseo cerca de 300 metros

para encontrar un área más relajada.
En laTerminal Uno los viajeros han habilitado

una solución propia: se cruzan uno de los puentes
peatonales hacia el Hotel Camino Real del AICM
y ahí esperan el transporte terrestre de su prefe
rencia. Sin embargo, no es necesariamente lo
más cómodo ni lo mas seguro a todas horas. Así
que se explora que sobre esa misma acera frente
a la terminal se genere otra zona techada, segura
y dedicada para abordar el transporte elegido si es
que no se quiere abordar en al siempre complica
da área de salida.

SEGURIDAD, SEGURIDAD, SEGURIDAD
El principio rector de los servicios de aviación

y aeroportuarios es la seguridad. En los últimos 8
meses, de febrero a octubre pasado, la seguridad
se incrementó notablemente en el AICM desde el

momento en que la Secretaría de Marina, que en
cabeza José Rafael Ojeda, tomó las riendas en lu
gar de lo que fuera ia Guardia Nacional, luego de
que saliera a la luz una red de secuestros y extor
ción que operaba en la terminal así como tráfico
de drogas y movimiento de dinero de proceden
cia incierta en la que participaban algunos de los
elementos oficiales. La mejora de la seguridad se
expresa en los datos siguientes: no se admitió el
ingreso de 31,047 extranjeros, especialmente co
lombianos y peruanos; se han efectuado 738 reco
rridos en área estériles y ambulatorios, revisado
468 vehículos, detenido a 158 personas y efectua
do mas de 25 mil acciones y apoyos totales.

Vaya, se han efectuado 91,20 inspecciones en
vuelos catalogados "sensibles" por su origen y
antecedentes de viajeros; se han retenido 3,316
municiones, asegurado 395 kilos de sustancias
ilícitas (fuera del mega operativo que detuvo 8.5
toneladas de metanfetaminas empacadas como
champú de exportación) y realizado 4,976 reco
rridos vehiculares disuasivos que han recorrido
275,173 kilómetros para mantener seguro el perí
metro aeroportuario. Llegar y salir con tranquili
dad del AICM es invaluable.
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CENTENO SIGUE ROMPIENDO CANACINTRA

El actual presidente de ia Cámara Nacional de
la Industria de la Transformación, José Antonio
Centeno Reyes, sigue empeñado en romper la
unidad del organismo en el momento en que más
lo necesita, A mediados de la semana pasada des
pidió a Miguel Ángel Nogueira como encargado
de la comisión de organización y presupuesto. A
través de una carta se sabe que sin confrontar di
rectamente al afectado Centeno Reyes le mando
decir que no estaba a la altura ni con la capacidad
para hacer frente a los retos de CANACITRA.

¿Cuáles retos? Mas bien fue una revancha
pues Nogueira le pidió rendición de cuentas de
sus viajes al extranjero acompañado de Diana Ca
rolina Murga, encargada de enlace legislativo de
la Cámara y con quien se sabe mantiene una rela
ción muy personal... tan personal que existen pis
tas de que Murga es la encargada de difundir en
redes sociales comunicados y audios anónimos

para atacar a quienes hemos criticados a Centeno
por una gestión de nula interacción con las entida
des de gobierno y regulatorias

El presidente de CANACINTRA, dicho sea de
paso, también expulsó a José Manuel Carranco,
vicepresidente nacional de sectores y ramas in
dustriales, quién en ia pasada Convención Nacio
nal en Mérida le reclamó la pérdida de confianza
y la discriminación hacia aquellos de la mesa di
rectiva que no fueran de su círculo cercano. " Yo si
te lo digo a /a cara, no me escondo corno tú, poco
hombre", se cuenta que Carranco espetó a Centeno
ante el azoro de los asistentes que después pre
senciarían la renuncia que haría Lourdes Medina
a la presidencia de Mujeres CANACINTRA ante lo
que ella calificó como violencia política de género
(misoginia, para decirlo en abierto) por parte de
Centeno Reyes.

Vaya vaya... y lo que se sabrá.
* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Las oportunidades del Metaverso para las empresas
"Podemos pensar el meta,verso como
un lugar donde no solo ves contenido,

safo estés ü él".
Mark ZucktTlicig

1 metaversn es uno de los
conceptos más sonados de
los últimos (lempos, con su
popularidad delonándoSé
en diversas industrias que
ya buscan cómo aprovechar
este mundo virtnal; sin em

bargo, este territorio inexplorado ofrece
incógnitas y una es qué oporl unidades de
negocio e inversión representa.
Creado por Mark Zuckerberg como

un universo alternativo que fusiona la
realidad física con la realidad virt ual, el
metaverso se ha convenido rápidamente
en un lugar donde las empresas buscan
nuevos nichos ele tra bajo y comercializa
ción ele productos,én un mundo de posi
bilidades para experimentar. Hace tinos
meses, Globant, una compañía digital con
Sedé en Luxemburgo, realizó un estudio
para saber de qué manera el metaverso
impacta én la reinvencíón de las negocios
y sus resultados son de analizar.

El trabajo elaborado revisa las nuevas
tendencias que están cambiando las for
masde consumo de losoliente»? dentro del
metaverso y las estrat egias de las compa
ñías por adecuarse a ¡m» nuevo espacio

virt ual.

De entrada, se destaca que el metaver
so busca experiencias imponen! es, que se
vinculen a la fligilalización, donde la ima
gen, los videos y otras herramientasH en
riquezcan con avalares: y ciudades que se
crean para él. Las experiencias inmersivas
están adaptándose al futuro y el Metaver
so es un campo fértil para la innovación,
resalta el repone.

Otra conclusión es que el metaverso de
safía a laS organizaciones a preparar sus
negocios para este nuevo mundo, ya que
mientras llevan su negocio dentro dé la
nueva realidad, los usuarios siguen apren
diendo a convivir con ella.

También se detalla cómo el metaverso

está repercutiendo en las organizaciones,
desde el sector sanitario hasta el automo
triz, y de la fabricación hasta las finanzas.
Predice que este nuevo espacio derribará
las. barreras físicas ampliando la presencia
virt ual de las empresas, maximizando el
compromiso con los clientes: y transfor
mando el modo en que los individuos se
identifican con la nueva cultura digital y el
sistema ele comercio electrónico.

El informe, además, muestra algunos

dat os .relevan) escomo que tres cua rt as par
tes fie los encuestarlos considera accesible

al metaverso para sus acl ividaries y sólo un
tercio ha participado en una experiencia
dentro; que el 24 por ciento de la muestra
de estudio, demostró un aumento de in

terés por alguna marca en específico tras
su experiencia; el 32 por ciento, sabe que
varias marcas que adquiere regularmente
ofrecen experiencias o prorlucios; mientras
qpij el 75 por ciento no cree que el meta
verso estéflirigido a una sola generación y
el ti!) por cien t o, piensa que desempeña un
papel crucial en el home office.

La última recomendación deGlobaní es

que no es suficiente con que lasémpresas
se enfoquen en la creación de experiencias
innovadóraSiSino qtíe deben tener una vi
sión más integral de su existencia dentro
del universo paralelo si desean obtener
mayores éxitos.

Así las cosas, esperaremos a ver cómo
las empresas se van adaptando al Meta
verso o como éste termina por marcar las
nuevas pautas de consumo y trabajo.
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Qatar, el enigmático desafío televisivo
siamos prácticamente en
la cuenta regresiva para el
tuunriial de fút bol de Qatar
y siguesiendo un interesan
te misterio tanto la celebra
ción, como la cobertura de

este certamen deportivo.
No solo por el mes y los horarios, sino
también por los lugares y lafs condicio
nes climáticas donde se realizarán los

partidos; lodo Supone un enorme relo
fie organización, logística y capacidad
de improvisación para los cataríes y las
televisoras.

Sin soslayar las expresiones políticas
y las desafiantes posturas de distintas afi
ciones, sobre todo las europeas; el mun
dial llene el reto fie Ser atractivo para los
amantes pamboleros y para los millones
de televidentes que ge quedarán en sus
países para (aunque no lo quieran) seguir
de cerca el desempeño fie sus selecciones.

Si, es un mundial de fútbol inédito y
por ello las televisoras de lodo el orbe Se
preparan con sus mejores galas para fiar
la batalla por la. audiencia en Qatar 2022.

Un punto a favor lo tienen las empresas
que cuentan con los derechos de trans
misión de la EIEA. Según el presidente ríe
este organismo, Gianni Infantino, el tor
neó será visto por casi 5 mil millones de
personas en torio el mundo, el más visto
fie la historia.

Por eso TelevisaUnivision anunció a

través de Olek I .orurnstei n, presidente, de
Negocios Deportivos Globales, su oferta
fie contenidos con una característica casi
rara en estos tiempos: gratuita.
Las audiencias de TelevisaUnivision

tendrán acceso gratuito a un total de 40
partidos fiel máximo evento fie fútbol en
el mundo. También tendrán resúmenes,
momentos estelares y programas espe
ciales en la pantalla de su preferencia, es
decir, en sus canales abiertos, las estrellas
y Canal 5, N+, el servicio de slreaming ViX.

Como ha ocurrido en otras ocasiones,

en el caso fie Televisa, es previsible que
el despliegue ahora de lelevisal i¡¡\ ision
sea. intimidan fe. Tendrá presencia en cada
uno de los estadios en Doha aunque pro
duoiendo desde sus centros de operación

en México para aprovechar lo último ffl
tecnología. Se anticipa que la cobertura
deportiva contendrá más de 500 horas fie
conl en ido prod uciflo.

Pero no solo losaficionados están muy
interesados en la cobertura del mundial.
I I imán que tiene el Mundial en las au
diencias sera clave para que, lasempresas
concluyan el año con buenos resultados
financieros,, máxime que para el 2023 lo
que ahora campea es la incertidumbre,
A todos nos conviene qué el mundial sea
un éxito.

CÓDIGO FINAL
Después de 4 meses, TSystems México y
sus aliados están por finalizar la mentoría
gratuita a emprendimientos mexicanos a
través de la eflición 2022 fie su iniciativa
CODIGOS. Los proyectos Annit, Clivi, Ptepa
In, Vinco y Wuupi, todos basadosen tecno
logías de la información y con un objet ivo
social, se suman a los once proyectos de las
dosediciones anteriores que han logrado
diferentes resultados que contribuyén a la
mejora de su modelo de negocios.
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HELIOFLORES Impunidad inexplicable
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No me simpatizan.
<3^

Garci

O
ggarcmareo
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La 4Tentación
Perujo

1, COMISIÓN FEDERAL ELECTORAL

2.
INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL

3. ^
Instituto Nacional Electoral

¿i.

Fecha: 09/11/2022

Página: 55

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

Cartón / La 4Tentación / IFE /  INE / IME / AMLO / Perujo

Costo: 156,096

Página 15 de 27



Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 16,600
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Fecha: 09/11/2022

Página: 14

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,062
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Fecha: 09/11/2022

Página: 12

Area cm2: 257

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,393
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Fecha: 09/11/2022

Página: 6

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,025
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Fecha: 09/11/2022

Página: 27

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,994
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SONRISA DE FIN...DE AÑO
LUY

Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Cartón / Sonrisa en fin ... de año / INE / 4T / Luy

Costo: 9,670
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HABLEMOS
DEL CLÍTORIS

Fecha: 09/11/2022

Página: 1

Area cm2: 994

1 / 2

Cartones

Cartón / Pictoline / Hablemos del clítoris / Daily  Bacon

Costo: 145,799
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D A I LY BACON

PICTOLINE

HABLEMOS DEL CLÍTORIS
...Y NO SE ABORDAEL CLITORIS ES IGNORADO

EN LA INVESTIGACIÓNPOR CASI TODOS: EN LAS Í9l NI EN EL DIAGNÓSTICOLUESCUELAS DE MEDICINA
DE ENFERMEDADES.LO MENCIONAN

SUPERFICIALMENTE...

ESTO REPERCUTE EN LAS PACIENTES: LUEGO DE BIOPSIAS, CIRUGÍAS
DE PELVIS Y CADERA, DURANTE EL PARTO Y LABIOPLASTIAS...

...SE HAN REGISTRADO
DAÑOS EN LOS NERVIOS,
DOLOR Y PÉRDIDA DE LESIONES QUE PODRIAN
SENSIBILIDAD SEXUAL EVITARSE SI LOS MÉDICOS

INTENTARAN CONOCER MÁS
SOBRE ÍL

¿PERO POR. QUE NO SE ESTUDIA?QJ

E

?£ EL CLITORIS ESTA INTIMAMENTE
o» LIGADO AL PLACER Y EL
a»

ORGASMO FEMENINOS* Y HASTA HACE POCO, ESOS
rd TEMAS NO ERAN PRIORIDAD
Z3
¦J—'
oo
CD EN LA MEDICINA.
_o
O

O
y

CD

_o
CD
Z3
O"

O
Q_

CD
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O
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Fecha: 09/11/2022

Página: 1

Area cm2: 994

2 / 2

Cartones

Cartón / Pictoline / Hablemos del clítoris / Daily  Bacon

Costo: 145,799
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Eje Central Fecha: 09/11/2022

Página: 2

Area cm2: 211

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,028
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